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Síntesis Informativa
16/Febrero/2024

SECRETARIO
Entrevista a Víctor Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, sobre el
maíz transgénico
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, comentó sobre el maíz
transgénico. Señaló que el gobierno de Estados Unidos ha venido anunciado que la
resolución del panel en torno al maíz transgénico estará en el segundo semestre del año.
Mencionó que el gobierno esperará dicha resolución para emitir una opinión al respecto.
Sobre el glifosato, dijo que ha habido quejas sobre su uso en cuanto puede hacer daño a la
salud humana. Declaró que los productores han expresado que en cuanto no haya un
sustituto del glifosato, difícilmente se podrán mantener las capacidades productivas.
Radio, Fórmula Financiera, 103.3 Mhz. FM, 20:28 hrs.
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114145484

Campo, precios y cambio climático
Si bien la inflación registró un aumento respecto a igual mes de 2023 (0.68%), si se compara
con el mismo lapso del año pasado (7.91%) vemos que mantiene una tendencia a la baja.
De igual forma, los precios de los productos agropecuarios crecieron 4.40% a tasa mensual
pero en términos anuales quedaron en 9.75%, ligeramente por debajo del 9.93% que se
presentó en igual lapso de 2023. Aunque fueron más los productos que registraron precios a
la baja en el primer mes del año: chile poblano, papaya, zanahoria, chile serrano, otros chiles
frescos, huevo y azúcar, ha llamado más la atención las alzas en el jitomate, cebolla y la
calabacita. De ahí que es importante que la dependencia cabeza del sector primario, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, esté tomando acciones y medidas –desde
hace ya algún tiempo- para que los productores y las cadenas puedan adaptarse, mitigar y
afrontar los impactos del cambio climático.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/16/campo-precios-cambio-climatico-578423.html

SECRETARÍA

(B021) Arranca Agricultura programa Fertilizantes para el Bienestar 2024 en 12
entidades del país
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que esta semana comienza
operaciones el programa prioritario Fertilizantes para el Bienestar 2024, que en esta edición
entregará inicialmente insumos gratuitos en 12 entidades del país, en beneficio de más de
500 mil productores, conforme a los calendarios de siembra.

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114145484
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/16/campo-precios-cambio-climatico-578423.html
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https://www.masnoticias.mx/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-
2024/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,conforme%20a%20los%20calendario
s%20de
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-
2024/
https://referentemx.com/nota.php?id=883
https://twitter.com/jrz3061/status/1746978893305622564
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1746986995006488972
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1747000638012047785

(B021) Arranca programa Fertilizantes para el Bienestar 2024 en 12 entidades
Con el objetivo de rescatar el campo mexicano y avanzar hacia la autosuficiencia, esta
semana comienza la entrega del programa Fertilizantes para el Bienestar 2024. Así lo
destacó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, quien declaró que estos apoyos
inicialmente se entregarán de manera gratuita y se beneficiará a más de 500 mil productores
de 12 entidades del país.
https://vanguardiaveracruz.com/arranca-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024-en-12-entidades/

(B021) Llegará fertilizante gratuito de Bienestar 2024 para cultivos básicos en
Tamaulipas
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que esta semana comienza
operaciones el programa prioritario Fertilizantes para el Bienestar 2024, que entregará
inicialmente insumos gratuitos en 12 entidades del país entre ellas Tamaulipas, en beneficio
de más de 500 mil productores, conforme a los calendarios de siembra.
https://laverdad.com.mx/2024/01/llegara-fertilizante-gratuito-de-bienestar-2024-para-cultivos-basicos-en-
tamaulipas/

(B010) Refuerza Agricultura acciones para prevenir entrada de la enfermedad más letal
del banano
Con el objetivo de prevenir el ingreso a México del hongo Fusarium oxysporum f. sp.
cubense Raza 4 Tropical, que afecta actualmente a la producción de plátano y bananos de
24 países de los cinco continentes, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)
opera un programa permanente de difusión y capacitación, en coordinación con productores,
industria y gobiernos estatales.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/refuerzan-acciones-para-prevenir-entrada-de-la-
enfermedad-mas-letal-del-banano/

(B008) INIFAP analiza posibilidad de usar catarinas para combatir plagas en Yucatán
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, especialistas yucatecos del Instituto Nacional
de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias se encargan de estudiar la factibilidad
de que las catarinas combatan a las plagas que afectan los cultivos de cítricos.
Principalmente, el INIFAP se concentra en criar y evaluar las especies de catarinas
“cheilomenes sexmaculata” y “exochomus insatiabilis”. Se sabe que las catarinas son

https://www.masnoticias.mx/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024/
https://www.masnoticias.mx/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024/
https://www.masnoticias.mx/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/arranca-agricultura-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024/
https://referentemx.com/nota.php?id=883
https://twitter.com/jrz3061/status/1746978893305622564
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1746986995006488972
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1747000638012047785
https://vanguardiaveracruz.com/arranca-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-2024-en-12-entidades/
https://laverdad.com.mx/2024/01/llegara-fertilizante-gratuito-de-bienestar-2024-para-cultivos-basicos-en-tamaulipas/
https://laverdad.com.mx/2024/01/llegara-fertilizante-gratuito-de-bienestar-2024-para-cultivos-basicos-en-tamaulipas/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/refuerzan-acciones-para-prevenir-entrada-de-la-enfermedad-mas-letal-del-banano/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/refuerzan-acciones-para-prevenir-entrada-de-la-enfermedad-mas-letal-del-banano/
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escarabajos que pertenecen a la familia “coccinellidae” y son depredadoras de las dos
principales plagas de los cítricos: psílico asiático y pulgones.
https://solquintanaroo.mx/inifap-analiza-posibilidad-de-usar-catarinas-para-combatir-plagas-en-yucatan/

( B063) Día Nacional de la Manzana será el 20 de septiembre
El 20 de septiembre se conmemorará el Día Nacional de la Manzana Mexicana, así lo
decretó el Gobierno de México, con el fin de promover el desarrollo integral de este sector y
contribuir al bienestar de los agricultores, a través del aprovechamiento de la producción
sostenible, los mercados disponibles, la generación de empleos y el potencial económico,
afirmó la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural. Al publicar la instauración en el
Diario Oficial de la Federación (DOF), la Secretaría de Agricultura indicó que esta fecha es
estratégica en la cadena productiva porque cada año marca el cierre de cosecha de la
manzana, en la mayor parte de las regiones productoras del país. La Prensa, 26/ 24 Horas, 15/
ADN Portal, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024104539wd.pdf

Francisco Jaraleño nuevo presidente
La Asamblea de socios y asociados del Consejo Mexicano de la Carne (CoMeCarne) 2024
designaron a Francisco Jaraleño Lara como el nuevo presidente del organismo. Tras reunirse
en Quintana Roo, el director de Grupo Capistrano fue designado como el nuevo líder gremial.
Ahí el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Calderón Elizalde tomó protesta a Francisco
Jaraleño y al nuevo Comité Directivo. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000668nc.pdf

AGRICULTURA

Precios del trigo caen a su nivel más bajo en más de tres meses
Los futuros del trigo en EU cayeron a 5.8 dólares por bushel, el nivel más bajo en tres meses
y medio, ello en medio de abundantes suministros de los principales actores del mercado
mundial. El informe WASDE del USDA, señaló pronósticos al alza sobre la producción
mundial de trigo para este año. El Economista, 54
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000644nc.pdf

El intercambio comercial con México en 2023
En 2023, el valor de las exportaciones de México alcanzó 593 mil 12 millones de dólares,
mientras el conjunto de las importaciones ascendió a 598 mil 475 millones de dólares,
muestran datos compilados por el Banco de México (BdeM). Esto incluyó algunos productos
como minerales de cobre y plomo, unidades de memoria y tequila. Se vendieron teléfonos

https://solquintanaroo.mx/inifap-analiza-posibilidad-de-usar-catarinas-para-combatir-plagas-en-yucatan/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024104539wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000668nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000644nc.pdf
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móviles, unidades de memoria, cerveza, aguacates, convertidores catalíticos y palos de golf,
entre otros productos. La Jornada, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001228nc.pdf

Empresarios demandan solución a la violencia
Los paros y bloqueos que encabezaron ayer autotransportistas en las carreteras del país
para protestar por la inseguridad afectaron el movimiento de mercancías de las empresas,
pero "se entienden", coincidieron representantes de la iniciativa privada. El presidente del
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, destacó que es grave que
asesinen a choferes: "Es lamentable y entiendo la desesperación de la gente afectada,
porque en el campo vivimos una situación similar en muchas partes del país", subrayó. El
Universal, 6 / El Economista, 5 / El Heraldo de México, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000753nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000334nc.pdf

Artículo / Sequía en México, su impacto en la industria / Jorge Camargo Zurita
La sequía se ha tornado, a pasos agigantados, en un fenómeno climático cada vez más
frecuente y severo que representa un riesgo significativo para la industria y el desarrollo
económico en Centroamérica y México. De acuerdo con múltiples estudios, estos desafíos se
pueden enlistar de la siguiente manera. Agricultura vulnerable: dado que es un pilar
económico en la región, se torna especialmente vulnerable a la sequía. La falta de agua
afecta la producción de cultivos, disminuyendo la oferta de alimentos y aumentando los
precios. Excélsior, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001313nc.pdf

Hiel y miel / Dunas / Tere Vale
Calentamiento global, falta de lluvia por desafortunadas condiciones climáticas, deforestación
y consumo insensato del líquido causan crisis de agua un que el problema de la sequía se
agudiza en la capital y, en general, en el Valle de México, hay que señalar que más de la
mitad ele los estados ele nuestro país sufrirán por falta de agua en este 2024 que se anticipa
como un año extremadamente caluroso. Se trata de un problema nacional en donde la
mayoría de las presas se encuentran con niveles por debajo del 40% de su capacidad. La
industria y el sector agropecuario tienen evidentemente requerimientos hídricos importantes
que hay que atender. El Heraldo de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000173nc.pdf

Olvidaba decir... / Columnas Políticas
En el sur del Estado de México continúa imperando el cobro de piso. A pesar de no realizar
disturbios o hechos lamentables, lo cierto es que continúan encareciendo los productos de la
canasta básica como pollo, maíz y algunas verduras. Y cómo no si el precio del costal de
grano para hacer tortillas oscila entre los 600 y 700 pesos. Diario Amanecer, 1

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001228nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000753nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000173nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000065nc.pdf

Nombres, nombres y...nombres / Cortina presenta el lunes visión del CNA y será su
legado / Alberto Aguilar
El próximo lunes el CNA que preside Juan Cortina Gallardo, presentará en el Club de
Industriales el documento "Visión de Futuro del Sector Alimentario y Forestal". Será el legado
del empresario del azúcar que pronto terminará su gestión, con todas las necesidades de
este importante ámbito y las acciones que se requieren del Estado y la IP para garantizar la
seguridad alimentaria. Estarán varios ex presidentes. El Sol de México, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001417nc.pdf

Inversiones / Impulsarán industria nacional de la carne / Redacción
Desde la Riviera Maya, el Consejo Mexicano de la Carne realizó su Asamblea anual, donde
además del cambio de presidencia, que tomó Francisco Jaraleño Lara, de Grupo Capistrano,
de manos de Ernesto Hermosillo Seyffert, también planteó sus metas para los próximos años
para impulsar la proveeduría nacional de la industria cárnica. Milenio Diario, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000825nc.pdf

Articulista invitado / El nuevo sistema de pensiones, remedio para injusticias sociales /
Marath Bolaños López
Para financiar la propuesta se creará el Fondo de Pensiones para el Bienestar, constituido
por la Secretaría de Hacienda y el Banco de México. Tendrá las siguientes fuentes:
aportaciones de recursos del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado; la liquidación de
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero; la venta de
inmuebles de Fonatur, de adeudos de dependencias y entidades de la APF, del Congreso de
la Unión, del Poder Judicial de la Federación, de organismos autónomos y entidades
federativas, y recursos de la aplicación de los artículos 302 de la Ley del IMSS y del 37 de la
Ley del Infonavit. Milenio Diario, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000877nc.pdf

Verde en serio /¿Campesinos o agricultores? el éxito del campo mexicano / Gabriel
Quadri
Muchos lo creen. Esto es parte de una leyenda negra en la cual los gobiernos "neoliberales",
diabólicamente, desampararon al campo y lo arrojaron a las garras de un mercado
globalizado feroz e implacable. ¿Pero, de quiénes hablamos? ¿De campesinos o de
agricultores? Dependiendo de a quiénes nos refiramos, esta leyenda negra puede ser
totalmente falsa o simplemente condescendiente. Chat GPT dice que los campesinos
cultivan la tierra para subsistencia o para mercados locales, tienen una conexión profunda
con ella, llevan a cabo prácticas agrícolas tradicionales combinadas con pequeña ganadería,
y poseen, arriendan o usan parcelas relativamente pequeñas. El Economista, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000739nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000065nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000825nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000739nc.pdf
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Hay 76 presas con 30% o menos de agua; 4, secas
Según información del Sistema Nacional de Información del Agua, al 15 de febrero de 2024,
hubo un aumento del 145.16% en el número total de presas que se encuentran con, o por
debajo, del 30% de su almacenaje, con respecto al año pasado. La información del
Monitoreo de las Principales Presas de México, de la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
mostró que en la actualidad 76 presas de la República no superan el porcentaje de llenado
mencionado, lo que significa 45 más que las 31 que estaban en este rango de llenado en la
misma fecha, pero de 2023. El Economista, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000628nc.pdf

GANADERÍA

Pacic amortiguó el aumento en precio de la carne: ComeCarne
Políticas públicas como la apertura y diversificación de mercados para la importación de
carne, integrado en el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), permitió que la
industria nacional amortiguara el incremento de precios hasta en 8% para el consumidor
durante el 2023 e incrementará 5% el consumo de la proteína cárnica en México, destacó
Ernesto Hermosillo, nuevo encargado de enlace legislativo y comunicación del Consejo
Mexicano de la Carne (Comecarne). Este año se mantendrá, pero la importación de carne,
principalmente de pollo, desde Brasil y otras naciones de Sudamérica sin cupos arancelarios
ha permitido estabilizar el costo del alimento, medida que debería mantenerse en el siguiente
sexenio para evitar incertidumbre sobre el abasto. El Economista, 31
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000665nc.pdf

Anulan autorización ambiental de mega granja porcícola en Yucatán
El Juzgado Segundo de Distrito de Yucatán dejó sin efecto la autorización de impacto
ambiental otorgada al proyecto de mega granja porcícola instalado en Homún Por
Producción Alimentaria Porcícola (Papo), filial de Kekén, propiedad del Grupo Porcícola
Mexicano. Los tribunales tomaron en cuenta análisis periciales concretados por especialistas
científicos y legales que, en concreto, demostraron insuficiencias en la manifestación de
impacto ambiental otorgada por la Secretaría de Desarrollo Sustentable del gobierno estatal
de Yucatán. El Economista, 42
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000726nc.pdf

La apertura de mercados contuvo el alza de precios cárnicos
La apertura de nuevos mercados de importación y los programas sociales del gobierno para
contener la inflación frenaron el incremento de precios en la industria cárnica, lo que
benefició a millones de familias mexicanas; sin embargo, aún quedan temas pendientes
como la elevada inseguridad en las carreteras del país, que se traduce en mayores costos
para las empresas, coincidieron presidente y ex presidente del Consejo Mexicano de la
Carne (ComeCarne). La Jornada, 19

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000628nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001240nc.pdf

Abastecen 42% de mercado con cerdo importado
En el País, 42 por ciento del consumo de carne de cerdo depende de las importaciones,
debido a que la producción nacional no aumenta al ritmo de la demanda. En 2023, el
consumo de cerdo en México ascendió a 3.07 millones de toneladas, de las cuales 1.78
millones las aportó la industria nacional, lo que representó 58 por ciento de la demanda
atendida, según datos del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). Reforma, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001055nc.pdf

Fallas aduanales encarecen flete a la industria de carne
Cada camión que es detenido un día en alguna Aduana del País por fallas en su operación,
incrementa el costo del flete entre 10 y 20 por ciento por vehículo en la industria de la carne.
Francisco Jaraleño, presidente entrante del Consejo Mexicano de la Carne (Comercarne),
explicó en entrevista que el costo promedio del flete en esta industria es de 57 mil pesos por
unidad. Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000998nc.pdf

De jefes / Francisco Jaraleño Lara, al frente de CoMeCarne
Francisco Jaraleño Lara fue nombrado presidente del Consejo Mexicano de la Carne
(CoMeCarne), en sustitución de Ernesto Hermosillo Seyffert, quien ocupó este cargo durante
los últimos tres años. Con 120 socios y asociados, el CoMeCarne representa una parte
significativa de la industria cárnica mexicana, abarcando el 90 por ciento de las carnes frías,
el 85 por ciento de los cárnicos enlatados, el 70 por ciento de los productos listos para
consumirse elaborados con cárnicos y el 50 por ciento de la carne fresca en cortes en el país.
El Financiero, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001253nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

En los pasillos/ Malas Ventas
Dicen que durante esta cuaresma, comerciantes de pescados y mariscos en el Valle de
México ya están considerando se dé una baja en las ventas, mismas que podrían llegar
hasta el 30%. Hay dos factores para este pesimismo; el primero, el cambio en la forma de ver
la cuaresma, pues ya se permite el consumo de carne los viernes; el segundo, el incremento
en productos de temporada, ejemplo de ello, es que el pescado sierra aumentó hasta los 200
pesos por kilo. Capital Estado de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000782nc.pdf

Los comerciantes de Tampico están preocupados por la escasez de pescados y
mariscos
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000998nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001253nc.pdf
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Entre las principales dificultades que enfrentan los comerciantes de este mercado está la
desaparición del camarón de laguna, un producto que es esencial en la gastronomía local.
Según dio a conocer Antonio Gutiérrez, comerciante del mercado de mariscos, la captura de
camarón de laguna ha desaparecido desde hace un año, lo que ha llevado a buscar
sustitutos como es el camarón de mar y de granja. Cobertura 360
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024104777wd.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Tractores entran en Madrid; labriegos exponen demandas al ministro de Agricultura
Los tractores de los agricultores españoles al fin entraron a Madrid y se concentraron en las
inmediaciones del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, en el centro de la ciudad.
La protesta colapso durante horas las calles, pero propició que finalmente el ministro del
ramo, Luis Planas, accediera a reunirse con ellos para analizar sus demandas. También se
registraron protestas en Bélgica e Italia. Agricultores de Flandes bloqueó con una decena de
tractores el puerto de Gante mientras las autoridades regionales buscaban una solución para
calmar a los sindicatos agrícolas. La Jornada, 26 / 24 Horas, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001214nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000657nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Bloqueos suben 20% los costos
Los bloqueos carreteros y fallas en el sistema de aduanas incrementan entré 10 y 20 por
ciento el costo de los fletes para la industria cárnica, comentó Francisco Jaraleno, que ayer
tomó posesión como presidente del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). "El que un
camión esté parado un día te puede incrementar el costo entre 10 y un 20 por ciento el valor
del flete, no de la mercancía, pero el costo es relativo, ya que el problema también depende
del tiempo en que se regularice la operación de la empresa, que por ejemplo el fallo en
aduanas llevó en promedio de tres a cuatro días", explicó en el marco de la Convención
Anual de la Industria Cárnica. El Heraldo de México, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000334nc.pdf

Cafetaleros de Chiapas protestan para exigir un mejor precio a Nestlé
Cafetaleros de Chiapas bloquearon este jueves la llamada 'ruta del café' para exigir que la
empresa Nestlé les pague un mejor precio por el fruto. Durante la manifestación quemaron
15 costales del grano y participaron los productores de café robusta de los municipios
fronterizos con Centroamérica, como Tapachula, Cacahoatán, Tuxtla Chico, Unión Juárez,
Huehuetán, Huixtla, Tuzantán, Escuintla, Ciudad Hidalgo y Villa Comaltitlán. El representante
de los cafetaleros de Tapachula, Jaime del Toro Lozada, declaró que desde hace tres años

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024104777wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001214nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000334nc.pdf
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luchan para que Nestlé pague un "precio justo" de 35 pesos por kilo (unos 2.04 dólares), pero
solo han conseguido 30 pesos Cl.,75 dólares). La Crónica, 20 / 24 Horas, 11 /Ovaciones, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000481nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001486nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Frenan Tren Maya
Un tribunal federal de Mérida ordenó detener las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya, hasta
que el Gobierno acredite haber realizado todos los estudios geológicos, geofísicos y
geohidrológicos sobre posibles afectaciones al subsuelo de esa zona Se trata del tramo que
va de Playa del Carmen a Tulum. El Tramo 5 Norte, de Cancún a Playa del Carmen, será
inaugurado el próximo 29 de febrero. Reforma, Víctor Fuentes, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001052nc.pdf

Anticipan boom de inversión foránea por nearshoring en dos años
A pesar de que el año pasado ingresaron al país un monto histórico de 36 mil 58 millones de
dólares de Inversión Extranjera Directa (IED), se quedó corto ante la expectativa de
organizaciones internacionales, ya que el verdadero 'boom' podría comenzar a materializarse
en los próximos dos años, impulsado por el nearshoring, señalaron especialistas consultados.
Luis Felipe Alcántara, consultor en Integralia, puntualizó que los anuncios de inversión
vinculados al nearshoring comenzaron a realizarse de forma más notoria a partir del2021-
2022, por lo que una gran parte de ellos, especialmente las inversiones más considerables,
tardarán hasta 2024-2025 en materializarse. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001084nc.pdf

Respetar negocios del rival, acuerda crimen en Guerrero
El sacerdote Filiberto Velázquez, director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello,
detalló que la tregua entre Los Tlacos y LosArdillos, en Chilpancingo, implica que cada grupo
"respetará los negocios" que cada bando tiene en la capital de Guerrero. Asimismo, el obispo
emérito Salvador Rangel Mendoza confirmó que el acuerdo se dio la noche del 14 de febrero,
lo que permitió que se reanudara el servicio de transporte público y facilitará la reapertura de
las escuelas. Milenio, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000775nc.pdf

El caso Ayotzinapa no se concluirá en mi gestión: AMLO
Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, los abogados de las familias de los 43
normalistas de Ayotzinapa "son corruptos como los (políticos) que se fueron", pues consideró
que han "enmarañado y politizado" el caso. El mandatario reconoció que en su sexenio no
podrá concluir la investigación del caso, a pesar de que uno de sus principales compromisos

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000481nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001486nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001084nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000775nc.pdf
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al asumir el gobierno fue llegar a la verdad por esos hechos y encontrar alos jóvenes
desaparecidos. "Es un expediente abierto, nunca se va a cerrar, nosotros no lo vamos a
cerrar", subrayó. La Jornada, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000905nc.pdf

PRESIDENCIA

Avala AMLO diálogo de obispos con el narco para reducir violencia
Tras darse a conocer que obispos de Guerrero buscaron sin éxito que los grupos del crimen
organizado con presencia en la entidad acordaran una tregua para reducir la violencia, el
presidente Andrés Manuel López Obrador avaló este diálogo para ayudar a pacificar la
entidad. En la conferencia mañanera desde Acapulco, Guerrero, explicó que ve "muy bien"
cualquier iniciativa para reducir la violencia, siempre y cuando no implique acuerdos de
impunidad, privilegios o licencias para robar. Diario Imagen, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024001636nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Enfilan acciones jurídicas para frenar que agua de Hidalgo se envíe a la ZMVM
El senador panista Juan Antonio Martín del Campo, quien desde la Comisión de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural impulsó un punto en el que coincidieron todas las fuerzas
políticas, con el que se exhortó a varias secretarías federales por el problema de la sequía en
varias entidades del país, lamentó que desde la Federación terminen "echándose la bolita".
"Nos sentíamos muy contentos porque iban a llegar los recursos a los estados, pero nos
mandan la contestación de que no se tienen los recursos para los programas emergentes y
sólo se están aventando la pelotita unos a otros y esperemos que ahora, con esta propuesta
para la ZMVM, sí atiendan y no terminen diciendo al final que el trabajo no les corresponde o
que no hay fondos, no hay recursos", expresó. La Razón de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000991nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_16022024/16022024000905nc.pdf
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LA BUENA NOTICIA es que la Comisión Federal
de Competencia finalmente autorizó que el gobier
no federal compre las famosas 13 plantas eléctricas de
Iberdrola. Sin embargo, las condiciones establecidas
parecen todo un reto para el Ejecutivo que estará
obligado a cumplirlas si quiere llevar adelante la nueva
empresa.

Y ES QUE el organismo regulador estableció, entre
muchas otras reglas, que las plantas operen de forma
independiente de empresas competidoras, entre ellas
CFE; y que no compartan con éstas información sensi
ble o estratégica. De igual forma, deberán contar con
un "administrador profesional independiente".

EN RESPUESTA, la Secretaría de Hacienda festejó
el resolutivo, dijo que la adquisición no presiona las
finanzas nacionales y hasta anunció que se buscará
"la participación en la inversión de las Afores, fondos
de pensiones y otros inversionistas institucionales".

QUEDA la duda de qué hará la CFE, que ya consideraba
suyas esas plantas eléctricas y ahora, según la Cof ece,
tendrán que mantenerse aparte.

LAS esperadas listas de candidatos a diputaciones fede
rales de Morena trajeron sorpresas y hasta novedades

tricolores. Por ejemplo, en Chiapas no aparece la em
presaria Patricia Armendáriz, que de haber aspirado
inclusive a la gubernatura, ahora no obtuvo ni reintegro
para la reelección.

UNO DE los nombres que más desconcierta entre
los morenistas es el de Luis Miranda Barrera, hijo
de aquel Luis Miranda que fue operador y compadre
de Enrique Peña Nieto y, en su momento, uno de los
hombres duros del Grupo Atlacomulco, del que tanto
se quejaron entonces los obradoristas.

Y COMO el nepotismo también se viste de guinda,
aparecen por Puebla tanto el hijo del diputado Ignacio
Mier como Rosario Orozco, la viuda de Miguel
Barbosa. Sin duda una de las postulaciones que más
sorpresa causó es la Moisés Muñoz, ex portero del
América y considerado por los seguidores america
nistas como el héroe de aquella final que le ganaron de
último minuto al Cruz Azul en 2013. ¿Gol electoral?

A VER, en Guerrero los obispos intentaron pacificar
el estado, sentándose a negociar ¡con narcotraficantes!,
ante la ausencia de las autoridades estatales. Al mismo

tiempo, la fiscal guerrerense se separa de su cargo por
que quien más estorba su trabajo es el propio gobierno
estatal. En medio de esto, el crimen organizado no sólo
tiene presencia, sino que prácticamente controla la ma
yor parte del territorio. Ayer estuvo en la entidad el Pre
sidente, pero "de lejitos", pues llega por aire a Acapulco
y se regresa de inmediato. ¿Y la gobernadora? Hay que
preguntarle a su apá dónde está y qué hace. Ante este
panorama, lo que más sorprende es que haya gente
que afirma que Guerrero no es un Estado fallido.
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Ahora AMLO está utilizando recursos
del erario para buscar los restos
de un desaparecido, sí, pero solo de uno,
y no en nuestro país.

El 'general' Catarino
"El más delicioso de todos los privile
gios: gastar el dinero de otra gente".

William Cabell Bruce

Por fin el gobierno decidió apoyar
la búsqueda de desaparecidos...
o bueno, por lo menos de uno,

aunque no en nuestro país.
El presidente López Obrador no se

ha preocupado de los desaparecidos en
México, al grado de que se ha negado a
ver a las Madres Buscadoras para evitar
"la politiquería", como dijo el 31 de ju
lio de 2023. Sin embargo, sí recibió en
Palacio Nacional, el 21 de julio de ese
año, a Estela de Carlotto, presidenta y
fundadora de las Abuelas de Plaza de
Mayo de Argentina un referente inter
nacional de la lucha contra la desapari
ción forzada El 23 de agosto, también
de 2023, forzó la renuncia de Karla
Quintana de la Comisión Nacional de
Búsqueda, quien posteriormente seña
ló que el gobierno trataba de "reducir
los reportes de desaparición, principal
mente en este sexenio".

Ahora AMLO está utilizando re
cursos del erario para buscar los res
tos de un desaparecido, sí, pero solo de
uno. Se trata de un "general revolucio
nario", Catarino Erasmo Garza Rodrí
guez, quien falleció en la Isla de Bocas
del Toro, hoy Panamá, en 1895.

El esfuerzo no es pequeño. El equi
po que viajará a Panamá para partici
par en la búsqueda estará formado por
20 militares, más tres tripulantes del
avión que los trasladará, y 60 marinos.

Los soldados realizarán trabajos de ex
cavación mientras que los marinos ha
rán "labores sociales y de interacción
comunitaria". Además, viajarán 11 fun
cionarios de la Secretaría de Goberna
ción, integrantes de la Comisión Nacio
nal de Búsqueda y dos de la Secretaría
de Relaciones Exteriores. Este equipo
trabajará en Bocas del Toro desde el 19
de febrero hasta el 16 de abril de este
año. El Senado ya aprobó el traslado de
los militares a Panamá por 49 votos a
favor, 15 en contra y 12 abstenciones.
No hay información acerca de cuánto
costará esta búsqueda

En repetidas ocasiones el Presi
dente ha demostrado que su austeri
dad republicana no se aplica más que
a los gastos que a él no le gustan, como
a los organismos autónomos. En otras
cosas es extraordinariamente dispen
dioso. Esta expedición a Panamá es
un ejemplo significativo de la manera
en que usa recursos públicos para pa
gar por sus ocurrencias u obsesiones,
aunque es un gasto que no se encuen
tra ni remotamente cercano a los reali
zados para sus elefantes blancos, como
el AIFA, el Tren Maya o la refinería de
Dos Bocas.

Catarino no fue realmente un ge
neral, sino un periodista crítico, naci
do en Matamoros, Tamaulipas, que se
levantó en armas contra el régimen de
Porfirio Díaz y terminó peleando en
la guerra civil colombiana hasta morir
en 1895 en la Isla de Bocas del Toro,
que era entonces parte de Colombia
López Obrador se ha interesado tanto

en él que publicó un libro sobre sus
andanzas en 2016.

El dispendio en esta búsqueda en
Panamá es particularmente irritan
te porque contrasta con el desprecio
que el Presidente ha mostrado por
los familiares de los desaparecidos.
La Comisión Nacional de Búsqueda
ha contado con pocos recursos y los
familiares de los desaparecidos han
tenido que enfrentar no solo grandes
dificultades para realizar sus búsque
das, sino ataques mortales. El caso más
reciente es el de Angelita Meraz León,
dirigente del grupo Unión y Fuerza
por Nuestros Desaparecidos de Baja
California, asesinada este pasado 8 de
febrero en Tecate.

Mientras el gobierno se desinte
resa de los desaparecidos mexicanos,
y les niega apoyos o por lo menos un
encuentro, utiliza recursos para la bús
queda de los restos de un revoluciona
rio del siglo XIX. Entiendo y comparto
el interés del Presidente por la historia,
pero no es aceptable que use recursos
públicos para encontrar los restos de
un personaje solo porque a él le pare
ce atractivo.

• BLOQUEOS
Eunice Rendón reporta por X cómo
unos policías de la CDMX golpearon
a un camionero que bloqueaba la au
topista MéxicoCuernavaca ayer. Algu
nos de los automovilistas lo celebraron.
Entiendo la causa de los transportistas,
pero hay un cansancio cada vez mayor
con los bloqueos.
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Gasto justificado
El Presidente insiste en

desaparecer elementos
de control en el gobierno,
pues dice que son muy
costosos. Cierto, son
costosísimos, pero es mucho
más cara la corrupción,
que hace malgastar el dinero
de nuestros Impuestos.

La única forma en que
se terminaría la corrupción
es con fuertes controles,
transparencia en lo gastado,
y por supuesto poner fin
a la impunidad, la cual
por desgracia ha estado
presente en muchos sexenios,
incluyendo el que está a punto
de terminar.

Pilar Sañudo

Cuajimalpa, Ciudad de México
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El diálogo debe ayudara resolver
el confíicto que pone en riesgo
al Nacional Monte de Piedad..

Acuerdo justo
Después de 20 años de casados

don Topelo y doña Larvia ha
bían llegado a ese estado de in

diferencia matrimonial que algún poeta
llamó "la soledad de dos en compañía".
Una noche la señora veía en su tableta el
nuevo episodio de su serie cuando notó
que su marido iba a salir. Le preguntó:
"¿A dónde vas?". Respondió él por bro
ma "A una oigía". Sin despegar la vista
de la pantalla le dijo doña Larvia "Llé
vate el suéter"... El cliente del restorán
llamó al mesero, y milagrosamente éste
acudió. De seguro era nuevo en el ofi
cio y desconocía aún sus usos y costum
bres; no debía atender el llamado sino,
hasta después de un cuarto de hora por
lo menos. El cliente se quejó: "Mi sopa
trae un insecto verde". Inquirió, cortés,
el hombre: "¿Y de qué color lo quiere el
caballero?". En otra ocasión otro cliente
reclamó irritado: "Mi ensalada trae una
mosca Llame al dueño". Replicó el ca
marero: "¿Y cómo chingaos voy a saber
yo quién es el dueño de la mosca?'... El
huésped del hotel encontró una Biblia
en el cajón del buró. Decía en su pri
mera página "Si estás cansado de pecar
ven a la Iglesia de la Quinta Venida". Al
pie se leía en letra manuscrita "Si toda
vía no te cansas llama a Facilda, teléfono

0000999912345"... ¿Quién es ese mu
chacho que entra con cierta timidez en
la tienda de joyería del Monte de Piedad
en la Ciudad de México? Es yours truly,
como dicen los norteamericanos: es su
afectísimo, atento y seguro servidor, se
gún la fórmula de la correspondencia
mercantil de antaño; es quien esto es
cribe, como dicen los que escriben eso.
Para decirlo en dos palabras: soy yo. Aca
bo de pasar de los 20 años y estoy ena
morado. Voy en busca de un anillo de
compromiso para sellar mi promesa de
matrimonio con la mujer a la que amo.
He ahorrado durante meses y más me
ses, apartando cada quincena la mayor
parte de mi exiguo sueldo de reportero
novel para poder comprar esa sortija Y
voy al Monte de Piedad porque me han
dicho que ahí las cosas cuestan menos.
Después de larga búsqueda que desespe
ra al hombre que me atiende encuentro
finalmente lo que busco. Es un anillo de
oro blanco con un brillantito tan peque
ño que es necesario esforzar la vista para
verlo. Sin embargo, esa joya es a mis ojos
el Kohinoor o la Estrella del Sur. Cuan
do lo pongo en el dedo de mi novia sus
ojos se llenan de lágrimas, igual que se
llenaron los míos al retirarlo de su mano
cuando se fue a esperarme para nuestro

segundo noviazgo en la eternidad. Por
ese íntimo recuerdo me duele saber que
el Nacional Monte de Piedad antigua e
ilustre institución benéfica, se encuen
tra ahora en huelga, un grave conflicto
que amenaza su existencia misma No sé
cuál de las partes en pugna tiene la ra
zón en casos como éste ninguna tiene
la razón completa, pero sé que a veces
hay que ceder para no dejar de ser. Aquí
no caben los radicalismos ni las intran
sigencias; sólo deben tener lugar el diá
logo sereno, la buena voluntad, el ánimo
conciliatorio, el deseo en todos de salvar
una institución que pertenece a todos,
una fuente de trabajo que pertenece a
muchos. Nadie pretenda ganar todo sin
aportar nada No se trata de vencer a la
otra parte, sino de llegar junto con ella a
un acuerdo justo fincado en mutuos sa
crificios y en compromisos mutuos. La
historia de México desde la época colo
nial no está completa sin incluir en ella
la historia del Nacional Monte de Piedad
Su larga trayectoria no debe ponerse en
riesgo por causa de incomprensión o de
soberbia Tanto los directivos como el
sindicato tienen el deber de preservar a
esa institución de servicio comunitario.
Por favor, empeñen su palabra en que la
salvarán... FIN.
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¿Bach?
¿Vivaldi?
¿Mozart?

¿Beethoven?

¿Schubert?

¿Chopin?

¿Liszt?

¿Brahms? C? ; > ^

¿Debussy?

¿Ravel?

¿Mahler?

¿Stravinski?
No.

La música que más me gusta es
la de la lluvia. Creo que es la única
y verdadera música celestial.

La madrugada de ayer me despertó
con su ballet de puntas sobre el techo.

Y fue como si ese misterio al que
llamamos Dios me dijera: "¡Hey, •
despierta! ¡Estoy lloviendo! ¡Me estoy
volviendo lluvia!".

¡Hasta mañana!...
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Y, BUENO, así como
salen los peines,
también tarde

que temprano se
van conociendo de

qué trataron algunas
negociaciones.

POR ejemplo,
¿por qué Morena
postularía a Brenda
Ruiz para una
diputación local
por Cuajimalpa?
¿De plano no tenía
cuadros propios
para apostar?

¡NOMBRE! Dicen que
seguramente lo hizo
porque es una de las

colaboradoras más

cercanas al ex priista
Adrián Rubalcava,
de los más recientes

ingresos al
filocuatroteísmo.

DANDO y dando...
¡ya darle!

• • •

SUENA RARO,
pero Jesús debe
andar con el Jesús
en la boca.

SÍ, SÍ, Esteva,
el Secretario de

Obras y Servicios
de la CDMX, pues
en septiembre de

2023 fue el aval de la
promesa que hizo
el Presidente López
Obrador de poner
en circulación
el Interurbano
en marzo.

NO SÓLO no han
terminado la obra

civil, sino que ya se
sumó un segundo
accidente en lo poco
que va del año.

TIC, TAC, tic, tac.

• • • .

¿A QUÉ santo le
rezará la diputada
local Guadalupe
Chávez?

PUES es la pregunta
que se hacen, sobre
todo, ¡sus propios
compañeros
morenistas!

COMO legisladora no
cumplió con ninguna
de las iniciativas
que prometió.

COMO aspirante a
Alcaldesa de Tlalpan
quedó en último lugar
en la encuesta y logró
sólo un 5 por ciento
de simpatías.
Y, PESE a todo, la
premiaron con la
postulación a una
curul en San Lázaro.
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Escala represión
en Venezuela

El Presidente estadouniden
se, Joe Biden, merece crédi
to por su enérgica respuesta
al ataque terrorista de Ha
mas a Israel y a la invasión
rusa de Ucrania, pero es ho
ra de que levante la voz so
bre la escalada represiva en
Venezuela Y debe hacerlo
personalmente, en lugar de
seguir delegando esa tarea a
sus subordinados.

En días recientes, el dic
tador venezolano Nicolás
Maduro intensificó su re
presión contra la Oposición,
en violación de un acuerdo

firmado en Barbados en oc
tubre para realizar eleccio
nes creíbles este año.

El 9 de febrero, menos
de tres semanas después de
prohibir a la candidata opo
sitora María Corina Macha
do postularse para las elec
ciones, Maduro hizo arres
tar a la conocida experta
militar y activista de dere
chos humanos Rocío San
Miguel y a cinco de sus fa
miliares. San Miguel dirige
Control Ciudadano, un gru
po no gubernamental que
aboga por un mayor control
civil de las fuerzas armadas.

La activista fue acusada
por el régimen de Maduro
de estar involucrada en un
presunto complot para ase
sinar al Presidente Es un
cargo frecuentemente in

ventado por la dictadura ve
nezolana para arrestar a sus
opositores políticos.

La nueva escalada re
presiva de Maduro, así co
mo sus amenazas de invadir
a la vecina Guyana, pueden
ser un síntoma de debilidad
política El dictador venezo
lano había prometido cele
brar elecciones este año, co
mo lo exige la Constitución,
pero aún no ha fijado una
fecha para la votación. Las
encuestas independientes
dicen que perdería unos
comicios libres y justos.

Si Maduro fuera tan po
pular como dice, no necesi
taría proscribir a Machado y
a otros líderes opositores, ni
prohibir a los medios vene
zolanos entrevistarlos.
Está claro que tiene miedo
de perder las elecciones.

No me sorprendería que
esta nueva ola de ataques
a la Oposición tenga como
objetivo inventar un estado
de excepción para cancelar
las elecciones.

¿Qué debería hacer Es
tados Unidos? El Gobierno
de Biden anunció reciente
mente que restablecería las
sanciones mineras de Esta
dos Unidos a Venezuela y, lo
que es más importante, que
volverá a imponer sanciones
petroleras en abril si Maduro
no levanta su. proscripción

electoral a Machado y otros
candidatos de la Oposición.

Pero el anuncio del Go
bierno estadounidense no
fue hecho por Biden ni por
el Secretario de Estado, An
tony Blinken, sino por los
voceros del Departamento
de Estado y la Casa Blanca
O sea, no fue hecho por fun
cionarios de primera línea

Según las páginas de in
ternet del Departamento de
Estado y de la Casa Blanca,
ni el Presidente ni Blinken
han hecho declaraciones so
bre Venezuela desde el 20
de diciembre. Eso fue varias

semanas antes de la pros
cripción de Machado y
los arrestos de San Miguel
y sus familiares.

Si la Casa Blanca quiere
que Maduro tome en serio
las amenazas estadouniden
ses de nuevas sanciones,
Biden tiene que alzar la voz,
y hacerlo personalmente.

"No hay nada más po
deroso que la voz presiden
cial: cuando el Mandatario
habla, la gente escucha", me
comentó Eric Farnsworth,
experto en América Lati
na de la Americas' Society y
ex funcionario del Departa
mento de Estado.

El hecho de que Biden
no haya hablado en las úl
timas semanas sobre Vene
zuela también tiene un im
pacto indirecto: si el Presi

dente de Estados Unidos no
se involucra públicamente
en la realización de eleccio
nes libres en ese país, hay
menos incentivos para que
lo hagan otras democracias
menos poderosas.

Es cierto que el Manda
tario demócrata está lidian
do con crisis internacionales
en Medio Oriente, Ucrania y
Taiwán, entre otras. Y Biden
está haciendo frente a una
dura campaña electoral en
Estados Unidos, donde el ex
Presidente Donald Trump
está liderando en algunas
encuestas a pesar de haber
intentado un fraude electo
ral tras perder las elecciones
de 2020.

Pero Venezuela es una
fuente de desestabilización
política en América Latina,
y una tragedia humanitaria
que ha llevado a casi ocho
millones de personas a huir
de ese país. Más de 640 mil
venezolanos han llegado
a Estados Unidos, lo que
ha contribuido a convertir
la migración ilegal en el te
ma electoral número uno
en este país.

Es hora de que Biden
haga una declaración con
tundente sobre la restau
ración de la democracia en
Venezuela Y lo tiene que
hacer ya mismo, antes de
que la crisis venezolana
empeore aún más.
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ILa "nueva política" machlsta
de Dante Delgado
::::: Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano
crece el malestar por el reparto de candidaturas y
sobre todo por las formas que ha empleado el di
rigente nacional naranja, Dante Delgado, quien
se ha asegurado de que su hijo y su sobrino ama

. rren lugar, pero ha hecho caso
, » ,T. ¡s omiso de las reglas internas, co
r "*** 1 mo 'a de 'a P^dad de género,

j% ¿ lo que ha generado enojo de
i mujeres con larga trayectoria en
Í e' Partido. Nos aseguran que ha

H^KHj llegado a tal grado el asunto,
que a don Dante le ha dado por
"gritonearle" a las militantes

Dante emecistas que le expresan su
Delgado inconformidad. Nos comentan

que el dirigente de plano ha
perdido la compostura y se advierte descolocado
desde el escandalito que protagonizó su promovi
do candidato presidencial, Jorge Álvarez Máy
nez, con su ya célebre "borrachazo". Total, que la
"nueva política" resulta que es igual o peor de
machista que la de antes.

Triunfó el amor en el PRD
::::: Nos platican que en el partido del sol azteca
hay quienes aseguran que triunfó el amor, pues el
14 de febrero, Jesús Zambrano y Silvano Au
reoles volvieron a hablar después de andar pelea
dos, y este 15 de febrero presumieron una foto
abrazados en la que hablaron de unidad. El líder
nacional del PRD y el exgobernador de Michoa
cán al parecer decidieron mirar para adelante y
caminar tomados de la mano, aunque dejaron co
mo daño colateral a Luis Espinoza Cházaro,
quien fue cercano en diferentes momentos a am
bos personajes y ahora se quedó huérfano, sin
bancada en San Lázaro, sin partido y sin alguien
en quien apoyarse para seguir su carrera.
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Outsourcing en la Megafarmacia...
aún hay más
::::: Nos comentan que a las autoridades de Bir
mex de plano les importó un pepino la instruc
ción del presidente Andrés Manuel López
Obrador de suspender la subcontratación de em
presas privadas. Aparte del tema de la seguridad,
documentado en este diario, ahora pagarán a una
empresa privada por la limpieza de todas sus ins
talaciones, incluida la Megafarmacia del Bienes
tar, en Huehuetoca, Estado de México. Es bajo la
licitación E202400013662 que Birmex lanzó su
convocatoria para que las empresas interesadas
den a conocer sus propuestas. El próximo 27 de
febrero se conocerá el nombre de la ganadora.

Xóchitl no irá a la marcha
por la democracia
::::: En lo que inician las campañas, nos cuentan,
Xóchitl Gálvez será extremadamente cuidadosa de
no violar la ley electoral, por lo que decidió no par
ticipar en la concentración del domingo en el Zóca
lo, en defensa de la democracia La virtual candida
ta presidencial aliancista aclaró que no es que no
respalde las exigencias de los convocantes, sino que
no quiere dar pretextos para que la ataquen y de
nuncien desde el oficialismo. Nos hacen ver que
Morena ya se frotaba las manos para denunciarla
ante el INE por actos anticipados de campaña. Do
ña Xóchitl se enfocará en preparar el inicio de su
campaña el 1 de marzo, en Leóa Guanajuato. La
decisión de la aspirante presidencial de no ir a la
concentración es la correcta, pues además de sus
adversarios, corría el riesgo de que su presencia no
fuera bien vista por los organizadores, quienes en
tre otras cosas dejaron claro a quienes participarán,
que no se trata de un acto de apoyo a algún parti
do o candidato, y en especial mencionaron que no
será una movilización a favor de Xóchitl Gálvez.
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Alcaldesa viaja a Estados Unidos
¿nara alzar la voz o oara shoooina?
Wl—— ¦>" ¦ w

::::: La que estaba "muy indignada" en Chiapas,
nos cuentan, era la alcaldesa de Suchiate, Sonia
Eloína Hernández Aguilar (Morena), quien via
jó la semana pasada a Estados Unidos para pedir

(casi exigir) explicaciones por la
¦ S alerta de viaje para no visitar la

cabecera municipal Ciudad Hi
Jf" Í dalgo, por los altos índices de

n 3 2 violencia Sin embargo, nos in
dican que a su regreso, a doña
Eloína "se le olvidó" informar el
resultado de su periplo o con
qué funcionarios se reunió, y en

Sonia Eloína cambio presumió "en todo su
Hernández esplendor" sus fotos de la feria

en su municipio con Los Cade
tes de Linares y otros artistas, por lo que sus mal
querientes aseguraron que su viaje a EU fue más
para shopping que para algo oficial y le preguntan
"¿quién pagó viajecito?, ¿quién pagó?".
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Cabildo "clava colmillo" a erarlo
::::: Los que "se están sirviendo con cuchara pozo
lera" en Sinaloa, nos platican, son los integrantes
del Cabildo de Guasave, quienes se han converti
do en una clase dorada, con buenos salarios, apo

yo de gasolina y ahora hasta de
reparaciones a sus automóviles
particulares. Nos recuerdan

I _ que, en enero de 2023, este Ca
H bildo se aprobó un aumento sa
|n¡ larial a 48 mil pesos, "porque

y rB no les alcanzaba la dieta", adeHr más reciben un apoyo mensual
JH de 20 mil pesos para gasolina y

Maura hace unos días la regidora mo
Guerrero renista, Maura Guerrero Sán

chez, se quejó amargamente de
que le negaron la dotación de cuatro llantas nue
vas para su auto, cuando a los demás se les cubre
ese gasto y hasta la pintura. Sí que les gusta "cla
var el colmillo".

Va por su primera elección
::::: La que "quemó sus barcas" en Chihuahua para
ser diputada federal, nos comentan, fue María
Angélica Granados Trespalacios (PAN), conoci
da como Manque Granados, quien renunció como

secretaria de Innovación y Desa
Érrollo Económico del gobierno

del estado para competir por
una curul. Nos detallan que do
ña Manque se quedó con la cos
quillita de participar en una
elección, pues sólo había estado
como alcaldesa suplente de la
capital en 2021 y como directora

Angélica de Desarrollo Turístico munici
Granados pal del mismo ayuntamiento,

por lo que decidió lanzarse el
brinco, con el aval de la gobernadora María Euge
nia Campos (PAN), y aunque tiene buenas posi
bilidades, ahora sí se verá en campaña "si es de
piel de elefante" para resistir los embates. ¡Qué tal!
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La catafixia de Morena
::::: Una vez que quedaron definidas las candida
turas a las alcaldías en Morena, los que no lo lo
graron entraron a la catafixia para recibir su pre
mio de consolación. Algunos de los que no tuvie

ron suerte obtendrán nomina
| ciones a la Cámara de Diputa
| dos o al Congreso local. Por
¿ ejemplo, nos dicen que Beatriz

VHQRP9 i Rojas, quien buscaba ser la
| abanderada por la Gustavo A.
< Madero, será de nuevo aspiran

te a una curul en San Lázaro,
pues el elegido fue el congresis

Beatriz ta Janecarlo Lozano. También
Rojas está el caso, en esa misma alcal

día, del senador César Cravio
to, que ahora irá por una diputación federal. Otro
más es el de Xochimilco, donde la ganadora fue
la petista Circe Camacho, y la otra fuerte aspi
rante, Erika Rosales, competirá por una curul
federal, al igual que el edil José Carlos Acosta.
En Azcapotzalco, Gabriela Jiménez perdió la
candidatura ante Nancy Núñez y va por una cu
rul en San Lázaro. Carlos Ulloa, exsecretario de
Desarrollo Urbano, iba por Tlalpan y ganó Ga
briela Osorio, por lo que buscará un espacio en
la Cámara de Diputados. A ver si al final, a algu
no de ellos, como en la catafixia, le toca una es
pantosa X y queda fuera del juego y sin premio.
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Gana terreno Rubalcava
entre los guindas

Uno de los equipos que logró más posiciones
en la distribución de candidaturas fue el del alcal
de de Cuajimalpa, el expriista Adrián Rubalca
va, pues nos dicen que tres personas cercanas a
su equipo político y de la demarcación competi
rán por cargos públicos. Gustavo Mendoza será
el abanderado de MorenaPVEMPT a la alcaldía,
Carlos Madrazo logró ser el aspirante para una
diputación federal por esa zona y Brenda Ruiz
será candidata a una diputación local. Así que
don Adrián llegó con todo a Morena, nos asegu
ran, con el apoyo de Claudia Sheinbaum.

Julio César Moreno
recupera espacios
::::: Otro de los ganadores en la distribución de
candidaturas en la Ciudad de México fue el dipu
tado federal y líder político de Venustiano Ca
rranza, Julio César Moreno, quien logró tres no
minaciones. La alcaldesa Evelyn Parra irá por la
reelección; para la diputación federal por esa zo
na competirá Elena Segura, quien ya fue edil en
dicha demarcación, y para el Congreso local se
postulará Israel Moreno, hermano de don Julio,
y quien también ya ha sido delegado de Venus
tiano Carranza. La alianza de don Julio con Clau
dia Sheinbaum le retribuye.
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Cuando la violencia viene
de todos lados
El día de ayer pasé más de

dos horas en la carretera
MéxicoCuernavaca to

talmente detenida, en uno de
los múltiples bloqueos que los
transportistas hicieron en dife
rentes tramos carreteros del
país. Su reclamo: la inseguridad,
las extorsiones, la violencia y los
abusos que viven diariamente
en el ejercicio de su labor.
Al mismo tiempo, en la ma

ñanera el presidente López
Obrador se refería a ellos dicien
do que el paro convocado por la
Alianza Mexicana de Organiza
ción de Transportistas (AMO
TAC) tiene un propósito "politi
quero" y que buscaban "hacer
quedar mal al gobierno". Acep
tando sin conceder, si bien mu
chas veces como ciudadanos

desconocemos los intereses y
poderes fácticos detrás de cier
tas movilizaciones, lo que es in
negable es la inseguridad y pér
didas que vivimos los ciudada
nos en nuestras carreteras, espe
cialmente los transportistas. De
acuerdo con AMOTAC, las pér
didas anuales por robo del sector
de transporte ascienden a 7 mil
millones, además de que refie
ren ser víctimas de extorsión por

parte de la policía y la Guardia
Nacional. El robo en contra de
transportistas ha aumentado en
varios estados del país. Según
datos del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguri
dad en 2023 se reportaron 9 mil
181 robos a transportistas a nivel
nacional, de los cuales el 85%
fueron con violencia

En ese contexto, mientras es
peraba que reabrieran la carrete
ra, fui testigo de cómo un grupo
de policías de la Ciudad de Mé
xico, de manera injustificada y
desproporcionada, golpearon y
lesionaron a uno de los transpor
tistas. El abuso policial y la falta
de capacidad de diálogo y me
diación son lamentables y episo
dios como este lastiman la ima
gen de una corporación que den
tro del panorama es bien perci
bida y que en los últimos años se
ha esforzado por fortalecer las
capacidades de sus miembros.
Pero dos hechos son las que

más impotencia y desconcierto
me generaron ayer. El primero,
ver al grupo de policías que gol
pearon al conductor, repartirse
toallitas húmedas para limpiarse
la sangre de las manos mientras
se reían El segundo, percatarme

de que otros ciudadanos, que al
igual que yo se encontraban de
tenidos por el contingente de
transportistas, celebraran la vio
lencia policial refiriéndose de
manera despectiva y clasista al
chofer. Incluso uno de ellos me
dijo: "No, no lo ayudes, pobre na
co, está bien lo que le hicieron
nos está afectando a todos".
La violencia trasciende al cri

men y al abuso policial, y se ma
nifiesta también en la manera
que vemos y nos relacionamos
con los otros. Si anhelamos un
país pacífico y sin violencia, ne
cesitamos ser más empáticos
con los demás, actuando de
acuerdo con ese deseo de paz.
El episodio despertó en mí

muchas preguntas que me parece
que hablan de la violencia de la
que somos víctimas en México:
¿Por qué esos conductores

que aplaudieron las agresiones
se sienten más lastimados por
las molestias de un bloqueo
que por la inseguridad de la
cual también son víctimas y a
la cual están expuestos?
¿Qué nos pasa como sociedad

que podemos alegrarnos cuan
do violentan a alguien por el

simple hecho de causarnos una
molestia, cuando ni siquiera
nos interesa conocer las motiva

ciones que llevan a una persona
o a un sector a manifestarse?
¿Qué satisfacción puede en

contrar un ser humano con
uniforme de policía al propi
ciarle una golpiza a un chofer
que, al igual que él, está ahí si
guiendo instrucciones y cum
pliendo con su labor?
No quiero dejar de lado la vio

lencia clasista que también se hi
zo latente en el episodio del día de
ayer. El respaldo a las agresiones
en contra del chofer, aunado al
lenguaje denostador con el que se
refirieron a él, puso en evidencia
la incapacidad de algunas perso
nas para identificarse con el su
frimiento ajeno. El primer paso
para ser empáticos es modificar
esa autopercepción que nos hace
sentimos tan diferentes a los de
más, y entender que son más las
cosas que nos unen que las que
nos separan En el caso concreto,
una violencia generalizada que
cada vez se ha acercado más a
nuestra casa, a través de nuestros
conocidos, amigos >Jy familiares,
sino es que en carne propia. •
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Slim y la insoportable
levedad del ser
El comportamiento de López

Obrador estos casi seis años
detentando el poder para le

gitimar su manía de mentir cons
tantemente podría ser un síntoma
de trastornos psicológicos subya
centes como el trastorno de la per
sonalidad antisocial o la mitoma
nía. Sin embargo, su comporta
miento manipulador diseñado a lo
largo de su vida para engañar e in
fluir, incluye esa habilidad de pre
sionar botones emocionales crean
do situaciones para favorecer sus
propios intereses.
La falta de remordimiento para

justificar sus mentiras o minimizar
su importancia ha sido el marco de
su movimiento, por ende, de su
transformación.
El país sangra por su política de

tolerar abrazando a grupos crimi
nales y favorecer el empodera
miento de un cártel que hoy cogo
bierna regiones enteras y amenaza
con entrometerse, nuevamente, en
el próximo proceso electoral.
La simulación de desdeñar el fra

caso en materia de seguridad cons
truyendo desde la mañanera dis
tractores y la agenda transexenal
que le será impuesta en caso de ga
nar a Claudia Sheinbaum pone en
riesgo la viabilidad de México que
ya muestra signos preocupantes de
debilitamiento institucional.
La falta de coherencia exhibe la

dificultad presidencial para man
tener las historias o rélatos con
tados de manera sistemática. En
tre ellos está la mentira destinada
a ocultar información, manipular
a su séquito moreno y/o evitar res
ponsabilidades.
Grave cuando se trata del jefe del

Estado mexicano, el mismo que ha
traicionado a esos 30 millones de
ciudadanos que votaron en el 2018
creyendo en su discurso del com
bate a la corrupción y, entre otros,
de la separación del poder político
y del poder económico.
Los otros datos recientemente

publicados por una investigación
del portal elceo.com han arrojado
que continúa el modelo del "em
presario consentido" sexenal. El

balde de agua helada que cayó so
bre la reputación de Carlos Slim y
su cercanía con López Obrador va
más allá de los 2,500 contratos ob
tenidos para colocarlo en la lista de
los favorecidos por la cuatroté.
En una inédita y larga confe

rencia de prensa el día después
para manejar la crisis y hacer un
control de daños expedito inclu
yó un tibio intento de deslinde y
la justificación de que Telmex no
es negocio, a saber, pues.
Lo importante de la forma del in

geniero Slim fue el fondo de algu
nos mensajes que, de no haber sa
lido a la luz información de esos
contratos para favorecer a sus em

presas y su absoluta cercanía con el
Ejecutivo, exhibieron un compor
tamiento defensivo y su profundo
desacuerdo con la intromisión del
poder militar en la esfera civil y el
golpe a la línea de flotación del ac
cidente de la Línea 12 del Metro por

la falta de mantenimiento en cla
rísima alusión a la administración
de Sheinbaum.
Las derivaciones de estos seña

lamientos son aún de pronóstico
reservado, uno de los caminos
más sinuosos por los peligros que
representa es el andado al térmi
no de un sexenio.
Y el presidente ha hecho gala

de ese talento nato para agraviar,
denostar e insultar que sin duda
tendrán un efecto bumerán, ahí
está el primer botón de la inves
tigación del presunto financia
miento del Cártel de Sinaloa a su
campaña del 2006.
Y será cada vez más difícil de

ocultar la (no) subliminal compli
cidad entre su administración
con los más oscuros intereses que
representan amenazas latentes
para la región.
Demasiados frentes abiertos

rumbo al 2 de junio donde medi
rán fuerzas dos modelos de go
bierno; la continuidad del empo
deramiento criminal y la corrup
ción o el cambio de rumbo.
No hay más. •
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Rayuela
Claro que en el

Vaticano saben que en
México pronto habrá

elecciones.
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Guerrero: narcos, curas y mal gobierno//
Candidatos, Papa y religiosidad//EU, fentanilo
y El Mayo # Ohuira: amenazas y tensa espera

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Guerrero padece el muy bajo
nivel de eficacia de su gobierno esta
tal, particularmente en materia de
seguridad pública. Las principales
ciudades, pero no sólo éstas, viven

una de las mayores crisis de una entidad que
sabidamente es muy difícil de gobernar, sobre
todo si quien está al mando, Evelyn Salgado,
llegó al cargo sin experiencia política real, ro
deada de compromisos políticos y económicos
con grupos de diversa textura y sustentada en la
estructura e intereses alineados con su padre, el
senador Félix Salgado Macedonio.

LA GRAVE SITUACIÓN del estado ha propi
ciado la intervención del alto clero, mediante los
obispos de las diócesis locales que han entrado
en contacto con jefes de los cárteles para tratar
de negociar una tregua que no se concretó.

EL PRESIDENTE DE la República validó
desde la mañanera esos esfuerzos clericales, al
encuadrarlos como parte de la búsqueda colec
tiva de pacificación, aunque bajo condición de
que los eventuales acuerdos no impliquen "im
punidad, privilegios, licencia para robar" (todo
lo cual, ha de decirse, existe actualmente, y
mucho más, en el escenario de empoderamien
to del crimen organizado).

EN OTRA PISTA, el factor religioso tuvo en
un par de días una relampagueante activación,
luego de que las dos candidatas a presidir
México estuvieron en diferentes fechas en el
Vaticano. Además del forcejeo entre bandos
para adjudicar a la aspirante de cada uno la
mayor primacía dada por el papa Francisco
(duración de la entrevista, tomas fotográficas,
"cercanía"), quedó sembrada la discusión
respecto a la religiosidad de cada candidata:
Xóchitl reivindicando su profundo catolicismo,
de generaciones atrás, para tratar de contras
tarlo con la distancia de Sheinbaum respecto a
credo religioso específico.

EL HISTÓRICO JEFE del narcotráfico, Is
mael Zambada, El Mayo, nunca encarcelado y
siempre reconstituido en medio de guerras de

facciones, ha sido acusado en Estados Unidos
por tráfico de fentanilo. Ya tenía cuatro cargos
relacionados con otras drogas, pero el tema del
opiáceo sintético que está causando muchas
muertes en el país vecino ha activado exigen
cias fuertes para el castigo de los narcotrafi
cantes. Un legislador republicano propuso,
hace días, que el gobierno de Biden informe
periódicamente de la detención y asesinato de
capos del cártel Jalisco Nueva Generación.

EL MAYO ZAMBADA es un ejemplo de lon
gevidad impune, a diferencia de su compadre
Joaquín Guzmán Loera, con quien mantuvo
un prolongado control del cártel de Sinaloa,
roto con la detención definitiva de El Chapo y
la pelea entre júniors sucesores, en medio de la
cual se ha podido sostener, aunque en Sinaloa
cada vez son más fuertes los disensos entre
grupos delictivos que van diversificando sus
rubros "empresariales", sin quedarse sólo en el
narcotráfico en sí.

AHORA, ESTADOS UNIDOS presiona para
que el gobierno mexicano detenga y entregue
al citado Mayo, como trofeo a presumir ante la
clientela electoral. Esa presión de Washington
ha forzado a México a realizar ciertas aprehen
siones, enfrentamientos y golpes efectistas. Ya
se verá si ello lleva a desarticular la estructura
funcional encabezada Zambada, quien no tiene
actualmente la mejor capacidad de resistencia.

Astillas

Y, MIENTRAS MF.I.INA Sandoval y Claudia
Susana Quintero, dos mujeres líderes en la
defensa de la Bahía de Ohuira, en Sinaloa, usan
chaleco antibalas a causa de las amenazas cons
tantes que reciben, en el contexto de la tensa
espera de la resolución de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que autorizará o impedirá
la instalación de una muy contaminante planta
productora de amoniaco en dicha bahía, proyec
to apoyado incluso mediante probadas trampas
por los gobiernos municipal de Ahorne, el esta
tal y el federal (entrevista con Marcos Vizcarra,
de Revista Espejo: https://goo.su/5Q6FrOY)
¡hasta el próximo lunes, con el escándalo de las
muuy pragmáticas listas de candidaturas de
Morena a cargos legislativos!
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TIWSCEMHÓ

Que hasta el momento hay
un tríptico de versiones sobre la
visita de Xóchitl Gálvez al papa
Francisco. La primera es que su
coordinador de campaña, San
tiago Creel, fue el operador y
hasta debió viajar con ella. Sin
embargo, este jueves, al tiem
po que difundía las fotos del
encuentro, la candidata reveló
que le pidió el favor a "un con
tacto" que tiene hilos en el Vati
cano. Y más tarde, en su confe
rencia, afirmó que escribió una
carta al jefe de la Iglesia católica
pidiéndole audiencia, y sus re
zos y la "divina providencia" le
hicieron el milagro de departir
con él, con quien habló de Lio
nel Messi y hasta del Cruz Azul.
"Me deseó la mejor de las suer
tes en mi camino a la Presiden
cia", dijo.

Que ya quedó instalada la
Comisión Especial de los Fes
tejos del Bicentenario de la
Instauración del Senado y del
Sesquicentenario de su Restau
ración. Además de organizar,
impulsar, coadyuvar y dar se
guimiento a todas las activida
des conmemorativas de divul
gación y edición, la presidenta
de la Mesa Directiva, Ana Lilia

Rivera, informó que se prevén
cerca de 45 actividades de ca
rácter académico, cultural y po
lítico, entre ellas la emisión de
una moneda conmemorativa
por estos acontecimientos, un
billete de la Lotería Nacional y
una exposición fotográfica en la
galería externa de esa cámara.

Que en vísperas de las cam
pañas electorales, un grupo de
instituciones, encabezadas por
Transparencia Mexicana, que
lidera Eduardo Bohórquez,
anunció el inicio de un trabajo
conjunto en Chiapas para evitar
actos de corrupción en el proce
so electoral; participan también
el instituto electoral local, que
preside María Magdalena Vi
la; el instituto de transparencia
local, que lidera Jesús David
Pineda, y la titular del sistema
estatal anticorrupción, María
del Carmen Coello.

Que además de las movili
zaciones recientes a Tijuana y
Celaya, el gobierno federal ana
liza el despliegue de fuerzas fe
derales en Morelos, pues no
quiere que los grupos delictivos
de Guerrero, donde gobierna
Evelyn Salgado, avancen hacia
la entidad vecina y metan gol a
Cuauhtémoc Blanca m
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DUDA RAZONABLE

La herencia
de AMLO en
seguridad

CARLOS
Ur

Al son de "nos dejaron un
desastre", "ellos eran un
narcogobierno "y "yo me

levanto bien tempranito para que me
digan cómova la cosa",el presidente An
drés Manuel López Obrador pasará lo
que resta del sexenio insistiendo en que
vamos muybienentemasde seguridad
yviolencia. No hay mucho que hacer ahí,
ya hastalopusoensu libro: nohay mane
raque caniibieesanarrativa.
De esas narrativas, la del desastre

heredado sí podrá ser una que cual

quiera de las dos candidatas a la Presi
dencia que gane en junio podrá repetir,
No dudo que, en verdad, hace cinco

años el Presidente creyera que reunién
dose toda la mañana en una mesa en Pa
lacio Nacional y poniendo a los milita
res al frente de todo el esfuerzo federal
y, seamos honestos, nacional, las cosas
mejorarían después de un terrible fin k
desexeniopeñistaenesetema.
TambiénmequedaclaroqueelPresi

dente es quien es y, una
vez decidido algo, no
iba a cambiar más allá
de resultados. Por eso
loquehacenesacomo
dar los números para
queseveanmejor,nolarealidad
E1 problema real vendrá en octubre

para quien ocupe la silla.
Cualquiera de las dos mujeres que lie

gue sabe muybien que seguir como va
mos es imposible. El problema es que ese
mismo día tendrá frente a ella a un señor
vestidodeverdequelediráquetienedes
plegados en el país decenas y decenas de
miles de soldados (vestidos de verde o de
Guardia Nacional) que viven en vino de

los muchos cuarteles recién construi
dos y que tienen el dinero presupuestal
paraseguiroperando.
No solo eso, varios miembros activos o

retirados pero cercanos de las fuerzas mi
litares encabezan secretarías de seguri
dadenlosestados,poiquesoloentreellos
se confían, así que laprimerapreguntaen
octubre será: ¿qué hacemos con eso, se
ñorapresidenta?Despuésestáelasunto
presupuestaL Lo que este gobierno llama

austeridadrepublicana
y estrategia basada
en una enorme fuerza
federal (que poco ha
ce) se llevó quién sabe
adonde recursos para

policías locales y el apretón alcanzó tam
biénafiscalíasestatales.
Y,porsupuesto,elprimerdíadeoctu

bre se encontrarán con que en la Fiscalía
GeneraldelaRepúblicaestá,ylequeda
rán algunos años ahí, Alejandro Gertz.
Podrán las candidatas seguir armando

forosdondesedicencosasmuyinteligen
tes y esperanzadoras. La realidad que les
espera es bastante más complicada —y
soy generoso usando esapalabra—. —

problema real Vendrá
en octubre para quien

OCUpe la Silla
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FUSILERÍAS

Buscando la foto
coii el papa
ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

¡Dios no lo quiera!", reza una
popular expresión mexicana
que solía evocarse con no po

ca ironía, todavía en las postrimerías
del siglo XX, cuando se pensaba que
un político de la élite, es decir, presi
dente, gobernador, senador, diputa
do, alcalde, secretario de Estado o lí
der partidista, se atreviera a expresar
su fe religiosa. Era la época del parti
do único y el tabú Juárez se imponía.
El mayor atrevimiento fue acaso

el restablecimiento de las relaciones
diplomáticas con el Estado Vaticano,
durante la gestión de Carlos Salinas
de Gortari, mientras predomina
ba ese aire de prohibición a profesar
abiertamente una fe, esa de la ma
yoría de los mexicanos, la católica,
siempre de la mano de Benito Juárez,
que se moriría de nuevo de saber que
se le evoca cual santo fuera. "¡Dios no

lo quiera!", expresaría sin espacio a
la duda.
El tabú Juárez, sostenido en las ba

ses de las leyes de Re
forma, gobernó los
más fervientes pen
samientos religiosos
de los políticos mexi
canos herederos de la

Revolución, que no se
movían un milímetro fuera de sus lími
tes históricos ni siquiera en presencia
de Juan Pablo II, en sus varias visitas a

México, cuyos anuncios y preparación
ocupaban de inmediato la atención na
cional y opacaban todo, no se diga las
constantes malas noticias.
El triunfo del PAN en 2000 cambió

el escenario, porque ese partido no

padecía el tabú Juárez y Vicente Fox
siempre se declaró un creyente de ce
pa que no dudó en besar a la primera
oportunidad el anillo del pescador,
esa joya que porta el jefe de la Iglesia
católica en turno, aunque ahí se com
plique la trama, porque ese persona
je es también la cabeza de un Estado,
el Vaticano.

Cuando Juárez ya es apenas un eco
involuntario que puede aparecer cita
do a un tiempo con el propio Jesucris
to desde el primer atril del poder, nada

detiene ya a las aspi
rant6S 3 la Presiden"
cia para expresar su
devoción, falsa o con
venenciera, y lanzarse
alVaticanoaposarcon
el anfitrión. Aquél,

que encabeza una institución con casi
dos mil años de grilla como respaldo,
embargó día y medio a una candidata
la foto del recuerdo para que su con
trincante pudiera exhibir la propia al
mismo tiempo.
Ambas regresarán, eso sí, con la

bendición papal y su foto. ¿A qué per
sonaje más se disputarán? m—m

i a sp mori ría fie
nuevo de Saber que Se le
0VOCa Cual Santo fuera
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PRÁCTICAS INDECIBLES

Tinta china

RAFAEL
PÉREZ GAY

No sé si ya conté que una de
las pasiones de mi padre
era comprar en el merca

do grande de Tepito. Desde luego an
tes de que esas calles y esa parte de la
ciudad cayeran en manos del crimen.
Caminábamos por la calle de Aztecas
alertas, eso sí, "a las vivas". En la calle
nos saludaban Los Gatos, una banda de
ladrones de poca monta que considera
ba apreciables las compras de mi padre.
En el mercado, mi papá se surtía de

trajes de medio uso, finísimos, Rafa;
lentes con distintas dioptrías que se
probabay leíalas letras más pequeñas
del Ultimas Noticias, el diariovesperti
no de la Ciudad de México.
De todas las ofertas que nos hacían

mientras caminábamos entre la gen
te había una que me ponía nervioso. Un
hombre pasaba y murmuraba tintachi
na, tintachina tintachina Sólo años des
pués me fue revelado el secreto: un líqui
doqueteponesahíenlas partes ypuedes
hacer obra de varón varias veces en una
sola noche. Tintachi
na tintachina Le pre
gunté si la había usado
en alguna emergencia
erótica No me respon
dió, mi padre era un
gran evasor, una espe
cie de Houdini de las emociones. Lo en
cadenabas con un sentimiento duro co

mo el metal y él desaparecía ante tus ojos.
La tintachina me perturbaba pero

el negocio peligroso se llevaba a cabo
con Los Gatos. Una mañana termina
mos en una vecindad y en un departa
mento repleto hasta el techo de apara
tos de sonido, así se llamaban entonces

los tocadiscos. Mi papá se había lleva
do más de quince o veinte aparatos pa
ra revenderlos, extraerles unaganancia
y pagarles a Los Gatos.
Todos los amigos de la familia, y no

miento, compraron un Fischer, un Te
lefunken, un Daewoo, siempre de ori
gen sospechoso. Don Pepe hace más de
cuatro meses que se llevó los aparatos,
¿cómo va la venta? Mi padre contesta
ba con una convicción a prueba de ba
las: te caes de espaldas, ¡todos vendidos!
En ocho días cae el dinero. No recuerdo

cómo salimos de ese
enredo; sí me acuerdo,
pero lo contaré en otra
ocasión.
Pese a la seriedad

de aquel negocio, me
perturbaba el conju

ro: "tintachina tintachina". En nuestros
días ese momento clandestino se ha con
vertido en un hecho transparente, entra
usted a una farmacia pide cialis, de ac
ción prolongada y sale usted en una al
fombra mágica rumbo al paraíso.
No negaré que aún hoy me visita ese

misterio: tintachina tintachina Obra
de varón, genial.«.. .

Mi padre era un
gran evasor, una

especie de Houdini
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DÍA CON DÍA

Paradojas
desafiantes

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

rwr
orno de Jash Dholani (@
oldbooksguy), a quien re
comiendo seguir, nueve

"verdades paradójicas" como dice él,
nueve "paradojas desafiantes", sugie
ro yo, de autores brillantes:
1.CS. Lewis: La originalidad se al

canza mejor víala copia
2. Nietzsche: La compasión es un

garlito diseñado para dirigir reclusos
de quienes más lo merecen a quienes
lo merecen menos.

3. Chesterton: Tienes que odiar el

8. La Rochefoucauld: La ausencia
diluyelos pequeños amorespero aumen
ta los grandes, como el viento apaga las
velas pero avívalos incendios. El tiempo
abolirálodébilyfortaleceráloreal
9. John Ftawles: La inteligencia es un

don aterrador. La habilidad de predecir
las consecuencias de cada acción signifi
ca que perderás mucho tiempo perdido
en un 'laberinto de hipótesis". Regla nú
mero L no pierdas la voluntad

Añado, de George
Santayana: "Atre
verse en la guerra es
un mérito del solda

do, una cualidad pe
ligrosa en el capitán
y un crimen en el

estadista".
Otra: "Caos es el nombre de un or

den extraño que produce confusión en
nuestras mentes".

Este domingo, 18 de febrero, la
Marcha por Nuestra Democracia,
convocada por 210 organizaciones
de la sociedad civil, en 107 ciudades
de México.
Ahínos vemos, mmm

mundo suficiente para cambiarlo, pe
ro tienes que quererlo suficiente para
creer que vale la pena cambiarlo.
4. Napoleón; La lógica puede hacer

te perder guerras porque aveces el mo
mento exige maniobras imaginativas
que funcionan porque son irracionales.
5. CamiUe PagUa: El liberalismo de

fine al gobierno como un padre tiránico
pero exige que se porte como una madre
amorosa La sociedad debe ser tan tirá
nica que pueda pro
tegerte de tuits infa
mantes, pero también
tan permisiva que
puedas cambiar de gé
nero (y de regreso).
6. Chateaubriand:

La belleza es inútil si buscas eficacia,
pero impresionantemente útil si bus
cas cosas que amar. La belleza es un lu
jo dispendioso, pero es lo único que la
gente al final cuidará, hasta para pere
grinar en su busca
7. John Morley: La gran escritura

vive en lafrontera de lo misterioso y de
lo obvio. Demasiado misterio es inac
cesible; demasiada obviedad, aburrida

La gran escritura vive
en la frontera de lo

misterioso y de lo obvio

Fecha: 16/02/2024

Página: 3

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 21,654

Página 24 de 189 Índice



EN PRIVADO

El gobierno a examen
por la pandemia

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Los hay tan, pero tan pendejos,
que no se lo creen.

Florestán

á^ ,
H uando podía hablar con Hugo Lo

i pez Gatell, al inicio de la pandemia,
le planteé la necesidad de establecer

una comisión especial para revisar la actuación
del gobierno de la4T en el desastre del flagelo del
covid, y él, demagogo compulsivo, me dijo que sí,
que claro, pero solo fue darme el avión desde el
aeropuerto de su abyección y protegido bajo el
manto presidencial
Pero resulta que un grupo de especialistas

se ha reunido para crear, probono, la Comisión
Independiente de Investigación Sobre la Pan
demia de Covid en México, que ya le había co
mentado aquí, y ayer hablé con otra eminencia
médica mexicana reconocida internacional
mente, el doctor Jaime Sepúlveda coordinador
del proyecto, quien fue muy claro: México tuvo
uno de los peores desempeños en el mundo ante
esa pandemia
Sepúlvedame dijo que los resultados delapan

demiaenMéxico se encuentran en elrango de los
peores del mundo, medidos por cualquier métri
ca muertes excesivas, más de800mil; huérfanos
de padre o madres, 250mil niñas y niños; años de
vida perdidos; desplome en la educación; caída
del PIB, y reducción de la esperanza de vida
Me habló, y con toda razón, de que la reacción

de las autoridades sanitarias y del propio presi
denteLópezObradorfuelanegación,laminimi
zaciónyprivilegiarotrascosassobrelasalud

Y sobre la compra de vacunas a Cuba y a Rusia
afirmó que se hicieron por ordenamientos polí
ticos, no por bases técnicas, pues no están reco
nocidas porlaOMS ni por laFDAde EU, cuando
costaban lo mismo y se podrían haber adquirido
otras mucho más seguras y efectivas.
En abril esta comisión tendrá el resultado de

su investigación que no irá con la línea del régi
menysu reacción será la habitual: la descalifica
cióny el insulto, nuncael argumentoy el razona
miento, de los que carecen
RETALES
L SENADO. Veremos la cercanía de Jesús Ra
mírez con el Presidente y si transita el proyecto
de llevarlo al Senado. El punto es si Ramírez lo va
a dejar en el último tramo de su gobierno, que es
cuando más lo necesita, o si él necesita más del
fueroyseva;
2. ESCALA. Con diferencia de dos días, las can
didatas presidenciales fueron recibidas por el
papa Francisco en el Vaticano. Ninguna anunció
la visita, pero ambas lo destacaron en sus redes,
no como un acto íntimo, sino como parte de sus
campañas electorales. Las que son diferentes; y
3. BUSQUEDA. Cuando en lo que va de este go
bierno los desaparecidos superan los 50 mil, al
Presidente solo le preocupa uno, un general del
que escribió unanovela, desaparecido en una isla
panameña hace un siglo, y para cuyo rescate es
tá mandando una misión de ochenta militares y
trece funcionarios de Segob y la SRE. Lo primero
es lo primero, es decir, él, lo suyo. La única bús
queda que le importa»

Nos vemos el martes, pero en privado
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Timothy Garton Ash
El historiador, cronistay periodista de la Universidad de Oxford considera que la
Rusia dePutin tiene muchas de las características de un régimen auténticamente
fascistay queJoeBiden está demostrando ser un presidente bastante bueno...

Gil cerraba la semana en con

diciones desastrosas, una
estopa con grasa parecería
vestida de etiqueta compara
da con Gilga Debilidad, can

sancio, pequeños dolores inexplicables.
En ésas andaba cuando se encontró en El
Diario de España una entrevista con Ti
mothy Garton Ash, el historiador, cronista
y periodista de la Universidad de Oxford a
propósito de su nuevo libro sobre la Unión
Europea, Homelands, subtitulado " Una
historia personal de Europa". En esas pá
ginas Garton Ash cuenta los ires y venires
desde 1945 a través de la memoria del his
toriador, su familia y las personas que ha
encontrado en el camino desde que el bri
tánico fue a estudiar francés como adoles
cente al continente con la ayuda de Tintín
y sobre todo encontró su camino profesio
nal y personal en las revoluciones del Este
de Europa (su esposa, Danuta, es polaca).
Garton Ash retrata Europa a través de su
frimientos y luchas por la libertad con una
narrativa poética y un espíritu desafian
temente optimista. Ha elegido el título
de Homelands —que se suele traducir co
mo "patrias", pero en inglés tiene la conno
tación más íntima de "hogar"— porque po

demos sentirnos "en casa fuera de ella" en
cualquier país europeo; la editorial Deba
te publicará el libro este otoño en español.
Gil arroja a esta página del fondo algunos
subrayados de esta entrevista

Está absolutamente claro que no hemos
pasado el pico del populismo. Todos los
impulsos y la política del populismo toda
vía están muy presentes. Basta con mirar la
posición de Marine Le Pen en Francia.

Creo que la Rusia de Putin tiene muchas de
las características de un régimen auténti
camente fascista. Por supuesto, la historia
nunca se repite por completo y hay diferen
cias significativas. No hay mía manera dife
rente de organizar la economía ni una mo
vilización masiva, pero hay tantas otras ca
racterísticas que son similares al fascismo
que creo que en este caso se puede aplicar.

La historia que cuento en este libro es
principalmente una historia sobre cómo
Europa se convierte en Europa. Cuando
empecé a viajar por la Europa continen
tal cuando tenía 17 años, era una Europa

dividida y de dictadores, incluidos los de
España, Portugal y Grecia. Lo que llama
mos Europa erauna pequeña parte del no
roeste de Europa. Durante los últimos 50
años, Europa se ha convertido en Europay,
en cierto modo, lo que está sucediendo en
Ucraniaessóloelpróximo gran paso en ese
sentido. Pero simultáneamente Europay
Occidente han dejado de ser el centro del
mundo. La historia europea tiene mucho
que ver con lo que hacemos en nuestras
fronteras y más allá.

Para mí, el gran rompecabezas no es cómo
la gente puede votar por alguien con su po
lítica porque tenemos muchos líderes con

políticas similares en Europa El gran enig
ma es cómo lagente puede seguir votando
por alguien que es un ser humano verdade
ramente repugnante. Hoy algunos amigos
estadounidenses me hablaban de la ira acu

muladapor lo que salió mal en el mundo que
se construyó en nombre del liberalismo.Y
por cierto, Joe Biden está demostrando ser
un presidente bastante bueno. De hecho,
aprobó un gasto público enorme con la ley
para reducir la inflación, la economía va
bienyél es bastante responsableen política
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exterior. YtodavíaestáinteresadoenEuro
pa que no es algo obvio ahora

La elección no está entre olvidar y recor
dar. Se trata de recordar de una manera sis
temática, matizada y madura donde tienes
unacomisiónde la verdad, ponesatrabajar
ahistoriadoresy tienes conversaciones di
fíciles entre personas de diferentes lados.

Hay que distinguir entre justicia descali
ficación y verdad. La justicia es individual
y se resuelve en los tribunales. La descali

ficación es quién puede postularse para un
cargo y quién no, y esa es una decisión po
lítica Pero de lo que nunca se puede pres
cindir, incluso si no se puede obtener plena
justicia es de la verdad. La condición míni
ma absoluta es que sepas qué hicieron las
personas en el pasado. Lo que hicieron y
lo que dijeron. Y luego decides. Si eres un
votante, haces tu propio juicio. Tienes que
saber yluego el juicio tiene que ser indivi
dual. Porque en todas estas historias com
plejas hay comportamientos individuales
complejos, y lo que no se debería hacer es
sólo una descalificación colectiva

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero trae la charola que soporta el Glen
fiddich 15, Gamés pondrá a circular la fra
se de KonradAdenauer: "La historia es la
suma total de aquellas cosas que hubieran
podido evitarse".»*»»

Gil s\;n va

"De lo que nunca se puede
prescindir, incluso si no
se puede obtener plena
justicia, es de la verdad"
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Pésimo negocio
la gasolinización
TT
¦—H acetres años (marzo de 2021, en el 83

; V aniversario de la expropiación), el pre
JHH_ sidente Andrés Manuel López Obra
dor anunció acciones para limpiar Petróleos Mexi
canos y rescatar la industria de hidrocarburos.
Unamedida, se entendió, en defensa de la sobera

nía nacionalyla autosuficiencia energética.
Juzgada inclusive como "antipatriótica", la con

veniente reforma energética del peñanietismo fue
satanizada y se apostó por la incosteable produc
ción de gasolinas.
AMLO enfatizó entonces que se protegería a la pe

trolera para mantener su participación en el mercado y
asociósudeterminaciónconladelpresidente Cárdenas:
"Aun con el paso del tiempo, esa decisión serena

y firme seguirá siendo un ejemplo de cómo actuar
para enaltecerla dignidad nacional y perseverar en
la construcción de una patria más libre, más justa,
más democrática y más soberana (...). Repito lo que
he venido diciendo a lo largo de muchos años: el úni
co dueño del petróleo es el pueblo de México".
¿Sí?

Pues el ilusorio "dueño" se entera de que "su" em
presa está tan mal que la Secretaría de Hacienda le
condonó 86 mil640millones de pesos de impuestos
(Derecho de Utilidad Compartida), correspondien
tes a los últimos cuatro meses.
En aquella conmemoración, el mandatario pre

sumió que toda la materia prima sería procesada en
México, que el crudo se destinaría a la refinación, y
que terminábala política de exportar petróleo e im
portar gasolinas.

Pésimo negocio para la petrolera más endeudada
del mundo (108 mil millones de dólares).
Echar abajo la reforma heredada del peñanietis

mo se volvió una obsesión, optando por reiniciar la
edificación de la coquizadora de Tula, invertir en la
modernización de las refinerías existentes, comprar
la mitad restante de Deer Park y la insensata cons
trucción de una en Dos Bocas (gastando a la fecha el
doble de lo presupuestado: 16 mil en vez de ocho mil
millones de dólares).
Pemex enfrenta graves problemas de liquidezyen

15 años no ha reducido sus compromisos financieros.
La condonación de sus impuestos entraña una

cierta "privatización", porque lo perdonado por Ha
cienda es propiedad de la nación, y de ese dinero na
die más que la empresay su sindicato se beneficiará.
Su mej or negocio sería extraer crudo de los man

tos más accesibles y explotación de bajo costo, co
mo se contemplaba con anterioridad al cambio de
política energética
Convertidos los suyos en bonos chatarra, Pemex

está en virtual estado comatoso.
En diálogo con Leonardo Curzio (Radio Fórmu

la), el analista Macario Schettino dijo que la empre
sa debe concentrarse "donde realmente es negocio"
y dejar de retinar.
Pemex, recordó, "tiene másjubilados que perso

nal trabajandd', y dijo esperar "que esto ya lo hubie
ran entendido todos, pero en particular ni el Presi
dente ni su equipo lo han entendido. Ya nos costó
mucho dinero el aprendizaje. Ahoritayanile entien
den, ahorita ya no tiene importancia A ver el próxi
mo equipo, la próxima presidenta, a ver qué es lo que
decide, pero ahorita no hay una salida...".
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Más y mejor hambre des^d
Dice la ingeniera X que ella no es vendepal

o sea que solo fue ahacer a Estadqs Unidoafo
que suelen hacer los candidatos delPñícáin
brico tempranoyde Acción Nacional educa
dosporelneoliberalismosalinistazedillista;

vender a lapatria sin medida ni clemencia, en el mejor estilo
de Pedrito Sola haciendo comerciales de mayonesas.
Porsupuesto que ellanoes vendepatrias,sino que actúa co
mo vendedorade tiempos compartidos en Iberdrola como su

amigui CaldeRón, para que la iniciativa privada pueda hacer
bisnesbonitos sin ningún compromiso soda], como debe ser.
Me encanta la idea de que la señora del huípil pueda con
tribuir a que se cumplan los sueños dorados del humanis
ta Checo Sarmiento, por ejemplo, que quiere que el agua no
sea un derecho humano sino un must, un
objeto de deseo para wanabisy aspiracio
nista^en un aparador del Palacio de Hierro.
El chiste es morir de sed, habiendo teísta
aguaiE^imbredesedseráunarealidad! / /
L(|Jtej^eel litio, será divertiddob
""servarcH^roikóchitl lo desnacionaliza
Y'Se lo.fisacirsk.un descuentazo azo azoa
ElonMusky aloS países noruegos con ge* rM''Zlatinas incluida!.
Por supuesto que la señora Gálvez no es vendepatrias, solo
gyg^Uit poco distraíday se le olvida que el lema de los pode
res lácticos qugla patrocinan es "ven, privatízame otra vez".
Es que anda muy distraída porque mientras anda como co
bradora de Coppel, los del PRLANchu nomás le andajj ¿He"
tiendolapataydejándolacolgadadelabrocha Y ak'iostienes

echándose labolita sobre quién rentó el edificio donde hace
sus "Mañañeras" que, casualmente, pertenece a la compañía
Marhnos que, también casualmente, fue beneficiada con con
tratos cuando Gálvez era alcaldesa. Y solo para sacar al buey
de la barranca, Max Cortázar sacó de la chistera un contrato

de arrendamiento express de a300mil1'»'
varos, ni que fuera la OEA.
Para evitar sospechosismos, mejor se
hubieran idoaunVips.
El ridi es la maldición de la Opo. Ahí
tienen al sabio RayRivapagliacci ale
gando que es imposible que AMLO ha
ya escrito su libro, que lo hicieron en ^
tre varios. El león cree que todos son de

"á la condición de Calderón, que escribe
con las patas, o de Vicente Vox, enemigo de la ortografía,
o de mi licenciado Peña, que solo anda en la padroterapia
intensiva Solo le falta decir que a AMLO en realidad no le
gugten los tamales de chipilín y que es fon de Kink/Téüez.
Ñi Carlitas Loret llegaría tan lej os. Les hace falta ser más
provincianos.»»*»

Será divertido

observar cómo
desnacionaliza mi

X^&^tio y se lo
pasaaElonMusk
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ITodo suma. El presidente Andrés Manuel
«López Obrador afirmó que "está bien" el

encuentro de sacerdotes de Guerrero con líderes

del narco para intentar llegar a una tregua en esa
entidad. Cuestionado en Acapulco acerca de la
reunión, insistió en que el Estado mexicano es el
encargado de brindar condiciones de seguridad
a la población del país, sin embargo, reconoció
que los sacerdotes y pastores de todas las Iglesias
participan en el esfuerzo de pacificar al país. A estas
alturas, se dirá que todo es bienvenido para ayudar
a Abelina López, alcaldesa de Acapulco, y a los
guerrerenses.

2 Lo de siempre. La repartición de candidaturas
• de Morena y aliados a la Cámara de Diputados

por mayoría relativa se basó en la distribución a
familiares de actuales legisladores o gobernantes,
pagar favores a militantes distinguidos y expriistas
recién morenistas. Entre los rostros conocidos a

diputados federales por Morena están la exdiputada
federal y aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc, Dolores
Padierna, quien en esta ocasión se postuló por el
Distrito 4, de Iztapalapa, y el senador morenista
César Cravioto. actual vocero de la campaña de
Clara Brugada. La lista de nombres es larga... y de
puros cuates. ¡Viva el amiguismo!

3 En la mira. Después de renunciar al PRI.
• a Héctor Astudillo, exgobernador de

Guerrero, ni el futuro ni su carrera política le pintan
bien. Resulta que Astudillo y sus principales
colaboradores son investigados por la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) de la SHCP, debido a la
detección de una desviación millonaria de recursos

(se dice que las irregularidades son entre tres y cinco
mil millones de pesos) cuando gobernaba el estado.
Hay una carpeta abierta en ese sentido en la FGR
y quienes siguen el caso afirman que pronto habrá
más noticias. Estén atentos.

4 Fracaso, el sello de la casa. Aun cuando el

• objetivo es que la mayoría de los mexicanos
visiten las Islas Marías, el centro turístico luce
semivacío. En su primer año de operaciones
solamente recibió a seis mil cuatro personas, es
decir, 115 visitantes, en promedio, a la semana. Desde
diciembre de 2022, cada viernes parten dos ferris
hacia el Centro Turístico. Uno sale desde San Blas,

Nayarit, y otro de Mazatlán, Sinaloa. El gobernador
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, decía
que iba a ser un destino más importante que Puerto
Vallarta. ¿Y así quiere llevar a Nayarit a la entidad
número uno del país?

5 Entregados. Medios locales aseguran que el
• gobierno de Baja California Sur cedió ante

los criminales. Dicen que "La Empresa", ligada al
Cártel del Pacífico y a Los Chapitos, controla la
pesca, eventos populares, venta de alcohol, peleas
de gallos, prostitución, narcomenudeo y extorsiones.
Todo, ante la inacción del gobernador Víctor Manuel
Castro Cosío. Pese a que hay denuncias desde 2022,
las autoridades han logrado poco. Y lo peor, se
anticipa un posible reordenamiento con la llegada
de células de El Mayo Zambada, desplazando a los
actuales criminales. ¡Aguas!
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La pobreza es un problema de escasez en
términos de ingreso, educación, seguridad,
salud y empoderamiento de las personas.
Una de las acciones para ampliar la capa
cidad de las poblaciones con carencias y en
situación de vulnerabilidad es la inversión
en el gasto público para el reforzamien
to del bienestar social, buscando corregir
las desigualdades en términos de acceso
a oportunidades, por lo que la inversión y
la innovación tecnológica constituyen una
herramienta muy útil para el crecimiento
en términos de empleo e ingreso. Debido a
la relación que existe entre todos los dere
chos de las personas, es necesario tener una
transversalidad y coordinación intersectorial
para llevar a cabo las políticas públicas, ya
que el incumplimiento de un derecho puede
impedir o dificultar el ejercicio de otros,

Resulta fundamental el aseguramiento de
oportunidades de desarrollo en la población,
enfocándose en aquellas personas que se en
cuentran en mayor desventaja, la inversión en
capital humano genera beneficios, tanto para
las personas como para la nación en su con
junto. La rentabilidad de estas inversiones es
más alta cuando se realizan en las personas
desde sus primeros años de vida. El no invertir
en el desarrollo de las niñas y los niños pue
de tener altos costos sociales y económicos
en el futuro, por lo que la inversión temprana
constituye la base para asegurar el bienes
tar inmediato de las familias, además de la
cohesión, la productividad y el desempeño
económico en un futuro para el país, la nu
trición, crianza y estimulación cognitiva in
fluyen decisivamente en la posibilidad de las.
personas para desarrollar todo su potencial en
términos de salud, capacidades emocionales
y sociales. Dicha inversión también ayuda a
fortalecer el carácter inclusivo y democrático
de la sociedad. Los programas de transferen
cias económicas no condicionadas son una

importante manera de reducir la desigualdad
al coadyuvar a la ruptura del ciclo intergene
racional de la pobreza, promoviendo la salud,
una buena nutrición y la educación.

En general, los programas de transferen
cias han beneficiado a los países que los han

implementado, arrojando un incremento en
los niveles de consumo, mejoramiento en
la calidad de vida y ayudando al fortaleci
miento de las redes de protección social;
también han servido para utilizar de manera
más eficaz los recursos destinados para los
subsidios, dirigiéndolos a la población que
los necesita y buscando un equilibrio entre
la asistencia social y la formación de capital
humano^

El presupuesto es la expresión más con
creta de la prioridad asignada por una nación
para luchar contra la pobreza, que también
requiere de una voluntad política humanística.
Los resultados del incremento en el salario
mínimo en los últimos años y los programas
sociales implementados han generado una
disminución en los niveles de pobreza muí ti 
dimensional, por lo que es pertinente seguir
incorporando mecanismos de protección
social anticíclicos para que la población más
vulnerable pueda enfrentar desafíos locales
y/o globales, como son las crisis económicas,
los desastres naturales, el desempleo, la vio
lencia y la carencia de salud.

Uno de los principales factores de des
igualdad social y prácticas discriminatorias
son los que se presentan al contar con em
pleos no calificados y mal remunerados,
disminuyendo en las familias la capacidad
de ahorro y acumulación de activos. El de
sarrollo económico es clave para la reduc
ción de la pobreza, teniendo como principal
reto conjugar las políticas económicas con
las políticas sociales, para que se comple
menten sus efectos y, así, la población más
vulnerable podrá tener mecanismos para el
mejoramiento de su salud física y emocional,
educación de calidad y acceso a una nutri
ción que requiere también una cultura de
autocuidado de la salud.

©
La corresponsabilidad de todos los sectores
dará como consecuencia el fortalecimiento
y el cumplimiento efectivo de los derechos
sociales que potencializan las capacidades
de las personas.
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En lo que va de este sexenio las fiscalías de
los estados han registrado cerca de 179 mil
300 homicidios dolosos, de éstos, 78 corres
ponden a militares que han caído en cum
plimiento de su deber, además de que se ha
registrado la cifra de otros 352 que han re
sultado heridos en mil 275 agresiones direc
tas a lo largo y ancho del territorio nacional.

Son muertes de las que poco o nada se
habla, pero también enlutan familias, de
jan viudas, huérfanos y madres o padres
abandonados.

Los cárteles del narcotráfico han sofisti
cado su ataque a las Fuerzas Armadas. Son
varios los videos que circulan en las redes
sociales en los que se aprecia la siembra de
minas de fabricación casera, con las cua
les han provocado la muerte de decenas de
soldados.

Uno de los casos más dramáticos que cir
cula en internet y que provoca la indignación
colectiva ocurrió hace unas semanas en la

población de Santa María del Oro, en Jalis
co. En éste se aprecia a soldados que fueron
sorprendidos por una mina. En el lugar, un
militar falleció y otros ocho resultaron he
ridos. Pero la misma situación de violencia

se ha registrado en Michoacán, Guerrero y
Zacatecas.

Incluso, el general Crisóforo Martínez,
comandante de la 15a Zona Militar, aseguró
que en los límites de los estados donde tie
nen presencia los cárteles JNG y el de Sinaloa
se han encontrado al menos 30 minas arte

sanales, pero igual de letales. Aseguró que
existen muchas más que han sido sembradas
por los grupos criminales para evitar la per
secución de los soldados, lo que se convierte
en un serio peligro, no sólo para el Ejérci
to, sino también para la población civil que
cruza por esos caminos. Nadie está a salvo.

Si bien el compromiso y la valentía de los
soldados del Ejército mexicano son pilares
fundamentales en su labor de proteger a la
ciudadanía, cada día, estos hombres y mu
jeres se enfrentan a situaciones de peligro y
su valentía conlleva un sacrificio inmenso: la

posibilidad de perder sus vidas en el cumpli
miento de su deber.

Detrás de cada uniforme hay una familia
que vive con la incertidumbre y la angus
tia de no saber si sus seres queridos regre
sarán a salvo a casa. A pesar de los riesgos,
estos soldados continúan su labor con de
terminación y dedicación, conscientes del
valor supremo de proteger al país y a sus
conciudadanos.
* Carlos Slim tardó sólo cuatro horas, las de
su conferencia, para desmarcarse política
y financieramente del presidente Andrés
Manuel López Obrador y acusarlo de dar
protagonismo al Ejército mexicano, particu
larmente, en la creación de obras y el control
de empresas del Estado.

Su lamento gira en torno a que el Ejército
incursionó en áreas empresariales, que no
son de su competencia. En su opinión, los
militares tienen muchas misiones y por ese
motivo pueden generar pérdidas al gobierno.

Pero el Presidente defendió a los militares

y puso un freno a Slim. "Ninguna empresa
privada habría ayudado al gobierno como
lo ha hecho el Ejército, construyendo obras
de infraestructura con calidad, a bajo costo
y en tiempo récord". "¿Con quién construi
mos? ¿Con esas empresas constructoras que
cobran el doble o el triple y que se llevan
años o con el Ejército, que es pueblo?'1;
* El presidente López Obrador enumeró
como cinco, las misiones del Ejército mexi
cano: proteger nuestra soberanía, garantizar
la seguridad interior, apoyar al desarrollo so
cial, ayudar a la población en casos de de
sastres naturales y contribuir en el desarrollo
del país al construir obras, pero se olvidó de
la más importante, la seguridad interior. La
participación del Ejército en tareas de segu
ridad pública ha permitido al gobierno tran
sitar dentro del marco del Estado de derecho

y evitar que el crimen organizado se apodere
por completo de las cadenas productivas y
del control de servicios, tanto públicos como
privados.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano no escatima esfuerzos.
Movilizó tropas a Zacatecas, Chihuahua.
Guerrero y Tijuana para reforzar acciones
de combate a la delincuencia.
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En esta ocasión 110 voy a hablar de un mito;
el sarampión es una realidad, pero las no
ticias sobre él han sido diversas y pueden
causar inquietud o alarma en la población.

©
En años recientes, el número de contagios de
sarampión ha ido en aumento, al grado de
que los científicos se han alarmado porque
esta enfermedad ha atacado a personas de
diversos grupos de edad, no sólo en infan
tes, es por eso que me permito copiar casi
textualmente lo que la Univer
sidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) ha publicado y
que puede orientar el respecto.

La UNAM, junto con el Pro
grama Universitario de In
vestigación sobre Riesgos
Epidemiológicos y Emergentes
(PUIREE) y la Facultad de Cien
cias, emitieron una serie de re
comendaciones a la población
mexicana para saber identificar
los primeros síntomas de esta
enfermedad, así como los ries
gos de no vacunarse.

Según datos de la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS)
y los Centros para el Control y
la Prevención de Enfermedades
(CDC) de Estados Unidos, esti
man que, en la actualidad, hay
hasta nueve millones de casos de sarampión
activos en el mundo, además, se han regis
trado 136 mil muertes por esta enfermedad,
la mayoría han sido niños. En los primeros
10 meses de 2023 hubo más de 30 mil casos,
en donde los contagios se dieron en grupos
variados de edad, por ello las organizacio
nes mundiales hicieron un llamado a una ac

ción inmediata para frenar los casos de esta
enfermedad.

De acuerdo con la UNAM, la mejor ma
nera de no exponerse a un contagio de sa
rampión es contando con el esquema de
vacunación completo que previene esta
enfermedad, así como saber identificar tós
principales síntomas de este padecimiento

—que es altamente contagioso— es vital para
su pronta atención.
La identificación de sus primeros sínto

mas puede ayudar a que se reciba atención
médica oportuna y, en menores de edad, que
se reciba el tratamiento adecuado. La enfer
medad se transmite por contacto directo con
secreciones, es decir, que el contacto con go
tas de saliva, mucosidad y más puede ser un
foco de contagio; los primeros síntomas que
presenta es tos, acompañada de estornudos;
es muy parecido al catarro con fiebre, ya que
también se puede presentar lagrimeo y con

gestión nasal, esta situación se
da en los primeros 10 días desde
que se infecta la persona.

Las complicaciones ocurren
más frecuentemente en niños
menores de 6 años y en per
sonas inmunocomprometidas.
Los efectos se pueden presentar
en oídos, laringe y pulmones y,
aunque poco frecuente, también
aparece daño cerebral. Los ca
sos son más constantes durante

los primeros cuatro meses de
cada año (final del invierno e
inicio de la primavera).

En México, la vacuna contra el
sarampión se aplica desde 1970,
en 1998 se sustituyó por la vacu
na triple viral, que protege contra
sarampión, rubéola y parotiditis
(SRP),y unos años después se in

cluyó un refuerzo para los adolescentes con
vacuna contra sarampión y rubéola (SR). En los
últimos 15 años, las coberturas de vacunación
no han alcanzado los niveles óptimos, por lo
que muchas personas jóvenes, fundamental
mente, no tienen protección contra estas enfer
medades, destacadamente contra sarampión.

©
La UNAM insistió en que, si hay sospecha o
dudas, comunicarse a la Dirección General
de Atención a la Salud (sos@unam.mx), al
PUIREE (puis@unam.mx) o acudir a su ser
vicio de salud. Mayor información en: www.
puiree.unam.mx

La identificación

de sus primeros
síntomas

puede ayudar
a que se reciba
atención

médica oportuna
y, en menores
de edad,
que se reciba
ei tratamiento
adecuado.
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Ahora ante la CEM,
Xóchitl y Claudia...
Sigue la sangre de políticos "regando7' el país.
Cuentan que todavía no acababa de abandonar el avión
que, en pleno Día del Amor y la Amistad la habría trasla
dado a la eterna Roma para encontrarse ayer con el papa
Francisco, cuando la impresentable exregenta eco Claudia
Sheinbaum fue informada a detalle de que, horas antes, la
aspirante del frente opositor, Xóchitl Gálvez Ruiz, había
sido recibida en audiencia privada por el pontífice. Que la
había "madrugado", pues...

A la vista de lo anterior, en medio de la molestia que, se
afirma, suscitó en ella tal situación, la impuesta candidata
de la 4T a suceder a Andrés Manuel López Obrador habría
aprovechado para dar instrucciones claras y precisas a los
responsables de sus relaciones con las iglesias, la católica
de manera preferente, para que lo sucedido en la Ciudad
del Vaticano no se repita el próximo 10 de abril, cuando
asista a reunirse con el pleno de la Conferencia del Episco
pado Mexicano (CEM).

Y esto porque, conforme al programa previo de la CXVI
plenaria de obispos, arzobispos y cardenales mexicanos a
celebrarse en la fecha citada en su sede de Lago de Guada
lupe. también ha sido convocada la hidalguense del frente
Fuerza y Corazón por México a
sostener con ella un diálogo di
recto que les permita conocer sus
principales propuestas y pensa
mientos, a fin de contar con ele
mentos para orientar a la grey
católica sobre el rumbo del ac
tual proceso electoral y, claro, el
futuro de la democracia nacional,
ahora en grave riesgo.

El aspirante por el cuestiona
ble partido comparsa, perdón,
naranja, Jorge Álvarez Máynez,
también habría sido invitado a
un ejercicio similar, aunque aun

ayer se desconocía si habría con
firmado su asistencia.

Hay que decir que 110 será ésta
la primera ocasión en que la Je
rarquía católica organice diálo
gos como los que prevén realizar el próximo abril, puesto
que, ya en las tres elecciones anteriores al menos, la Con
ferencia, que preside ahora el arzobispo Rogelio Cabrera
López, de Monterrey, recibió a los entonces candidatos y
luego presidentes Felipe Calderón Hinojosa, de Acción
Nacional (PAN), y Enrique Peña Nieto, del Revolucionario
Institucional (PRI), así como el actual inquilino de Palacio,
en las tres ocasiones por el desfalleciente Partido de la Re
volución Democrática primero y Morena posteriormente.

Serán diálogos a realizarse en privado, sin embargo, la
información ahí vertida por las partes trascenderá...

©
ASTERISCOS

* Creciente malestar al interior del panismo por lo que cada
vez más perciben como una "entrega pasiva" de Guana
juato a la 4T por parte del cuestionado gobernador Diego
Sinhue Rodríguez, a quien acusan de evadir toda coor
dinación políticoelectoral con el blanquiazul de cara al
2024 y de logros conseguidos durante su declinante gestión.
Preocupante...
* Lejos aún de cumplirse los primeros 100 días de su ges
tión, el priista Manolo Jiménez destacó el impulso de ac
ciones para reforzar la seguridad en Coahuila, garantizar
programas de salud, educación y para ofrecer seguridad
y plena garantía de derechos a las mujeres, así como la
puesta en marcha de obras de infraestructura carretera y
apoyo al agro...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Hay que decir
que no será
ésta la primera
ocasión

en que
la jerarquía
católica organice
diálogos
como los que
prevén realizar
el próximo abril.
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¿Dónde está el Estado?

La revelación de que los obispos de Guerrero han intenta
do negociar una tregua con los grupos criminales que ope
ran en la entidad principalmente la Familia Michoacanay
los Tlacos pone de manifiesto la irrelevancia en la que ha
caído la autoridad.

Resulta difícil de creer que los prelados puedan entre
vistarse con personajes como los hermanos José Alfredo y
Johnny Hurtado Olascoaga, líderes del primer grupo de
lincuencial, y Onésimo Marquina Chapa, quien encabeza
el segundo, y las fuerzas de seguridad pública no puedan
localizarlos y detenerlos.

La manera en que el obispo de Chilpancingo explicó que
no fue posible lograr un acuerdo entre dichas organizacio
nes delincuenciales revela que los gobiernos federal y es
tatal están al margen de la disputa por el poder real en la
entidad.

Resulta que la Familia Michoacana, los Tlacos y otros gru
pos criminales se sienten dueños de franjas del territorio
guerrerense y lo son, en los hechos, porque las autoridades
constituidas lo han permitido, por su incapacidad y acaso
también por connivencia y, como si el mapa del estado
fuese un tablero de Monopoly o Conquest, discutieron, con
la intermediación de los obispos, sobre si tal o cual munici
pio debía ser suyo o de los rivales.

En la mesa de la negociación estuvieron las ciudades de
Iguala y Taxco, como si sus habitantes fueran simples peo
nes de un moderno señor feudal.

A la postre no hubo acuerdo entre las partes, porque nin
guna quiso ceder en sus pretensiones de control territorial,
pero hoy la mayor preocupación de los guerrerenses no es
en qué provincia criminal están involuntariamente para
dos realmente da lo mismo cuál de los cárteles maneja la
plaza", sino que ya es obvio que no pueden contar con la
ayuda de la autoridad que tiene el deber constitucional de
defenderlos, pues ésta ha abdicado de su responsabilidad.
Ayer, en su conferencia mañanera, celebrada en la base

naval de Acapulco, el presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmaba que nunca ha habido tal despliegue de
fuerzas de seguridad federales en Guerrero. Habló de ele
mentos del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, pero
¿de qué sirve esa presencia si se siguen dando la extorsión y
los asesinatos, sin que casi nunca haya presuntos culpables
detenidos y procesados?
Ayer mismo, horas después de esa conferencia, ocurrió

un ataque contra el alcalde de Taxco, un municipio cuya
economía está sólidamente en manos de la criminalidad. El

edil se salvó gracias a que sus escoltas repelieron la agresión.
Uno tiene que preguntarse dónde está el Estado. Clara

mente no en Guerrero, donde ha tenido que intervenir la
Iglesia para intentar pacificar la entidad, una tarea á la que
han renunciado las autoridades.

Si desde el Vaticano pidieron o autorizaron a los obispos
buscar a los jefes criminales para tratar de lograr un acuer
do de paz entre ellos a fin de que la población no siga
sufriendo los estragos de la violencia, quiere decir que el
vacío que han dejado los gobiernos estatal y federal, por
su inoperante política de seguridad, ya se nota más allá de
nuestras fronteras.

O,BUSCAPIES
*La respuesta siempre es la misma. Tengan que ver las de
nuncias con el desabasto de medicamentos, con los desa
parecidos, con la violencia asesina de los criminales, con
los ataques contra periodistas y defensores de los derechos
humanos, con la intervención del crimen organizado en las
campañas, con los asaltos al transporte de carga, con la es
casez de agua e incluso con la falta de resultados de las
investigaciones penales en el caso Ayotzinapa, la postura del
Presidente es invariable: todo se trata de él, todo se debe a
que sus adversarios no lo quieren y que buscan afectarlo a él
por la temporada electoral, y todo está inflado y en realidad
no pasa nada.
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¿Y los resultados cuándo?
Pareciera que el Presidente no sólo tiene "otros datos", sino
que vive una realidad alterna. Dice que las protestas de los
transportistas tienen un propósito politiquero.

"Es para generarnos conflictos. No hay problema que no
se haya atendido. No podemos dejarnos chantajear... es plan
con maña", aseguró en la mañanera. ¿En serio?

Los asaltos en las carreteras, la quema de unidades, los
asesinatos de choferes, las extorsiones y las golpizas que les
propinan están documentadas. Lo vemos noche tras noche
en los noticieros.

No, señor Presidente, no es un chantaje. El hartazgo por
la violencia no es un invento de "los medios convenciona

les" que usted detesta. Es una realidad que lacera y enluta
a muchos hogares mexicanos.
Los transportistas están hartos de esa inseguridad. El

caos que provocaron ayer en autopistas y carreteras es un
aviso de la parálisis que pueden llegar a provocar en la Re
pública si el gobierno no atiende su inconformidad.

Bloquearon las autopistas MéxicoQuerétaro, Méxi
coCuernavaca, MéxicoPuebla y MéxicoPachuca. Hubo
acciones similares en carreteras de otras 13 entidades del
país. Esta vez levantaron el paro seis horas y media después
de iniciarlo. La próxima quién sabe.
* Un hombre que conoce bien el tema es Elias Dip Ramé.
Es presidente de la Confederación Nacional de Transpor
tistas Mexicanos (Conatram), organización que agrupa al
mayor número de transportistas.

Por años ha lidiado con diferentes gobiernos en distin
tas mesas de diálogo. No se ha avanzado mucho. Su expe
riencia la sintetiza en seis palabras: "Sí, muchas atenciones,
pero puro rollo...".

"¿Para qué queremos mesas de trabajo?", se pregunta.
Él mismo responde: "No nos llevan a nada. La mejor

mesa de trabajo está en la carretera, que haya vigilancia.
¿Dónde están los 100 mil elementos de la Guardia Nacio
nal?", vuelve a cuestionar.

López Obrador presume que la GN ya tiene casi 129 mil
elementos. Qué bueno, pero ¿y los resultados cuándo? Ya
es un axioma que este sexenio es el más sangriento de la
historia moderna de México.
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El dirigente de los "hombres camión" dice que los trans
portistas sufren un promedio de entre 30 y 40 asaltos dia
rios. Se llevan las unidades, la mercancía. Hay secuestros,
extorsiones. "Sólo en esta semana hay reporte de tres ase
sinatos" subraya el presidente de la Conatram.

El hombre relata que alguna vez tuvo una reunión con
la plana mayor de la Guardia Nacional y de la Sedeña. Les
hizo ver las necesidades que requería el transporte para
tener mayor movilidad y seguridad.

Les dijo que en tramos de 200 kilómetros en carreteras
importantes no se ven patrullas. No les gustó.

Dip nos dijo más: "Tenemos un accidente y la Guardia
Nacional llega horas después, porque no tienen elementos.
Lo más grave es que muchos de ellos desconocen por com
pleto lo que hacía la Policía Federal. Dicen que era mala la
Policía Federal. Esto es peor", aseguró^

—Ante el caudal de violencia que sufren los transpor
tistas, ¿qué prevé?, ¿un paro nacional total?, preguntamos.

—No precisamente un paro total del país, pero sí un 70%
de los puntos importantes y de esa forma se para el país,
respondió.
* Ayer fue asesinado a balazos en Misantla, Veracruz, el as
pirante a diputado local por Morena y director de Política y
Gobierno de ese ayuntamiento, Manuel Hernández.

En Taxco, Guerrero, el alcalde Mario Figueroa Alarcón
sufrió un atentado del que salió ileso. En el ataque murió
uno de sus agresores.

Pero usted no se preocupe. López Obrador ya dijo que
el problema de la violencia "se está atendiendo" y que Mé
xico es un país "pacífico".

Los obispos de Guerrero no están de acuerdo con el Pre
sidente. Ya todo México sabe que se reunieron, por separa
do, con líderes de los grupos delincuenciales en la entidad,
para buscar, sin éxito, una tregua.
López Obrador avaló esos encuentros. "Lo veo muy

bien, creo que todos tenemos que contribuir a conseguir la
paz", dijo en la mañanera. Aunque admitió: "Desde luego,
la responsabilidad de garantizar la paz y la tranquilidad es
del Estado".

Xóchitl Gálvez, en cambio, considera "muy peligroso"
para los obispos y para todos los guerrerenses que haya
necesidad de sentarse con delincuentes para negociar una
tregua. "Es una pena que hoy la Iglesia tenga que negociar
con el crimen organizado, ya que ellos son, de facto, la au
toridad en Guerrero. En lugar de sentarse con la autoridad,
(los obispos) tienen que sentarse con los delincuentes a pe
dirles una pacificación.

"Me parece increíble que el Presidente diga que está de
acuerdo, cuando él tiene que asumir su responsabilidad
como jefe del Estado mexicano. Yo no digo que los agarre
a balazos, pero que se ponga a trabajar, en lugar de estarse
metiendo a las campañas políticas", puntualizó.
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Hate en torno al Vaticano

• Las reacciones en las redes sociales revelan la
profunda polarización que atraviesa la sociedad
mexicana.

La reciente visita de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum
al Vaticano para encontrarse con el papa Francisco ha ge
nerado una ola de reacciones en las redes sociales que
evidencian los prejuicios, la misoginia y la polarización
predominante en varios sectores de México. Ambas figuras
políticas, representantes de corrientes ideológicas distintas,
han sido blanco de críticas desproporcionadas y comenta
rios cargados de prejuicios, de ignorancia, de misoginia...
de hate, a resumidas cuentas.
La presencia de Claudia Sheinbaum y de Xóchitl

Gálvez en el Vaticano, un lugar emblemático para la co
munidad católica, debería haber sido motivo de orgullo
y reconocimiento, independientemente de las opiniones
políticas individuales. Sin embargo, las reacciones en las
redes sociales revelan la profunda polarización que atra
viesa la sociedad mexicana, donde se prioriza la afiliación
ideológica sobre el respeto y la tolerancia.

Las críticas hacia ambas han estado marcadas por una
misoginia velada, donde se cuestiona no sólo su desem
peño político, sino también su condición de mujeres en
posiciones de liderazgo. Los comentarios sexistas ahora
revestidos en cuestiones religiosas, despectivos y comple
tamente fuera de lugar reflejan una realidad preocupante
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en la que el machismo y la into
lerancia siguen siendo una ba
rrera para la participación plena
de las mujeres en la vida pública.
Además, la polarización po

lítica ha llevado a la deshuma

nización de las figuras políticas,
donde se prioriza la deslegitima
ción del otro en lugar del diálogo
constructivo. La incapacidad de
tolerar puntos de vista divergen
tes ha dado lugar a discursos de
odio y ataques personales, en lu
gar de un debate fundamentado en argumentos y respeto
mutuo.

La visita al papa Francisco, un líder espiritual recono
cido a nivel mundial, debería haber sido un punto de en
cuentro para la reflexión y el diálogo constructivo en torno
a los valores fundamentales como la justicia social, la soli
daridad y el respeto por la dignidad humana. Sin embargo,
la polarización ha eclipsado la posibilidad de un intercam
bio enriquecedor, dejando en evidencia la necesidad de
superar la alienante confrontación digital, sobre todo tema
que atraviese las campañas.

La diversidad de opiniones y enfoques enriquece el de
bate público y fortalece la democracia. La confrontación
estéril y la descalificación no contribuyen al avance de la
sociedad, sino que perpetúan y agravan la hostilidad. Es
responsabilidad de todas y todos fomentar un ambiente de
respeto y pluralidad, donde se valoren las diferencias como
oportunidades de aprendizaje y crecimiento colectivo.

En este sentido, la visita de Claudia y Xóchitl al Vaticano
debería motivar una reflexión profunda sobre el papel de
la tolerancia, el respeto y la inclusión en la esfera pública.
El encuentro con el papa Francisco, independientemen
te de las posturas políticas, representa la oportunidad de
dialogar en torno avalores universales que trascienden las
diferencias partidistas, ideológicas, religiosas y personales.

La visita de las candidatas al Vaticano y sus respectivos
encuentros con el papa Francisco han dejado al descubier
to los desafíos que enfrenta México en términos de prejui
cios, misoginia y polarización. Sólo a través del respeto y
el reconocimiento de la diversidad y el fomento de la em
patia podremos construir un futuro en el que prevalezcan
la justicia y la inclusión.

Tal y como lo hizo el propio papa Francisco al recibir
y platicar largo con ambas candidatas. Hordas de tuiteros
de ambos lados de la cancha que son incapaces de mirar
al menos ese valiosísimo ejemplo...

La polarización
política
ha llevado
a la deshuma
nización

ele las figuras
políticas.
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La relación de la diócesis de Chilpancingo con el grupo cri
minal de Los Ardillos no es nueva. Es tan añeja como la que
mantienen distintos grupos de la Iglesia católica con grupos o
jefes criminales desde hace décadas. Cómo olvidar, por ejem
plo, la relación de los hermanos Arellano Félix con la Iglesia
(incluso, uno de los hermanos era o es, no se qué fue de él,
sacerdote), tanto que, hasta después de que asesinaron al car
denal Posadas Ocampo fueron recibidos, en dos ocasiones, en
la Nunciatura Apostólica por Girolamo Prigione. Antes, su re
lación se había fortalecido con el financiamientó que hicieron
los Arellano del seminario del Río en Tijuana, lo que les sirvió
para que también se falsificara un acta de bautizo para tratar
de darles una coartada para justificar que no habían estado
en el aeropuerto de Guadalajara cuando, en mayo de 1993,
asesinaron al cardenal Posadas.

Pero ésos son tiempos lejanos. Sin embargo, pese a todo lo
que ha cambiado en la Iglesia católica, dentro y fuera del país,
desde entonces, hay quienes siguen insistiendo en tratar de ju
gar un papel que no les corresponde, ahora, por ejemplo, como
pacificadores con el narcotráfico en la sierra de Guerrero. Me
pregunto qué se puede pacificar con grupos que quieren se
guir conservando su poderfácticoy sus actividades ilegítimas.

No se trata de pacificar o no, la diócesis de Chilpancingo lo
que tiene es una relación especial con el cártel de Los Ardillos
y quiere una negociación que les permita a éstos mantener el
control que tienen sobre toda una región de la sierra, hoy en
disputa con otros grupos, entre ellos La Familia Michoacana
y Los Tlacos. Cuando se dice que el problema para pactar es
que Los Ardillos no quieren perder las tierras "que les costaron
vidas", se está diciendo que se acepta que esos territorios son
suyos y se dejan de lado no sólo las leyes, sino también las
vidas que ese grupo criminal ha arrebatado.

No es nuevo. El obispo de ChilpancingoChilapa, Salvador
Rangel Mendoza, desde hace años ha estado de la mano con
los narcotraficantes, oficiando misas para ellos y justificando
sus acciones al tiempo que denuncia alas fuerzas de seguridad.
Quizá lo hace con buenas intenciones, pero nunca defender aun
grupo criminal contra otros, y a ellos vs. las autoridades, ha sido
una buena receta para la pacificación de un territorio.

El obispo Rangel decía en 2018, y lo viene repitiendo rigu
rosamente hasta hoy, que 'Guerrero está en manos del nar
cotráfico. Hay un gobierno oficial, pero yo creo que ordenan
las cosas otras personas. Yo incluso me atrevo a decir que
esas personas (o sea, los narcos) me hablan de una super
mafia arriba y ése es el peligro que corremos... arriba de las
cosas locales, usted sabe, hay grupos internacionales". Puede
ser verdad, pero la salida no es reconocer el poder fáctico de
los criminales.

El obispo, desde entonces, aceptaba haberse reunido en
varias ocasiones con los líderes de los grupos más fuertes del
narcotráfico en la entidad, porque ellos, dice, "le piden su in
tervención para ponerse de acuerdo en cuanto a su forma de
trabajar". Cuando esos acuerdos son quebrantados por alguno
de los grupos es cuando, comenta, se genera la violencia.

En 2018, antes de las elecciones, dos sacerdotes de su dió
cesis fueron asesinados cuando venían de una fiesta con Los
Ardillos, donde se exhibieron (hubo fofos), incluso, con las ar
mas de fuego de los narcos. El obispo Rangel aceptó entonces
que el padre Germán, uno de los asesinados, sí se tomó la foto
con las armas y los delincuentes, pero "esto no quiere decir que
el padre estuviera coludido con la delincuencia organizada". En
una entrevista que mantuvo entonces con Pascal Beltrán del
Río, le explicó que el padre Germán tenía que oficiar misas
donde operaban los criminales y "de tanto ir y venir se hizo
amigo de ellos".

Esa amistad llegó hasta el obispo, que les ha agradecido
públicamente sus regalos. Los Ardillos, en su tierra, en Tlani
cuilulco, municipio de Quechultenango, le regalaron en di
ciembre del 2017 un báculo y un pectoral de plata, así como
un anillo con piedras preciosas. En reciprocidad, el obispo les
ofició una misa.

Las relaciones de Los Ardillos son muchas, en Guerrero y en
Morelos, pero su territorio está siendo disputado por la Nueva
Familia Michoacana y Los Tlacos, entre otros grupos crimi
nales. Controlan Chilapa, Mochitlán, Quechultenango, Tixtla,
Zitlala, Ahuacuotzingo y Acatepec, en Guerrero. Uno de los
hermanos Ortega Jiménez, líderes de Los Ardillos, Bernardo,
fue candidato por el PRD en el distrito 24, y antes fue presiden
te municipal de Quechultenango, diputado local y nada menos
que presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso del
estado en una legislatura local.

Originalmente eran parte de los Beltrán Leyva y luego de
Los Rojos, pero rompieron con éstos y se acercaron a Gue
rreros Unidos. Se dedican, además del narcotráfico, al asal
to de camiones repartidores de cerveza, pan, refrescos, a las
extorsiones y robos. Actualmente controlan buena parte de la
producción de amapola en La Montaña, aliados con los suce
sores de los Beltrán Leyva. Pero la irrupción del fentanilo los
ha debilitado y ha roto parte de su sistema de alianzas.

Por cierto, el papa Francisco tiene un discurso muy duro
respecto a los grupos criminales y lo ha puesto de manifiesto
en muchas ocasiones, como cuando fueron asesinados dos
sacerdotes jesuítas en la sierra tarahumara. ¿De qué habrá ha
blado con Xóchitl Gálvez y con Claudia Sheinbaum, en los
encuentros que mantuvo con cada una de ellas por separado,
durante esta semana?
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LA RODILLA

¿Qué me puede decir acerca de un reemplazo de rodilla, es
recomendable o no?

R. Esta respuesta va bien acompañada de alguien que desde
hace algunos años está con este dilema. Le comparto que, si
bien la cirugía de reemplazo de rodilla puede aliviar el dolor y
mejorar la movilidad para cualquier persona con dolor severo de
rodilla, la edad importa. Se recomienda a las personas menores
de 60 años que pospongan el procedimiento en lo posible, ya
que las articulaciones artificiales duran, en promedio, entre 15 y
20 años. Para alguien más joven, esto significa una mayor pro
babilidad de necesitar una cirugía adicional más adelante para
reemplazar el implante desgastado. Sin embargo, esperar dema
siado tiempo puede complicar la cirugía o reducir sus beneficios
a largo plazo. La clave es encontrar el punto ideal: buscar la
cirugía antes de que se presente una discapacidad grave, pero,
aun así. maximizar la vida útil de la articulación artificial.

ISLA DE PASCUA

¿Hay alguna teoría de porqué las cabezas de la Isla de Pascua
no tienen cuerpos, son únicas en el mundo en esto?
R. Lamento corregirlo, pero no, las icónicas "cabezas" de la
Isla de Pascua no son sólo cabezas. En realidad, son esta
tuas de cuerpo completo llamadas moai, con torsos y partes
enterradas bajo la tierra. Sólo alrededor del 10% de los moái
permanecen completamente expuestos, creando la ilusión de
cabezas sin cuerpo. Los arqueólogos han descubierto cientos
de moais enterrados hasta los hombros, revelando sus formas
completas. Estas estatuas a menudo tienen tallas intrincadas
en la espalda, los brazos y las caderas, ocultas durante siglos.

AL REVÉS
Don Alfredo, acudo a su conocimiento amplio y criterio para

darme la razón o dársela a mi esposa. Yo digo que la mejor
forma de lavar la ropa es metiéndola al revés, ella dice que
estoy sacado. ¿Quién tiene la razón?, ojalá sea yo, ¿y por qué?
R. Don Xavier, en esta esquina le levanto la mano y le compar
to las razones por las cuales la mejor forma de lavar la ropa es
como usted lo expone, al revés, la parte de adentro fuera: Expone
la suciedad interna: limpia más a fondo la parte que toca la piel.

Ayuda a prevenir los olores corporales persistentes: el interior
de la ropa tiende a tener la mayor exposición al sudory a otros
fluidos corporales.
Reduce el pilling: aunque las lavadoras no tienen la culpa del
pilling, pueden acelerar el proceso una vez que comienza.
Protege los colores: ayuda a prevenir la decoloración.
Protege los diseños: ayuda a mantener seguros los estampados,
las calcomanías, las transferencias, el aerógrafo, el bordado y
los elementos decorativos en el exterior de la ropa.
Reduce los enganches: especialmente de las cremalleras y los
botones.
Protege los elementos de fijación: evita daños en cosas como
el velero, los broches y las corbatas.
Mantiene la forma de las prendas: evita la fricción del agitador
y el daño en el exterior.
Algunos pocos argumentos que su esposa Úbeda escribió,
como los siguientes, no son suficientes, ¿ok?
Los contras.

Requiere más tiempo y esfuerzo: darles la vuelta antes de la
varlos, y luego devolverlos una vez que estén limpios.
Menos efectivo en la suciedad externa: obviamente, esto no es
ideal cuando la parte más sucia del artículo está en el exterior.
Puede dañar cosas delicadas: aunque no hay una lista defini
tiva de materiales que nunca deben lavarse al revés, Recldess
dice que es mejor evitarlo cuando se lavan telas delicadas,
como la seda y la lana, ya que se pueden dañar sus fibras.
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Chíguil, la noche
de un día difícil
• Cravioto y Yuriri ya obtuvieron como premio efe
consolación sus respectivas candidaturas a diputados.
Después de la tragedia del News Divine, donde varios ado
lescentes perdieron la vida en un fallido operativo contra
un antro ilegal en la GAM, Francisco Chíguil vivió antier la
noche más difícil de su carrera política.
Y es que, de un plumazo, su partido lo despojó de su

capital político de varios años, al arrebatarle su alcaldía,
donde le impidieron poner a su sucesor, y la única conce
sión fue que su esposa luche por la reelección como dipu
tada federal.

El golpe fue mucho peor de lo esperado, pues lo dejaron
sin ninguna autoridad moral o política para gobernar los
meses que le quedan como alcalde en la segunda demar
cación más importante de la Ciudad de México.

Ese miércoles fue un día largo, pues la dirigencia de su
partido tenía que decidir quién iría a la elección de junio:
Chíguil intentó el último pataleo, pero fue peor.

Desde inicios de semana se sabía que la candidata de
Claudia Sheinbaum para la GAM era la diputada Yuriri
Avala, quien incluso en una reunión previa con el equipo de
la doctora había sido destapada.
Pero al mismo tiempo,

Arnulfo Cravioto pregonaba
también que el ungido sería él,
y que incluso su patrón —Martí
Batres— ya se lo había adelan
tado. Ésa fue la discusión de los
jerarcas morenistas hasta altas
horas de la noche.

Por más que intentaban, nin
gún grupo quería ceder y enton
ces sucedió lo de siempre: se
buscó una tercera vía, aunque
nadie imaginó que fuera Janecarlo Elizondo, vetado por
varios liderazgos.

El golpe fue brutal para Chíguil, pero Martí no quedó
exento, pues estaba seguro de que a través de Cravioto
se haría de la segunda alcaldía más grande de la capital:
perdió la partida.

Cierto que Janecarlo no era la carta de Sheinbaum, pero
una funcionaría federal presionó a través de sus operadores
en el partido para que lo dejaran correr, y así quedarse con
la estratégica GAM.

El futuro de Chíguil es incierto, pues la firma de Claudia

está inscrita detrás de esta jugada, como venganza por la
traición en el proceso interno para la candidatura a jefe de
Gobierno, que finalmente obtuvo Clara Brugada.

Mientras los derrotados Cravioto y Yuriri ya obtuvieron
como premio de consolación sus respectivas candidaturas
a diputados, Chíguil no obtuvo mayor cosa, fuera de la pos
tulación de su esposa.
Ahora bien, la cúpula de Morena ya impuso a Janecarlo

—a pesar de los negativos que arrastra—, ahora falta que las
bases maderenses operen para la elección, pues el disgusto
es mayúsculo.
Y no sólo del alcalde, que seguro se inclinará por una

acción de brazos caídos en el territorio, a fin de que sus
huestes ejerzan un voto diferenciado: para Brugada por el
gobierno... y lo demás sería lo de menos.

Pero falta ver también qué dice el experredista Víctor
Hugo Lobo, a quien muchos veían ya en Morena. Públi
camente había advertido que si algún día daba el paso, no
aceptaría que Lozano fuera el candidato en la demarcación
que gobernó dos veces.

Los votos de Chíguil y Lobo son vitales, y en la oposición
ya se frotan las manos para sentarse con ellos, por si no les
cumplen en la 4T.
CENTAVITOS

Por cierto, aunque este tema le pega también a Clara, dicen
que la candidata a la Jefatura de Gobierno anda en un plan
de diva, cerrándole la puerta a todo el que no pertenezca a
su equipo. No se deja ayudar porque, seguramente se cree
eso que —de saque—, la marca le aporta 50% de los votos,
y con unos cuantos más arrasaría. Es la única que no se da
cuenta que con la pura chairiza y la marca no le alcanza.

El golpe fue
mucho peor de
lo esperado,
pues lo dejaron
sin ninguna
autoridad moral

o política.
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La jefa de los orcos
• La exprés ¡den ta argentina trata de ser una pequeña
distracción Innecesaria.

El presidente Javier Milei viene prácticamente regresando
de su gira internacional dejando destellos de varias decla
raciones que han resultado ser impactantes dentro y fuera
de las fronteras de su país en los últimos días.

Recién desempacado y retornando a trabajar a la Casa
Rosada, el presidente libertario se interpone a varios desa
fíos internos ante la decisión de retirar la discusión sobre la
Ley Ómnibus en el Congreso y la lucha interna que lleva a
cabo con un grupo de gobernadores que no han apoyado la
causa del proyecto de gobierno que él intenta implementar
en todo el territorio nacional. La pelea por el poder sin te
nerlo del todo hace que se viva un estremecimiento social
y económico para todos los que habitan un país comple
tamente en la ruina.

A la par de eso, Milei entiende que, al querer cortar todo
de tajo, el buscar frenar la crisis económica que dejaron los
Fernández y bajar la inflación, se tienen que retirar sub
sidios, subir los precios de servicios, subir los impuestos
y tomar medidas que le van a doler al ciudadano común
que debe hacer frente a la vida real. Es por eso que en los
últimos días se ha rumorado muchísimo sobre el estado

de ánimo de la gente al tener que pagar más que antes por
cosas que estaban subsidiadas o que tenían un precio re
gulado por el Estado. Crece la conversación sobre cuánto
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más aguantará una sociedad que
estaba acostumbrada a que le es
condieran las cosas y viviera de
lo que el kirchnerismo maquilla
ba para que no se golpeara tanto
la cabeza.
Y mientras la sociedad sufre

el día a día de un cambio radical
en absolutamente todo y el presi
dente Milei regresa esta semana
a una Buenos Aires entrelazada

en lo político, se hace presente
el Día de San Valentín y el tan in
oportuno regreso que está provocando la mal llamada jefa
de los orcos.

En efecto, mientras Argentina se olvida de lo que fue
el albertismo o lo que dejó el kirchnerismo, hace su re
greso inoportuno la expresidenta Cristina Fernández de
Kirchner y trata de ser una pequeña distracción innecesaria
cuando Milei lleva poco más de 64 días en la presidencia y
cuando el enfoque total va dirigido a cómo salir de lo que
dejó el movimiento I< en Argentina por más de 16 años.

La jefa de los orcos, tal como la llama el periodista ar
gentino Pablo Ignacio Rossi, regresó este 14 de febrero a
querer ser cínicamente el centro de discusión en Argentina
y dar su opinión mediante una carta titulada Argentina en
su tercera crisis de deuda. Dicho texto consta de 33 pági
nas donde la exmandataria trata de explicar bajo su punto
de vista diversos conceptos del pasado y del presente de
su país con la llegada de Javier Milei a la presidencia de la
República de Argentina.

El texto se lee controversial, pues hace saber que Javier
Milei podría ser destituido y no terminar su presidencia.
Asimismo, lo llama un showmaneconomista y le echa la
culpa cínicamente de los cambios que trata de implementar
en el país sin emitir una autocrítica de lo que ella dejó antes
de que llegara el actual mandatario.

¿Cuál fue el fin de todo esto? ¿Fue buscar una desesta
bilización política o regresar a un escenario que ya 110 le
pertenece? Puede ser.

La jefa de los orcos (kirchneristas) pretende regresar des
de el olvido sin que nadie se lo haya pedido. Se lee lastima
da, desesperada y cínica.

La señora no tiene autoridad moral alguna para pedir
explicaciones después de cómo dejó a su país.

Milei, por su parte, me parece que sale reforzado de la
publicación de la carta.

Que se ponga a trabajar.

Cristina
Fernández
carece de
autoridad

moral alguna
para pedir
explicaciones.

Fecha: 16/02/2024

Página: 25

Area cm2: 235

2 / 2

Columnas Políticas

Globalística

Ricardo Ortiz

Costo: 16,710

Página 44 de 189 Índice



El día de ¡os
corazones negros
El miércoles, como todos

los años, se festejó el Día
de San Valentín. Aunque,

para ser precisos, tendríamos
que poner, únicamente, que se
conmemoró.

Leo en la prensa de Estados
Unidos que ha cobrado fuerza el
movimiento antiSan Valentín.
Hace 10 años ese día tenía ventas

por 17.3 mil millones de dólares. Y
este año las compras se esperaban
por 25.8 mil millones de dólares.

El consumismo, es verdad.
Pero una buena parte del empujón
viene de las ventas de objetos de
rechazo al amor y a la amistad.

Rompieron récord las ventas de
camisetas contra el Día de San Va
lentín (24 por ciento más que en
2023), con leyendas como El amor
está en el aire, trata de no respirar.

Leí que la Asociación de
Rescate de Felinos de Orwings,
Maryland, le cuelga a un gato el
nombre de la expareja de la com
pradora, lo castra, y envía el video
al destinatario por 25 dólares.
Negociazo.

O los zoológicos que le ponen a
una cucaracha el nombre solici
tado previo pago, se la dan de
comer a una fiera y mandan el
video a la dirección solicitada.

Son síntomas, menores si se
quiere, de una sociedad que está
enferma.

La soledad ya es un problema
de salud pública en Estados
Unidos.

Una "epidemia", de acuerdo
con el reporte emitido el 3 de
mayo del año pasado por el De
partamento de Salud de ese país.

La descomposición de la
sociedad estadounidense está a la
vista en muchas de sus calles, y es

verifícable en las estadísticas. No
creen en nada y nada les motiva.

¿Qué les importa la democracia
liberal?

¿Qué les importa Ucrania?
¿Van a derramar su sangre

en defensa de la libertad, como
hicieron en Normandía?

A muchos les resulta por com
pleto indiferente todo lo anterior.

Son anécdotas de la descom

posición política y social que nos
llegan desde Estados Unidos.

Las hay de mayor calado, desde
la negación del covid, la drogadic
ción suicida que se extiende como
la humedad, hasta las banquetas
con jóvenes y adultos drogados
y borrachos a las 11 de la ma
ñana en Bourbon Street, Nueva
Orleans.

Y asi en Filadelfia, Baltimore,
San Francisco...

Trump es la expresión de esa
decadencia.

A un amplio sector de la socie
dad estadounidense le tiene sin

cuidado que Trump haya querido
vulnerar el orden constitucional.

Que sea un mentiroso contumaz y
un violador sistemático de la ley.

Tampoco le importa que sea un
fan de Vladímir Putin, un destruc
tor de instituciones, un difamador
y un torpedero de reputaciones.

¿Es mayoritario ese sector de la
sociedad del país vecino?

Falta poco para saberlo. En no
viembre veremos si los estadouni

denses optan por suicidarse como
líderes de una civilización.

No únicamente el asunto
de un dirigente y de quienes le
rodean.

"Muerto el perro se acabó la
rabia", dice una frase popular
ingeniosa pero equivocada.

Como lo apunta Rob Riemen
en El arte de ser humanos, es
erróneo pensar que un grupo
de fanáticos, por sí solo, puede
destruir un país, una democracia
o una civilización. Sin contar con
el respaldo o la indiferencia de un
sector mayoritario de la sociedad,
ninguna locura prospera hasta ese
grado.

Ni en Estados Unidos, ni
México.

Cuando la verdad no importa,
el pensamiento autónomo es
objeto de burla y desprecio, desa
parece la autocrítica y se debilita
el espíritu democrático de la
población, no hay salida.

Es la sociedad la que está
enferma.

Trump es el resultado de todo
lo anterior.

Los estadounidenses nos dirán,
en noviembre, si su mal está tan
extendido que lo hace incurable,
en fase terminal, o aún tiene
reservas morales para derrotar a
la pesadilla que lo atenaza.
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Morena 'se deshace' de Reguülo
Morena logró su cometido, tumbar a Rossana Reguillo, directora
de SignaLab, del primer debate presidencial, Al ser acusada de
supuestamente actuar contra la '4T, la respetada investigadora
mejor optó por informar al INE que no participaría en la selección
de las preguntas del debate. Sin embargo, la instituciónparte
del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente
se mantendrá en el proceso. Gerardo Fernández Noroña,
representante del PT, aprovechó para resaltar que el caso es como
el del expresidente del INE Lorenzo Córdova, quien se supone
siempre debía ser imparcial, y ahora fuera del cargo abiertamente
será el orador de una marcha organizada dijo por la oposición.

Xóchitl pinta su raya de marcha
Ante las críticas a la manifestación del domingo en favor de la
democracia, la candidata presidencial panista, Xóchitl Gálvez, de
terminó no participar. "No, no voy a asistir. No porque no esté de
acuerdo con la marcha, me parece que es importante defender la
democracia, pero sí podría haber un riesgo político para mí", reco
noció la aspirante, quien consideró que "al rato me van a denun
ciar y se van a agarrar de ahí para bajarme de la candidatura. No
les voy a dar ese gusto". A pesar de esto, parece difícil que Morena
y aliados dejen de decir que esta es una marcha de la oposición.

Berrinches por las candidaturas
En su momento, el diputado hasta ayer morenista Emilio
Serrano acusó al PKD de "mañoso", de "hacer negocios con
las candidaturas del partido" y de olvidarse de la "Revolución
Democrática", y se fue entonces a Morena. Ahora acusa a Morena
de "traficar con las candidaturas"... y regresó al PRD, aliado con
el PRI y el PAN en la Ciudad de México. Es decir, primero quiso
ser diputado por el PRD y no lo dejaron, ahora quiso ser alcalde en
Iztacalco por Morena y tampoco se lo permitieron. Así que acusó
ayer directamente a Mario Delgado de cerrarle el paso. Pero el
líder morenista dijo que "todo lo deciden las encuestas". Ni hablar.
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Más trabas a jornada
laboral de 40 horas
Aunque todos los partidos aseguran que apoyan la iniciativa, la
realidad es que no hay consenso para llevar el dictamen de la
reducción de la jornada laboral a la tribuna y a votación al pleno
de los 500 diputados. Cuentan en Morena y en el PAN que el
tema está atorado por un artículo transitorio que van a añadir,
que aclare que "la reforma no puede entrar en vigor de sopetón",
que se requieren adecuaciones a los turnos y a la contratación
de personal. La diputada promovente, Susana Prieto, de Mo
rena, asegura que en su bancada hay la disposición a negociar el
transitorio. Que en eso están y que el tema "está vivo", indican.

Brugada y Taboada la libran
Quienes salieron del INE 'bailando la manzanilla' fueron Santiago
Taboada y Clara Brugada, precandidatos a la Jefatura de Go
bierno por PANPRIPRD y MorenaPTPVEM, respectivamente. Y
es que los consejeros electorales declararon infundadas las quejas
en su contra por gastos no reportados; resultó que éstos sí fueron
integrados en el Sistema de Fiscalización. Menos mal.'

Medio centenar

de nombramientos, 'en el limbo'
El Senado tiene pendientes de aprobar el nombramiento de
cerca de 50 magistraturas de 36 tribunales faltantes, entre
ellas, las tres de la Sala Superior del TEPJE Ante ello, la presi
denta de la Mesa Directiva, la morenista Ana Lilia Rivera
Rivera, asumió el compromiso de que "en los próximos días"
se darán a conocer los avances sobre este proceso, asumiendo
la responsabilidad para hacer frente a "un proceso electoral
muy complicado". No obstante, acotó que para concretar estos
nombramientos se requiere mayoría calificada. Es decir, lo más
seguro es que quien sabe...
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Pólvora y cenizas

Dada la irresponsabilidad con (fue la clase política
afronta el amago del crimen a las elecciones,
que nadie se sorprenda si el crimen hace

la apología de esa élite política.

Nobleza obliga. Es menester
iniciar el texto haciendo
pública la disculpa ofre
cida el viernes pasado a
la candidata presidencial

de Morena, Claudia Sheinbaum, con
motivo de la desafortunada viñeta que
ilustró el anterior Sobreaviso.

• • •

Ante la amenaza criminal a las eleccio

nes —cuyos actores principales son los
votantes y los candidatos—, la clase
política en su conjunto no está actuando
con irresponsabilidad. A sabiendas del
peligro supuesto, dejó pasar el tiempo.
No emprendió las acciones necesarias, no
tomó las providencias imprescindibles ni
procuró distender la densa atmósfera polí
tica que es caldo de cultivo de la violencia.

Hoy, cuando las autoridades guber
namentales y electorales, así como los

dirigentes políticos y algunos intelectua
les abordan el amago criminal, es para
minimizarlo o exagerarlo. En todo caso,
para determinar qué beneficio o perjuicio
les puede acarrear, sin irritarles el olor
a pólvora, inquietarles el depósito de
cenizas en las urnas ni interesarles la tinta
indeleble que deja la sangre.

La diestra y siniestra élite política sigue
creyendo que las elecciones son arena
de su exclusivo dominio para disputar el
poder, sin reconocer que en ese espacio
el crimen ha encontrado una ventana de
oportunidad para entrarle al concurso, es
tablecer gobiernos y expandir su imperio.

• • •

Ciertamente, el amago del crimen no
tiene un carácter nacional y no se puede
generalizar.

Sí, pero hay regiones en el país donde
si, en el curso de la campaña o la jornada

electoral, la amenaza cobra vida —en
el doble sentido de la expresión—, el
impacto de la violencia no quedará
circunscrito al sitio en el cual tenga lugar.
La brutal resonancia de los llamados

delitos de alto impacto social, que el país
ha sufrido más de una vez, deja un eco
de incertidumbre, ese sí, general. Un des
asosiego cuyo siguiente escalón es el de la
inestabilidad.

Delitos particulares con efectos genera
les se ven todos los días. Una niña herida
pidiendo auxilio a la vera de un camino,
luego de que sus padres han sido masacra
dos. Jóvenes cautivos, matándose entre sí
a instancia de criminales, intentando sal
var su propio pellejo a costa de sacrificar
al amigo. Mujeres ultimadas por indagar
sobre el paradero del familiar
desaparecido o por remover la tierra en
busca de algún rastro del ser querido.
Calderos todavía calientes, donde se
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disuelven la carne y los huesos del cuerpo
del delito. Regueros de jóvenes, hombres
y mujeres sin vida, acribillados porque
el dueño del bar no pagó la extorsión al
crimen o simplemente porque éste no fue
bien recibido en la fiesta. Todos los días,
desde hace años, por no decir décadas.

Ante esa cruel realidad han fallado los
gobiernos federales y estatales del Revo
lucionario Institucional, Acción Nacional,
la Revolución Democrática e, incluso, de
Movimiento Ciudadano y, obviamente,
los de Morena no son la excepción.
Incluso, con tal de hacer suya la plaza,
los partidos a veces postulan candidatos
vinculados o asociados con el crimen o
patrocinados por el crimen o, lo contrario,
habiendo postulado a un candidato sin
tacha, lo abandonan cuando el crimen lo
pone en la mira.

Gobiernos y partidos le han fallado a
la gente, a la democracia y la alternancia,
dejando manchas de sangre en el piso
electoral.

Desde esa perspectiva, la actitud adop
tada por la clase política ante la amenaza
del crimen de cara a las elecciones es
lamentable y negligente.

Incapaz de rectificar a lo largo de cinco
años la titubeante política de seguridad, el
presidente de la República hoy considera
que hablar del amago crimin al es "politi

quería" interesada en derivar dividendos
electorales y toca madera porque nada
grave no ocurra durante el proceso. Si,
pese a la intención de ya no escribir más
libros sobre política, el mandatario perge
ñara uno más sobre este capítulo de su go
bierno, el título no podría ser "¡Gracias!",
sino "Perdón". Confundió la delincuencia
social con el crimen profesional.

De los gobernadores ni qué decir.
Sobran dedos de la mano para contar
cuántos se han comprometido con la
seguridad. Los mandatarios estatales
encontraron refugio a la irresponsabili
dad de su función en el argumento de los
delitos federales y respetuosos de ese ám
bito, se cruzan de brazos ante el crimen,
resueltos a no hacer nada. En el mejor
de los casos, le entregan al Ejército o la
Marina las posiciones relacionadas con la
seguridad y, luego, a sotto voce, critican la
militarización.

Los partidos que, sin duda, conocen de
memoria el calendario electoral, a días
del inicio formal de la campaña, reclaman
mapas de riesgos como si no conocieran
el suelo que pisan, pero se olvidan de
someter a una prueba de ácido a algunos
de los candidatos que postulan y menos
aún bajan a quienes ya en funciones de
gobierno o cargo de representación están
al servicio del crimen. Piden seguridad y
protección para los candidatos, dejando a

su suerte a los electores. Habrase visto.
A su vez, en un ataque de súbita

conciencia, el grupo de magistrados en
poder del tribunal electoral identifica al
elefante en la arena electoral, clama no
esconderlo, sino reconocerlo y hacerlo
algo sobre el asunto, como si por primera
vez el paquidermo se hubiera metido a la
arena.

Y ni hablar de la ligereza con que
se quieren establecer vínculos entre el
gobierno federal y el crimen organizado.
Jugar con eso es un peligro. No le da una
ventana de oportunidad a la delincuencia,
le abre la puerta.

• • •

Va el país bajo amenaza criminal a unas
elecciones sin paz. Que nadie se sor
prenda si el crimen hace la apología de la
élite política.

EN BREVE

Como cosa suya, sobre todo, si nada
esconde ni teme, la presunta ministra
debería pedir a la Defensa Nacional un
favor. Apenas esa Secretaría concluya la
correspondiente licitación y cuente con
los servicios de la plataforma digital para
detectar plagio de tesis en los egresados
de la maestría de Seguridad Nacional,
darle una repasadita a su texto. Así se
saldría de dudas.
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" Aunque se espera
que Ia marcha
reúna a miles de

manifestantes
en decenas de
ciudades en el país,
es poco probable
que impacte la
realidad política
actual"
Este domingo se celebrará

la marcha "Nuestra
Democracia No Se Toca",

a la que convocaron más de
100 organizaciones sociales. El
objetivo es tomar las calles en
defensa del voto libre y la de
mocracia, ante la intervención
del gobierno en las elecciones,
el uso de dinero público, y los
intentos de captura del INE, el
Tribunal Electoral y hasta la
Suprema Corte por parte del
presidente, entre otras ame
nazas percibidas. Aunque se
espera que la marcha reúna
a miles de manifestantes en

decenas de ciudades en el país,
es poco probable que impacte la
realidad política actual.

Para contextualizar, vale la
pena ver lo que ha pasado en las
últimas semanas con los repor
tajes de Latinus y de Propublica,
Como es habitual, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha negado cualquier acusación
de que su familia esté obte
niendo beneficios indebidos de
su gobierno o de que su campaña
en 2006 haya recibido dinero
del crimen organizado. Aun así,
es evidente que por un tiempo
perdió el control de la agenda
pública y que la conversación
digital se le volcó en su contra.
En el pasado, tales reporta

jes habrían tenido un impacto
inmediato y significativo en la
opinión pública. Sin embargo,
hoy la situación es diferente. A
juzgar por el seguimiento diario
de aprobación presidencial
publicado en El Economista, el
presidente tiene cierta razón
cuando dice que esas publi
caciones le hicieron "lo que el
viento a Juárez". En el último

mes, su aprobación no ha caído

ni un punto, pese a lo mucho
que se ha escrito y comentado
sobre estos asuntos.
Lo mismo puede esperarse

de la marcha por la democracia.
No dudo que en la mañanera
del lunes el presidente luzca
irritado y critique con furia a la
marcha y a sus organizadores.
Pero el hecho fundamental es
que ignorará todos los reclamos,
pues sabe que nada de lo que
pase este domingo moverá su
aprobación, las preferencias
electorales o las evaluaciones
sobre el funcionamiento de la
democracia.

En el ámbito de la opinión
pública, el debate sobre la
erosión democrática no resuena
con la fuerza que tiene entre
los analistas críticos a los que
preocupa una posible regresión
autoritaria. Esas críticas, al
igual que muchas otras dirigidas
al presidente López Obrador,
simplemente topan con pared
entre quienes lo respaldan, que
son una mayoría de los mexi
canos. Algunos datos de una
encuesta reciente de TResearch
ilustran este fenómeno (https://
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www.tresearch.mx/post/demo
craciaenmexico).
Este estudio muestra que si

bien entre quienes no aprueban
la gestión del presidente predo
minan las opiniones negativas
sobre el funcionamiento de
la democracia, entre quienes
lo respaldan tan solo el 3 por
ciento piensa que funciona mal
o muy mal. El 96 por ciento de
ellos piensa, además, que el pre
sidente es un auténtico demó
crata, una opinión muy distinta
a la de sus detractores. Entre sus
seguidores, pues, no se percibe
un problema ni se vislumbran
riesgos en relación con nuestra
democracia.

La misma situación se ob
serva al preguntar a la población
si considera que la democracia
estaría en peligro en caso de que
Claudia Sheinbaum gane las
elecciones. Solo 2 por ciento de
quienes aprueban al presidente
López Obrador ven ese peli

gro. Por el contrario, nueve de
cada diez de ellos creen que la
democracia estaría en peligro en
el hipotético caso de que Xóchitl
Gálvez ganase la Presidencia.
Las opiniones están claramente
polarizadas y cristalizadas.

Las encuestas registran esta
división de opiniones a partir
de la aprobación presidencial
en prácticamente todos los
temas de la agenda pública. Ese
es el caso con la propuesta de
someter el nombramiento de
los jueces al voto popular o los
llamados a darle mayoría en el
Congreso a quien gane la Pre
sidencia: apoyo casi unánime a
esos planteamientos entre quie
nes lo apoyan y rechazo entre
quienes no lo hacen.

Es un hecho que la realidad
se ha fragmentado. Desde la
plataforma de la mañanera, el
presidente ha logrado dividir
al país en dos bandos que no se
comunican entre sí. Desde el

inicio del sexenio, su estrategia
ha sido desplazar posiciones
hacia los extremos, galvanizar
apoyos y consolidar una suerte
de "ejército" de leales a partir de
vínculos emocionales perdu
rables. No ha tratado de sumar
apoyos tanto como de consoli
dar una base que todo le cree y
frente a la cual puede desacredi
tar cualquier crítica. Los riesgos
para el país de esta polarización
han sido ampliamente adverti
dos, pero en nada han cambiado
el cálculo del presidente.

En esta guerra de narrativas
cada bando termina escuchando
únicamente el eco de su propia
voz. Por ello, dudo mucho que
la marcha de este domingo
cambie el balance de opiniones
sobre nuestra democracia o el
curso de acción del presidente.
Sin embargo, el registro histó
rico de la marcha quedará para
la posteridad. Desde esta pers
pectiva más amplia, el éxito de
la marcha no está descartado.
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Marcha por
la democracia

El próximo fin de semana,
el domingo 18, regresará
a las calles del país la

Marea Rosa, conformada por
ciudadanos, la mayoría sin afi
liación política, para marchar en
defensa de la democracia, que no
se trata de retórica vacía, sino del
ejercicio pleno de sus derechos
como ciudadanos en un contexto
en donde se pretenden acotar sus
libertades.

La agrupación Poder Ciu
dadano, conformada por más
de 200 organizaciones civiles,
marchará en 108 ciudades en
el país y en el extranjero para
defender el voto libre ante la pre
tensión gubernamental de meter
las manos en las elecciones. Si el
gobierno usa dinero público para
ayudar a su candidata, el voto
no es libre. Si el gobierno quiere
desaparecer al INE y controlar
al Tribunal Electoral y someter
a la Suprema Corte de Justicia,
el voto no es libre. Si el gobierno
amenaza y censura a los medios,
el voto no es libre. Si el gobierno

dice que si gana la oposición se
van los apoyos, las pensiones
y las becas, el voto no es libre.
Si el gobierno busca confundir
con propaganda, el voto no es
libre. Si el gobierno amenaza o
corrompe a los empresarios, el
voto no es libre. Y si el gobierno
promueve encuestas falsas, el
voto no es libre.

"Hoy los ciudadanos estamos
preocupados porque vemos que
desde el Palacio de Gobierno
se plantean temas que atentan
contra nuestra democracia al
pretender eliminar los organis
mos autónomos, o al modificar o
pretender cambiar la estructura

y formación del Poder Ju< licial",
dijo Patricia Elton Benhui nea,
coordinadora en el Estad< > de
México de Poder Ciudada no,
quien agregó que el presic iente
apoya abiertamente una c am
paña oficialista sin atende r los
principios constitucionale s y
las normas que rigen núes tros
procesos electorales. "Por eso
hoy estamos convocando; i todos
los ciudadanos a participa r en
la Marcha Nacional por Ni lestra
Democracia el próximo de mingo
18 de febrero", dijo.
La movilización se hace para

"mostrar al mundo que no sere
mos silenciados, que no tolera
remos ninguna amenaza a las
libertades por las que tanto hemos
luchado y que hacen de nuestro
país digno de ser protegido".

En tanto, en la capital dí 1 país,
los organizadores están coi ivo
cando a los participantes qi te
lleguen directo al Zócalo, e i vez
de marchar por Paseo de la Re
forma, como ha pasado en < itras
ocasiones y tal como ha ocu rrido
en esas movilizaciones, segi i
ramente se atiborrará la pía za
principal y sus calles aledafi as.

"Los ciudadanos querem ís
que el presidente de la República
no interfiera en las elecciones,
que nos deje votar en paz; no
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más propaganda; no al abuso
de los programas sociales; que
gobernadores y presidentes
municipales dejen de desviar
dinero público para la campaña
oficialista; que se diga en todos
los medios que los programas
sociales son un derecho plas
mado en la Constitución y que no
dependen del presidente ni de su
partido", afirmó Paty Elton.
Agregó que es una demanda

ciudadana que el INE y las
autoridades electorales hagan su
trabajo con autonomía e inde
pendencia, que se blinde a la
elección del dinero y la amenaza
del crimen organizado, que no
haya más campañas financia
das por el narcotráfico, que las
cadenas de televisión, los medios
públicos, los diarios y las cadenas
de radio, cubran parejo todas las
campañas de todos los partidos,
que se respete el derecho al voto
informado y razonado y que se
ponga un alto a las encuestas
falsas.

Sostuvo que las campañas
importan, que las propuestas
importan y que es necesario que
"todas las mexicanas y mexica
nos nos comprometamos con
la promoción, observación y
defensa del voto libre. Logremos
que al menos siete de cada diez

ciudadanos voten libremente
este 2 de junio y también que se
difunda la importancia del voto
por diputados y senadores; y
que todas las mexicanas y todos
los mexicanos entiendan que
la elección del Congreso de la
Unión es tan importante como la
presidencial".

Entre los postulados que
impulsa Poder Ciudadano es un
llamado a los jóvenes porque
su voz importa ahora más que
nunca. "Somos el futuro de
nuestra nación. Los portadores
de la antorcha de la democra
cia. Nuestra participación en
el proceso electoral no es tanto
derecho como responsabilidad
que nos debemos a nosotros mis
mos, a las generaciones pasadas
que pelearon por nosotros y a las
generaciones que nos suceden".

"Necesitamos que nuestros
jóvenes y las personas que tradi
cionalmente han votado menos
vayan a las urnas y sean cons
cientes del trabajo legislativo,
porque necesitamos legisladores
que acompañen o frenen para
bien de la sociedad lo que un
Poder Ejecutivo puede poner
en la mesa o querer imponer. Y
para ello necesitamos un Poder
Legislativo fuerte", advirtieron
los organizadores.
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El barril sin fondo

Antes de cualquier aná
lisis hay que reconocer
que el presidente Andrés

Manuel López Obrador recibió
en estado de coma a Pemex, la
petrolera estatal que durante al
menos 30 años fue la gallina de
los huevos de oro para el país.

Porque de Pemex salía todo.
Desde los servicios públicos
hasta los sueldos de funciona
rios y las corruptelas de políti
cos. Los tiempos eran otros y
como nuevo rico, los gobiernos
en turno dilapidaron recursos
de manera irresponsable.
Ahora bien, las decisiones

financieras impulsadas desde
el Ejecutivo no han sido las más
atinadas y Pemex pasó de estar
en estado de coma a una muerte
que parece inevitable, pese a los
esfuerzos cada vez mayores de
transfusiones de emergencia y
hasta respiración artificial.

Hay que decirlo, la petro
lera estatal está en quiebra
y es la empresa de este ramo
más endeudada del planeta. Y
medidas como la condonación

de impuestos anunciada por el
Ejecutivo son casi como dar una
aspirina a un enfermo terminal.
El decreto publicado por la

Secretaría de Hacienda para
que Pemex no pague el Derecho
de Utilidad Compartida (DUC)
y el Derecho de Extracción de
Hidrocarburos del último tri

mestre de 2024 y de enero pa
sado significa una inyección de
86 mil 640 millones de pesos,
de acuerdo con expertos.
Pero el problema es que este

alivio financiero resulta insufi
ciente y se destinará al pago de
deuda o vencimiento de deuda,
que este año supera los 11 mil
mdd, para aportaciones de la
Refinería de Dos Bocas y el pago
de proveedores y contratistas, a
quienes en algunos casos no se
les han saldado cuentas desde

hace varios meses y se les debe
al menos 298 mil millones de
pesos.
A esto hay que sumar que

en el Presupuesto de 2024 ya
estaba prevista una línea de
transferencia más de 140 mil

mdd y una reducción en el pago

de impuestos, por lo qi_ e resulta
alarmante el anuncio c e una
nueva condonación de impues
tos adicional a lo que y¡ i estaba
previsto desde octubre de 2023.

Hasta la fecha se han entre
gado a Pemex 1.5 billones de
pesos en conceptos de t ransfe
rencias de la SHCP, con o ayuda
para solventar sus pérd das y
pagar su deuda.

Hacia el tercer trime ;tre
de 2023, Pemex sumab: i una
deuda de un billón 864 nil 778
millones de pesos.

Esto da cuenta de que la
situación de la petrolera es más
delicada ahora que hace apenas

unos meses. El anuncio signi
fica que Pemex requiere mucho
más apoyo.
Este año veremos que Pemex

una vez más necesitará la ayuda
e intervención gubernamental
porque no genera ingresos para
tener utilidades.

La petrolera es ya un lastre
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que, como advirtió Bank of
America, se convertirá en el
principal riesgo fiscal para el
país en los años que vienen.
Tanto Claudia Sheinbaum

como Xóchitl Gálvez debe
rían estar al tanto de la papa
caliente que les puede estallar
al país en cualquier momento
y comenzar a buscar solucio
nes para un problema que no
termina de resolverse y, por el
contrario, se agrava.
Pemex se convirtió de la

gallina de los huevos de oro en
el despilfarrador hijo predilecto
de papi, al que todos debemos
mantener y salvar de la ruina

SOTTO VOCE

La Asamblea de Accionistas de
Grupo Financiero Banamex
designó al prestigiado e inta
chable banquero y financiero

Nacho Deschamps, como presi
dente de los Consejos de Admi
nistración de Grupo Financiero
Banamex y Banco Nacional de
México, una vez concluida la

separación. Fichaje de primera
que ha sido reconocido y va
lorado por la banca nacional e
internacional...

En nuestro nuevo espacio
en El Heraldo Radio, Max
Cortázar, vocero de Xóchitl
Gálvez, aclaró que la gira de la
precandidata por España no fue
financiada por Grupo Marhnos
—que de acuerdo con nuestras
fuentes es un grupo inmobi
liario que desde hace mucho
está totalmente quebrado— y
de paso confirmó lo que les
adelantamos: que las "mañane
ras de la verdad" se quedarán
durante toda la campaña...

Cumpliendo la promesa de

austeridad con la que llegó al
gobierno del Estado de México,
la gobernadora Delfina Gó
mez eliminó el seguro médico
privado para funcionarios
estatales para reorientar esos
recursos a los sectores más
necesitados. El secretario de
Gobierno, Horacio Duarte,
invitó a servidores a inscribirse
al ISSEMyM, donde recibirán
servicios de calidad y medici
nas. ..

Nos comentan que gracias a
la excelente comunicación en
tre la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, y el presidente
López Obrador, todo está listo
para el Abierto Mexicano de
Tenis, que se realizará en las
próximas semanas, así como el
Tianguis Turístico y la Con
vención Nacional Bancaria en
Acapulco.
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To Biden or not To Biden

Dos refranes: "No se cambia
caballo a mitad del río"
y "más vale tarde que

nunca" condensan las cada vez
más ruidosas discusiones al inte
rior del Partido Demócrata sobre
la nominación de su abanderado
en la elección presidencial de
noviembre.

La idea de que sea Joe Biden
quien enfrente a Donald Trump
es cada vez más preocupante por
múltiples y ominosas señales.

Antes de anunciar en abril
del 2023 su decisión para buscar
la reelección, Biden había dado
señales de que buscaría concen
trarse en un solo periodo e incluso
había mandado el mensaje de
que sería un "puente" para abrir
paso a nuevas generaciones de
liderazgos.

Los buenos resultados en
la elección del 2022 donde los
demócratas mantuvieron el
Senado y perdieron la mayoría
en la Cámara de Representantes,
por mucho menos asientos de lo
esperado, aunado a una buena
marcha de la recuperación econó
mica pospandemia y unas gotas
de egolatría, probablemente lo
alentaron a tomar esa decisión.

Pero las cosas han cambiado
y no para bien. Biden no es un
presidente popular, al día de hoy,
un 56% de la población lo rechaza
y solo el 39% aprueba su gestión.

Comparado con otros presidentes
mal evaluados, Biden va peor,
está por debajo de los números de
Jimmy Cárter, George H. Bush o
el propio Donald Trump. No pa
reciera que pueda bajar más, pero
tampoco se ve cómo pueda subir.

las encuestas rumbo a la Casa

Blanca lo ponen ligeramente por
debajo de Donald Trump, pero
lo que más alarma es que esta
ventaja se refleja también en esta
dos clave que pueden inclinar la
balanza como: Arizona, Georgia,
Michigan y Nevada.

El principal problema de un
presidente que ha hecho una
buena gestión en términos econó
micos e incluso ha salido avante
en la reconstrucción de sus alian
zas internacionales, es que se le ve
viejo, muy viejo, para despachar
otro periodo desde la Casa Blanca.

Según una reciente encuesta
de EPSOS, el 86% de los estadou
nidenses cree que Biden, de 81
años, es muy viejo para cumplir
otro mandato como presidente.
Donald Trump tampoco es un
jovenazo, 77 años, por lo que
59% piensa que ninguno de los
dos debería estar en la boleta. Sin
embargo, destaca que exclusiva
mente un 27% piensa que solo
Biden es demasiado mayor.

Muy preocupante y poco
alentador para su futuro electo

ral resulta que la gran mayoría
de votantes (incluso la mitad de
los demócratas) sientan que el
presidente carezca de "la salud
física y mental necesaria para
ser presidente por un segundo
mandato".

En días recientes, el tema ha
saltado a la primera línea de la
cobertura mediática a partir del
informe del fiscal Robert Hur que,
por un lado, lo exoneró por el
asunto de los documentos confi
denciales retenidos por Biden en
su casa, pero por el otro, dejó un
dardo envenenado en su informe
al describir al presidente como un
"anciano con mala memoria".

La publicación del reporte
ameritó que Biden saliera a
medios a defender su caso y a que
jarse de la mala leche del fiscal,
pero el remedio salió peor que la
enfermedad al mencionar que
había hablado con Abdulfatah al
Sisi, ¡presidente de México! (lap
sus lacaniano explicable por la
enorme importancia que tiene la
crisis en la frontera para su futura
reelección).

Trump también se equivoca y
mucho, pero su imagen comu
nica mayor estamina y fortaleza,
el bronceado falso también le
ayuda y su constante actitud
beligerante transmite la idea de
vitalidad. Por comparación con
Biden, su edad le afecta menos de
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lo que debiera.
Si Kamala Harris fuera una

vicepresidente popular, la salida
de este atolladero sería más fácil
para los demócratas y bastaría
que Biden le pasara el bastón de
mando, pero lamentablemente
para su partido, para los Estados
Unidos y para el mundo en gene
ral este movimiento está lejos de
garantizar un buen resultado.

El asunto con Kamala es
complicado porque sería muy
sensible que un hombre viejo
blanco decidiera unilateralmente
sacar de la jugada a una mujer
negra más joven que él, alienando
a estos sectores del electorado.

No obstante, quizá este no sea
un callejón sin salida y pudiera

abrirse la puerta para que ella
luchara abiertamente para ganar
la nominación, compitiendo con
otros liderazgos demócratas que
tienen fuerza y son una buena
alternativa tanto para los elec
tores demócratas como para los
independientes y el puñado de
republicanos moderados que aún
existen.

En un escenario de recambio

ya empiezan a sonar nombres
relevantes, especialmente gober
nadores con presencia nacional y
buenos resultados como Gret
chen Whitmer (Michigan), Josh
Shapiro (Pennsylvania), Gavin
Newsom (California), Jared
Polis (Colorado) y J. B. Pritzker
(Illinois).

Es muy riesgoso que los demó
cratas no den un golpe de timón,
pues si apuestan a la inercia hay
demasiados indicios que apuntan
a que se les puede acabar la gaso
lina antes de llegar a la meta.

La inercia y el piloto auto
mático implican una estrategia
de alto riesgo. Los demócratas
estarían jugando con fuego si sus
principales cartas electorales se
limitan al gran disgusto y temor
que genera Truirip en amplias
capas del electorado y al profundo
rechazo de las mujeres y los
jóvenes a las medidas restrictivas
al aborto derivadas de la anula
ción de Roe vs. Wade. Todo indica
que deben cambiar su juego, en
la mesa se encuentra el futuro del
mundo.
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México vende más

La suerte en los negocios
existe, pero generalmente
la reparten de madrugada

junto con el esfuerzo y la dedi
cación. Nuestro país ha cimen
tado su crecimiento en los dos
últimos, aunque parece que el
primer elemento llegó, por fin,
más pronto de lo que se esperaba.
Por primera vez en dos décadas,
México superó a China como el
país que más insumos vendió a
los Estados Unidos y ésta podría
ser una tendencia en el futuro
próximo.

Y no era por falta de trabajo,
porque en cientos de fabricas
a lo largo de nuestro territorio
existen mujeres y hombres que
laboran con la misma calidad y
profesionalismo que cualquiera
en el mundo. Tampoco ha sido un
problema de productividad, ni de
disciplina para adoptar nue
vas tecnologías. Tal vez, lo que
nos faltaba era un conjunto de
circunstancias que favorecieran la
manera en que hacemos negocios
y el valor que realmente tiene la
mano de obra mexicana.

La relocalización de las
cadenas productivas se dio en
medio de condiciones especia
les, primero como resultado de
los efectos de la pandemia en el
costo de los fletes (en particular
los marítimos), los problemas de
sequía en el Canal de Panamá, y

una modificación de las estrate
gias de industrias completas que
entendieron la conveniencia de

concentrarse regionalmente y
dejar de buscar los enormes aho
rros que por años les representó
manufacturar en Asia.

También influyó de manera
determinante que los indicadores
macro y micro de la economía
nacional se recuperaran de una
forma que ningún análisis anti
cipaba y que, además, eso fuera
uno de varios detonantes para
aumentar el salario mínimo sin
impactar significativamente en la
inflación. Esto, y los ingresos por
programas sociales, empujaron a
un improbable mercado interno
que no ha dejado de consumir
—y confiar— en la economía en
los últimos tres años.

¿Suerte? No parece probable.
Estados Unidos perdió mucho
terreno ai tratar de aferrarse a la
producción masiva en Asia y los
principales países de ese conti
nente no solo crecieron a costa de
esa dependencia (que es todo un
caso de estudio), sino que, al dis
locarse la exportación de bienes
terminados, los canales de sumi
nistro se cancelaron, pero ellos
siguieron creciendo localmente.
Este fenómeno ubicó a México
en la mejor posición del mapa,
lo que aprovecharon los agentes
económicos privados y públicos,
incluyendo los países asiáticos,

que ven en nuestra nación el
trampolín ideal para continuar
con su comercio en América del
Norte, sobre todo el electrónico.

Hoy los mercados están
planeando la siguiente década y
las industrias plantean productos
que sustituyan de plano los que
conocemos hasta ahora. No más
actualizaciones. Serán líneas
completamente distintas, basadas
en fuentes de energía que serán
comunes en veinte o treinta años.

Y sus materias primas se encuen
tran en este continente.

El problema, siempre pre
sente, de la infraestructura
estaría salvado en este arranque.
El Tren del Trarisístmico, la reha
bilitación de los ferrocarriles para
carga y pasajeros, junto con una
consolidación en la producción
de combustibles y la inversión en
carreteras, están facilitando el es
tablecimiento discreto de muchas

megafábricas que necesitan surtir
ahora mismo al mercado nor
teamericano, pero que ya hacen
los componentes que serán el
estándar del futuro. La supuesta
falta de talento, una queja cons
tante de empresas y corporativos,
podría estarse solucionando con
cientos de profesionales que se
están mudando a México, no solo
para huir del invierno, y por gene
raciones que han podido ofrecer
sus capacidades desde cualquier
punto del planeta.
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La siguiente etapa sera de con
solidación de la planta produc
tiva, bajo un nuevo diálogo con
los trabajadores que deberá estar
soportado por avances legales
en la política laboral y salarial
nacional. Nada que no haya ocu
rrido en economías desarrolladas
con plantillas de trabajadores
competentes y bien organizadas,

que acuerdan con empresarios
enfocados en hacer crecer sus
mercados y posicionar sus marcas
y compañías por mucho tiempo.

Este cambio de época trae re
tos, porque éstos también surgen
antes de que aparezca el alba y es
en lo que nos debemos concen
trar como ciudadanos, trabajado
res y profesionales. No creo que

México esté "de moda" o que viva
nada más un "momento". Esta es

una ruta hacia el progreso, pero
debemos pavimentarla bien, con
justicia y con prosperidad para la
mayoría, con el objetivo de que
ese capitalismo de cuates que
tanto daño nos hizo no vuelva a
concentrar el desarrollo, mientras
duerme hasta el mediodía.
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No puede el presidente
Andrés Manuel López
Obrador normalizar

la par narca. Es inaceptable la
ligereza de sus declaraciones
avalando que cinco obispos,
desesperados por la incompeten
cia y negligencia del gobierno,
hayan establecido contacto con
las organizaciones criminales
que controlan Chilpancingo y
la región de Tierra Caliente en
Guerrero, para alcanzar una
tregua que reduzca la violencia.
Asume parcialmente la respon
sabilidad de su gobierno para
proveer la seguridad, pero tolera
que la política se mezcle con la
delincuencia en ese estado y que
la presencia de miles de militares
sea ornamental.

No es nuevo que religiosos tra
ten de persuadir a los cárteles de
la droga de que paren su violen
cia y asesinatos. Pero la sorpresa

por el anuncio de los obispos de
Guerrero este miércoles es que se
da en el momento de un repunte
dramático en la violencia, con
asesinatos y disrupción de la vida
cotidiana ante la mirada pasiva
de López Obrador y la goberna
dora Evelyn Salgado, que ha sido
omisa en su responsabilidad.

Los obispos reconocieron que
no tuvieron éxito, porque dos or
ganizaciones criminales predo
minantes, Los TlacosyLa Familia
Michoacana, están aferradas a
mantener los territorios conquis
tados en Tierra Caliente, Taxco,
Chilpancingo y Acapulco, pero
como dijo a la prensa el obispo
emérito Salvador Rangel, "va
mos a seguir insistiendo con ellos
para que se pacte una tregua y la
paz en Guerrero, (porque) el go
bierno del estado no quiere bus
car una salida a este problema, a
lo mejor por dos cuestiones. Una
porque no les interesa, y la otra
porque está coludido con alguna
organización criminal".

López Obrador vio esta inicia
tiva "muy bien", porque piensa
que las iglesias deben "ayudar"
en la pacificación del país a la
cual contribuyan negociando
directamente con los narcotrafi
cantes. "Siempre, los sacerdotes,
pastores, integrantes de todas las
iglesias participan, ayudan en la
pacificación del país", dijo López
Obrador. "Me consta en Michoa
cán y lo hacen en otras partes".

Es una aberración lo que dice.
La contribución de la que

habla López Obrador para la
pacificación del país no pasa
por negociaciones directas con
los criminales. Tener tratos con

delincuentes es un delito que se
castiga. Y nadie, ni el Presidente
mismo, tiene atribuciones para
llegar a acuerdos con individuos
o grupos al margen de la ley.

Lo que sostuvo atenta con
tra el andamiaje jurídico que
debería anteponer y reforzar,
al tiempo que estimula y crea
incentivos para construir espa
cios metaconstitucionales que
permitan la intermediación con
criminales que, tanto en Gue
rrero como en Michoacán, donde
abiertamente admite y aplaude
un delito, ha resultado un fra
caso porque la ley de los narco
traficantes es la que impera.

López Obrador lleva más
de una semana quejándose de
que en las redes sociales se ha
impulsado una etiqueta que lo
categoriza como "narcopresi
dente", pero con declaraciones
y posiciones como las que tuvo
este jueves, no se ayuda a sí
mismo. Al reconocer a las bandas
criminales como interlocutores
válidos y reconocidos por el
Ejecutivo mexicano, con quienes
todos puedan hablar si con ello
"contribuyen a la pacificación
del país", permite la conjetura
de que está haciendo lo mismo

Fecha: 16/02/2024

Página: 40

Area cm2: 459

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 102,265

Página 61 de 189 Índice



con los cárteles de las drogas,
nutriendo la percepción que
le echan en cara en las redes
sociales, y lejos de reducirla, la
fortalece y la está arrastrando
hacia el camino de lo verosímil,
sin entender que ese recorrido
termina como verdad.

Sus propias palabras no
lo ayudan. "Nunca antes en
Guerrero como ahora habían

estado protegiendo al pueblo con
elementos del gobierno federal",
dijo ayer el Presidente desde la
12a Zona Naval en Acapulco,
donde se atrinchera cada vez que
visita el puerto. "Deben ser como
20 mil elementos, entre marinos,
Ejército y Guardia Nacional",
agregó con imprecisiones. Ha
desplazado al estado a 29 mil
elementos para que los vean,
pero no para actuar contra los
criminales, que tienen tomado
Acapulco, incendiado Chilpan
cingo, aplastado Taxco, contro
lando la sierra y las salidas al
mar para el trasiego de drogas.

Tampoco lo respaldan sus
inacciones. Pese a los informes
del fiscal Alejandro Gertz Mañero
sobre las presuntas vinculaciones
de la alcaldesa de Morena en

Chilpancingo, Otilia Hernández,
con LosArdillos, la banda cri
minal que disputa la capital del
estado a Los Tlacos, el Presidente
no le ha hecho caso. No se conoce
de una investigación oficial por
sus reuniones y negociaciones
con el jefe de esa banda criminal,
ni hubo reacciones negativas a
su aspiración de ser candidata al
Senado. De acuerdo con informes
gubernamentales, hay cuando
menos 40 municipios en Gue
rrero, dos terceras partes del
total, que están controlados por el
narcotráfico.

¿Entonces, Presidente?

La Zona Naval, donde estuvo
ayer, se encuentra al otro lado de
la bahía de Acapulco, donde se
ubica el Mercado Central, cuyos
locatarios pagan diariamente
200 mil pesos por derecho de
piso a los grupos criminales,
cerca de Caleta y Caletilla, donde
éstos han comenzado a cobrar

piso a las casas, ampliando su
abanico de extorsión, y un poco
más retirado de las colonias

populares, donde hay reportes
de que en casas marcadas como
beneficiarías de los programas
sociales, los malosos les han
tocado la puerta para que les den
el dinero que les dio el gobierno.
En las comunidades vecinas de
Acapulco no hay Fuerzas Arma
das, La seguridad la proveen los
narcotraficantes.

La culpa de todo esto, dijo
ayer López Obrador, son los
gobiernos anteriores, cuya inac
ción propició el surgimiento de
grupos de autodefensa. Cierto. El
gobierno de Enrique Peña Nieto
estimuló su formación, con una
mezcla de ciudadanos y narco
traficantes, para combatir a otros
narcotraficantes. Durante ese
sexenio en Guerrero nacieron

grupos de autodefensa, algunos
dirigidos por actuales políticos
de Morena, que se involucraron
en secuestros y extorsiones. Sin
embargo, a lo largo de la gestión
de López Obrador, siguen y han
proliferado esos grupos, muchos
de ellos convertidos en brazo
armado de narcotraficantes, y la
violencia en Guerrero, como en
el resto del país, se ha elevado en
términos absolutos.

López Obrador actúa como
Poncio Pilatos, pero la realidad
lo ubica en su justa dimensión.
La pax narca que anima no es la
solución.
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Al parecer esta fue la
semana de México en El
Vaticano. Hasta allá fue

ron nuestras candidatas Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum.
La semana pasada estuvo con el
pontífice el flamante presidente
de Argentina, Javier Milei, y
sostuvieron una conversación,
imagino, muy esperada en el país
de origen de Francisco.

Como es conocido, cuando
era candidato a la Presidencia de
Argentina, Milei no se ahorraba
epítetos contra su paisano que es
el líder del catolicismo mundial.
Lo acusó de tener afinidades
con dictadores como Castro y
Maduro y de ser "un jesuíta que
promueve el comunismo", "un
representante del maligno en
la Tierra" y ser "un personaje
impresentable y nefasto". Se
entiende: ganarlas elecciones
es una cosa muy diferente que
estar rompiéndose el queso en la
competencia. Y una foto con el

Habemus foto
Papa la quiere cualquier jefe de
Estado y mucho más un candi
dato. Así pues, Claudia y Xóchitl
se reunieron con el Papa.

No deja de ser una interesante
jugada del Vaticano. Recibió
primero a Xóchitl Gálvez, la
candidata de la oposición. Las
oficinas vaticanas solicitaron a la
campaña xochilista embargar la
foto hasta un día después. Iban
a recibir a Claudia y querían que
las imágenes salieran el mismo
día. El asunto está en que recibie
ron a las candidatas sin problema
alguno, le dieron a cada una su
foto y ambas se fueron felices.
Qué bien. Atrás queda la boca
suelta de López Obrador que en
su mente enferma exigía discul
pas de la Iglesia católica. Ya fue
su alumna a su foto con el Papa.
Y es que así son las cosas con la
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Iglesia, sus plazos no son de este
mundo y nuestro Presidente,
siempre tan cerril, cree que todo
el mundo es del PRI o del PAN.

Hay que decir que Xóchitl
ganó esta jugada y lo hizo muy
bien. No es que esto le vaya a
dar muchos puntos, sino que
habla de que su organización ya
funciona, que tienen sentido de
planeación y que en ésta supie
ron apostar y salir adelante. Sin
duda fue una sorpresa la noticia
de esa reunión. Xóchitl ha mani
festado su alegría ante la reunión
que tuvo con quien es el lídér
de la religión que profesa y que
es parte innegable del país que
quiere gobernar. Como católica,
Xóchitl tiene claro el significado
de poder saludar y conversar con
alguien como Francisco.

Claudia también está muy
contenta con su foto. No es poca
cosa. Ya tiene algo que presu
mir con su nieto, o quizá con su
marido, porque con sus amigos

va a estar difícil porque ella y los
suyos siempre se han ufanado
de no creer ni en Dios, ni en la
Iglesia, ni en el Papa, se regodean
en una suerte de jacobinismo
trasnochado y solamente creen
en López Obrador. Pero, bueno,
seguramente ya se dio un que
món por aquellas tierras porque
dijo que será una hora inolvi
dable en su vida. Se entiende.
Después de estar horas intermi
nables oyendo los delirios del
orate de Macuspana, pues una
hora con alguien que transmite
paz espiritual y de conversación
inteligente seguramente lo recor
dará toda la vida.

Muchos critican los bandazos
de Claudia al ir expresamente
al Vaticano como si fuera una
creyente devota. No lo es. Pero
es una política y pocas cosas tan
políticas en este mundo como la
Iglesia.

Cada quien su foto. En eso
arrancan parejas.
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La señal del Papa
Parece ironía, pero en esta

etapa de intercampañas,
en la que no se puede hacer

campaña, acaba de haber eventos
que podrían repercutir fuerte
mente en las campañas.

La visita de las candidatas pre
sidenciales al papa Francisco en
El Vaticano es el equivalente a un
touchdown para cada equipo, con
apenas unos minutos de diferencia
en el reloj. Primero anotó el equipo
del Frente y, casi como respuesta
inmediata, el equipo oficial.

Las fotografías de las candi
datas con el Papa comenzaron a
circular de inmediato, como repe
ticiones de la hazaña. Y eso se debe
a que el Papa es una figura que
puede generar efectos de coleo,
los famosos coattail effects o, en el
caso del Sumo Pontífice, el efecto
sotana blanca.

(En la tradición norteameri
cana, el coattail effect se da cuando
candidaturas de bajo calibre se
benefician de la popularidad,
méritos o imagen de un líder más
notable, subiéndose, en un sentido
figurado, sobre la cola de su abrigo
para jalar votos).

De acuerdo con el seguimiento
de encuestas nacionales de El
Financiero, el papa Francisco es

una de las figuras internacionales
que cuenta con mayor populari
dad en el país.

En diciembre de 2022, el Papa
obtuvo 62 por ciento de opinión
favorable y 22 por ciento de opi
nión desfavorable; mientras que
en diciembre de 2023, la opinión
positiva sumó 64 por ciento y la
negativa 17 por ciento.

Digamos que la popularidad
del papa Francisco en México es
mayor que la que hasta ahora ha
registrado cualquiera de las candi
datas presidenciales. Y si conside
ramos la popularidad en términos
netos, positivos menos negativos,
la popularidad de Francisco está
muy por arriba de la de AMLO.

Con eso no intento restarle
importancia al papel que juega el
Presidente frente al electorado de
cara a los comicios, sino poner sim
plemente en perspectiva el peso
potencial que podría tener el doble
encuentro con el Sumo Pontífice.

Pero los posibles efectos de
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comunicación y campaña no
pueden tomarse a la ligera, ya que
dependen de distintos factores.
Uno de ellos, quizá de los más
importantes, tiene que ver con las
señales o cues que percibe la gente
de la imagen de las candidatas con
el Papa.

¿Quién se ve más favorecida?
¿Con quién se veía mejor el Papa?
¿Qué símbolos se dejan ver en las
fotos? ¿Cómo esos símbolos son in
terpretados? Y cosas por el estilo
bueno, y con estilo.

Las identidades partidarias
suelen modular las señales, por su
puesto: morenistas seguramente
ven mejor la foto de Claudia Shein
baum, mientras que oposicionistas
aprecian más la de Xóchitl Gálvez.

Pero sus fotos con el Papa no
van dirigidas a sus bases, sino que
se dirigen al grueso del electo
rado apartidista, indeciso, volátil,
cambiante.

A reserva de que expertos en
imagen nos den sus impresiones,
en mi opinión la foto de Xóchitl se
ve más institucional, más formal
y con un fondo religioso; la de
Claudia se ve más personalizada,
más íntima, menos formal, con un
fondo con libros, más intelectual.
En ambas hay ventajas y desven
tajas.

Será interesante ver si la señal
del Papa tiene algún efecto o no
en la manera en que el electorado
valora a las candidatas presiden
ciales. Para la campaña de Gálvez,
la anotación en El Vaticano siguió
a una jugada que pudo parecer

fumble, la foto con el expresidente
Calderón, en Madrid.

Para la campaña de Shein
baum, el timing fue crucial, no
dejando que el equipo contrario se
crezca luego de su anotación.

Los tiempos religiosos en el
país también fueron propicios,
coincidiendo con el miércoles de
ceniza.

Si bien la población católica
sigue siendo mayoritaria en el
país, el apego a las tradiciones de
la Iglesia, incluida la asistencia a
servicios religiosos, ha ido gra
dualmente en declive.

Pero no por ello deja de ser im
portante la movilización del voto
católico. En 2018, AMLO arrasó
en la elección presidencial, pero
según el estudio CNEP realizado
en el país (Comparative National
Election Project), su desempeño
entre la población católica no fue
el mejor. Anaya y Meade, candida
tos del PAN y PRI en ese año, saca
ron su mejor tajada entre el voto
católico. Es donde más le quitaron
al ganador.

Habrá que ver si Sheinbaum,
de origen judío, logra mejorar
los ratings morenistas entre el
electorado católico. O si Gálvez
se beneficia de las críticas de sus
oponentes de estar del lado de
los conservadores de derecha.
De nuevo, parece haber pros
y contras en ambos equipos al
respecto.

Habrá que estar al pendiente de
las señales o cues que se reciban de
los encuentros con el Papa.

Fecha: 16/02/2024

Página: 41

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Moreno

Costo: 100,160

Página 66 de 189 Índice



¡Presidenta!México tendrá a partir
de octubre por primera
vez una mujer en la

Presidencia. Nos tardamos, pero
enhorabuena. Claudia Shein
baum o Xóchitl Gálvez, Xóchitl
Gálvez o Claudia Sheinbaum,
portarán en siete meses y medio
la banda tricolor. Es una gran
noticia.

Mientras las y los mexica
nos definen en junio quién de
ellas pasará de inmediato a la
historia, el ambiente se llena de
interrogantes sobre qué tipo de
presidencia podría encabezar
cada una de ellas. El tema da
para gran cantidad de conjetu
ras, y eso incrementará cuando
arranque la campaña.

Sin embargo, hay quien cree
que la contienda será aburrida
porque esencialmente se tratará
de un trámite, que la suerte está
echada y que la representante
del oficialismo ganará en cual
quier escenario, que es imposi
ble su derrota, que no hay duda
y, por ende, tampoco emoción.

Al gobierno y a su partido
les conviene que esa versión se
extienda. Buscan que se instale
como verdad para: desmoralizar
a la otra contendiente, desani
mar a las militancias opositoras,

socavar a figuras de los partidos
"condenados a perder" y, por
supuesto, bajar la participación
el día electoral.

Así lo hicieron en el Estado de
México, ese que algunos llaman
laboratorio de las elecciones

... qué tipo de presidencia podría encabezar
cada una de ellas, I I tema da para gran
cantidad de conjeturas, y eso incrementara
cuando arranque la campaña
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presidenciales aunque luego no
sea tal: en 2017 perdió Morena
ahí y en cambio ésta ganó la
Presidencia un año después, por
ejemplo.

En la elección mexiquense
de 2023 la candidata prianista
no se pudo quitar la losa que le
echaron con adversas encuestas

que bastante contrastaron con
el resultado; pero el daño estaba
hecho,
Alejandra del Moral remó

contracorriente de la versión que
en medios y redes el oficialismo
propaló incesantemente: era
"imposible" derrotar a Delfina
Gómez (también nadó contraco
rriente de su gobernador, pero
ese es otro tema: o más bien el
mismo: es la hora de los oportu
nistas sin escrúpulos).

Es lógico y hasta entendible
que Morena quiera repetir esa
estrategia rumbo la elección del
2 junio. La primera cuestión es si
en el cuartel opositor sucumben
al desánimo o si, por el con
trario, tienen arrojo y astucia
para descarrilar tan poderosa
narrativa.

En la antesala de las campa
ñas presidenciales, a dos sema
nas del arranque oficial de las
mismas, ya vimos una primera
jugada de Xóchitl Gálvez a ese
respecto.

Se le vea como se le vea, la

exjefa delegacional le gano por
bastantes horas la agenda de
la visita al papa Francisco I a la
exjefa de Gobierno. Irán sa
liendo los detalles de la opera
ción de sendas entrevistas de

las candidatas con el pontífice,
pero quien pega primero suele
apuntarse una ventaja.

Es sólo un momento, la nota
de un día y medio si no salen
detalles escabrosos o polémicos
sobre esos encuentros, pero es
un ejemplo de que la campaña
puede animarse con iniciativas
de quien está abajo en todas las
encuestas.

Eso a salvedad de que, como
suele ocurrir, no sea la propia
Gálvez la que mate su propia
nota con su típico zigzagueo.

El beneficio de que la cam
paña se llegue a animarde
que entre en un terreno donde
se advierta real competencia, y
eventualmente incertidumbre
sobre el resultado no es dejar
de bostezar o tener algo de qué
hablar en la prensa durante tres
meses. El show ayuda pero no es
lo importante.

Candidatas presionadas ha
rán que éstas se esfuercen más
por atender prioritariamente a la
ciudadanía en general antes que
a sus respectivas militancias.

Dicho de otro modo, Xóchitl
forzó la visita de Claudia a El
Vaticano. Si logra cosas parecidas
en los debates formales y en la
campaña, saldrá de cualquiera de
ellas dos una mejor presidenta.
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¡Súbale, súbale! Ahí viene
la ciudadanía informada
A pesar de que Ya Saben Quien en

Palacio Nacional está afilando las
descalificaciones, que van desde

"fifís", "fachos" y "racistas", hasta "clasis
tas" y "groseros", la ciudadanía no se deja
amedrentar y se prepara para volver a ha
cer suyas las calles en la Ciudad de México
y otras entidades del país en defensa de la
democracia, el próximo 18 de febrero.

UN FUERTE CON BOTANA

Pues déjenme platicarles Ana Buhl,
creadora y fundadora del colectivo
Va por Todos Mx, la armó de nuevo.

Sí, esta mujer, de la cual ya les había plati
cado en la columna del 13 de septiembre,
sin ayuda de los partidos políticos u orga
nizaciones, está organizando a centenas
de ciudadanos capitalinos, quienes
usualmente no participan en eventos polí
ticos, a asistir de forma segura a la concen
tración en el Zócalo. Tal cual lo hizo en las
movilizaciones del 13 de noviembre del 22
y del 26 de febrero del 23.

Sí, Ana ha logrado contagiar a otros
como ella, que nunca se habían involu
crado en temas de política, a asistir a mo
vilizaciones históricas, de forma segura y
con sus propios recursos.

"(En 2024) está enjuego la división de
poderes y, sobre todo, las instituciones.
Hemos visto cómo han ido desmante
lando en cinco años el trabajo que nos

costo a tantos mexicanos construir y
en menos de cinco años los han estado
destrozando", expresó con preocupación
la mercadóloga y madre de tres.

Reconoció que le encanta ver que mu
chos ciudadanos se encuentran "desper
tando", queriendo involucrarse en temas
que antes no habían tenido interés en
abordar y hoy tomar las riendas del país.

OTRA VEZ SOMOS LAS MUJERES

Ahora bien, déjenme comentarles
que, de acuerdo con Ana, el mayor
apoyo y pasión lo han mostrado

redoble de tambores y reflectores en
el cielo,.. sí, las mujeres, quienes han
creído en su labor logística de movilidad
segura a las manifestaciones, donde las
banderas políticas se guardan y las voces
ciudadanas son las protagonistas.

Con una sonrisa en la cara, la regiomon
tana de nacimiento cuenta que después del
éxito creciente que ha tenido en la logística
y el traslado de mujeres, hombres, jóvenes,
adultos mayores y familias completas a las
manifestaciones, el reto ha aumentado este
año y la misma gente le ha pedido, a través
de chats, página de internet y cuenta de X,
que le vaya apartando sus lugares para la
llamada movilización por la democracia.

"Estamos muy emocionados porque es
el momento en que todos los ciudadanos te
nemos que salir a la calle a decir "ya basta" a

este mal gobierno, que nunca más queremos
un gobierno, un partido de Estado; nunca
más queremos un México sin contrapesos,
que no queremos una dictadura perfecta;
nunca más queremos el poder absoluto en
un solo grupo político y mucho menos una
mafia del poder. Tenemos, de verdad, que
salir y manifestarnos. Si antes no lo había
mos hecho, ahorita vamos a decir fuerte y
claro que ya basta, basta, y vamos a defen
der nuestra democracia y vamos a defender
nuestro país", explicó.
OTRO FUERTE

Pues lo que empezó hace más de un
año con cuatro camiones, 150 desco
nocidos y la rabia de ver ensombre

cido el futuro de millones de familias, hoy
parece que va a romper cualquier esti
mación contemplada, pero con la misma
determinación e indignación con la que se
inició.

De hecho, Ana se puso la meta de ren
tar 100 unidades para transportar a los
asistentes a la movilización del próximo
domingo desde varios puntos en la capital
del país, y no es por echarle porras, por
que no las necesita, pero todo indica que
su objetivo lo cumplirá.

"Me puse un objetivo de 100 camiones.
El 2 de febrero se abrieron las inscripcio
nes para el registro. Tenemos 30 rutas y
ya más de 70 camiones. Estamos muy,
muy, muy emocionadas de la participa
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cion ciudadana. Es muy bonito ver que
la gente ya no desconfía porque, si te soy
sincera, en las primeras dos marchas me
tocó picar piedra".
NO HAY EXCUSAS

Hasta el momento están confirmadas:

Sur: Pedregal, Estadio Azteca,
CoyoacánCentro, Tlalpuente, San

Ángel, Las Águilas y Del Valle.
Poniente: Lomas de Chapultepec, Bos

ques de las Lomas, Santa FeLa Mexicana,
Santa Fe La Loma y La Herradura, y Cum
bres de Santa Fe.

Norte: Satélite, Naucalpan, Club de
Golf Hacienda, Club de Golf Bellavista,
Sayavedra, Rancho San Juan, Hacienda de
Vallescondido, Club de GolfVallescondido,
Prado Largo, Loma de Valle Escondido,
Chiluca, Real Esmeralda y Lago Esme
ralda.

"Estamos en muchísimos chats, pero lo
más fácil, nos pueden buscar en la pá
gina de vaportodosmx.org, ahí viene un
correo de contacto, o bien a través de todas
nuestras páginas, estamos en Instagram,
en X, en Facebook, en TikTok, en YouTube
como Va por Todos Mx, entonces nos dará
mucho gusto que se puedan sumar, y lo que
necesitamos son más ciudadanos compro
metidos, más ciudadanos de primer nivel
que queremos un México mejor. Aún hay
lugares", explicó al hacer un llamado para
que se sumen todas y todos los interesados.
QUE NO LE DIGAN,
QUE NO LE CUENTEN

Eso si, Ana subraya, remarca y aclara,
para quien, a estas alturas, pueda te
ner alguna duda, que Va por Todos

Mx no está afiliado a ningún partido po
lítico, a pesar de que se les han acercado, y
se enorgullece de que los recursos con los
que maneja la transportación surgen de la
misma ciudadanía, con total transparencia.

"Las decisiones no las tomo yo sola,
tengo todo un equipo consultivo donde va
mos evaluando. Lo que sí hemos defendido

, y seguiremos luchando es que siga siendo
o 100% ciudadano, o sea, no queremos real
¡2 mente que haya mano negra o que haya
otros intereses".

A raíz de su entusiasmo por el activismo
ciudadano, Ana sigue uniendo a más
personas en otros proyectos como Efecto
Colmena, Voto Joven y Rebelión Digi
tal, todos con su respectiva plataforma en
redes sociales.

"Lo que a mí me mueve son mis hijos,
porque en qué país van a vivir ellos... Me
gustaría que viviéramos en un país mejor,
donde las leyes se hagan valer por ciuda
danos responsables que quieren a su país y
que no se quieren enriquecer nada más".
POR NO DEJAR

A diferencia de las movilizaciones de
Morena con AMLO o la Sheinbaum,
aquí no hay acarreados ni el uso

indebido del dinero del erario, sólo ciuda
danos comprometidos y preocupados por el
rumbo del país y de nuestra democracia.

"Estamos subsidiando a jóvenes de
Iztapalapa 20 pesos para que no los llamen

y acarreados. Mujeres violentadas de la
8 Villa, 30 pesos, y gente de Iztacalco, 100
£ pesos".
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En vivienda tenemos un problema
Está por darse a conocer la propues

ta de la Cámara Nacional de Vivien

da, con la participación de todo tipo
de actores del sector, sobre el futuro
de la vivienda en el país. Un dato lla

ma la atención: en 2022, el Registro Único de
Vivienda (RUV) reportó un mínimo histórico de
135,000 viviendas construidas, de las cuales
solamente el 41.9 % fue vivienda social. Pasa
mos de producir alrededor de 136,000 vivien
das sociales al año en 2018, a poco más de
56,000 en 2023. Es verdad que se incremen
taron de manera importante los apoyos para la
autoproducción y la mejora de vivienda, pero
sin supervisión técnica. En todo caso producir
vivienda nueva, además de la autoproducción,
es fundamental para garantizar el derecho a la
vivienda y mantener un motor de la economía.

I. Propuestas para una política nacio
nal de vivienda y desarrollo urbano
sustenfable
La revitalización del sector de la vivienda en
México tiene un enfoque económico y social.
Por ello, uno de los objetivos centrales de esta
estrategia es elevar la contribución del sector de
la vivienda al PIB del país que se ubicó en 5.3
% en 2021, hasta un 8%, un incremento que
no sólo reflejará una economía fortalecida, si
no también una mejora palpable en la calidad
de vida de las personas y familias en México.
Para alcanzar esta meta, se integra este pri

mer portafolio de propuestas que permitirá
atender desafíos estructurales del sector vivien
da. Las propuestas se ordenan conforme a estos
ejes temáticos:

• Financiamiento a la compra y al desarro
llo de vivienda

• Acciones para incrementar la oferta de
vivienda

• Apoyo a la producción social de vivienda
con asistencia técnica

• Modelos alternativos de vivienda
• Vivienda sustentable
• Gobernanza de ecosistema de vivienda
• Reformas legales e institucionales
Financiamiento a la compra y al desarrollo

de vivienda

1. Fomentar el uso de tecnologías financieras
con una regulación adecuada para revolucio
nare! crédito hipotecario. El sector público, los
organismos de vivienda y el sector privado de
ben apostar por tecnologías financieras para
transformar el acceso al crédito hipotecario, al
priorizar a las economías mixtas e informales.
Es esencial integrar tecnología para el análi
sis de datos digitales para una evaluación más
completa de la solvencia crediticia, tomando
en cuenta patrones de gasto e historiales de
pago, entre otros indicadores.

2. Incrementar el monto del crédito hipoteca
rio que otorgan los organismos de vivienda.
Para fortalecer la capacidad de compra de
la población, se debe aumentar y flexibilizar
el monto de créditos hipotecarios otorgados
por organismos como el Infonavit, el Fovisss
te o los institutos estatales de vivienda. Esta ac
tualización debe considerar el incremento de
la demanda habitacional, así como las con
diciones financieras y demográficas regiona

les, sobre todo en las 74 zonas metropolita
nas del país.

3. Diversificar esquemas de cofinanciamiento
con énfasis en economías mixtas. Se requie

ren soluciones financieras para personas y
familias con ingresos como remesas, propi
nas o comisiones. Esto incluye a trabajado
res por cuenta propia, pequeños empresarios
y comerciantes, empleados de plataformas
digitales, la comunidad de artistas indepen
dientes y del sector agrícola, entre otros.

4. Diseñar incentivos para incrementar y fle
xibilizar el crédito hipotecario privado para
vivienda social. Para fomentar el crédito hipo
tecario privado en vivienda social, incluyen
do la compra, ampliación y remodelación de
inmuebles se puede optar por incentivos fis
cales o fondos de garantía que minimicen el
riesgo para los bancos. También se necesita
establecer alianzas con empresas desarrolla
doras para proporcionar asistencia técnica
en proyectos de ampliación o remodelación.

5. Impulsar una estrategia nacional de ahorro
para economías mixtas e informales. Impul
sar una estrategia nacional para economías
mixtas e informales. Para superar las barre
ras para acceder a una hipoteca tradicional
y promover la inclusión financiera, se sugiere
adoptar una estrategia nacional de inclusión
financiera coordinada desde la Subsecretaría

de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu.

Lea la columna completa en: eleconomista.mx
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CUERDA FLOJA.
Los senadores de
Morena votaron erí
contra de una ini
ciativa que busca
ba garantizar mejo
res condiciones de
trabajo a los polK
cías, custodios, per
sonal de ministerios

públicos y peritos
del país. Diversas
bancadas, entre
ellas Movimiento
Ciudadano y PAN
lanzaron críticas en

contra de fe legi$
ladcsfes. Clert»

te Castañeda (MC)
considera que el ac
tuar de la bancada

ofBal es inacepki
blg§. retonoesGiue
una exigencia que
en el partido han
promovido desde
hace siete años es
que Igsy los poli
cías qug sean des
pedidos injusta
mente puedan ser
indemnizados y re
instalados efl sus
cargos, eh el PAN
recordaron qcKés.
ta ¡nicífflfpie pre
sentó hace cuatro
años yrüe avalada
en comisiones por
unanimidad.
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PVEM, ¿cuarta fuerza?
Presumían de ser, hace 25 años, el fiel de la ba

lanza que propició la expulsión del PRI de Los
Pinos. Y después de los dos gobiernos panistas,
generar los votos que pusieron a Enrique Peña
Nieto en la Presidencia de la República.

En el camino, lograron consolidar su presencia en
San Lázaro y el recinto senatorial con legisladores san
días. "Verdes por fuera, pero con el corazón rojo". Con
la Cuarta Transformación, Jorge Emilio González tomó
un sexenio sabático, pero logró —¡unto con Manuel
Velasco, Jesús Sesma y Arturo Escobar— sumarse a la
coalición que respaldará a Claudia Sheinbaum.

El cumplimiento del Plan C dependerá del desempe
ño electoral del PT y el PVEM, asociados a Morena en
Sigamos Haciendo Historia, el membrete que nominará
a la exjefa de Gobierno capitalino y competirá con
candidatos comunes en la renovación del Congreso
de la Unión.
En 60 de los 300 distritos federales, la coalición

oficialista respaldará a candidatos promovidos por el
PVEM. Y de éstos, 85% son demarcaciones ubicadas
en zonas densamente pobladas. Una decena cubren las
capitales del mismo número de entidades federativas.

¿Legisladores granadinos? Raymundo Vázquez Con
chas, cuñado de la gobernadora de Tlaxcala, Lorena
Cuéllar Cisneros, será siglado por el PVEM en el distrito
II, con cabecera en la capital de esa entidad. Tony Gali
López, hijo del exgobernador panista de Puebla, com
petirá en la Angelópolis; Marco Quezada, exalcalde
priista de Chihuahua capital, hará lo propio, y Ernesto
Núñez, dirigente del Partido Verde en Michoacán, será
postulado en Morelia; mientras que la identidad de los
abanderados del verde en los distritos de Ciudad Victo

ria y San Luis Potosí se mantenía en reserva.
En esa entidad huasteca, gobernada por Ricardo

Gallardo, el PVEM llevará mano en las designaciones.

En Oaxaca hay tres distritos reservados... ¿uno de ellos,
para el exgobernador Alejandro Murat Hinojosa?
De los municipios costeros, a los centros urbanos...

el PVEM busca convertirse en una fuerza política con
representantes en territorios electorales con alta densi
dad poblacional... que incluso le darían senadores de
mayoría en entidades donde los partidos del bloque
opositor tienen actualmente presencia.

El Plan C implica a otras formaciones políticas, como el
PES, aunque las negociaciones en Baja California fueron
rotas por Jorge Hank Rhon. El exalcalde de Tijuana sa
crificó la candidatura de su hijo César cuando descubrió
que el CEN morenista privilegiaría al PVEM en Tijuana.

Efectos secundarios
SALIDA. El gobierno mexicano quiere comprar las ac
ciones de Mitsubishi Co. en la paraestatal Exportadora
de Sal. Y también contempla adquirir Servitux, una
terminal de combustible en Tuxpan, Veracruz, propiedad
de la multinacional KKR. En ambos casos hay preocu
paciones sobre su seguridad y el impacto ambiental. La
terminal ha estado envuelta en controversias políticas
y financieras, y su adquisición por Pemex podría tener
implicaciones significativas para la economía y el medio
ambiente de México.

IMPACTO. A mediados de diciembre del 2023, Swiss
Re Institute había anticipado que Ofis podría convertirse
en el evento asegurado más costoso en la historia de
México. El informe anual sobre las tendencias globales
de catástrofes naturales y climáticas de AON —que
recién se difunde— precisa que ese huracán, que cuan
do golpeó Acapulco alcanzó la categoría 5, provocó
15.3 millones de pérdidas económicas y 2.1 millones de
dólares, para las aseguradoras locales. Para recaudar
fondos para los damnificados, se ha programado una
corrida de toros en la plaza Silverio Pérez de Texcoco,
el próximo domingo 18.
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La democracia se
debilita en México v
alrededor del mundo
El "Indice de Democracia 2023: Era de Con

flicto", elaborado por The Economist Intelli
gence Unit (EIU) y difundido ayer, presenta
un análisis detallado sobre la condición
actual de la democracia en el mundo. El

índice evalúa a 167 países y territorios y los clasifica
dentro de una de cuatro categorías: democracias
plenas, democracias defectuosas, regímenes híbri
dos y regímenes autoritarios, ofreciendo así una
perspectiva amplia sobre los desafíos y retrocesos
que enfrenta la democracia en diversos contextos
geográficos y políticos.

El informe indica que hay una disminución en la
puntuación promedio global de la democracia, que
los regímenes no democráticos están fortaleciéndose
y que los principios democráticos experimentan pre
siones crecientes. Esta situación se ve particularmente
agravada en regiones como América Latina y el Ca
ribe, además de Oriente Medio y África del Norte,
donde se observan las caídas más notables en los
índices de democracia.
El índice se basa en 60 indicadores distribuidos

en cinco categorías clave que incluyen el Proceso
Electoral y Pluralismo, Libertades Civiles, Funciona
miento del Gobierno, Participación Política y Cultura
Política. Este método permite identificar con precisión
las áreas de fortaleza y debilidad en cada país eva
luado, ofreciendo así una herramienta valiosa para
entender las dinámicas complejas que influyen en la
salud democrática global.
Así, 74 de los 167 países y territorios se consideran

democracias de algún tipo. Sin embargo, solo 24
alcanzan la categoría de democracias plenas, refle
jando así la excelencia en el respeto a las libertades
políticas y civiles, junto con una cultura política que

promueve activamente el florecimiento democrático.
Es causa de preocupación el hecho de que el número
de democracias defectuosas aumentó levemente, y
que a pesar de que en ellas se realizan elecciones
libres y respetan las libertades civiles, se registran
carencias significativas en la gobernanza y la parti
cipación política.

En este contexto, México, que con una calificación
de 5.14 ocupa el lugar 90 dentro del índice, quedan
do dentro de la categoría de regímenes híbridos, con
una puntuación que refleja desafíos particulares en
ámbitos como el funcionamiento del gobierno y la
participación política. A pesar de contar con un rico
tejido cultural y un entorno político dinámico, desde
2019 México muestra una tendencia decreciente en
su puntuación, evidenciando así los retos que enfren
ta para fortalecer sus instituciones democráticas y
procesos políticos. En lo que a la cultura política se
refiere, la calificación es de apenas 1.88, una de las
más bajas del mundo, pese que el presidente Andrés
Manuel López Obrador asegure que los mexicanos
"ya despertamos".
El "índice de Democracia 2023: Era de Conflicto"

proporciona una instantánea de la condición actual
de la democracia en el mundo y sirve como un lla
mado a la reflexión sobre la necesidad de esfuerzos

continuos para promover y proteger los valores demo
cráticos frente a las adversidades. A medida que el
mundo navega por la "Era de Conflicto", es imperati
vo que se mantenga el diálogo y la acción colectiva
en pro de la integridad democrática, un desafío que
no conoce fronteras y que requiere del compromiso
de todas las naciones.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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¿Está en riesgo
nuestra democracia?

La respuesta es ¡no!, no está en riesgo gracias a
los tan vituperados partidos y legisladores de
oposición.

Hace algunas semanas escribí un artículo con
el mismo título, pero me refería a la imposibilidad

de que Morena ganase la mayoría calificada en el Con
greso en la elección del 2 de Junio de este año y se apro
basen las reformas constitucionales, en este artículo me
referiré a por qué no está en riesgo nuestra democracia.
Es cierto que varias de las propuestas de reformas

constitucionales de López Obrador buscan centralizar
el poder en el presidente y anular la división de poderes
a través de que el presidente pueda decidir el nombra
miento de los ministros, magistrados, jueces y consejeros
electorales, si como se propone, estos son electos por
voto popular, pero la respuesta es ¡no!, está riesgo
nuestra democracia, porque el presidente y su partido
no tienen actualmente ni tendrán, los votos necesarios
en el Congreso para que sus reformas sean aprobadas.
La marcha del domingo es muy importante porque

moviliza a la gente que está en contra del gobierno y de
las reformas, pero hay que dejarles claro a los asistentes
que la democracia en México no está en riesgo gracias
al frente que han hecho los partidos de oposición y al
voto de los diputados y senadores del PAN, PRI, PRD y
probablemente MC. Hay que dejarles claro también
que ganar la mayoría en el Congreso es tan importante

como ganar la Presidencia de la República, ya que de
poco servirá ganar la Presidencia si se pierde la mayo
ría en el Congreso.
En el paquete de reformas hay varias que hay que

aprobar porque benefician a la gente: garantizar que
el aumento al salario sea mayor que la inflación, que las
pensiones garanticen un ingreso equivalente al prome
dio del salario del IMSS, garantizar en la Constitución
las becas y apoyo a jóvenes y personas con discapaci
dad, el derecho al agua y a la salud, que (ya están en
la Constitución) y los derechos de los pueblos indígenas
(también ya están en la constitución).
Como señalé en mi último artículo, si la oposición

entra al debate, en medio del proceso electoral, tiene
todo para perder y nada para ganar. Si aprueba algu
nas reformas, los que ganan son el presidente, Claudia
y Morena que las propusieron y si vota en contra, el
presidente los va a exhibir por oponerse a que la gente
participe con su voto en la elección de los miembros del
Poder Judicial y el INE.
Todas las propuestas de reforma constitucional del

presidente tienen gran atractivo popular y no va a ser
fácil explicarle a la gente porque se rechaza que elija
con su voto a ministros, magistrados, jueces y consejeros
electorales.

Las propuestas de reformas constitucionales demues
tran el fracaso de lo que pomposamente López Obrador
llama la "4ta transformación" por su soberbia y cerrazón
a dialogar y llegar a acuerdos con la oposición.
Que bueno que este domingo se haga una marcha,

pero dejemos claro que nuestra democracia ¡no!, está
en riesgo, gracias a los partidos y legisladores de opo
sición y que la marcha por la democracia es un marcha
ciudadana para decirle al presidente López Obrador
que su tiempo ya se terminó y que la ciudadanía y la
oposición están unidas y rechazan sus intentos de pre
tender intervenir en el futuro en la vida pública nacional.
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¿( ampesinos o agricultores? el éxito del campo mexicano
Es lugar común que los políticos

hablen de un supuesto campo
mexicano generalizadamente
en abandono, pobreza y de
cadencia. Muchos lo creen.

Esto es parte de una leyenda negra en
la cual los gobiernos "neoliberales", dia
bólicamente, desampararon al campo y
lo arrojaron a las garras de un mercado
globalizado feroz e implacable. ¿Pero,
de quiénes hablamos? ¿De campesinos o
de agricultores? Dependiendo de a quié
nes nos refiramos, esta leyenda negra
puede ser totalmente falsa o simplemente
condescendiente. ChatGPT dice que los
campesinos cultivan la tierra para subsis
tencia o para mercados locales, tienen
una conexión profunda con ella, llevan
a cabo prácticas agrícolas tradicionales
combinadas con pequeña ganadería, y
poseen, arriendan o usan parcelas re
lativamente pequeñas. Generalmente,
se insertan en núcleos agrarios (ejidos o
comunidades), y que gran parte de ellos
recurre o recurrió en algún momento a la
deforestación de sus propias parcelas o
de terrenos de uso común, ubicadas en
laderas con pendientes más o menos pro
nunciadas, fácilmente erosionables, y con
una productividad o rendimiento muy ba
jos. ChatGPT afirma que, por otro lado,
los agricultores se abocan a agricultura
comercial en explotaciones más grandes,

y orientadas a mercados nacionales e
internacionales, utilizando tecnologías
intensivas modernas de alta productivi
dad y rendimiento. Agregaríamos que,
en muchos casos, en México, se trata
de agricultura de riego que sobrexplota
acuíferos subterráneos, o utiliza aguas
superficiales en sistemas de riego por
inundación, o bien, tierras de humedad
con buen temporal. Y que también, defo
resta, recientemente, y, sobre todo, con la

destrucción de las selvas de la península
de Yucatán. Las diferencias en productivi
dad entre campesinos y agricultores son
gigantescas: Por ejemplo, en Sinaloa,
Jalisco, Sonora y otros, la productividad
promedio de los agricultores en maíz es
de más de 12 toneladas por hectárea.
En Guerrero, Oaxaca y Chiapas, la pro
ductividad de los campesinos promedia
menos de 2 toneladas por hectárea. Esta
es la matriz de la pobreza.
Dejando por ahora de lado estas gra

ves consideraciones, veamos el desem
peño económico de los agricultores, que
producen para el mercado, lo cual se
registra en las Cuentas Nacionales (PIB
Agropecuario). El PIB agropecuario de
México creció, después de la entrada
en vigor del Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (nada más "neoli
beral" que eso; TLCAN, ahora, TMEC),
al 1.8% en promedio anual entre 1994

y 2023, llegando el año pasado a más
de 544 mil millones de pesos (de 2013),
pasando de representar el 2% del PIB
total nacional en 1994 al 5% en 2023;
algo en sí mismo notable en cualquier
economía moderna, en las que la partici
pación del sector primario en el PIB tien
de a reducirse históricamente. El campo
mexicano (agricultores) se convirtió en un
dinámico motor de exportaciones a raíz
del Tratado de Libre Comercio de Amé

rica del Norte, después de haber sido
objeto de un déficit comercial endémico.
En 1994 el déficit fue de 427 millones de
dólares (corrientes), y de ahí, se transfor
mó en un superávit casi permanente que
alcanzó más de 5,400 millones de dóla
res en 2020. México es hoy la tercera po
tencia agropecuaria de América Latina
(sólo después de Brasil y Argentina), y la
doceava del mundo, gracias a una gran
diversificación de productos de expor

tación. Sobresalen aguacate, jitomate,
cebolla, pimientos, limón, entre otros.
Los estados líderes en esta pujanza del
campo mexicano son aquellos donde se
arraiga una agricultura moderna y pro
ductiva. Sobresalen Jalisco, Michoacán,
Sinaloa, Veracruz, Sonora, Guanajuato y
Chihuahua. (El éxito se vería mucho más
impresionante si incluyéramos las cifras
totales de la industria agroalimentaria).
A su vez, México importa de Estados

Unidos productos para los cuales no hay
en nuestro país suficientes condiciones
agroecológicas adecuadas ni ventajas
comparativas, tales como trigo, maíz
amarillo, y soya, además de carne de
res y pollo. Las importaciones reflejan
claramente la complementariedad entre
la agricultura norteamericana y la mexi
cana. (Por cierto, esta virtuosa relación
pretende ser rota por el presidente López
en su embestida contra el maíz transgé
nico de los Estados Unidos, alegando
absurdos argumentos contrarios a toda
la evidencia científica). El hecho es que
los campesinos permanecen al margen
del éxito de la agricultura mexicana,
dadas sus condiciones agroecológicas,
de propiedad de la tierra, sociales, ins
titucionales y culturales. Ahí, ante tierras
deforestadas y suelos erosionados, sin
riego practicable, y en laderas frágiles e
improductivas, se atrinchera la pobreza
endémica. No hay escape posible para
una improductividad casi insalvable. No
existe solución productiva ¡n situ para
gran parte de la agricultura campesina.
En cuanto a los agricultores, frente a su
éxito, y sobre sus cabezas, pende la es
pada de Damocles del agotamiento ace
lerado de recursos hídricos subterráneos

por sobrexplotación, y de la creciente
escasez de agua por el calentamiento
global y la sequía extrema. ¿Entonces?
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Sin seguramente medir las con
secuencias de su declaración, o

a pesar de ello, el Presidente López
Obrador avaló que obispos de Guerre
ro dialogaran con capos del narcotrá
fico que controlan gran parte de esa
entidad porque "todos debemos de
contribuir a la pacificación del país", y
ofreció que respaldará esos diálogos,
que él ve bien, y advirtió "nada más
que nada de acuerdos que signifiquen
conceder impunidad, privilegios, li
cencia para robar".

Aún cuando reconoció que esa pacificación es respon
sabilidad del Estado, los integrantes de todas las iglesias
ayudan en esa tarea, como lo hicieron en Chilpancingo,
cuya alcaldesa morenista, Otilia Hernández, acusada de
tener vínculos con el líder de Los Ardillos que operan en
ese municipio y otras zonas, sus alrededores, acordó con
obispos y sacerdotes, una tregua para que cesara tanta
violencia en esa capital.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La violencia imperante en otros municipios guerre
renses, como Taxco, prevalece, tras del atentado, ayer, al
alcalde Mario Figueroa Mundo, en el que si bien resultó

ileso, uno de sus agresores resultó muerto y otro herido
por parte de sus escoltas que repelieron la agresión, ocu
rrida en la carretera federal, al sur de ese municipio que
durante varias semanas estuvo sin transporte público por
presiones y amenazas de grupos crimnales.
Manuel Hernández, director de Política y Gobierno
de Misantla, Veracruz, y candidato de Morena a diputa
do local, fue acribillado ayer por la tarde cerca de Xalapa,
a menos de 24 horas que el Presidente López Obrador
declarara que "no hay nada que temer porque no ve que
haya violencia políticaelectoral".
Xóchitl Gálvez fue la primera en reunirse con el papa
Francisco y logró que se difundiera la fotografía de ese en 
cuentro, lo que obligó a Claudia Sheinbaum a volar a Roma
para, sorpresivamente, hacer lo mismo que la hidalguense
quien, al menos esta vez, logró ganarle por primera vez.
Siguen las acciones del gobierno de Estados Unidos
para combatir el tráfico de fentanilo que llega desde Mé
xico y ayer el Departamento de Justicia presentó una de
nuncia en un tribunal federal de Brooklyn contra Ismael
El Mayo Zambada, quien ha sido el número 2 del Cártel de
Sinaloa fundado por El Chapo Guzmán.
Acusados por el Presidente de "politizar" sus paros
en carreteras del país, como el de ayer que duró siete
horas por asesinatos y extorsiones, los dirigentes de agu
paciones de transportistas, le exigieron "que no se salga
por la tangente" y le recuerdan cuando en sus tiempos de
opositor bloqueaba carreteras en Tabasco y el plantón del
Paseo de la Reforma.

Marcha por la Democracia este domingo del
Ángel al Zócalo con un solo orador, Lorenzo Córdova,
expresidente del INE.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR ANTONIO FERNANDEZ

Como lo señalamos en la anterior

columna, el concepto de capa
cidad e incapacidad se encuentran
en evolución.

Y por ello, de acuerdo con el artículo Décimo Noveno
Transitorio del nuevo Código Nacional de Procedimien
tos Civiles y Familiares (CNPCYF), el cual toma como
base la Convención Internacional sobre los Derechos de

las Personas con Discapacidad, elimina el procedimiento
para la declaración del estado de interdicción de las perso
nas, contemplado en el artículo 450 del Código Civil de la
Ciudad de México, que determina quiénes son incapaces.

Como consecuencia de la anterior derogación y, de
acuerdo con el artículo 12 de la señalada Convención,
todas las personas con discapacidad tienen personalidad
jurídica, por lo que no se limita su capacidad, y para evi
tar la discriminación, el CNPCYF ya no habla de personas
mayores incapaces, pues se entiende que dicho concepto
atenta contra la dignidad de las personas, y ahora, en lugar
de tener un tutor y un curador, las personas que tienen
alguna discapacidad que les impida poder manifestar su
voluntad o gobernarse libremente, tendrán una persona
de apoyo extraordinario.

El artículo 445 del CNPCYF señala cómo funcionan las

personas de apoyo, que es de la siguiente forma: "Todas
las personas mayores de edad tienen capacidad jurídica.
El código civil respectivo regulará las modalidades en que
las personas puedan recibir apoyo para el ejercicio de su
capacidad jurídica, que son formas de apoyo que se pres
tan a la persona para facilitar el ejercicio de sus derechos,
incluyendo el apoyo en la comunicación, la comprensión

de los actos jurídicos y sus consecuencias y la manifesta
ción de la voluntad... Nadie puede ser obligado a ejercer su
capacidad jurídica mediante apoyos, salvo lo señalado en
el artículo siguiente".

De acuerdo a los artículos 447 y 448 del citado Código,
en casos excepcionales, la autoridad jurisdiccional puede
determinar los apoyos necesarios para las personas de
quienes no se puede conocer su voluntad por ningún
medio, ni hayan previsto una designación anticipada. La
autoridad jurisdiccional determinará a la personas o per
sonas de apoyo, sobre la base de la voluntad, preferencia y
de no conocerse, se lo determinará tomando en cuenta la
relación de convivencia, confianza, amistad, cuidado o pa
rentesco que exista con la persona que requiere el apoyo.

También se establece que cualquier persona puede so
licitar la designación judicial extraordinaria de apoyo, y co
rresponderá a la autoridad jurisdiccional allegarse de toda
la información necesaria para la designación de la persona
que apoye al que lo necesita; la persona designada tendrá
la obligación de desempeñar su mandato de acuerdo a la
mejor interpretación de la voluntad y preferencias de la
persona apoyada, de acuerdo a su trayectoria de vida, pre
ferencias, valores y creencias.

De acuerdo con todo lo anterior, la nueva forma de
representación de las personas que tengan alguna disca
pacidad, y a no serán consideradas incapaces, ni tendrán
un tutor y un curador como hasta ahora se tienen, sin
embargo, considero que la nueva figura de la persona de
apoyo, es prácticamente lo que era el tutor, pero también,
considero que es importante el uso del lenguaje para no
generar cuestiones de discriminación, que no sólo deben
de estar en las leyes sino también en la vida diaria, para
ello se debe de capacitar a los servidores públicos y a los
prestadores de servicios, sólo así podremos limitar la dis
criminación de las personas con alguna discapacidad.
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ROZONES
Fragilidad perredista
Después de sacarse a la luz sus trapos sucios y darse públicamente hasta con la cubeta,
los perredistas Jesús Zambrano y Silvano Aureoles resulta que hicieron las paces y
hasta se abrazaron. Hace apenas unos días el exgobernador de Michoacán decía: "Zam
brano cuida, al igual que López Obrador, lealtades ciegas y no capacidades y trayecto
rias. Les reparte los espacios a los que le sirven para mantenerse en el poder para seguir
controlando lo ya muy minado que queda del PRD. Por cierto, quienes lo han llevado a
esta etapa de ruina han sido ellos, los Chuchos, empezando por Jesús Zambrano y sus
secuaces". Luego le pidió que renunciara tras señalarlo como "incompetente", Pero ayer
todo dio un giro de 180 grados y en el sol azteca ya están como si nada. Aunque también
ha quedado la idea, nos comentan, de que se trata de un partido de alianzas frágiles. Uf.

Diálogo frena protesta
Así que ayer el Gobierno logró meter freno de mano a los transportistas que se apro
ximaban a la Ciudad de México por varias vías, lo que auguraba un colapso de la mo
vilidad en la capital. La reanudación del diálogo con los dirigentes de la AMOTAC, se
informó, fue lo que logró suspender las tres caravanas de tráileres y camiones de carga
que avanzaban lentamente por el norte y por el sur. Como sea, nos dicen, no se debe
perder de vista que la organización convocante a las protestas de ayer logró movilizar
a la suficiente cantidad de conductores como para realizar bloqueos en 18 estados. Y
también que el Gobierno dejó claro, en voz del mismo Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, que no aceptaría chantajes. Por lo pronto, en la guerra de vencidas, ambas
partes optaron por la opción de volverse a sentar a platicar. A ver cuánto dura le tregua.
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Prevalencia del grupo político
Y hablando de la nominación de candidatos a las diputaciones locales en la Ciudad de
México por parte de Morena y sus aliados, llamó la atención la designación de Brenda
Ruiz. Y es que, nos comentan, se trata de un perfil destacado en asuntos de gestión
política y que conoce muy bien el distrito por el que habrá de contender: el 20 de Cuaji
malpa. No es nuevo el dato de que Brenda es parte del grupo político del alcalde de esa
demarcación, Adrián Rubalcava, quien buscó competir por la postulación a la Jefatura
de Gobierno por parte de la oposición, pero al cerrársele las puertas, optó por buscar ru
tas políticas en los entornos de la Cuarta Transformación. La designación de alguien de
sus mayores confianzas da cuenta de que ya está teniendo algún rango de movimiento
en el guinda, desde donde seguirá haciendo política. Ahí el dato.

Agujero a la 4T en Iztacalco
Resulta que en Iztacalco la definición de la candidatura de Morena a la alcaldía no fue
del todo tersa, pues llevó a la renuncia de Emilio Serrano Jiménez, uno de los funda
dores del partido. Emilio no estuvo de acuerdo con la designación de la diputada local
Lourdes Paz, pues asegura que él fue el ganador de la encuesta. Además, no sólo dejó
al partido guinda, sino que de inmediato se sumó a los trabajos de la coalición PAN
PRIPRD, en donde fue recibido con los brazos abiertos. Y es que quienes conocen del
tema, saben que Serrano tiene una larga trayectoria como líder vecinal en Iztacalco
y capacidad como operador, cualidades que son muy apreciadas cuando se esperan
competencias reñidas, como es el caso de la Ciudad de México. Morena enfrenta tam
bién fisuras en Azcapotzalco y podría haberlas en otras demarcaciones. Sólo habrá
que esperar a ver si les alcanza el tiempo para aplicar en todas una operación cicatriz.
Pendientes.

La MH y los usos de suelo
Y es en la alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo de Mauricio Tabe, donde han decidido emitir
opiniones negativas a propuestas de cambio de uso de suelo, con las que se pretende lle
var a cabo proyectos inmobiliarios de grandes dimensiones. La medida, nos comentan
quienes saben de este tipo de procedimientos administrativos, representa, en principio,
ponerse del lado de los vecinos, a quienes así se gara ntiza que no serán los principales
afectados por los nuevos planes. Por otro lado, la decisión blinda a la alcaldía en un mo
mento en el que el discurso oficial ha tendido a satanizar el desarrollo inmobilario. Lo
curioso del caso, nos hacen ver, es que algunos de los proyectos cuestionados ya fueron
avalados por la Secretaría de Desarrollo Urbano, a pesar de que los ven soportados en
enrevesados caminos legales.

Visión de los vencidos

Con la novedad de que hijos, primos y viudas de morenistas, además de ediles y hasta
el intérprete de varias canciones identificadas con la 4T, Byron Barranco, se colaron a
las listas de candidatos a diputaciones de mayoría relativa de Morena, dada a conocer la
madrugada de ayer. Pero además, en la relación final de nombres alcanzaron a meterse
54 diputados en funciones. Y todos ellos estaban felices aunque ahora deberán hacer
campaña para mantenerse en su curul, no así legisladores como el exdiputado Rubén
Cayetano, quien condenó la reelección y llamó a dejar que "se exhiban los ambiciosos
vulgares, que se trepen del trabajo del Presidente, hay que deslindarnos". Integrantes
de las filas de la 4T respaldaron sus dichos, aunque no faltó quien considerara que éstos
se deben a que a él, por el momento, no se le hizo la posibilidad de acariciar un hueso.
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Los intentos de diálogo de sacerdotes con la de
lincuencia son para atemperar la violencia o

buscar soluciones y diálogo. Son recursos de alto
riesgo que van de la mano de procesos en que las
autoridades están rebasadas. Se cierran los cana

les de comunicación Y se pretende buscar salidas
a los conflictos.

Hace algunos años el cártel de los Arellano Félix buscó al nun
cio de la Iglesia católica que lo recibió en la sede del Vaticano en
la CDMX. Trataron de encontrar puntos coincidentes para que los
dejaran de perseguir. Girolamo Prigione intercedió por ellos, pero
las cosas no pasaron de ser un encuentro que se convirtió en un
asunto de interés colectivo y mediático.

Como este pasaje hay muchos más. La Iglesia católica siempre
ha sido un referente en casos en que la delincuencia busca diálogo
que permita resolver, o algo parecido, sus delitos.

Muchos sacerdotes se convierten en interlocutores válidos. Es

por ello que en muchas ocasiones son los propios prelados quie
nes buscan interlocución como parte de su función de ministros
religiosos, pero también, porque al saberse personas que se pue
den sentar a la mesa materialmente con cualquiera buscan ser in

terlocutores para resolver problemas.
En años recientes también los sacerdotes han jugado un papel

importante en política. La gestión de don Samuel Ruiz en la irrup
ción zapatista fue clave para que el Gobierno y el EZLN pudieran
sentarse a la mesa, en aquellas históricas conversaciones en San
Cristóbal de las Casas.

Hay muchos ejemplos más. Mencionamos estos dos casos por
que es muy probable que sean los que estén más cerca de nosotros
en la memoria, seguramente hay muchos encuentros más de pri
mera importancia que hayan sido parte de la solución de proble
mas mayores o menores que sean.

Cuatro obispos de Guerrero tomaron la decisión de reunirse
con líderes de los grupos criminales asentados en el estado. Han
escuchado a los ciudadanos en medio de sus penumbras y ellos
mismos se han visto presionados por el actual estado de las cosas
en casi toda la entidad.

José de Jesús González Hernández de la diócesis de Chilpan
cingoChilapa, explicó después de la celebración de la misa del
miércoles pasado que "nos han matado ministros de la comunión,
nos han matado presidentes de adoración nocturna, nos han ma
tado papás de acólitos, nos han matado... Ya nos están tocando a
nuestra gente, a nuestros fieles...¿Entonces? ¿Qué está pasando?...
estamos llenos de Ejército y delincuentes... y se siguen cometien
do asesinatos".

Por lo expresado por el encargado de la diócesis Chilpancingo
Chilapa el encuentro no sirvió de mucho. Asegura que querían im
poner condiciones y que no estaban dispuestos a ceder en nada. La
respuesta de los dirigentes de la delincuencia organizada muestra
lo que se está viviendo en Guerrero y en muchos otras partes del
país. Si en otro tiempo los sacerdotes podían jugar un papel de
acercamiento para ir atemperando conflictos en esta ocasión no
dio resultado, porque está visto que no hay manera de poner freno
a lo que se está viviendo.

La intransigencia prevalece, porque los cárteles saben que tie
nen cada vez un mayor control sobre el estado y en muchos casos
sobre las autoridades. Lo que pasa en Chilpancingo es la mejor
prueba de ello. Se han apoderado de la capital del estado atemori
zando a los ciudadanos en medio de la impunidad y de gobernan
tes que le piden a la gente ir a trabajar caminando, porque no hay
transporte.

La situación es desoladora. Los cárteles pelean la plaza tenien
do como rehenes a los ciudadanos y a las autoridades como es
pectadores, y en medio de todo ello ya ni los sacerdotes pueden
ser interlocutores.

RESQUICIOS.
El Gobierno reclama que los transportistas se hayan levantado de
la mesa de negociaciones. Nos dicen que se debió a que no encon
traron respuesta del Gobierno a sus demandas y que se mostraron
insensibles a temas como la violencia en las carreteras. Se levanta

ron para protestar ante la negativa de sus propuestas.
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POR CARLOS URDIALES •

Sesenta empresas globales estableci
das en México, que producen alrede

dor del 10 por ciento del PIB nacional, que
dan empleo a más de 8 millones de perso
nas y representan cerca del 40 por ciento
de la inversión extranjera productiva del
país, tienen algo que aportar al debate na
cional de cara a la definición democrática
del futuro inmediato.
Actores económicos y sociales que, a través del Consejo de Em
presas Globales miran el contexto nacional para contribuir con
20 ideas para México, una propuesta que merece ser considerada.

El Consejo cumplió veinte años. Con esa experiencia y a partir
de cinco ejes temáticos plantean acciones y de paso documentan
el optimismo, o su opuesto.

Van antecedentes: Sólo el 27% de los mexicanos entr e 25 y
34 años se gradúa de educación superior. El 38.2% cuenta con
habilidades digitales básicas. Tan poco como el 0.3% del PIB se
invierte en I+D. México ocupa el lugar 58 en el índice Global de

Innovación. El 44% de los adultos jóvenes no alcanzan la educa
ción preparatoria.

Y algunas de estas 20 ideas para México:
Revolucionar la educación técnica y profesional, Apuntalar a

la educación en línea. Dignificar y expandir la educación técnica.
Mantener y reforzar las becas a la población más vulnerable. For
talecer y expandirlos programas en coordinación con la industria.

Infraestructura, logística y conectividad: Identificar las nece
sidades regionales específicas. Promover el desarrollo del Corre
dor Interoceánico Transístmico del Istmo de Tehuantepec para
competir con la costa oeste de EU.

Detonar una agenda de transformación de conectividad na
cional. Promover que los estados cuenten con una política digital.
Fomentar un ecosistema digital y de telecomunicaciones com
petitivo. Ampliar y modernizar la red de telecomunicaciones y
reducir sus costos.

Actualizar el marco institucional de los programas y proyec
tos de infraestructura. Institucionalizar un Plan Nacional de In

fraestructura. Constituir una Agencia Nacional de Planeación y
Evaluación de Proyectos.

Fortalecer a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes. Mejorar la comunicación social de los proyectos e
incorporar procesos de consulta.Impulsar esquemas de colabo
ración públicoprivada.

Integrar la sostenibilidad en el ecosistema financiero de pro
yectos de infraestructura. Ampliar el alcance de seguros y servi
cios financieros, para crear redes de infraestructura sostenibles.

Una transición energética que integre todas las fuentes de
energía y tecnologías de mitigación de carbono como motor de
prosperidad nacional y desarrollo sostenible.

Un Estado eficaz, que asegure que todos los actores cumpla
mos con nuestras responsabilidades y así impulsemos un Estado
de derecho. Y un entorno seguro para garantizar el florecimiento
ciudadano y democrático.

Algunas ideas pertinentes, observaciones que buscan debate
nomilitancia.

Razones atendibles y contribución desinteresada a la conver
sación nacional de este proceso electoral. Las candidatas tienen
en este trabajo del Consejo de Empresas Globales, acceso a una
mirada pragmática en el mejor sentido, de actores creyentes de
los hechos más que los dichos. Que siempre sobran.
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POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

El sitio Polis.mx ordena las me
diciones de 30 encuestadoras

y consultoras entre el 6 de julio de
2023 hasta el 13 de febrero de 2024.
Si nos enfocamos en las encuestas

recientes, es decir de enero y febre
ro de 2024, Polls.mx recolecta 26
encuestas (12 de enero y 14 de febre
ro). En enero, el promedio de la dife
rencia entre Sheinbaum y Gálvez es
de 29.37 puntos y, en febrero, es de
25.69. Es decir, en promedio, de ene
ro a febrero hay una ganancia de Gál
vez sobre Sheinbaum de 3.6 puntos.

No obstante, entre las encuestas hay resultados disímiles.
En febrero, por ejemplo, Mendoza Blanco midió que hay
una diferencia de 39.20 puntos entre Claudia y Xóchitl,
mientras que para México Elige es de 8 puntos. En enero,
la encuestadora SIMO midió una diferencia de 41 puntos
entre Sheinbaum y Gálvez y la encuesta de El Financiero
de 16 puntos. Dicho esto, ¿tiene Xóchitl posibilidades de
ganar? ¿La diferencia es de 8 o 40 puntos?

La publicación de encuestas electorales está regula
da. Quienes publican encuestas deben detallar quién pa
trocinó o pagó la encuesta, tamaño de muestra, nivel de
confianza, margen de error, tratamiento de norespuestas,

fechas de levantamiento, fraseo de las preguntas y la en
trega de la base de datos con las variables publicadas. Di
chos informes se pueden consultar en la página del INE.

Aunque en dicho sitio no se encuentran las últimas
encuestas levantadas en 2024, sí están los informes de
2023. Mendoza Blanco, que da 39 puntos de ventaja a
Sheinbaum, entregó el detalle de dos de sus encuestas
de 2023 en donde resalta que se han financiado por sus
propios medios y que la recolección de las respuestas ha
sido con entrevistas cara a cara.

Por otra parte, en la página del INE no hay ningún
informe sobre México Elige. Por información de su repor
te en el sitio de la empresa sabemos que las respuestas
fueron recolectadas en redes sociales pero no su financia
miento. En medios se señala que uno de los fundadores
de la empresa actualmente trabaja con Xóchitl Gálvez.

En enero, SIMO reportó al INE que su encuesta de
noviembre fue patrocinada por la misma empresa y
realizó entrevistas cara a cara. Por su parte, El Financiero
también ha enviado sus informes al INE y reporta que las
encuestas pagadas por el propio diario y que el método
de recolección de las respuestas es un sistema de entre
vistas mixtas.

Es incorrecto pensar que las encuestas electorales
están hechas con fines propagandísticos. Las casas en
cuestadoras que publican sus metodologías y sus fuen
tes de financiamiento tienen una legitimidad mayor que
aquéllas que no lo hacen. Hay por lo tanto una respon
sabilidad de los medios de comunicación que difunden
encuestas por verificar que las mismas cumplen con la
regulación en transparencia y máxima divulgación, para
acercar sondeos confiables que permitan tomar decisio
nes más informadas.

@hastaelPeter
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Sheinbaum en el Vaticano: operación cicatriz
El apresurado viaje de Claudia

Sheinbaum al Vaticano, dos días
después de la reunión que sostuvo
Xóchitl Gálvez con el Papa Fran

cisco, fue una reacción tardía que tuvo la in
tención de cerrar las heridas de la relación de
la 4T con el clero católico.
Gálvez no lo hizo público, pero en la charla

con el pontífice se habló de la violencia sin fre
no que azota al país y que ha afectado de ma
nera señalada ala comunidad clerical católica.

Seguramente Sheinbaum fue a tratar de
desmentirlo dicho por Gálvez, pero lo hizo en
un muy mal momento.
La candidata oficial acudió a tratar de zan

jarlas diferencias entre la iglesia y el gobierno
de la4T, un día después de que se hizo público
(y viral) que obispos y curas de Guerrero por
su propia cuenta negocian con los grupos
del crimen organizado una especie de tre
gua en el estado.
Esta tregua, aparentemente se logró para

las ciudades de Chilpancingo e Iguala, pero
nopara elresto del estado, aunque lainforma
ción disponible establece que "se mantendrán
las comunicaciones".
El propio presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador validó ayer los intentos de los
clérigos para tratar de negociar una pax nar ca
en el estado, lo que en cualquier país sería
una vergüenza porque implica reconocer,
explícitamente, que el Estado ha perdido la
capacidad de garantizar la seguridad de los
ciudadanos.

Los temas que Sheinbaum debió tratar con
el Papa Rieron necesariamente políticos pues
ella, a diferencia de la hidalguense, no pro
fesa la fe católica, es más, se ha declarado
agnóstica.

jarlas diferencias entre la iglesia y el gobierno
de la4T, un día después de que se hizo público
(y viral) que obispos y curas de Guerrero por
su propia cuenta negocian con los grupos
del crimen organizado una especie de tre
gua en el estado.
Esta tregua, aparentemente se logró para

las ciudades de Chilpancingo e Iguala, pero
nopara elresto del estado, aunque lainforma
ción disponible establece que "se mantendrán
las comunicaciones".
El propio presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador validó ayer los intentos de los
clérigos para tratar de negociar una pax nar ca
en el estado, lo que en cualquier país sería
una vergüenza porque implica reconocer,
explícitamente, que el Estado ha perdido la
capacidad de garantizar la seguridad de los
ciudadanos.
Los temas que Sheinbaum debió tratar con

el Papa Rieron necesariamente políticos pues
ella, a diferencia de la hidalguense, no pro
fesa la fe católica, es más, se ha declarado
agnóstica.

Por eso es que llama mucho la atención
la celeridad con la que se consiguió la cita
con el Papa y la urgencia de verlo unas horas
después de que lo hiciera la candidata presi
dencial de oposición.
Al final de cuentas, las entrevistas de ambas

candidatas con el líder del catolicismo mun

dial no hacen otra cosa sino reconocer el papel
fundamental que la iglesia puede jugar en la
próxima elección.
Quizá todavía haya tiempo para recompo

ner la relación con la 4T, pero, a juzgar por los
videos de sacerdotes pidiendo a la feligresía
votar por otra opción (pese a la prohibición
que existe en la Constitución) que no sea Mo
rena, puede ser indicativo de que ya es tarde.
El martes pasado, la nota del día fue la orden
de comparecer ante unjuez a 14 empresarios
presuntamente implicados en lo que se ha
dado en llamar "el cártel inmobiliario" de la
alcaldía Benito Juárez.

Pero, una de dos, o el juez no tenía mucha
prisa para imputarlos o el Ministerio Público

El martes pasado, la nota del día fue la orden
de comparecer ante unjuez a 14 empresarios
presuntamente implicados en lo que se ha
dado en llamar "el cártel inmobiliario" de la
alcaldía Benito Juárez.

Pero, una de dos, o el juez no tenía mucha
prisa para imputarlos o el Ministerio Público

no tiene nada para sostener su acusación.
El caso es que la audiencia, que debió cele

brarse el miércoles, se pospuso para ¡ el 17 de
junio!, es decir, dos semanas después de las
elecciones.

Con ello queda más que claro que se trató
de pirotecnia políticoelectoral que no tuvo
los resultados esperados.
Como esa bomba de humo habrá más a

partir del primer día de marzo.

César Cravioto, senador de Morena, quería
ser alcalde de la Gustavo A. Madero, pero lo
más que alcanzó es una candidatura a diputa
do, por la misma demarcación.
Dolores Padierna quería nuevamente

competir por la alcaldía de Cuauhtémoc, pero
la mandaron al otro lado de la ciudad, a Izta
palapa, para competir por una diputación
federal.

Y así, otros nombres de morenistas que se
la jugaron con Martí Batres y Clara Brugada
comienzan a sentir el frío trato de la candidata

presidencial.
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López Obrador va al rescate de Cuauhtémoc Blanco
NNo me refiero al viernes pasado.

Ese día, ya lo sabemos, Cuauh
témoc Blanco recibió sonora re

chifla por cientos de sus gobernadosyAndrés
Manuel López Obrador no aguantó.
Acudió a él.
Lo abrazó.

Y todavía defendió al abucheado y conside
rado en muchas encuestas como el peor go
bernador del país, y vaya si hay gran compe
tencia entre ellos para ganar esa nominación.
Los hay de todo tipo.
Con fama de corruptos, por falta de obra,

por sus pleitos con amplios grupos de la so

ciedad, por polarizarla, por ineficientes para
poner ordeny dar seguridad a su gente.
¿Qué dijo el Presidente?
No le importó la opinión de los morelenses,

a pesar de expresarles respeto: para él es "un
buen gobernador" y punto.
¿Porqué?
Porque hace cuanto le dice y a esa subordi

nación López Obrador le llama coordinación
parapodertrabajar de manera conjunta.
Los resultados hablan.

DIPUTADO PLURI
Hoy la nota es complementaria.
El mismo viernes Andrés Manuel López

Obrador acudió a comer con la familia de
Cuauhtémoc Blanco al exclusivo fracciona

miento Tabachines y hablaron de muchas cosas.
Una preocupación del anfitrión es la po

sible derrota ante Lucy Meza, exmorenista
cuya candidatura élbloqueóy fue respaldado
desde Palacio Nacional para imponer a Mar
garita González.
Ella promete cárcel para Cuauhtémoc.

DIPUTADO PLURI

Hoy la nota es complementaria.
El mismo viernes Andrés Manuel López

Obrador acudió a comer con la familia de
Cuauhtémoc Blanco al exclusivo fracciona

miento Tabachines y hablaron de muchas cosas.
Una preocupación del anfitrión es la po

sible derrota ante Lucy Meza, exmorenista
cuya candidatura élbloqueóy fue respaldado
desde Palacio Nacional para imponer a Mar
garita González.
Ella promete cárcel para Cuauhtémoc.

Ahí, en esa intimidad, López Obrador rec
tificó.
Si había decidido no darle ningún manto

protector, ese día le prometió revisar si le da
inmunidad en realidad impunidad ante las
múltiples acusaciones de corrupcióny desvío
de recursos públicos.
Salida: diputado federal por la vía pluri

nominal.

Blanco está en espera de la postulación.
DOS AUDIENCIAS

1. Las imágenes no dan margen a la especu
lación.

El papa Francisco recibió a la opositora
Xóchitl Gálvez en su amplia oficina en El
Vaticano, platicó con ella, saludó a su familia
su esposo, sus dos hijos y a su yerno y posó
con ella cómodo y sonriente para varias fotos.
Falta saber la versión final de la candidata

presidencial de Palacio Nacional, Claudia
Sheinbaum, pero en la única imagen filtrada
se le ve en una oficina complementaria, de pie
Su Santidady conrostro adusto.

DOS AUDIENCIAS

1. Las imágenes no dan margen a la especu
lación.
El papa Francisco recibió a la opositora

Xóchitl Gálvez en su amplia oficina en El
Vaticano, platicó con ella, saludó a su familia
su esposo, sus dos hijos y a su yerno y posó
con ella cómodo y sonriente para varias fotos.
Falta saber la versión final de la candidata

presidencial de Palacio Nacional, Claudia
Sheinbaum, pero en la única imagen filtrada
se le ve en una oficina complementaria, de pie
Su Santidady conrostro adusto.

Al margen, un dato es pertinente: en cuanto
en el Gobierno se enteraron de la audiencia a
Xóchití Gálvez, se aceleró el trámite de la cita
y así se logró llevarla hasta las instalaciones
papales en 48 horas.
2. Cada candidato tendrá sus miedos y sus

precauciones.
Santiago Taboada, abanderado opositor

ajefe de Gobierno de la Ciudad de México, ha
decidido no tomar la protección del gobierno
y contratará equipo privado.
Definitivamente no la voy a aceptar. Voy a

tomar mis propias precauciones. Me la tengo
que jugar sin miedo contesta Taboada a pre
gunta específica.
Y 3. ¿Cómo le hace un gobernador recién

entrado para tomar medidas de alto impacto?
Lo debe saber Manolo Jiménez, pues ha

puesto en servicio cientos de patrullas, ini
ciado obras y recorrido prácticamente todos
los municipios de Coahuila con propuestas
específicas.
Lo ha hecho en los primeros cien días de ad

ministración, como lo prometió en campaña.
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Prensa con
chalecos

En el sector gubernamental hay una
percepción equivocada sobre su
función en el tema de las amenazas

y ataques contra periodistas por el
contenido de sus informaciones que se refie
ren al crimen organizado. La prensa no ne
cesita de escoltas para trabajar. Los chalecos
antibalas pueden terminar como camisas de
fueiza.

Pero también existe un enfoque distorsiona
do en los propios medios de comunicación: no
se puede exigir la protección de las autorida
des que no han podido establecer mecanismos
de control sobre la violencia del crimen organi
zado contr a la sociedad.

Los mecanismos de protección de periodis
tas ante amenaz as disminuyen la capacidad de
movilidad para la investigación de actos crimi
nales, por que un periodista no puede indagar
al cr imen organizado protegido por escoltas.
La investigación de actos criminales lleva

un riesgo que debe ser calculado: la respuesta
criminal.

El punto central del conflicto r adica en la
incapacidad de la estructura de seguridad para

combatir las actividades cr iminales, en la falta
de decisión gubernamental para desmantelar
bandas y en la tibieza de las autoridades judi
ciales para castigar el crimen.
La cobertura de informaciones sobre activi

dades criminales lleva un riesgo implícito para
los periodistas y éstos deben medir sus alcan
ces: nadie los va a premiar si muer en dur ante
las investigacion es.
El sector informativo es el más vulnerable en

el escenario de la crisis de inseguridad, porque
muchas veces los propios medios para los cua
les trabajan no se preocupan por dotarlos de
seguros o de garantías.
En las z onas de guerra europeas, los «irres

ponsables andan armados, tienen escoltas pri
vados que pueden disparar contra adversarios
y asumen el riesgo déla vida.
Es de agradecer el heroísmo de periodistas

que r eportan sobre la crisis de seguridad, pero
su trabajo no debe arriesgar sus vidas.

ZONAZERO

Ninguno de los ataques criminales contra
periodistas, desde el caso Manuel Buendía
y pasando por el de Jesús Blancornelas, ha
comprometido la voluntad oficial para per
seguir y castigar a los delincuentes. Además
de mecanismos de protección a posteriori,
las organizaciones de pr ensa deberían tener
oficinas especiales de seguimiento de los ca
sos de agr esiones para pr esionar a las autori
dades en sus investigaciones. Hace falta una
ONG para atender casos de agresiones contra
la pr ensa.
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[ ¿SERÁ?
Todo por el Plan C
Los que conocen la trayectoria de René Vivanco, que fue
muy cercano a Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, a quien
siempre le reconoció su liderazgo y una que otra vez lo
presumió en redes sociales, se sorprendieron al verlo como
candidato del Partido Verde, aliado de la 4T, a diputado
federal en la CDMX... Por lo visto para alcanzar el llamado
"Plan C" todo se vale y pasarse a ese lado de la historia borra
los pecados. ¿Será?

Contaminación de agua
La crisis por escasez de agua que enfrenta el Valle de Méxi
co podría replicarse en un futuro en el sureste del país, don
de los trabaj os de construcción del Tren Maya comenzaron
a contaminarvisiblemente el denominado Gran Acuífero

en la Península, que comprende un conjunto de cavernas
y cenotes. Los cuerpos de agua registran, según buzos
investigadores de la zona, restos de materiales de construc
ción del Tramo 5; el mismo que, a finales del año pasado, se
descubrió que pasaba por encima de una gruta. ¿Será?

Lo que diga el Presidente
Para cualquiera, una pizca de autocrítica sirve para
mejorar su desempeño, pero cuando se le preguntó a la
diputada federal de Morena, Susana Cano, su opinión de
que el presidente López Obrador dijera que estaba bien
que el clero se reúna con criminales en busca de una tregua;
de entrada dijo que silo dijo el Presidente estaba bien, y
molesta, respondió que la prensa solo ve lo negativo y que
si hay estados en crisis como Guerrero, era porque así se los
dejaron y seis años no son suficientes para mejor. ¿Será?

Túnel... de incertidumbre
Nada bien pinta la situación financiera de PEMEX, que
dirige el ingeniero agrónomo Octavio Romero, pues no
sólo es difícil para la empresa sino para sus proveedores a
quienes adeudan más de 100 mil millones de pesos, por
lo que la empresa productiva arrastra a una parte del
sector a ese túnel del que no saldrá petróleo y sólo brota
incertidumbre y una que otra posible quiebra, por lo que nos
dicen, la empresa productiva del Estado ya enfrenta 100
litigios emprendidos por sus contratistas... Ante el oscuro
panorama Petróleos Mexicanos ya tuvo que cancelar un
contrato importante para el arrendamiento de equipo de
cómputo. ¿Será?

Molestia morenista
Dicen que en Querétaro, Acción Nacional está de plá
cemes con las candidaturas de Morena, pues resulta que
algunas de las designaciones del partido marrón son poco
competitivas, según liderazgos de ese partido en la entidad,
quienes coinciden que es necesario cerrar filas en torno ala
estructura de la actual Consejera de la Judicatura Federal,
Celia Maya García, que, según recuerdan, logró obtener un
histórico 26% de votación en la entidad, lo que, consideran,
evitará improvisaciones y conflictos que sin duda, debilita
rán y harán retroceder lo que han logrado. ¿Será?
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Secretos de un escándalo y nuestro amor por el morbo

La cinta de ToddHaynes cuestiona nuestra
complicidadyafánpor el chisme.

Nos encontramos en Estados Unidos,

en un pueblo a un lado de la playa,
cuya historia está marcada por un
escándalo: Gracie es una mujer de

36 años que tuvo relaciones con un niño de 12
años, se "enamoró" y ahora, 20 años después,
viven comopareja, con dos hijos. Trapos sucios
salen a la luz cuando Elizabeth, una actriz
galardonada, va a visitar a la infame pareja,
con el pretexto de investigar a su personaje,
pues interpretará a Gracie en una adaptación
cinematográfica.

Este es un breve resumen de la trama de

Secretos de un escándalo, distribuida por Net
flix, protagonizada por las increíbles Natalie
Portmany Julianne Moore, nominada al Oscar
por Mejor Guión Original y dirigida por Todd
Haynes, realizador conocido por largometra
jes en donde la psicología de las personajes
reina sobre la trama. Una de sus cintas más
renombradas es Carol, nominada al Oscar
en 2015 y que también se adentraba en otra
escandalosa relación.

A diferencia de aquella cinta, que relataba la
historia de dos mujeres enamoradas pero una
de ellas casada, aquí nos metemos en aguas
mucho más turbias. Aprobar una relación
lésbica, algo totalmente natural, es mucho
más viable que dar visto bueno a un caso de
violencia sexual. El director y los personajes
de la película lo saben, aunque la victimaría
y la víctima en cuestión se la pasan todo el
tiempo negándolo, como si su situación fuera
una nublada por el romance. Sin embargo,
Elizabeth tampoco es una perita en dulce, y
se aprovecha de las circunstancias en las que

se ha visto envuelta para manipular a quien
tiene a su alrededor. ¿En quién confiar? En
nadie, ni siquiera en nosotrxs, porque la cin
ta también nos juzga como una audiencia
seducida por el morbo y qué tanto estamos
dispuestxs a aceptar solo porque algo nos
parece entretenido. Es como aquel episodio
de la sexta temporada de Black Mirror, "Loch
Henry", en donde los protagonistas aprenden
que amarlos documentales de crímenes pue
de ser peligroso cuando la realidad está muy
cercana a tu investigación.
En este caso, Elizabeth se aproxima tanto

a la realidad, a encontrar "la verdad absolu
ta", que se pierde en la obsesión, y lo mismo
ocurre con Gracie y Joe, el hombre que perdió
su infancia por la seducción, manipulación y
subsecuente relación con Gracie. Aveces es

mejor quedarse con la duda cuando nos mue
ve mucho el morbo, sobre todo viendo esta
cinta desde un punto de vista mexicano. Entre
bromaybroma, la verdad se asoma, ¿no?
LaSiOpi n ¡cgfsesKesallS
independientes y no reflejan necesariamente

Sljifitoi® VÍSta® 24 HORAS.
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"La CDMX está frente a una oportunidad
histórica": Santiago Taboada
La hegemonía morenista en la Ciudad

de México tiene las horas contadas.
Tras una elección intermedia desas

trosa, que le dejó como saldo haber
perdido la mitad de las 16 alcaldías, elpartido
en el poder, el Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena), enfrenta un panorama
incierto de cara a los comicios del próximo 2
de junio, pues su candidata, la iztapalapense
Clara Brugada Molina, está pagando el pre
ció, primero, porque fue incapaz de ganar

su encuesta interna y, segundo, porque no
acaba por conectar con el electorado que no
pertenece a su demarcación.
Bajo este contexto, el candidato de la alian

za opositora conformada por los partidos
Acción Nacional (PAN), de la Revolución
Democrática (PRD) y Revolucionario Insti
tucional (PRI), el panista Santiago Taboada
Cortina sabe que está ante una oportunidad
histórica de revertir una inercia que data de
1997y que al día de hoy registra que todos los
gobernantes de la capital han sido emanados
de la izquierda.
El jueves por la tarde, Santiago se registró

ante el Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico (IECM) comoelcandidatoalajefaturade
Gobierno de la CDMXpor la alianza opositora.
Momentos antes de registrarse conversa

mos con ély nos dijo que confía en obtener un
buen resultado en las urnas, pues considera

que entre las dos propuestas que hay para los
capitalinos la suya es la más viable:
"La gente de toda la Ciudad de México se

tiene que hacer una pregunta muy sencilla:
sin importar dónde viva, ¿cómo quieren vi
vir los próximos seis años de su vida, cómo
en Iztapalapa o cómo en Benito Juárez? Los
resultados de ambos, los míos y los de Clara,
están a la vista de todos (. ..)yesoqueami me
asignaron un presupuesto siete veces menor

que al de ella. Yo vengo trabajando desde
hace tres años en un proyecto integral para
toda la CDMXy sé que los capitalinos quieren
un cambio.

"Hay muchas colonias en la capital, prin
cipalmente en la zona oriente, que carecen
de muchos servicios: No tienen drenaje, no
tienen servicio de agua potable, falta trans
porte, la inseguridad está tremenda(...) y
de los servicios de salud mejor ni hablemos.
Voltea a ver las clínicas y los hospitales, todo
es una verdadera tragedia: Nohaymedicinas,
no hay enfermeras, no hay médicos y los que
hay te dicen que no pueden ofrecer un mejor
servicio porque simplemente no tienen con
qué. Los insumos que les proporcionan son

de la peor calidad. Urge mejorar todo esto",
explicó.
Sin embargo, Taboada Cortina reconoció

que este trabajo no puede ser cosa de un sólo
hombre, se necesita del esfuerzo de muchí
sima gente: "Requerimos de la suma de mu
chos liderazgos. Armamos un equipo con
gente de mucho nombre que está trabajando
en la movilización, que están a ras de calle:
Rosario Robles, Cecilia Soto, Carlos Nava
rrete, Marcela Gómez Zalee, Manuel Mon
dragón y Kalb, etcétera, y eso es muy valioso,
porque es trabajohormiga. Se reúnen con
organizaciones, convecinos, con empresarios,
con académicos..

Finalmente, Santiago también contempló
que otra circunstancia que abonará en favor
de su triunfo es que la candidatura de Bruga
da provocó una división interna en Morena
que ha generado mucho impacto territorial
en la CDMXy e so lo favore cerá.
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Del Mazo, ¿la traición
consumada?

Todo empezó como un rumor de
pasillo, un trascendido, una posi
bilidad, pero esto se hizo más serio
cuando el senador Germán Mar

tínez afirmó en el Consejo General
del INE, durante un débale, que el
exgobernador mexiquense, Alfre
do del Mazo, sería postulado por
Morena al Senado de la Repúbli
ca. Al cierre de esta edición, esto no

había sido confirmado, pero no se
descarta nos dicen. En caso de que
finalmente el expriista aparezca
como candidato guinda, termina
ría por confirmarse lo que ya es
bien sabido: la profunda traición
del exgobemador y su entrega del
bastión tricolor a la 4T. A algunos

otros les tocaron embajadas pero
a Del Mazo le estarían regalando,
más que un escaño, seis años de
fuero y de impunidad. Atentos.

También le toca
a Gutiérrez Luna

Ya se están haciendo habituales los

intercambios también en el Con

sejo General del INE, entre Guada
lupe Acosta Naranjo y Gerardo
Fernández Noroña, representan
tes del PRDy del PT, pero a quien
también le tocó su raspón fue al
representante de Morena, Sergio
Gutiérrez Luna. Y es que, en tono
de burla, Acosta Naranjo apuntó
que lo mejor era no meterse con
él, porque no se lo fueran a llevar
"sus amigos extraterrestres" en

alusión a las polémicas audiencias
públicas organizadas por el more
nista en San Lázaro. Parece que en
principio Gutiérrez Luna se tomó
con cierto humor, pero vaya que se
llevan pesado en los debates.

Historia de vedettes

La cónsul de México en Estambul,

Isabel Arvide, siempre se declaró
víctima de Sasha Montenegro, tras
aquella publicación de su columna
intitulada La Sasha. Le costó millo

nes de pesos y hasta la pérdida de
inmuebles. Sin embargo, audaz y
astuta en su carrera periodística
encontró en la 4T el escollo para
emerger. Nos dicen que eso de
haber sido "muy chambeadora"
en la época del echeverrismo,
le trajo frutos futuros, como su
encargo en Turquía Nos dicen
que ahora que falleció la actriz de
Bellas de Noche, se espera que
Arvide Limón regrese a México y
le dé vuelta a la página, ya que esa
demanda siempre fue utilizada
como su chantaje sentimental
frente a los poderosos.

Fecha: 16/02/2024

Página: 3

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 33,729

Página 91 de 189 Índice



Josefina
Vázquez Mota

Ken;i«i;ea
efe la República
@ü0§eflíS6^M

En estos tiempos electorales no
debemos perder de vista a las niñas,
niños y adolescentes, porque ellas
y ellos también viven en México y
son indispensables.

No se puede construir el presen
te y futuro de México si no se les
escucha, sus voces deben estar al

centro de la agenda pública
¿Y por qué es importante hacer

los partícipes?
Pues porque a ellas y ellos tam

bién les afecta lo que sucede en el
país. La economía, la inseguridad, la
falta de medicamentos, de servicios
médicos de calidad, vacunas, es
cuelas en buenas condiciones, una

educación pedagógica, sin Alias ni
fobias; centros y espacios recreati
vos sin fiósto, acceso a la tecnología
y mundo digital, entre otros.

No se trata solo de darles becas

o apoyos económicos, sino de
atender sus necesidades básicas,

apoyarlos en su crecimiento físico,
emocional, educativo y social.

Es indispensable que las niñas,
niños y adolescentes formen parte
de las agendas públicas y no solo
del discurso. De eso ya han tenido
suficiente. Es urgente e imperativo
que haya políticas públicas enfoca
das en ellas y ellos, más allá de un
apoyo económico.

Hoy los frentes a los que la niñez
de nuestro país está expuesta son
diversos y algunos peligrosos.

Con la tecnología, el acoso
digital o cíberbuttying, la pornografía
infantil y el turismo sexual infantil
están en niveles nunca antes vistos;
lo mismo que la trata de personas
en infantes.

Eso sumado a los feminicidios

de niñas y adolescentes, y a la
cooptación de menores en las filas
del crimen organizado.

La realidad de la infancia

mexicana es muy distinta a la de
nuestra época, ha cambiado en 180
grados; así como las necesidades
y demandas que se deben cubrir
para salvaguardar sus derechos y
hacer valer su interés superior.

Las niñas, niños y adolescentes
no votan, pero sí deben ser conside
rados, y por desgracia, este mal go
bierno los ha ignorado por casi seis
años. No son vistos, escuchados, ni

considerados, por el contrario, se

busca desmantelar todos los progra
mas enfocados en su bienestar

Como ejemplo está la desapari
ción de las estancias infantiles y de
las Escuelas de Tiempo Completo,
así como la falta de vacunas, de

medicamentos y de especialistas
en hospitales.

Un gobierno que ignora a sus ni
ñas, niños y adolescentes no puede
construir un presente y futuro.

Un gobierno al que le son indi
ferentes las niñas, niños y adoles
centes porque no votan, debería ser
relegado, porque sin ellas y ellos no
se puede hablar de un país mejor.
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CANDIDATOS FEDERALES

DE MORENA Y TODOS LOS

ASPIRANTES ELEGIBLES
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Morena publicó la lista de can
didatos a una diputación federal
para Nuevo León. Y tal como lo
adelantamos en este espacio,
Clara Luz Flores será la aspirante
de este partido por el Distrito 3
en Escobedo, así como Oliverio
Tijerilla, a quien no le alcanzó
para la alcaldía de Guadalupe,
por lo que se "conformará" con el
distrito 11 de este municipio.

Adriana Quiroz, a pesar de
que ni siquiera caminó o invir
tió en promocionarse entre los
militantes de Morena, también
alcanzó una candidatura federal

por el distrito 8 de Guadalupe.
Bueno, hasta Carlos Guevara
alcanzó una candidatura.

No se sabe bien qué pasó en la
mesa de negociación en la Ciudad
de México para que Santiago
González, Alberto Fernández
Cisneros y Betty Barrón obtu
vieran una candidatura para los
distritos de Monterrey, pues no
son populares entre los regios.

Sin duda, el no poner candida
tos de peso en la capital de Nuevo
León implica que ni siquiera
podrán sumar votos para Claudia
Sheinbaum, mucho menos para
el aspirante para la alcaldía, lo que
también afectará a la fórmula para
el Senado de la República, com
puesta por Wáldo Fernández y
JudithDiaz.

TODOS LOS ASPIRANTES

ELEGIBLES

Contrario a la versión del gober
nador Samuel García, sobre la
polémica del proceso para asignar
al titular de la Fiscalía General

de Justicia, hoy los 63 candidatos
registrados tendrían la posibilidad
de convertirse en el nuevo fiscal.

En el Congreso ya se buscan
estrategias para dejar fuera a los
aspirantes allegados al mandata
rio estatal. Por otra parte, varios
de los interesados a los que el

Gobierno estatal no les entregó la
carta de no antecedentes pena
les, nos dicen, continuaron con el
trámite y ya tienen el documento.

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación no estableció que se
vuelva a tramitar el documento,
sino que los candidatos cumplan
con el requisito.

Otra alternativa sería que el
Pleno del Congreso determine
una prórroga para tramitar este
documento de manera local o

federal.

Y bueno, nos dicen, que en
caso de una negativa del Gobier
no para entregar esta carta, esto
podría judicializarse y como
nadie está obligado a lo imposible,
puede que sean tomados en cuen
ta para la terna finalista.

Por cierto, los ministros prácti
camente le dijeron al gobernador
que deje de meter las manos en
este proceso que, por ley, es atri
bución del Congreso.
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AL DIABLO
SU CONSTITUCION

el alud de reformas enviadas por el Presi
dente al Congreso, una de las más dañi
nas es, sin duda, la que concierne al poder
judicial. Lo es porque no busca mejorar
la impartición de justicia sino purgar al
aparato judicial y vengar agravios.

De nada sirvieron las modificaciones

constitucionales de 2Q20 respaldadas por el entonces pre
sidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, con las que, en
sus palabras, "se consolidará una mejor justicia, sensible y
profesional, en beneficio de la gente".

Y no sirvieron porque se aprobaron las reformas, pero fra
casaron los intentos por controlar a la Corte. Primero, cuando
el entonces presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, no logró
prorrogar su permanencia al frente del máximo tribunal y
después, cuando la ministra Norma Pina obtuvo el cargo en
lugar ele la designada desde Palacio Nacional, Yasmín Esquivel.

Para cobrar tales agravios, la nueva reforma contempla
el cese de todas y tocios los ministros de la Suprema Corte,
magistrados de circuito,jueces de distrito, magistrados de Sala
Superior y regionales del Tribunal Electoral ele la Federación
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y consejeros de la Judicatura Federal
en cuanto tomen posesión quienes
resulten electos en la elección ex

traordinaria que deberá celebrarse
en el plazo de un año.

Bajo el argumento falaz de una
supuesta falta de legitimidad demo
crática de losjuzgadores.se pretende
someter a los integrantes del Poder
Judicial al voto popular, (para que)

representen las diferentes visiones de la sociedad mexicana".
Todo esto atenta contra la división c!e poderes consagrada

en el artículo 49 de la Constitución y de las normas para su
integración.

La legitimidad proviene de los mecanismos previstos en el
mismo texto constitucionahelección popular para los poderes
Ejecutivo y Legislativo, y nombramientos para el Judicial. En
el caso cíe ministros de la Corte, previa ratificación de dos
terceras partes del Senado.

Contrario a lo que sostiene la iniciativa de reforma, la for
taleza e independencia c!e los juzgadores no proviene de su
cercanía con los electores, sino de su apego a la Constitución
y las leyes.

Someterlos al voto popular es abrir la puerta a intereses
económicos, políticos e incluso criminales.

Así como el crimen organizado está interviniendo en las
elecciones, podría designar, vetar, amenazar o matar candi
datos a jueces, magistrados y ministros. Por ello, no puede
desestimarse la amenaza que estas iniciativas representan.

El hecho de que la actual Legislatura no tenga los votos
para aprobarlas no quiere decir que estén muertas. Dependerá
del voto ciudadano el próximo 2 ele junio la suerte que corran.

Sabíamos por boca del propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador su intención de mandar al diablo a las
instituciones.

Ahora hace explícita su intención de acabar con la forma
ele gobierno prevista en la Carta Magna desde hace 107 años.

¦ ¦

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO

Someterlos al

voto popular es
abrir la puerta
a intereses
económicos
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Calentamiento global, falta de lluvia por desafortu
nadas condiciones climáticas, deforestación y con
sumo insensato del líquido causan crisis de agua

unque el problema de la sequía se agudiza
en la capital y, en general, en el Valle de Mé
xico, hay que señalar que más de la mitad
ele los estados ele nuestro país sufrirán por
falta de agua en este 2024 que se anticipa
como un año extremadamente caluroso. Se

trata de un problema nacional en donde la
mayoría de las presas se encuentran con niveles por debajo del
40% de su capacidad. Estos son datos del "Monitor de Sequía
de México" que nos alerta sobre la situación que enfrentan
tanto entidades del norte como del sureste de nuestro país.

Concentrándonos en la crisis del Sistema Cutzamala,
que provee más de 25% del agua para la CDMX y para varios
municipios del Edomex, nos damos cuenta que la situación
es muy grave. Esto se debe a una maligna conjunción de di
versos factores: el calentamiento global, la falta de lluvia por
desafortunadas condiciones climáticas, la deforestación y
un consumo insensato del líquido por parte de la ciudadanía.
Hay queenfatizar también la incapacidad de las autoridades
para ataja reste problema desde hace más ele 40 años. Como
dice la Ley de Murphy: todo lo que se puede agravar, se agrava.
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  En esas estamos. Apesardeque
nuestra ciudad capital ha moderado
su crecimiento poblacional, el consu
mo de agua se ha incrementadoysin
una política adecuada y una ciuda
danía poco responsable el problema
se agiganta. No estamos hablando
del futuro, sino de este año; no ha
blamos de una crisis hícírica dentro

de algunos años,ya estamos en ella.
La industria y el sector agropecuario tienen evidentemente
requerimientos híclricos importantes que hay que atender. La
solución que la actual administración ha esbozado c!e sólo
ocuparse de las demandas domésticas de este líquido, no es
a todas luces absurda, sino que llevaría a un estancamiento
económico muy delicado para el país. Expertos de Naciones
Unidas han mencionado que de no resolverse de fondo los
problemas que hemos señalado, para 2030, o cuando mucho
2040, será muy complicado garantizar el consumo y distri
bución del agua potable en varias entidades. Nos queda muy
poco tiempo para resolver esta emergencia. Lo que están
proponiendo estos investigadores es, en primer lugar, operar
ya en el día a día en la recolección de agua de lluvia, renovar
los sistemas para el llenado de presasy hacer un manejo in
teligente de las aguas residuales. A todo esto, hay que sumar
una cultura del cuidado del agua que sería urgente promover.
Ya basta de fugas desatendidas y del despilfarro que muchos
hacen de este, ahora más que nunca, preciado líquido.

La novela de ciencia ficción Dune (1965) de Frank Herbert,
nos muestra un universo en donde el agua se ha vuelto un
bien casi inexistente y en el que se proponen soluciones
ingeniosas para recuperar y valorar a nuestro recurso más
valioso y menos apreciado: el agua. Lo que se vive hoy en
México no es una novela distópica, no, es una dura realidad
que debemos exigir a las autoridades corregir junto con un
mayor compromiso de toda la ciudadanía.

Queda muy poco
tiempo

para resolver
esta emergencia
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NSU
PROTECCION
EN LA MIRA
— UIEN SE ENCUENTRAen el ojodelhura

Qcán por la contratación de empresas de
seguridad ilegales es el Coordinador de
Seguridad del Poder Judicial de la Fede

  ración, Isaac Armando Arteaga Cano.
En días pasados, la empresa Shield

Seguridad Privada, con razón social NSU Protección,

misma que se contrató
bajo su gestión, fue
investigada por la
Fuerza Especial de
Seguridad.

La instancia que
depende de la Se
cretaría de Seguridad
del Estado de México,
que comanda Andrés
Andrade, la emplazó por
falta de documentación legal
para desempeñar dichas funciones.

Además, porque NSU Protección incurrió en la pre
sentación de documentos apócrifos para justificar la
posesión de armas de fuego, de lascuales nunca pudo
demostrar su procedencia legal.

Pero eso no termina aquí: NSU además de no contar
con los permisos para brindar servicios de seguridad,
arrastra adeudos fiscales con la Federación por un
monto cercano a los 113 millones 885 mil pesos.

La pregunta es: ¿Qué tipo de intereses existen para
que la Coordinación de Seguridad del Consejo contrate
este tipo de empresas que actúan en la ilegalidad?

¿Cómo puede ser que detuvieron a los elementos
y siga dando servicio de seguridad en la ilegalidad sin
permiso estatal? ¿Se privilegian más los intereses eco
nómicos que las empresas que han prestado servicio
durante años de forma correcta?

¿Qué intereses les están haciendo poner en riesgo
a su propio personal y la de la ciudadanía?

Y sobre todo: el responsable que encabeza la Coor
dinación ¿tendrá algún superior que lo avale, o será el
único responsable?

falta de documentación legal
para desempeñar dichas funciones.

Además, porque NSU Protección incurrió en la pre
sentación de documentos apócrifos para justificar la
posesión de armas de fuego, de lascuales nunca pudo
demostrar su procedencia legal.

Pero eso no termina aquí: NSU además de no contar
con los permisos para brindar servicios de seguridad,
arrastra adeudos fiscales con la Federación por un
monto cercano a los 113 millones 885 mil pesos.

La pregunta es: ¿Qué tipo de intereses existen para
que la Coordinación de Seguridad del Consejo contrate
este tipo de empresas que actúan en la ilegalidad?

¿Cómo puede ser que detuvieron a los elementos
y siga dando servicio de seguridad en la ilegalidad sin
permiso estatal? ¿Se privilegian más los intereses eco
nómicos que las empresas que han prestado servicio
durante años de forma correcta?

¿Qué intereses les están haciendo poner en riesgo
a su propio personal y la de la ciudadanía?

Y sobre todo: el responsable que encabeza la Coor
dinación ¿tendrá algún superior que lo avale, o será el
único responsable?

EL ABOGADO PAULO Diez está digiriendo el último
palo que le propinó el Cuarto Tribunal Colegiado en
materia Penal del Estado de México, que determinó que
la legalidad de su audiencia de vinculación, losdatosde
prueba aportados a la Fiscalía y la calidad de ofendida
de la concesionaria del Viaducto Bicentenario, son cosa
juzgada en materia de amparo. La procaz resolución que
le "regaló" su amigo Raúl García Camacho, Juez 14 de
Distrito, con la que pretendían deshacer el proceso en
su contra, quedó en un mero amparo para efectos. ¿Qué
efectos? Que le sigan lloviendo autos de vinculación a
proceso como hasta ahora. Porsi fuera poco, dicen los
que saben, que la Fiscalía Ge
neral de la República, que
comanda Alejandro
Gertz Mañero, estu
vo atenta a la sesión

en que se resolvió
el recurso de revi

sión interpuesto por
Aleática, que dirige
David Díaz Almazán,
y escuchó de viva voz
cuando el Magistrado
Ponente expresó que los he
chos encuadran perfectamente
en el tipo penal federal. Por lo pronto, regresará a cumplir
con su obligación defirmar asistencia, a lo queya debe
sentirse como un segundo hogar: Tlalnepantla.
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MÁS DENUNCIASdeempleados.empresariosy agentes
aduaneros en contra la gestión del titular de la Admi
nistración General de Auditoría de Comercio Exterior

ÍAGACE), Erick Jiménez. Llegó
en mayo pasado tras ha
ber sido Administrador

Central de Fiscaliza

ción Internacional. Lo

señalan por favore
cer a funcionarios

sin experiencia que
siguen cometiendo
erroresen la integra
ción de expedientes
por falta de conoci
miento, lo que ha relaja
do las auditorías, revisiones

inspeccionesen mercancías ilegales, al tiempo que se
han fincado multas y sanciones a empresas sin tener
un sólido sustento legal. Hayya una queja en el Órgano
Interno de Control por no haber aplicado las reglas del
Manual de Reclutamiento,Selección e Ingresode nuevo
personal. El caso lo conoce el titulardel SAT, Antonio Mar
tínez Dagnino, pero no se toman acciones correctivas.

EL ABOGADO PABLO Andrei Zamudio Díaz exigió
un derecho de réplica, que por extensión y disparidad
de espacio respecto de lo que aquí se escribió de él
es imposible publicarla en su totalidad. En esencia,
rechaza que haya sido contratado por Grupo Diestra
para asesorar la construcción del hotel Grand Hyatt
de Puerta Cancún, asunto donde sí le asiste la razón.
Rechaza también que trabajó en juzgados de distrito,
pero sí en diversos tribunales colegiados de circuito y
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación; que este
caso es el primero en materia medioambiental en el
que participa, y que la aseveración de que existe una
investigación en torno a una mafiosa red jurídica que
alcanza instanciasjudicialeslocalesque están atrásde la
suspensión de la obra, es "calumniante,falsay temeraria".
EL GOBIERNO DE LA CDMX, que encabeza Martí Ba
tres, oficializó la autorización para que en el terreno
donde se ubicaba la legendaria Carpa Astros del Circo
Atayde Hermanos, se construya una plaza comercial.
Se modificó el uso de suelo para construir un edificio de
hasta 10 niveles, justo frente a la Calzada de Tlalpan. Ya
se publicó la resolución de la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda, todavía de
Carlos Ulloa, a punto de irse
de candidato de Morena

para la alcaldía Tlalpan. El
prediofueadquiridopor
Comercial City Fresko,
mejor conocida como
La Comer, de Carlos
González Zabalegui.
La famosa Carpa Astros
de Celeste Atayde y cerró
en 2018. Posteriormente se

puso a la venta.

EL GOBIERNO DE LA CDMX, que encabeza Martí Ba
tres, oficializó la autorización para que en el terreno
donde se ubicaba la legendaria
Atayde Hermanos, se construya
Se modificó el uso de suelo
hasta 10 niveles, justo frente
se publicó la resolución de
Urbano y Vivienda, todavía
Carlos Ulloa, a punto de irse
de candidato de Morena

para la alcaldía Tlalpan. El
prediofueadquiridopor
Comercial City Fresko,
mejor conocida como
La Comer, de Carlos
González Zabalegui.
La famosa Carpa Astros
de Celeste Atayde y cerró
en 2018. Posteriormente se

puso a la venta.

LUIS MIGUELANDREA Romero, socioyprestanombres
de Luis Armando Reynoso Femat, gobernador de
Aguascalientes de 2004 a 2010, fue catedrático durante
más de 20 años en el ITAM y cesado de su asignatura
hace cinco años, es investigado por la Unidad de Inte
ligencia Financiera de Pablo Gómez por discrepancia
y evasión fiscal.

Se presume que parte de los recursos son de pro
cedencia ilícita fueron destinados para la creación de
un centro de eventos socialesa lasafuerasde la capital
hidrocálida, que hoy atiende su madre. También se
le investigan otros inmuebles que fueron adquiridos
durante el gobierno de Reynoso Femat. Mientras éste
Femat estuvo encarcelado, Andrea Romero cambió
su residencia a Madrid y a Londres. Como dicen por
ahí: Porsi las moscas.

LA STARTUP MEXICANA,
enfocada a educación

y servicios financie
ros especializados
en mujeres, Lidh,
nombró a su co

fundadora, Mara
Echave, como su
CEO. Llegó dando
buenas noticias. Aca

ba defirmar una alianza

con Finamex, la casa de

bolsa de Eduardo Carrillo,
para convertir a más de 70 mil mu
jeres en inversionistas vía sus herramientas digitales
Innovadoras y así ampliar la cartera de ambas empre
sas, pero más importante contribuirá las acciones de
empoderamiento económico de las mujeres que tanto
hace falta en nuestro país.
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LA
TERCERA
VIA QUE
NO FUE

Los malos pensamientos de que al Presidente
le convenía que MCJuera solo a estas elecciones
parece que son una realidad

"Ya no hay utopías a la vuelta c!e la esquina".
Anthony Giddens

ovimientoCiudadano(MC] es un galimatías.
MSe origina como Convergencia por la De

mocracia en 1999, luego solo Convergencia,
en 2002y nueve años después recoge el
sentir popular y se transforma en Movi
miento Ciudadano. Sus preceptos son de
una izquierda progresista, socialdemócrata

a favor del medio ambiente, libertades personales y derechos,
en fin, toda una tercera vía pensada por Anthony Giddens.

Sin embargo, ese marco ideológico sólo se representa
desde el escritorio, puesto que en entidades donde está
consolidado el emecismo es más bien como un neopanismo.
Pensemos, por ejemplo, en Jalisco, estado que en realidad dio
fuerza a MC, abanderado por el gobernador, Enrique Alfaro,
cuando postulaba por primera vez al cargo que hoy ocupa y
que, al estilo ele Morena, hizo un arca de Noé local, recibiendo
a personajes de distintas fuerzas políticas, en su mayoría c!e
panistas. En Nuevo León ocurrió algo similar años después.

Ya en la actualidad, no es un secreto que su fundador,
ideólogo y dueño ele la marca, Dante Delgado, tuvo una serie
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de roces con Enrique Alfaro por el
destino que debería tomar MC a nivel
nacional. Comenzó con la decisión c!e

no presentarse a la contienda en el
Estado de México y Coahuila y poste
riormente en no ser parte del Frente
por México para las presidenciales
del año en curso. Los argumentos
de Delgado fueron que su partido

nunca iría de acompañante del PRI ni del PAN. Alfaro aludía a
que yendo por su parte, MC estaría destinado a la extinción.

En dicha disputa salió a la luz la cercanía que el senador
Dante Delgado tiene con el excanciller Marcelo Ebrarcl y con el
presidente López Obradory que no era tan mala idea competir
por cuenta propia. Incluso, una vez "reconciliado" Ebrarcl con
Morena, el presidente celebró la llegada de El Nuevo, Samuel
García, gobernador en Nuevo León. Otra piedra en el costal
de diferencias entre el emecismo en Jalisco. Lo de García fue

una tremenda equivocación tanto política como electoral,
emanada desde las trincheras leonesas gracias al consultor
en marketing político, Rafael Valenzuela, ex empleado de
Alfaro Ramírez y ahora trabajador de Samuel García y Dante
Delgado. Mismo autor ele la presentación cleÁlvarez Máynez
como fosfosustituto de García, en medio de chelasy botana
en una casa nice, claro, y con un lenguaje para "los chavos".

Así, los malos pensamientos de que al Presidente le conve
nía que MC fuera solo a estas elecciones parece que son una
realidad, pues el discurso de Jorge Álvarez se ha basado en
atacar al Frente y vemos que MC hoy se aliena a los mandatos
de Palacio Nacional. Solo los resultados electorales definirán si

fueron correctas las decisiones tomadas, pero se pronostica
una pérdida en curulesy para la elección presidencial no pa
sarán de 7%. Loque alguna vez Delgado interpretó de Giddens
para su partido, hoy queda en su memoria y prefirió sucumbir
ante el canto de las sirenas... o, en este caso, de Yuawi.

Los resultados

definirán si
fueron

correctas las

decisiones
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> Nos dicen que los reyes
de Suecia vienen a Mé

xico, en visita de Estado,,
del 12 al 14 de marzo. Por

invitación del presidente
López Obrador al re\ Car
los XVI Gustavo y la reina
Silvia, su esposa, estarán
tres días en nuestro país, e
incluso darán un paseo en
el Tren Maya. Vienen con
una comitiva integrada
por su ministro de Coope
ración Internacional para
el Desarrollo y Comercio
Exterior, Johan Forssell, y
representantes de más de
25 empresas de su país.

JESUS
ZAMBRANO

> La pipa de la paz fumaron el diri
gente del PRD, Jesús Zambrano
y el exgobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles, luego de que
éste acusó a don Chucho de "trai

dor" por excluir a importantes cua
dros en la designación de candida
turas. El caso es que ayer dijeron
que otra vez son amiguis..., pero
no por cuánto tiempo.

ROSSANA
RECUILLO

>Se hizo a un lado la directora de

Signa Lab, Rossana Repullo, del
proceso de selección de pregun
tas de la ciudadanía para uno de
los debates entre presidenciables.
El INE, a cargo de Guadalupe Ta
ddei, notificó que la investigado
ra decidió no participar. Esto, luego
de que Morena la acuso de impar
cial ante el Tribunal Electoral.
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EUROPEOS ESCUCHAN A

> Mucho interés
tiene la Unión Eu

ropea en el proceso
electoral de Méxi

co. Bajo el auspicio
de su representa
ción diplomática, a
cargo de (¡antier
Mignot, los em
bajadores del vie
jo continente se
han reunido con las

candidatas Xóchitl
Gálvez y Clan
dia Sheinbaum, y
el aspirante Jorge
Álvarez Máynez
para conocer sus

planes y propuestas
en política exterior.

DESCHAMPS LLEGA
ABANAMEX

> Un viejo lobo de
mar se alista para
presidir el consejo
de administración

de Grupo Financiero
Banamex y el Banco
Nacional de México,
en cuanto éste se

separe de Citigroup.
Se trata de Ignacio
Deschamps Gon
zález quien ocupó
estos mismos car

gos de 2006 a 2012
pero en el entonces
BBVA Bancomer, y
recientemente for

mó parte del cuerpo
directivo de Scotia
bank. Se la sabe.

Fecha: 16/02/2024

Página: 2

Area cm2: 216

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,735

Página 106 de 189 Índice



EL futuro
financiero de
México: uniendo
fuerzas para la
innovación

México está en un momento crucial para el desarrollo y evolución de su sec
tor financiero, marcado por una revolución digital que promete transformar
el acceso \ la calidad de los servicios financieros. El auge de las empresas fi
nancieras digitales y los neobancos ha revolucionado el panorama, ofrecieti
do servicios más accesibles, inclusivos y adaptados a las necesidades con
temporáneas. Sin embargo, el verdadero potencial de esta revolución sólo se
puede alcanzar mediante la construcción de puentes entre diversos grupos
de interés.. Esto incluye emprendedores, empresas de tecnología financiera,
reguladores,, clientes y jugad ores tradicionales como bancos y casas de bol
sa. La colaboración entre estos actores es esencial para desarrollar un sector
financiero que beneficie primordialmente a los mexicanos.

La necesidad de colaboración trasciende la simple teoría; es una estra
tegia real para enfrentar los desafíos complejos y aprovechar las grandes
oportunidades del sector. Los emprendedores y las empresas finteclvy neo
bancos aportan innovación f agilidad, desafiando el estatusquo con solu
ciones creativas a problemas persistentes. Los ¡nciimbenfes. por su parte,
aportan experiencia, estructura y un profundo conocimienio del merca
do. El regulador, con un papel crucial, debe crear un marco que proteja a los
usuarios, fomente la innovación y permita la evolución de modelos financie
ros logrando que él mercado crezca y sea competitivo.

La colaboración puede acelerar la adopción de tecnologías; financieras,
mejorando la inclusión financiera en México. Esto amplía el acceso a ser
vicios a poblaciones no bancarizadas y subbancarizadas, y fortalece la es
tabilidad y seguridad del sistema financiero. Más importante aún, asegura
que la innovación financiera se desarrolle poniendo las necesidades de los
usuarios en el centro, promoviendo productos y servicios útiles, accesibles
y justos. Para ilustrar la importancia deesta colaboración, me enorgullece
anunciar mi participación como moderador en el panel Fmtechs y Néoban
goár Rompiendo Barreras g Construyendo Puentes en el contexto del l inlech
México Forum 2024, el 29 de febrero enla Ciudad de México. Este evento
reunirá a líderes delsector financiero para discutir cómo la colaboración en
tre diferentes actores puede superar los desafíos y aprovechar las oportuni
dades para avanzar hacia un seeior financiero moderno, compeiitivo y justo.

Al derribar barreras f construir puentes, podemos garantizar que los be
neficios de la innovación financiera lleguen a todos los mexicanos.

Socio de Dentons Global UUiisors
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MORENA Y ALIADOS
ENVÍAN CUOTAS, CPTOS
Y CUATES A SAN LAZARO

remios de consolación, pagos de cuo
tas, cuatesy lealtades, así como com
promisos políticos indeseables y hastaP una mujer que fue nominada por MC
para el mismo cargo, fueron incluidos
en la lista de lasy los candidatos a di
putados federales por Morena.

El documento, dado a conocer por Mario Delgado,
durante la madrugada c!e este jueves, incluye a lasy los
abanderados que surgieron de las negociaciones con los
partidos del Trabajo y Verde Ecologista.

Muchas y muchos no llegaron por su trayectoria ni

Fecha: 16/02/2024

Página: 5

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 21,750

Página 108 de 189 Índice



sus méritos. En algunos casos no le quedaba de otra al
partido guinda, porque lo único que quiere garantizar, a
como dé lugar, es una mayoría calificada en la Cámara.

Las negociaciones, sin embargo, transitaron por un
caudal de conflictos internos y por intensos jaloneos con
sus "aliados", quienes en más de una ocasión amagaron
con el rompimiento. Delgado, Alberto Anaya, del PT,
Manuel Velasco, del PVEM, y Claudia Sheinbaum fueron
los responsables c!e conformar el listado que incorpora
también a cuadros "valiosos" o "quemados", provenientes
de la oposición (PRI, PAN y PRD).

Es el caso c!e Puebla, en donde postulan a Antonio
Gali López, hijo del exgobernador Tony
Gali, quien en su momento fue muy cer
cano al desaparecido Rafael Moreno
Valle. Aunque la entidad poblana tiene
otras peculiaridades: por instrucciones
del presidente López Obrador, también
incorporaron como cancliclata a Rosario
Orozco, esposa del ex gobernador Miguel
Barbosa y a Ignacio MierBañuelos, hijo
del diputado del mismo nombre. Y por si
fuera poco, mandaron al diputado Alejandro Carvajal
para hacer campaña y buscar la reelección, con el fin
de despejar el camino a Pepe Chedraui, quien busca la
alcaldía de la capital con el apoyo de Eukid Castañón,
otrora operador de Moreno Valle,y Jorge Estefan Chidiac,
a quien AMLO responsabilizó del fraude en Monex.

En el caso de la CDMX, varios nominadosfueron premios
de consolación como el de César Cravioto, Gabriela
Jiménez, Gabriel García y Dolores Padierna, quienes
jugaron por una alcaldía y no la obtuvieron.

Lo mismo ocurrió en el Edomex con Fernando Vil

chis, de Ecatepec, y Gabriela Valdepeñas, Tlalnepantla;
mientras que el pago ele cuotas benefició a Juan Bautista,
de Neza; Óscar González Yáñez, de Metepec, o Pedro
Zenteno, ex director del ISSSTE, en Teoloyucan.

En Nuevo León, incorporaron a la lista a Ivonne Bustos,
del PVEM; y a Clara Luz Flores, quien inicialmente iba
al Senado. Había ganado la encuesta, pero quedó fuera
porque, por tema de género, se determinó que fuera
hombre. Y aceptó el reto de ir portierra a una diputación.

Por Guanajuato, va en el Distrito 8 Ernesto Prieto,
exclirectorclel instituto para Devolver al Pueblo lo Robado.

Y la mayor pifia de la lista fue haber incorporado a
María Nelly Muñoz, como cancliclata al distrito IB de
Jalisco, la misma posición en la que Movimiento Ciuda
dano la registró.

***

EN LA CDMX, Adrián Rubalcava y su eq u i po
se llevaron corro comp/etocon las candida
turas de Morena en Cuajimalpa y parte c!e
Alvaro Obregón Gustavo Mendoza va por
la alcaldía; Carlos Madrazo, por la diputación
fecleral.yBrendaRuiz, por la diputación local.
Sheinbaum cumplió su palabra y sólo falta
ver si Rubalcava va de pluri al Senado o
alguna posición en el gabinete presidencial.

***

EN XOCHIMILCO otorgaron finalmente la candidatura de
Morena a la alcaldía a Circe Camacho, quien actualmente
se desempeña como diputada local del PT. Fueron intensas
las negociaciones con el alcalde en turno, José Carlos
Acosta, quien intentó imponer a una incondicional, que
finalmente quedó fuera. A él lo mandaron como candidato
a diputado federal por el Distrito 21.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Las cuotas
políticas son como los puestos en un mercado: algu
nos son más codiciados que otros, pero todos tienen
su precio"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

En algunos casos
no le quedaba de
otra al partido

guinda
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Presumió que visiíó al Pupa, ij erróneamente guardan
la imagen 2 i horas. Es una gran candidata, su historia
es increíble, pero no tiene equipo ni estrategia

Una candidata no pudo deci
dir nada y otra fue distrito por
distrito decidiendo.

Mientras una se resignó
a ver cómo se reparten las
candidaturas los dueños de

los partidos que la apoyan, la
otra negoció por meses las
posiciones.

Claro, una demuestra que
no tiene el control de nada,y la
otra el control absoluto. Una

si manda,yya cobrófactura a
ios que al interior de Morena,
Verde y PT anclaban en tribu.
Es decir, quedaron fuera los

ebradoristas. Lealtad con candidatura se paga.
Pero más allá de que dio una muestra de gran poder, se debe

destacar que cumplió los acuerdos establecidos: todos aquellos
que llegaron a un convenio, ajuste o arreglo, sí están en las listas.

No han empezado las campañas, pero ya podemos pronosticar
como irán las cosas.

• MIENTRAS UNA

CANDIDATASE

RESIGNÓ A VER CÓMO
SE REPARTEN LAS

CANDIDATURAS LOS

DUEÑOS DE LOS

PARTIDOS QUE LA
APOYAN, LA OTRA
NEGOCIÓ POR MESES
LAS POSICIONES
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Nada está escrito, pero ya hay muchos elementos para poder
descifrar el resultado.

Este fin de semana habrá una gran concentración antilopezo
bradorista, pero sin candidata, por aquello de la "intercampaña".
Un gran esfuerzo, con seguramente un potente discurso,

centenas de miles de participantes, pero que no permitirá el
acercamiento del votante opositor con la representante de esa
oposición.

El 1 de marzo hará lo mismo Claudia Sheinbaum (acompa
ñada de Clara Brugada). La promocional! como una fiesta por la
democracia, aunque en unos días Lorenzo Córdova argumentará
lo contrario.

Perece frivolo, pero en campaña todo es competencia. Presumió
Xóchitl que había visitado a su santidad el Papa, y erróneamente
se guardan la imagen 24 horas. Y claro, el equipo de Morena le "mató
la nota" con la visita al Vaticano horas después.

Hace unos días se presume que Jorge El Travieso Arce está
con la señora X, y hace unas horas, Saúl Canelo Álvarez va con
la exjefa de Gobierno de la CDMX. ¿Hay niveles no? ¿Nadie le dijo
a la hidalguense que su amigo ya durmió en el Torito y tuvo ideas
suicidas, Julio César Chávez lo califica c!e hipócrita y está acusado
de agresión sexual en Los Ángeles, California?

Xóchitl es una gran candidata, su historia es increíble, pero
no tiene equipo ni estrategia. Y lo peor, los dueños de las fran
quicias la tienen secuestrada. Y lo peor: nadie pagará el rescate
para liberarla.

***

COLOFÓN
MiguelTorruco, quien busca la alcaldía de Miguel Hidalgo, le ganó
a las dos cancl ¡datas. Hace una semana lo recibió el Papa y hasta le
regaló una pintura de Miguel Hidalgo con el estandarte de la Virgen.

***

Hoy presentará su Sexto Informe de Gobierno, Diego Sinhué. Ana
lizaremos en próxima entrega.

***
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NO, NO ES UN
COMPLOT

Donde hay una justa demanda por detener
robos y extorsiones, observa "politiquería"

I presidente Andrés
E Manuel López Obra

dor ve ataques donde
no los hay.
No es la primera

vez, pero conforme
avanza el calendario

electoral, la mecha se acorta.
La más mínima crítica se convierte

en afrenta; el más leve reclamo se vuelve
un ataque.
Ocurrió hace un par de días cuando

ante la innegable crisis por desabasto
de agua en el Valle de México acusó "po
litiquería", como si negar el problema lo
desapareciera.

Ahora, ante la inocultable
crisis de inseguridad en las
carreteras y las protestas de
transportistas que exigen alto
a los robosy extorsiones, acu
sa una campaña en su contra.

"Sostengo que tienen un
propósito politiquero (las pro
testas), es por las elecciones,
para generarnos conflictos.

"No hay problema que no se haya aten
dido (...) no podemos dejamos chantajear",
dijo ayer en su mañanera frente al paro
de miles de transportistas que en muy
distintos puntos del país se manifestaron
para pedir alto a la violencia.

Ante un legítimo reclamo por seguri
dad, él ve un golpe electoral.
Donde hay una justa demanda por

detener robos y extorsiones, él observa
"politiquería".

"Tiene un propósito politiquero, ni si
quiera político", dijo.

"Ya no es como antes y no nos van a
chantajear", añadió.

La violencia es inocultable.

No es un invento ni de los "conserva

clores", ni de los choferes de transporte
público.

Los videos de asaltos y robos, y de ase
sinatos de conductores mientras manejan,
están a la vista de quien los quiera ver. No
es un invento ni un complot.

Minimizar los reclamos es pretender
esquivar la terca realidad.

Por el estilo, lejos de la realidad, ancla
la secretaria de Gobernación Luisa Al

calde, para quien, parece, la violencia e
inseguridad en las carreteras son sólo un
cuento, o un invento.

"Se han realizado 12Q reuniones" con

transportistas, dijo Alcalde ayer en la ma
ñanera, como si gestionar encuentros
resolviera algo.

El líder nacional de la Alianza Mexicana

de Organización de Trans
portistas (AMOTAC), Rafael
Ortiz Pacheco, aseg ura q ue
la secretaria no ha estado en
una sola reunión.

Yaunque hubiera estado,
¿120 reuniones han servido
para reducir la inseguridad
en las carreteras?

Los transportistas están
hartos, y con justa razón.

Hartos de los robosy asa ltos.de jugarse
la vida en cada viaje.

Hartos de que asesinen a sus com
pañeros.

Las carreteras del país son un peligro,
una trampa para quienes se atreven a
viajar por ellas.

¿Quién pone orden? Lavarse las manos
no es suficiente. Evadirla responsabilidad
no alcanza.

Lanzar culpas y acusar "politiquería"
nada resuelve.

¿Quién manda en las carreteras de
México?

El gobierno, no.

El presidente
López Obrador
ue ataques
donde no los

hay
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• El futbolista mexicano

Julián Araujo está cerca
de regresar a vestir la
casaca Blaugrana, tras
la salida del portugués
Joao Cancelo. Y es que
el mexicano pertenece
al Barcelona, pero fue
cedido a Las Palmas para
esta temporada.

• Alberto 'N' ex jefe de
gabinete del exgoberna
dor de Jalisco, Aristóteles
Sandoval, fue detenido en
Tijuana por acusaciones
de gastos irregulares de
150 millones de pesos del
presupuesto de la Comi
sión Estatal del Agua de
dicha entidad.

• Gracie Hunt, hija del
dueño de los Jefes de

Kansas City, Clark Hunt,
fue tundida en redes por
fotografiarse cargando el
trofeo Vince Lombardi en

el lugar donde ocurrió el
tiroteo durante un desfile

en el que se celebraba el
campeonato.
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UN MONTON
DE PLATA"

ESPEJISMO EN LA
SECRETARÍA DE ECONOMÍA
«OPINIÓN
Presumió que México
consiguió una cifra récord
de Inversión Extranjera
Directa (IED) durante
2023, al obtener un
influjo por Dlls. $36 mil
100 millones

a Secretaría de Economía dio a conocer

L anteayer una cifra que presumió notoria
mente: México consiguió una cifra récord de
Inversión Extranjera Directa (iED) durante
2023, al obtener un influjo de recursos por
?lis. $36 mil 100 millones, y subrayó que en
el último año esto fue posible gracias "la

estabilidad económica, las ventajas competitivas y el buen
ambiente de negocios de México".

Es buena noticia, y quizá todos deberíamos sentirnos
orgullosos por ese logro. No obstante, si lo analizamos dos
veces, en realidad es un espejismo, porque México tiene una
posición envidia ble frente a Estados Un idos, y esa cifra pudo
ser muchísimo más alta durante el año en que se destapó la
estrategia estadounidense para relocalizar a sus empresas
ancladas en China hacia otras naciones.

El caso que más nítidamente muestra lo que México dejó ir
es Vietnam. Ese país obtuvo una cifra cíe inversión extranjera
directa también histórica, e incluso mayor a la que obtuvo
México: Dlls. $36 mil 600 millones, marcando un crecimien
to anualizado de 32.1 por ciento, año conta año, de acuerdo
  con las cifras que reveló la Oficina

General de Estadísticas de ese país.
México, por el contrario, obtuvo uriTodos los países

crecimiento en IED ele únicamentedeben hacer
dos por ciento.promoción

Hay que tomar en cuenta que elde sus virtudes
territorio de México es seis veces más

en el extranjero grande que el de Vietnam, y que ese
  país asiático cuenta con 31 millones

de habitantes menos cíe los que te
nemos nosotros. Cabe entonces la pregunta: ¿qué es lo que
hizo tan atractivo a Vietnam para una inversión tan grande
de las empresas extranjeras y por qué México no capturó
una mayor proporción de esa inversión, sobre todo tomando
en cuenta que tenemos un tratado comercial profundo con
Estados Unidos?

La respuesta es que los extranjeros vieron más ventajas
de mudarse a Vietnam que de hacerlo a México. Nótese, ade
más, que el 64 por ciento ele las inversiones extranjeras que
llegaron a Vietnam el año pasado lo hicieron en el sector de
manufacturas de exportación. Ése es el sector natural para
México. Es lo que elejamos ir frente a nuestra nariz.

En el sexenio c!e AMLO se ha trabajado bajo la equivocada
lógica de que México es naturalmente atractivo para cual
quier empresa, y que todo mundo sabe que los trabajadores
mexicanos son los mejores del planeta. Es una falacia. La
realidad es que todos los países deben hacer promoción de
sus virtudes en el extranjero, lanzar programas de incenti
vos empresariales, y competir. AMLO no quiere hacerlo, y el
resultado es que terminamos presumiendo la IED como si
hubiésemos goleado en el fútbol a Seychelles.

WALMART

La empresa de autoservicios que comanda Guilherme
Loureiro dijo que sus ingresos consolidados crecieron 9.3
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por ciento en 2023 en México, superando con ello 10 años
consecutivos el crecimiento que ha registrado la ANTAD.
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El colapso de una
propuesta de ley sobre la
seguridad en la fi'ontera
es un ejemplo de las
situaciones creadas por el
rejuego político

MIGRACION Y LA
"TEMPORADA TONTA1

s ano electoral en Estados Unidos y mo
mento de lo que los propios estadouniden

| j ses llaman "la temporada tonta".
Pero entre todas las tonteras que pue

den acompañar las necesidades elec
torales, suele ocurrir también que haya
adopción ele medidas serias influenciadas

por el momento político. En el caso de temas con posibles
consecuencias extrafronteras lo que siempre prevalecerá es
el interés político doméstico inmediato, no las conveniencias
locales o internacionales de largo plazo.

Es el caso de lo que los republicanos definieron como
crisis fronteriza, combinación de abrumadoras imágenes
de caravanas con miles de presuntos solicitantes de asilo de
centro y Sudamérica, luego amontonados en el laclo mexicano
de la frontera, y la entrada de drogas que como el fentanilo
han tenido un impacto mortal en Estados Unidos, pusieron el
tema en el centro del debate político interno y arrinconaron
al gobierno del presidente Joe Biden, que busca la reelección.
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El colapso de una propuesta de ley sobre la seguridad en
la frontera, negociada en el Senado, pero rechazado por la

mayoría republicana en la Cámara
de Diputados, es un ejemplo de las
situaciones creadas por el rejuego
político.

El endurecimiento de medidas

para impedirla llegada de peticiona
rios de asilo centro y sudamericanos
que cruzan México hacia Estados
Unidos ha sido un mantra de los re

publicanos desde que el expresidente y virtual candidato
Dónale! Trump se postuló por primera vez en 2016.

Peroahora los republicanos rechazaron la legislación con
la confesa intención de mantenervivoel tema de inseguridad
fronteriza durante este año de campaña electoral.

El gobierno Biden, por su parte, busca formas de demostrar
que ha logrado avances en la frontera mientras denuncia el
vuelco republicano y un creciente número de demócratas
asume posiciones ele dureza contra la llegada de refugiados
indocumentados. Esta semana subrayó una baja de 50 % en
los cruces fronterizos ilegales en enero respecto a diciembre.

De acuerdo con The Wall Street Journal, "se cree que la
reducción se debe principalmente a una mayor aplicación
de la ley de inmigración por parte de la Policía mexicana, a
instancias de la administración Biden".

Las medidas de fuerza adoptadas por el gobernador de
Texas, Creg Abbott, para enfrentar la llegada de migrantes a
través de la frontera con México, tienen el abierto respaldo
republicano y de la derecha estadounidense, pero plantean
un complejo problema constitucional sobre jurisdicciones.

Pero, al mismo tiempo, la Oficina del Congreso para el
Presupuesto (CBO) calculó que la próxima década la fuerza
laboral será 5.2 millones de personas más que lo proyectado,
lo que se espera se traducirá en un aumento de siete billones
(millones de millones) en el Producto Interno Bruto (PIB) de
Estados Unidosy hasta un millón de millones de dólares más
en ingresos federales.

Y el problema sigue pendiente.

En el debate

electoral

destaca la

migración
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Los sicarios también votan
Juan Manuel Asai

nacional@cron ica. com. mx

Los carteles tienen a su

disposición una amplia
variedad de modelos de

intervención violenta en las
elecciones

El riesgo principal que enfren
ta la elección de junio, la más
grande de la historia del país,
es el acecho de bandas del cri

men organizado. La delincuen
cia obstaculiza los trabajos de organiza
ción por parte del INE. En casos extre
mos los sicarios votan jalando el gatillo.
Sacan de la jugada de manera perma
nente a candidatos que nos les gustan.

Lo han hecho antes. El riesgo ahora
es mucho mayor ya que la delincuencia
se enseñorea en vastas regiones del país
ante el fracaso rotundo de la estrategia
gubernamental de "abrazos, no bala
zos" que ha empoderado a carteles. Las
bandas, cínicas hasta el delirio, hacen
y deshacen sin temor a rendir cuentas
ante la justicia.
Los carteles tienen a su disposición

una amplia variedad de modelos de in
tervención violenta en las elecciones.
Está, por ejemplo, el caso del asesino
solitario con sueños guajiros, como Ma

rio Aburto que pudo, en un mitin pla
gado de policías vestidos de civil, acer
carse al candidato Luis Donaldo Colo

sio para ponerle sobre la sien derecha
un viejo revolver Taurus. Le disparó a
quemarropa.

Está también la irrupción de fuerzas
especiales, sicarios con entrenamiento
militar que formaron, o forman, parte
de las fuerzas armadas y que pueden
enfrentar incluso a grupos de guardias.
Un caso paradigmático es la ejecución
de Rodolfo Torre Cantú, candidato del
PRI a la gubernatura de Tamaulipas,
que fue ultimado un par de días antes
de los comicios en el año 2010. Torre

Cantú viajaba en un convoy rumbo al
aeropuerto de Ciudad Victoria cuando
fue interceptado por un comando de 16
sicarios que lo chocaron, lo obligaron a
bajar del vehículo y lo mataron a la vis
ta de todos sus acompañantes.
Dos de las armas usadas estaban re

gistradas como parte del arsenal de cor
poraciones policiacas. Se culpó a Eduar
do Costilla, El Cos, jefe del Cartel del
Golfo en la plaza, de ordenar el asesi
nato. Hay un dato que estremece, la em
boscada fue perpetrada por sicarios que
viajaban en camionetas con logos de la
MarinaArmada y portaban uniformes
de marinos. Se asegura que vehículos y
uniformes eran apócrifos. Ojalá.

Otro tipo de intervención del crimen
organizado en la política se registró ha
ce muy poco en Valle de Bravo, Edomex.

La víctima fue la atleta olímpica Zudi
key Rodríguez. Una célula de la Fami
lia Michoacana la interceptó en un mi
tin, la secuestró y en un lugar apartado

le dijeron que le perdonarían la vida si
se bajaba de la contienda. Hay crónicas
que aseguran que fue el propio "Pez", je
fe de ese cartel, quien encabezó el ope
rativo. Zudikey tomó nota y desde ese
día estuvo a muy bajo impacto. Ganó la
elección la candidata de Morena, Miche
11 Núñez. Casos como el de la joven at
leta se multiplicarán durante la campa
ña que arranca en un par de semanas.

URNASYTUMBAS

Hay que leer con atención el estudio
del Colegio de México titulado "Urnas
y Tumbas" sobre la violencia política
en el país que analiza 32 casos de ata
ques letales a candidatos. La mayoría
de ellos no había recibido ni siquiera al
guna amenaza previa para poder huir,
sino que se enteraron que no los que
rían como candidatos cuando les dis
pararon. La mayor parte de los ataques
ocurren en el mes de marzo, para el ya
faltan menos de quince días.
Los eventos violentos deterioran la

democracia y afectan la gobernabilidad
generando temor entre los ciudadanos.
Ocho de cada diez víctimas son de ni

vel municipal que por lo mismo no con
taban con equipo de protección que sí
tienen los aspirantes a la presidencia o
a las gubernaturas.
Vienen tiempos difíciles, más com

plejos, porque las bandas del crimen or
ganizado tienen hoy más poder que an
tes y en muchos lugares la línea diviso
ria entre los criminales y los policías se
ha desvanecido por completo, como es
el ejemplo de la policía de Iguala con
respecto a los Guerreros Unidos»
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Pepe Grillo
Obispos y demonios

Los obispos de Guerrero pusieron en evi
dencia la ineficacia de los tres niveles de
gobierno. Los exhibieron urbi et orbi.

Como tiene mucho kilometraje reco
rrido, el Presidente eludió el golpe dicien
do que le parecía muy bien el mini con
cilio de los obispos con los jefes de las
bandas que se ensañan con la población.
Fue, en los hechos, otro abrazo para los
enemigos del pueblo. Todo sea por la paz,
dijo socarrón.
Los buenos oficios de los obispos

cayeron en terreno infértil porque los
jefes criminales tienen otros dioses,
son demonios que andan sueltos y
están triunfando.

Si los obispos encontraron a los je
fes mañosos, por qué los cuerpos de se
guridad no pueden ubicarlos y detener
los, se pregunta la ciudadanía con cier
ta candidez.

Eso sí, el presidente ya apuntó el
agravio de la jerarquía y es de los que
nunca olvidan.

La santa foto
Genera cierta, digamos, ternura ver a
las candidatas presidenciales viajar, una
tras otra, hasta el Vaticano para saludar

al Papa Francisco que seguro, como tie
ne buen sentido del humor, platica de
ellas con sus monaguillos.

Fue curioso ver cómo la jauría elec
trónica de Morena, que es despiada
da, paró en seco sus críticas a Xóchitl
una vez que trascendió que la doctora
Sheinbaum recorrería el mismo camino

unas horas después.
Hay en todo esto algunos miste

rios, comenzando por las razones
que orillaron a Xóchitl a guardar
se las fotos del encuentro. Fue una

entrevista privada pero no secreta,
que es diferente. Todos los que van,
que son legión, presumen de inme
diato la foto, hasta Javier Milei.
Una pregunta quedó flotando en el

aire en las oficinas del Vaticano: ¿Ya
compró Máynez su boleto de avión pa
ra viajar a Roma?

Otro bachecito en Taxco
El alcalde de Taxco, Mario Figueroa,
pasó por otro bachecito, como le gus
ta definir a los graves problemas de
seguridad que padece la población
que gobierna.
El atentado en su contra, repelido

por sus escoltas, le costó la vida a uno
de los agresores y otro más, se decía
ayer, está herido, por lo que podrá sa
berse pronto de parte de quién.

Taxco, parte del llamado Triángu
lo del Sol de Guerrero, que ha esta
do de capa caída, atraviesa una seve
ra crisis de seguridad que ya incluso

mantuvo la ciudad sin transporte, sin
comercios, sin clases durante varios
días. "Fue un bachecito", dijo enton
ces el alcalde.

Los malandros andan por ahí, la
gente sostiene que reciben protección
de la policía municipal. Ya se verá si el
atentado contra el alcalde detona una

respuesta contundente y de largo plazo.

Justo hasta junio
Con el tema de la seguridad en Guerrero
fuera de control, el gobierno federal ins
trumentó una medida para que la pobla
ción no le dé la espalda el día de la elec
ción: condonar los adeudos de luz en Aca
pulco hasta el mes de junio. No se olvida
que el primer domingo de ese mes es la
jornada electoral.

Cualquier disposición que ayude a la
población del puerto es bienvenida, pe
ro el uso electoral de los recursos públi
cos es sancionable.
La reactivación de la actividad turís

tica, crucial para el puerto, tendrá su
prueba de fuego con el inicio del perio
do vacacional de Semana Santa que sue
le ser el más provechoso para el puerto
ya que los vacacionistas del altiplano lo
suelen elegir como destino para pasar
los días de asueto. Se requieren caminos
eficientes y seguros, transporte puntal
sin pago de extorsión, y servicios hote
leros sin abusos para los paseantes. ¿Pa
sarán la prueba?»
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La alcaldía Gustavo A. Madero. Datos para reflexionar
Ulises Lara López

nacionalcronica@gmail.com

En el mundo hay cerca de 7 mil
millones de habitantes, muchos
de ellos se concentran en gran
des ciudades como la Ciudad de
México que ocupa el número

seis de las diez megalópolis más pobladas.
La Zona Metropolitana de la CDMX, in

tegrada por 16 Alcaldías (que por cierto ini
ciaremos una serie de artículos con infor
mación útil de cada una las mismas) hay
56 municipios del Estado de México y uno
del Estado de Hidalgo, de esta área solo
una cuarta parte está urbanizada y con
centra una población de más de 20 millo
nes de habitantes.

Respecto de las Alcaldías, las más po
blada son: Iztapalapa con 1 millón 835 ha
bitantes, que representa el 19.92% de la po
blación, y Gustavo A. Madero con 1 millón
173 personas, en términos de porcentaje
representa el 12.74 de la población de la
CDMX, por lo que merecen una atención
especial de todos los sectores.

En la GAM transitan habitantes de áreas

conurbadas mediante millones de viajes
cotidianos a los que se han sumado nue
vos sistemas de transporte público, como el
Cablebús que inició su servicio en el 2011 y
cuenta con cinco estaciones que van de In
dios Verdes a Cuautepec, la zona alta de di
cha alcaldía, cambiando el paradigma del
bienestar económico y social derivado de
las ciudades.

A cinco años de este gobierno, sumando
esfuerzos con el de la CDMX, la Alcaldía de
Gustavo A Madero gobernada por la coa
lición Juntos Haremos Historia, ha impul
sado acciones que sustentan un modelo de
desarrollo con una verdadera vocación del

servicio público aunado a la honestidad y
la austeridad republicana, que permite al

canzar objetivos y reflejan mayor bienestar
para sus habitantes.

Sin duda es una ruta por la que se debe
continuar para llegar a nuevas etapas de
consolidación que permitan un nuevo Mé
xico, en donde las brechas de la desigual
dad sean menos y los programas sociales
se traduzcan en mayor bienestar.
Dentro de esos esfuerzos, convenci

dos en la educación, se llevaron a ca
bo más de quinientas intervenciones de
obra mayor en 400 escuelas de educa
ción primaria con una inversión de más
de 500 millones de pesos; se impermea
bilizaron miles de metros cuadrados de

azoteas; se pintaron miles de metros
cuadrados, para darnos una idea gráfi
ca esto lo equivalente a casi siete veces la
plancha del Zócalo; se instalaron lámpa
ras led en salones y pasillos y reflectores
en patios escolares; se sustituyeron lose
ta cerámica y se colocaron mallas sola
res nuevas en patios de escuelas para la
dignificación de los alumnos con la ins
talación de luminarias con las que se ha
bilitaron 302 senderos seguros a lo largo
de 348 kilómetros.

En la demarcación los Jóvenes son pri
mero y por ello continua el programa Ju
pytal donde los artistas pintaron murales
en 147 jardines de niños. También debe
reconocerse la conclusión de la construc

ción del plantel GAM III Elena Poniatows
ka, del Instituto de Educación Media Supe
rior, y la Universidad Rosario Castellanos,
en coordinación con la Secretaría de Edu
cación, Ciencia, Tecnología e Innovación
de la CDMX.

Además, hoy todos los planteles públi
cos de Educación Media Superior y Supe
rior cuentan con mantenimiento integral e
instalación de senderos seguros.

La trascendencia del deporte para for
talecer a los jóvenes y a las personas de to
das las edades, llevó a rehabilitar integral
mente los deportivos de la demarcación,
con promotores y profesores de educación
física, quienes imparten clases gratuitas de

natación, básquetbol, fútbol, atletismo, tae
kwondo, luchas asociadas, box, entre otras
disciplinas. Hechos que benefician men
sualmente a 26 mil vecinos.

Asimismo, se mejoraron nueve albercas,
destacan las ubicadas en los deportivos:
Los Galeana, Nueva Atzacoalco, Aquiles
Serdán, Rosendo Arnaiz y Leona Vicario.

Toda familia tiene derecho a disfrutar
de vivienda digna y decorosa por ello en
la demarcación se apoyó a mil 200 fami
lias para dignificar su vivienda con: equi
pamiento hidrosanitario, impermeabiliza
ción, incluso mejora de fachadas y repa
ración de muro, entre otros trabajos. Ade
más, se realizó la rehabilitación de 849
viviendas en colonias que no se había apo
yado como: San Felipe de Jesús, Nueva At
zacoalco, Santa María Ticomán, La Fores
tal, entre otras.

Dentro de la mejora urbana se ven pin
tadas las fachadas de 95 mil unidades ha
bitacionales y dos mil 104 viviendas que
benefician a más de 100 mil habitantes; se
recuperaron 22 espacios recreativos, entre
ellos: los parques María Luisa, El Peque
ño Edén, Gertrudis Sánchez y Guayaquil,
así como más de 15 plazas de San Juan de
Aragón y 65 parques llamados de bolsillo.

En colaboración con el INVI, se conclu
yó la construcción en la Unidad Habitacio
nal Lindavista Vallejo, en beneficio consti
tucional para 40 familias.

Como se puede ver, los avances en la de
marcación son relevantes. Juntos Alcaldes,
Concejales y demás integrantes de la admi
nistración pública de las Alcaldías sujetos
a los principios de buena administración,
buen gobierno y gobierno abierto con ple
na accesibilidad y basado en la honestidad,
transparencia, rendición de cuentas, inte
gridad pública, sustentabilidad, atención y
participación ciudadana, están generando
resultados trascendentales.

Por todo lo anterior, la Alcaldía Gus
tavo A. Madero, es una de las más im
portantes para la Ciudad de México, esa
importancia le convierte en un pilar de
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gran peso político en todos los procesos
y de manera particular en las próximas
elecciones, se elegirán cuatro diputados
locales y tres federales además del Alcal
de, donde las miles de personas tendrán

la oportunidad de reafirmar el destino de
sus comunidades y junto a la nueva admi
nistración consolidar la transformación y
el bienestar para todos»
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LA DEVOCIÓN, LA SIMONIA Y LA AMBICIÓN
Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

uántas divisio
nes tiene el Pa

pa?, le pregun¿C tó el padrecito
Stalin a Chur

chill cTRMib en Yalta le :: sugirió invitar a
Pío XII a las negociaciones de paz des
pués de la Segunda Guerra Mundial
(IBA).
Muchos años después el Papa Juan

Pablo II, tiró el Muro de Berlín ayuda
do por Thatcher y Reagan. Ahí estaban
las invisibles divisiones acorazadas del
Vaticano.

Obviamente el papado no tiene armas
ni fuerza militar. Apenas unos guardias
suizos con uniformes carnavalescos, pero
su peso en cualquier parte del mundo occi
dental es enorme. Eso tampoco lo vio Sta
lin. Ni siquiera vislumbró el, papel del cle
ro en el derrumbe de la Unión Soviética.

Pero sí lo han comprendido los políti
cos mexicanos, hasta el muy juarista (en
apariencia) Luis Echeverría, quien acu
dió a Paulo VI para buscarle respaldo a
su Carta de Derechos y Deberes Econó
micos de los Estados, a cambio de lo cual
los defensores del Estado Laico —como
ahora— se doblaron hasta rendirse con
el restablecimiento de relaciones con el
Vaticano, verdadero fin de la Cristiada.

Hoy las candidatas a la presidencia
se disputan la casulla de Francisco, co
mo los centuriones se jugaban a los da
dos el manto de Jesús, mientras Andrés
Manuel elogia el papel entrometido de
los cuatro obispos de Guerrero quienes
en ausencia de la autoridad política ne
gocian los límites de la delincuencia or
ganizada, tan amiga y fraterna del clan
Salgado.
Las candidatas no se jugaron la visita

al Papa Francisco con los marfiles en la
mano, pero en la carrera, Xóchitl Gálvez
le ganó la salida y la partida a Claudia
Sheinbaum quien, de acuerdo con el rí
gido protocolo de faldón negro y cata
falco en el velo, no pudo ir a la colina
romana con su grotesca falda de falso
guadalupanismo.
Pero sea como sea y le sirva a cada

quién la entrevista pontifical según su
estrategia, bien vale la pena comentar
la otra parte, porque si en los tiempos
de Lutero, la división protestante se pro
dujo, entre otras cosas, por la venta de
indulgencias, es decir, fraudulentos abo
nos en favor del perdón de los pecados
y la consiguiente entrada al reino de los
cielos por la puerta trasera, hoy Francis
co abre las puertas del despacho y recibe
a quien se forme en la fila.
No importa si es un cantante, una

vendedora de trenecitos mayenses, co
mo Mara Lezama o un presidente argen
tino quien le ha llamado demonio im
bécil. Todos tienen un lugar en la sacra
sala de audiencias.

Pero ahora cambiemos de tema y es
tilo. Vamos a la voracidad Inmobiliaria
y "la fiesta" con ayuda de VJG.

"La Juez (a) Sandra de Jesús Zúñiga,
del Juzgado Quinto de Distrito en Mate
ria Administrativa, resolvió darle la ra
zón a todas y todos los que por amor a
los toros van a la Plaza México; pero no
así a la Asociación Civil de similar nom

bre cursi que representa jurídicamen
te el chapulín Jorge Gaviño, de estirpe
Mancerista y aspiración morenista:
"Seguirán los festejos taurinos en el

coso de la colonia Nochebuena en esta
mini temporada del 2024...
"Yo, como hace un par de semanas

hice crónica puntual sobre la corrida in
augural y el chusco espectáculo policial
de ese día con todo y veganas enjundio
sas, consulté con mi conocido, editor de
revistas y en algún momento secretario
de la Comisión Taurina del entonces je
fe de Gobierno y hoy C. presidente de la

República.
—¿De qué se trata?
—Mire usted, dijo:
"No es un tema de corrupción como

el chafa Faitelson —que ha nadado y
gozado en la corrupción futbolística sin
mancharse el plumaje, ni reportarla en
serio por décadas— grita desenfrenado.
"Tampoco es un tópico de anima

les sintientes (sic) y sus derechos, aun
que don David se encarne en ese es
tilo de vida.

"Menos un asunto de tradición prote
gida y afición de "pueblo bueno" honra
da en sus ancestrales costumbres festi
vas; vaya, ni siquiera es respuesta jurídi

ca certera y justa a la vertiente cultural
que provoca este espectáculo, desde ha
ce 5 centurias con manifestaciones ar
tísticas desde Goya a Picasso..."

—No, prosiguió el asesor.
"El juego de los amparos contra el

predio de la familia Cosío, para que ce
se el espectáculo taurino en su inmue
ble, tiene razones menos controversiales
o complejas. Basta con advertir que los
dos procedimientos contra festejos tau
rinos se centran solamente en la Plaza
México. No en los dominios de don Pe
dro Haces o en los de la familia Arroyo,
placitas ubicadas en la Ciudad de Méxi
co, donde se celebran novilladas y corri
das con frecuencia.

"El origen de los amparos, está en un
proyecto de Modernísimo Centro Comer
cial realizado con donosura y garbo, ya
hace algunos años, por el arquitecto y
criador de reses bravas Javier Sordo Brin

gas (Madaleno), para sustituir de la ban
queta para arriba, la actual estructura de
La Monumental' por un complejo de lo
cales comerciales y restaurantes, mante
niendo el área del hoy 'numerado' y el rue
do para realizar espectáculos diversos.
"El proyecto de marras es del agrado

del propietario; Sordo y Cosío son cada 5
años, empresarios de la temporada tau
rina, los otros 5 son Cosío y Bailleres. La
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Plaza México ha sido recinto hasta hace

unos años de concentraciones por el Día
del Ejército, de conciertos de todo tipo
—"Chente" incluido— y recientemente
de encuentros de figuras internaciona
les del tenis. Todo ello se integra en el
proyecto del arquitectoganadero.

"Que tal dechado de gracia arquitectó
nica no contemple las características úni
cas en el mundo, del inmueble fruto de la
visión de don Neguib Simón en su apro
vechamiento de los hoyos tabiqueros,
pues como cantan los de 'Elefante': ¡Qué
importa!, así es la vida, de caprichosa...

"Estamos en la era de la cripto mone
da y los autos eléctricos que 'casi' se ma
nejan solos; aunque pagada, la estruc
tura para fijar los anuncios de toallas

La Josefina y Las Brisas, ya no se siente
contemporánea, dicen.
"La incipiente cadena de amparos

—porque el segundo, el del "amoroso
gusto por los toros" de Gaviño, sigue
en curso— esa cadena continuará, por
el incentivo inmobiliario de darle valor
comercial al predio todos los días, no
sólo los domingos de corridas y algunos
otros días del año, fuera de temporada."
—Está usted muy conspirador, le di

je... Como candidato a exponer, alguna
mañana plácida en Palacio Nacional. Si
el propietario y el arquitecto son taurinos
de larguísima trayectoria, ¿cómo cree?

—No tanto, primero los mueve la am
bición crematística; luego, de dientes
para afuera, la pasión taurina".

Y se fue con una admonitoria frase:
ya verás •

No importa si es
un cantante, una

vendedora de
trenecitos mayenses o

un presidente argentino
quien le ha llamado

demonio. Todos tienen
un lugar en la sacra sala

de audiencias
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UN CANTO DE
ESPERANZA

Juventud eterna
Luz del Alma

l.delalma@yahoo.com.mx

Debemos aprovechar las épocas
en las que gozamos de salud en
nuestro cuerpo para avanzar
todo lo que podamos en los re
tos de la vida, porque tarde o
temprano el destino nos alcan
za, la decrepitud y las enfer
medades aparecen, y entonces
añoraremos los años de vitali
dad.

Tengamos presente los años
que hayamos vivido con salud y
felicidad. Y preparémonos para
que cuando llegue la vejez nos
encuentre con el alma llena de

amor y de alegría. Hay que de
sear con vehemencia que, en
esa época de nuestra vida sea
mos alegres, gentiles y espon
táneos en lugar de mal mal
humorados, reacios y tristes.
En fin, mantengamos la

mente y el corazón con juven
tud. Despleguemos nuestra
fuerza espiritual para afrontar
los problemas cotidianos sin de
jarnos vencer. Ejercitemos men
te y cuerpo en la medida de
nuestras posibilidades y man
tengámonos activos en la vida.
Luchemos incansablemente por
la vida misma que es el gran re
galo de Dios.

Conozco viejos que están
hastiados de la vida, amarga
dos de todo y de todos, que le
hacen la vida imposible a quie
nes los rodean, que son arro
gantes y presumidos y repiten
cosas como si fueran sentencias
eternas, que son serios e intra
tables, para todo dicen no y lue
go muestran manías que quién
sabe donde las aprendieron. Y
lo peor, son avaros y envidiosos
en cuanto al dinero se refiere.
En suma, tienen más arrugas
en el alma que en la cara.

En cambio también he cono
cido guerreros incansables de
la vida, que frente a todas las
adversidades e incomodidades
físicas y económicas, las han
enfrentado y vencido con una
actitud de amor inquebrantable
hacia la vida. A esos grandes ti
tanes les profeso toda mi admi
ración y respeto y deseo emu
larlos por siempre.
Debemos preguntarnos:

¿Qué vejez es la que yo deseo
y habré de procurarme? En lo
que a mí concierne, en primer
lugar intentaré siempre estar
en movimiento, pues creo y se
sabe que quienes se mueven si
guen siendo útiles y ahorran
muchos problemas a sus seres
queridos. En cuanto a mi carác
ter deseo ser menos exigente en
lo pragmático y poder dedicar
me mucho más al conocimiento
de mi alma.

Aspiro a ser una compañe

ra afable y amorosa para mi
esposo y una madre cariño
sa y respetuosa para la vida
de mi hijo. Me propongo ser
más cordial con mis semejan
tes, sobretodo valorar el es
fuerzo que yo vea a mi derre
dor sea este de cualquier tipo.
Me propongo seguir siempre
siendo alegre, escuchar músi
ca, aprender continuamente
cosas nuevas, bailar ¿porque
no? viajar cuanto se pueda, y
asombrarme de la pujanza de

la vida siempre. Amar la Crea
ción y mis propias creaciones.
También aspiro a vivir con

Dios en mi corazón cada minu
to de mi vida; no pensar en la
muerte pues esa durará toda la
eternidad, mismo tiempo que
tendré para discernir sus miste
rios, mejor concentrarme en vi
vir intensamente hasta el últi
mo halo de mi existencia.
Aprendamos a conocernos a

nosotros mismos, nunca es tar
de para lograrlo. Descubramos
nuestras virtudes, con las que
hemos venido a esta vida y las
que hemos adquirido, mol
deemos nuestros pensamien
tos hacia el bien, celebremos
nuestros logros e identifique
mos nuestros errores para ir
los enmendando y sobretodo,
aprendamos a perdonarnos,
comprendiendo que estamos
en un camino de aprendizaje
inacabable •
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SUBE Y BAJA

Jorge Meléndez
Investigador

El director del
Instituto Nacional
de Medicina Ge

nómica pide crear
una Red Nacional
de Secuenciación

para que se diag
nostique de manera más temprana y
oportuna a los niño:; que presentan pa
decimientos raros.

Martha Ávila
Líder de Morena

Por tercera ocasión

consecutiva, el Con
greso de la CDMX no
pudo discutir la ini
ciativa que obligue
al Gobierno capitali
no a declarar emer

gencia por falta de ag a en la metrópoli, de
bido a la inasistencia el grupo parlamenta
rio de Morena en la s ;ión ordinaria.
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Cerrando la brecha de género en la ciencia
Teresa García Gasea

academia@cronica.com.mx

La historia del desarrollo de la ciencia y
la tecnología a nivel mundial definitiva
mente no podría entenderse sin el apor
te de las mujeres. La curiosidad intelec
tual, el hambre de conocimiento, la in
teligencia y el ánimo desafiante no han
sido ni son exclusivamente masculinos.
Sin embargo, las mujeres científicas e
intelectuales son difíciles de encontrar
en las páginas de la memoria histórica;
debido, en gran parte, a que sus nom
bres fueron borrados por la misoginia
de colegas varones o por la arraigada
tradición patriarcal de los mismos or
ganismos encargados de reconocer es
tos aportes.
Es el caso de Rosalind Franklin,

quien descubrió la estructura del ADN
y murió sin que se le atribuyera el méri
to y, en su lugar, tres hombres ganaron
el Nobel sin incluirla. O el caso de Ce
cilia PayneGaposchkin, astrofísica que
sostuvo que las estrellas están compues
tas por hidrógeno y helio y, de nueva
cuenta, un hombre recibió los honores.
A Hedy Lamarr el reconocimiento por
sentar las bases de la tecnología inalám

brica llegó mucho tiempo después, a lo
que ella respondió "ya era hora".

La desigualdad de reconocimiento se
ejemplifica claramente en las estadísti
cas de los premios Nobel. A la fecha so
lo 64 mujeres han sido galardonadas en
los Premios Nobel, contra 901 varones.
De estas, solo 26 pertenecen al campo
científico y 15 lo recibieron en este si
glo. A nivel mundial, solo el 30% de las
personas que hacen investigación cien
tífica son mujeres. En nuestro país, el
39% de las y los integrantes del Sistema
Nacional de Investigadores son mujeres.
En México hay un grave déficit de

investigadores, pero principalmente de

investigadoras. De acuerdo con el Ins
tituto Mexicano de Competitividad, en
2022 solo 3 de cada 10 profesionistas
en carreras relacionadas con ciencia,
tecnología y matemáticas eran muje
res. Y es que existen diferentes situa
ciones que se interponen entre el éxito
académico y las mujeres, pues desde la
infancia, las niñas tienen que enfrentar
problemas como discriminación, este
reotipos, e incluso falta de acceso a la
educación.

Uno de los factores más importantes,
sobre todo en la sociedad mexicana, son
las normas sesgadas que se aplican a las
niñas y adolescentes; sobre las pesadas
expectativas que se tienen sobre ellas,
relacionadas con los estudios y su "pa

pel como mujer". El obligarlas a esco
ger entre lo que les interesa estudiar y
lo que su grupo social espera de ellas.
Esto únicamente genera inseguridad y
dudas en la misma mujer respecto a sus
habilidades. La asignación de las tareas
del cuidado de la familia y del hogar
mantienen a muchas mujeres ancladas

sin poder desarrollarse, incluso llevan
do a cabo largas jornadas de trabajo do
méstico sin pago alguno.
Para impulsar la disminución de es

ta brecha de desigualdad, la Unesco ha
planteado una serie de estrategias que
me parece importante retomar en el
marco del Día de la Niña y la Mujer en la
Ciencia: erradicar las falsas percepcio
nes de lo masculino y lo femenino, sobre
todo entre la comunidad escolar; dotar
a las y los docentes de herramientas pe
dagógicas para fomentar ambientes de
inclusión, en particular en proyectos re
lacionados con ciencias, tecnologías, in
genierías y matemáticas (STEM, por sus
siglas en inglés); dar foco a mujeres re
ferentes del área STEM con las que ni
ñas y adolescentes puedan identificarse;
generar incentivos y becas para que las
jóvenes puedan incluirse en proyectos y
carreras científicas; entre otros.
Corresponde a cada una y cada uno

de nosotros el tomar la batuta desde

nuestras trincheras para que estas ac
ciones se hagan realidad •
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Tiger Woods cumple en su primer
recorrido en The Genesis
El ganador de 15 Majors
abre la temporada 2024
con +1 golpe en sus
primeros 18 hoyos jugados

Avelina Merino

deportes@cronica.com.rnx
Tiger Woods jugó su primera ron
da en The Genesis Invitational y
entregó score de 72 golpes (+1)
en el Riviera Country Club, a ocho
impactos de distancia del líder Pa
trick Cantlay.
Este evento marca el inicio

de Woods en la temporada 2024
del PGA Tour desde que se reti
ró del Masters del año pasado
en la tercera ronda y después de
que se sometió a una cirugía de
tobillo. Su regreso ese año fue
en el Hero World Challenge en
diciembre, terminó en el puesto
18 entre 20 competidores. Dos
semanas después participó con

su hijo Charlie en el PNC Cham
pionship.
TIGER, HACIENDO LO SUYO

Este jueves Woods, ganador de 15
Majors, abrió con un birdie, pero
cometió bogeys seguidos en hoyos
2 y 3. Se recuperó con birdies en
los hoyos 4 y 6, siguió con tres pa
res consecutivos para entregar 1
en la primera mitad del recorrido.

En la segunda parte, el califor
niano empezó con bogey, birdie,
bogey, dos pares seguidos y lue
go bogey en el hoyo 15, birdie en
el 17 y bogey en el 18 para con
cluir con +1 golpe en total, que lo
ubican de momento en el sitio 51.

SUFRIÓ ESPASMO EN LA ESPALDA

Las primeras palabras de Tiger
después de su primer recorrido
fueron: "Mi espalda sufrió un es

pasmo", dijo. "Ha tenido espasmos
en los últimos tres hoyos, y sim
plemente se me ha bloqueado".

En diciembre pasado después
de jugar el Hero World Challenge,
Woods manifestó su intención de

jugar aproximadamente un even
to por mes del PGA Tour. En es
te primer recorrido el california
no de 48 años demostró que está
en camino a cumplir su cometido.
DENUEVOELTOBILLO

El tobillo de Woods parecía
aguantar bien este jueves, y tenía
mucha velocidad (promediando
304.1 yardas desde el tee), pero
el óxido competitivo inherente tal
vez le impidió cerrar bien el día.

"Es imposible prepararse", di
jo Woods sobre su regreso a la
PGA después de un largo descan
so. "Confío mucho en la experien
cia y en haber hecho esto durante
mucho tiempo, pero aún teniendo
la adrenalina en el sistema, la pe
lota llega más lejos, la velocidad
aumenta, solo que las yardas son
un poco diferentes a las de casa.
Es simplemente diferente, y eso es
solo una parte de jugar golf com
petitivo".
CANTLAY, EL LÍDER
Patrick Cantlay se adueñó del li
derato tras los primeros nl8 ho
yos con ronda de 64 golpes (7).
Hizo recorrido de 8 birdies por 1
bogey.

Cam Davis, Jason Day y Luke
List comparten la segunda posición

con 6 golpes. Scottie Scheffler con
un 68 (3) empate en el TIO.
R0RY,MUY ABAJO

El norirlandés Rory Mcllroy tam
bién la pasó complicado en su pri
mer recorrido después de dos do
bles bogeys en los hoyos 15 y 16,
birdie en el 17 y bogey en el 18 pa
ra cerrar con +3 en el total. Más
abajo del sitio 60.

Los 50 mejores jugadores y los
empates pasarán el corte de este
viernes un evento exclusivo sólo

para 70 jugadores •
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Woods confía en mejorar este
viernes de corte,

CantLay lidera el evento.
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Estrés hídrico
Desde principios de año hemos estado oyendo
que al Valle de México le quedan contados días de agua,
unos 50 días más o menos antes de que entremos en una
crisis de agua que llegará hasta el 2028, cuando llegue
mos al fatídico Día 0.

La fecha de junio es, en el caso de que las reservas del
Sistema Cutzamala no logren recuperarse en la tempo
rada de lluvias: los expertos prevén que el Día 0 se dará
en el 2028 si no hay cambios en las medidas, las cos
tumbres y las sanciones respecto al consumo de agua.

México es un país que vive en constante "estrés hí
drico", esto debido a que el país tiene zonas desérticas, zonas donde
hay más concentración de población, cambio climático y una falta
de políticas y de inversión en un mejor manejo de este recurso, ha
ciendo que esta situación se vuelva más extrema y grave.

Pero ¿qué significa el Día 0? El día 0 se refiere a una fecha espe
cifica en el que una ciudad, región, o país, se queda sin la suficiente
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agua como para satisfacer plena
mente las necesidades principales
de subsistencia y desarrollo (The
Social Water Foundation). Esta fe
cha puede adelantarse por mal
consumo y malas políticas de cui
dado del agua o puede retrasarse
o ser reversible , como el caso de
Ciudad del Cabo.

Si tomamos el ejemplo de Ciu
dad del Cabo, una ciudad que al
estar a días del Día 0 lo fue reco

rriendo hasta que nunca llegó, al
gunas de las medidas que se to
maron fueron: durante meses, la
municipalidad combinó tácticas
de concienciación con otras de

coerción y restricción. Por una
parte, obligó a las casas a instalar
medidores de agua amenazando
con multas para quienes no con
taban con ellos, subió el precio del
agua y se prohibió lavar coches y
regar jardines. Pero por otra parte
se las ingenió con creatividad:
empapeló de carteles la ciudad en
la que se mostraba el consumo
medio de cada persona, además
se lanzó la campaña "Si es amari
llo, déjalo estar" para un buen uso
del agua del excusado y asi, en apenas medio año la ciudad redujo
su consumo a la mitad.

De esto podemos concluir que, si nos hacemos responsables de
nuestras acciones para con nuestro entorno y, nos hacemos cons
cientes del daño que podemos generar hacia el mismo, si se pueden
lograr cambios. La paz que debemos de procurar hacia nuestro en
torno es igual de importante que la que procuramos hacia los que
nos rodean o hacia nosotros mismos.

La paz con nuestro entorno es primordial para hacer reversible el
inminente fin de este recurso, además de políticas públicas que
ayuden a la población a tener un acceso justo y consciente a ella.
Teniendo esa conciencia hacia nuestro entorno, podemos evitar al
guna otra consecuencia disruptiva en otros aspectos de nuestra vida
en este planeta.

México es un país
que vive en constante
"estrés hídrico", esto
debido a que el país
tiene zonas desérticas,
zonas donde hay más
concentración de pobla
ción, cambio climático y
una falta de políticas y
de inversión en un me

jor manejo de este re
curso, haciendo que
esta situación se vuelva

más extrema y grave.
El día 0 se refiere a una

fecha específica en el
que una ciudad, región,
o país, se queda sin la
suficiente agua como
para satisfacer plena 
mente las necesidades.
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La problemática se extiende a proveedo
res tanto nacionales corno internaciona

les, incluyendo desde pequeñas empresas
hasta corporaciones de gran envergadura
como Fieldwood Energy y Petrobal, a
quienes la petrolera debe colectivamente
90 millones de dólares, así como a Hokchi
Energy, que ha iniciado un proceso legal
por un impago cercano a los 127 millones
de dólares. Y otras más alistan recursos

legales para reclamar, o asegurar algo de
lo que prometieron.

Esta precaria situación financiera ha lle
vado a Pemex a enfrentar más de 100 liti

gios iniciados por sus contratistas, exa
cerbando la crisis a tal punto que recien
temente se vio obligada a cancelar un
contrato de arrendamiento de equipo de
cómputo. Esta serie de eventos ha tenido
un impacto tan negativo que la agencia
calificadora Moody's decidió rebajar la
calificación crediticia de la empresa esta
tal, evidenciando la grave situación eco
nómica que atraviesa. ¿No pagará? ¿He
redarán las deudas?

Hablando de la lista para las diputaciones
cuartotransformistas, apareció nominado
Luis Miranda Barrera, hijo del otrora se
cretario de Desarrollo Social y compadre
del presidente Enrique Pefia Nieto, Luis

Miranda Nava, propuesto éste por el Parti
do Verde para competir por el municipio
de Toluca. También está enlistado el ex

candidato priista a la gubernatura de
Chiapas, Roberto Albores Gleason, envia
do por el Partido del Trabajo para disputar
el espacio en el Congreso representando
al municipio de Comitán de Domínguez.

Interesante, por decirlo de algün modo,
está la lista de candidatos de Morena a las

diputaciones federales por el estado de
Puebla. De inicio, la viuda del exgoberna
dor Miguel Barbosa, Rosario Orozco, de
aspirar a la gubernatura va ahora a buscar
una curul por el municipio de Tehuacán;
están también los hijos del diputado Igna
cio Mier, Ignacio Mier Bafiuelos, y del ex
gobernador panista Tony Gali, Tony Gali
López, así como el primo del dirigente na
cional de Regeneración Nacional, Mario
Miguel Carrillo.

En el contexto de la Primera Cumbre
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Nearshoring México, impulsada por el
Consejo Coordinador Empresarial, bajo la
batuta de Francisco Cervantes, y la Confe
deración Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México, con el liderazgo del
senador Pedro Haces Barba, sobresale la
figura de Oscar Paredes Arroyo.

Con un perfil distinguido en el sector legal
y empresarial mexicano, y una especiali
zación en Derecho Administrativo y Am
paro, Paredes se ha consolidado como
una autoridad en la industria del entrete

nimiento y los juegos de apuestas. Como
Presidente del Consejo de Administra
ción de "El Palacio de los Números" y
miembro fundador de la AIEJA, su tra
yectoria refleja un liderazgo efectivo y
una contribución significativa al sector.
Por eso muchos empresarios se pregun
tan por su participación en la cumbre, qué
aportará sobre el nearshoring. Las opor
tunidades de negocio, es lo único claro,
son inmensas.

Que la situación financiera de Petróleos
Mexicanos, bajo la dirección de OCTAVIO
ROMERO 0R0PEZA, se encuentra en un
estado crítico, afectando no solo a la
empresa sino también a una amplia gama
de sus proveedores. Estos últimos
enfrentan una crisis profunda debido a que
Pemex, el principal cliente de muchos, les
adeuda aproximadamente 100 mil millones
de pesos, Pemex no paga, y las
preocupaciones crecen con la próxima salida
de Andrés Manuel López Obrador de Palacio
Nacional, ¿Quién va a responder por los acuerdos?
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Marco Antonio Reyes Saldívar
lanza amenaza por una columna
"Me permito destacar que no existe evidencia que acredite los di
chos de la información publicada en la columna denominada El
Espectador, en la edición impresa y las plataformas digitales de ese
medio, pues no existen resoluciones, sentencias o investigaciones
del Poder Judicial de la Federación, Ministerios Públicos, Auditoría
Superior de la Federación, Servicio de Administración Tributaria,
Comisión Federal de Competencia Económica, Secretaría de la
Función Pública o cualquier otra autoridad competente en la mate
ria", asegura Julio César Velázquez Hernández en una carta envia
da a este reportero, en su carácter de apoderado legal de Marco
Antonio Reyes Saldívar

Se refiere al texto de este reportero, titulado "Tras las huellas de
Raúl Reyrufi Y manda una liga, que lleva directamente a una nota del
periódico Exceisiot: que no tiene nada que ver con lo que informamos.
Dice en su misiva: "Es así que la publicación dolosa, basada en
mentiras sin sustento jurídico y/o documental alguno genera un
desprestigio y posible daño moral, a mi Representado, ya que, co
mo se sabe, goza de la tutela Constitucional a la Dignidad. Por lo
tanto, reservamos las acciones de ley en contra de quien o quienes
resulten responsables al tratarse de un acto doloso y sin funda
mento o resolución judicial".

Agrega: "De manera falsa la columna El Espectador del diario El
Sol de México afirma que mi Representado sostiene una relación
de amistad con una persona de nombre Alejandro Rodríguez, (Afir
mación completamente FALSA) y que en su carácter de Represen
tante Sindical viene denunciando a funcionarios, instituciones y/o
empresas que no son afines a la Organización Sindical que Repre
senta, aseveración completamente errónea, incurriendo ese Medio
en afirmaciones Falsas, Erróneas y Dolosas pues no acredita ni
muestra (POR QUE NO EXISTEN) documentación o prueba alguna,
ya sea acusación y/o sentencia formal comprobable que sustenten

las mentiras que cita en su medio".
Continúa: "Por el contrario, a lo que dolosamente asegura ese

medio, Marco Antonio Reyes es representante de miles de trabaja
dores que prestan sus servicios a distintas empresas del Sector Ser
vicios Integrales de Limpieza, quienes hoy cuentan con el respaldo
de una Asociación Sindical dedicada a salvaguardar sus derechos
laborales ante las empresas o autoridades".

Con mucho respeto, le mandamos a decir al señor Reyes Saldívar
a través de este espacio y su abogado, que lean bien.

Julio César Velázquez Hernández, representante Legal de Marco
Antonio Reyes Saldívar. En referencia a su comunicación, con fe
cha 12 de febrero de 2024, y con fundamento en los artículos relati
vos y aplicables a la Ley Reglamentaria del Artículo 6o, Párrafo
Primero, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica
nos, en materia de Derecho de Réplica, se señala:

La columna El Espectador, que yo redacté, jamás menciona el
nombre del ciudadano Alejandro Rodríguez, que usted cita en su carta
aclaratoria. Le puedo asegurar además, que conozco al señor que re
fiere en su misiva y nunca lo relacioné con lo que mis fuentes me
informaron.

Hay evidencia de correos electrónicos, así como de textos de
WhatsApp y personas cercanas a la persona que usted representa,
que compartieron datos e información para esta columna. Tenemos
la información que sustenta el texto.

En cuanto al resto de su comunicación, me reservo mis comen
tarios puesto que su contenido no forma parte de la columna de
opinión. Tal vez se basa en la información que manda de Excélsior,
tal vez no leyó bien lo que redacté, pero no tiene nada que ver con
el contenido de mi texto. Reitero, lean primero antes de lanzar
ofensas y acusaciones.

Seguiremos informando.
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Elección consecutiva
EL CUARTO DE REFLEXIONES

MOISES

VERGARA TREJO

La Conslil lición federal establece el
derecho de las senadurías y dipu
taciones federales a optar por la.
elección consecutiva; asi, se. prevé
que las primeras. S0 pueden reele
gir hasta por dos periodos .conse
cutivos y las segundas hasta por

cuatro, pero la postulación sólo podrá ser rea
lizada por el mismo parí irlo o por cualquiera
dé: los partidos iniegranies dé la coalición qué
los hubieren posl ulado, salvo que hayan renun
ciado o perdido su militancia antes fié la mitad
de su mandalo.

Ante la jaita de
reglamentación suficiente
para dichas elecciones^el
INE emitió los Lincamientos
sobre elección consecutira

para senadurías y
dipu taciones^ por
ambos principios, para el
Proceso Electoral Federal

20232024, que fueron
ratificados por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF)f_
únicamente modificando
un artículo relacionado

con temas de inscripción

en el Registro Nacional
de Personas Sancionadas
en Materia de Violencia

Política contra las Mujeres
en Razón de Género.
En cuanlo a la normal iva interna de los par

lidospolíticpSvhislóricamenie han existido di
versas disposiciones estatutarias que resultan
viola lorias de los derechos politicoelectorales
déla militancia, en especial el de ser volado.
iJn cnso fue el artículo 288 de los Estatuios

del l'lí I). el cual establecía que tío podrían "ocu
par candidaturas plurinominalés del Partido
a: regidores, legisladores federales o locales,
quienes asumieron el cargo de senador, dipu
tado letléral, diputado local o regidor por la víá
plurinominal en el periodo inmediato anterior.
Y por lo lanío, para pasar dé legislador federal a
local o viceversa, o pasar de senador a diputa
do federal o viceversa, por la víá plurinominal,
deberá transcurrir al menos un periodo de Ires
años"
Este arlículo fue declarado inconstitucio

nal por la Sala Regional Toluca del TEPJE en
la sentencia del juicio de la ciudadanía ST
|l)( •!) I lí(> I pues la restricción al derecho a
ser vol ado se calificó como desproporcionada .
Otro ejemplo fue el arlículo 212 de los Es

tatuios del l'HL al disponer que quien ocupe
"un CBrgo fie elección popular por el principio
de representación proporcional, no podrá ser
postulado por el Pariido por el mismo princi
pio electoral para ningún cargo en el proceso
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inmediato".

Dicho numeral fue interpretado por la Sa
la Superior del TEPJE en la resolución del ex
pediente SÜPJDC888/2017 y acumulados*
sosteniendo que, en realidad, lo que debería
entenderse és qué quien ocupara "un cargo de
elección popular por el principio de represen
1 ación proporcional, no podrá ser postulado
por el Pariido por el mismo principio elecloral
para ningún cargo en el proceso inmediato,
salvo que lenga la posibilidad constilucional
de reelección".
Por lo que respecta a Morena, el arlículo 13*

de sus Estatutos sigue la misma línea al dispo
ner que si "el origen de un cargo de legislador
es la vía plurinominal, no podrá posl ularse por
la misma vía a ningún otro cargo dé manera
consecu 1 iva".

E11 ese sen lid o, Iá Comisión Nacional de I lo
nesíidad y Justicia (< M11) del pariido guinda,
lia resuello diversos! asninos relacionados con
la aplicación de dicho numeral y, por mayoría,
determinó qüé al realizar una ¡niei |)ietae¡ón
conforme y someterlo al tesl deproporcionali
dad, es indudable qué impone una restricción

al derecho de ser volado, la cual es discrimina
toria, desproporcionada y no está prevista en
la Conslil lición, criterio que ha. sido validado
por la referida Sala Superior al resolver el ex
pédienlé SUPJDG1067/2021, sosteniendo que
la CNHJ puede, inapliear normas partidistas, lo
Cual despresuriza los conflictos internos y es un
gran avance para proteger y garantizar el dere
dio a la reelección de las personas legisladoras.
Lo anterior fue refrendado por el INE en

los referidos Lincamientos, al disponer que
la postulación por elección consecutiva podrá
realizarse por el mismo principio por el que se
ol)iiivo el cargo o por el otro principio, siempre
y cuando se cumpla con el requisito de res i
delicia.

Einalmenle, como lo ha reiterado la Sala Su
perior del TEPJE la reelección no es un derecho
políticoelectoral en sí misma, sino una posibi
lidad para el ejercicio del derecho a Sér votado
que no opera en automático, sino queestá sujeta
al cumplimiento de los requisitos normativos.
Plancha de quite: "Sufragio efectivo. No rée
lección". Francisco 1. Madero.
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Tiraditos
ENTIDADES BUSCAN
MEJORAR SEGURIDAD
•Autoridadesde la. Zona
M?trppo]itana del Vallede México
reforzaránlosi.mecanjsmos_de^
cooperación para..garantizar
la seguridad de millones de
Personas,. Las^fiscalías d_ej_ustic
del.Estad.ode..México, Ciudad
d.e Méx ico y Puebl a, así como
l o s Procurado re s d e Justic i a

de."  ;da!gP..y..Ua^'á!^
un conyeni o de c oí abo ra cion
para ..construir "Modelo de
.Interconexión'',..que consiste _en__
la agilización de intercambio de
Ápíprmacióp para el combate a
!.aLÍpseguridad. Enel.papel pinta
bien este proy ect o, esperamos que
en la realidad también funcione.

CONTRA LOS TÍTULOS
Y TESIS EXPRÉS
*La reciente¡.polémica.por los
títulos__ytesis..exprés de varios
abogados ha[..qMigado a que
.9.!. Poder J u d i cía 1 e m p i ece a
tomar medidas para
proliferación de litigantes que

no cuenten con las credenciales
pccesariasparaejercer.De ahí
que el Tribunal Superior de
Justicia del Estado de México,
qu?. Kí.eside..Ricardo Sodi Cuéllar,
echó a andarun ...diplomado de
alto nivel para certificar que los
abogados en esa entidad tengan
lo?..conocimientos .técnicos
y jurídicos adecuados para la
práctica El curso c o nsta de 120
.horas y_,_ hastael momento^ 50
inscritos en la primera generación.
PRIMER FORO DE MOVILIDAD
EN EL EDOMEX
•Quedó claro .en ej arranque de
los foros para una;..nueva lej de.
movilidad en Edomex que no
saldrá de'.ningún..escritorio^
sinodel piso parejo que ..exigen
transportistas y^..concesionarios.
Esto no sería..ppsiWe sin la
inclusión...que..promueve el
diputado local morenista Nazario
G utiérrez, con el respa Ido qu e
reconoció ayeral.pnístaElias
Rescata,.presidente dela Jucopo
! o ^3. Lil 31 9 P í1 . jri a nene r n a a h í,
sin duda.
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POSTIGO

Un fraude
llamado Xóchitl

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Josefina Vázquez Mota está profundamente agradecida con Xóchitl Gál
\ e/.. porque le arrebató el til tilo de la peor candidata que haya tenido no
sólo la oposición sino en México, en la historia. Le ganó a la buena, con
una gran ventaja, a pesar de que no era fácil superar a la exsecretaria: de
Educación en .este reconocimiento que dio la vuelta al mundo.

La señora X aprovechó su experiencia en vender gelatinas para tratar
de vender el país, viajó al extranjero a buscar compradores a cambio no

sólo de apoyo consl it ucional sino de apoyarla a alcanzar el poder por la vía quesea
necesaria para que se logren los objetivos,,porque al colocar el lit io y las riquezas
fiel país, como el cent ro de su discurso en el extranjero, mostraba una oferta para
los ambiciosos empresarios iransnacionales, con quienes su partirlo sabe negociar.
Desde el surgimiento de su persona como posible candidata a la jefatura

de gobierno fie la Ciudad de .México, las mentiras ¡ü volcaron en cascada para
dar una imagen falsa sobre su historia personal. Detalles, anécdotas, aventuras,
historias fueron desmentidas por sus propios fa.milia.res quienes, no le tienen
mucho aprecio.

La. fábrica de bots que rugen desde el l'W no es una práctica, nueva, siempre
han utilizado granjas para anunciar aceptacioneslalsas,para apoderarse de una
ventaja ficticia,para mostrar fuerza inexistente y también, desde luego para crear
fake news contra el contrincante, Se descubrió, con pruebas, que el PAN gasta
un millón fie dólares a la semana en bots para tergiversar la realidad y difundir
un asunto superado hace. 18 años, incluso con la confirmación de que se trata
fie algo superado en Estados finidos. Intenían posicionar a su candidata por los
supuestos defectos del contrincante, aunque sean mentiras.

El .mensaje de presitlciite narco,, refiriéndose a López
Obrador, a pesar de ser desmentida, sigue difundiéndose
a pesar de haber sido ampliamente aclarada, pero es
costumbre del PAN el fraude en todos los .sentidos y
un vicio repetir las mentiras y no el desmentido.

Afirmó la candidata de la nostalgia que sus giras por Estados Unidos y España
habían sido un éxito, nada más falso, porque el fracaso imperó en ambos viajes..
Cerró con una. polémica visita al Papa francisco, donde hay quienes dudan que
lo haya saludado. El montaje estuvo a cargo fie Radio Fórmula,
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La mascarada disfrazada de campaña tiene detrás la intención fie un golpe,
porque tejió los puní os y personajes que t uvieron que ver con el golpismo militar,
(Sra. Negroponte); político, (Luis Almagro); judicial (American Sociely); mediáti
co, (Néw York rimes), en varios países de América 1 aiina. Pareciera hilvanar los
puntos que deben unirse para organizar un golpe fie Estado legaloide al estilo
Lula, Evo o Castillo.
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COLUMNA INVITADA

La verdad

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

MLa verdad" es una noción que, de lan lolalizanle, no: suena
siquiera a una posibilidad capaz de ser alcanzada por el ser
humano, por lo menos a través de los recursos que la siempre
limitada razón nos olroee. La abdicación a la verdad como po
sibilidad del conocimiento, es una característica de la ciencia
moderna, por lo menos desde que Galileo aport ó los recursos
procedimentales que han ido desarrollándose, de una manera

crítica a lo largo del tiempo. Asumir que solamente podemos conocer lo
que nuestro ingenio nos permita, gracias a reconstrucciones hipotéticas,
i diii | ilota ñu mi te artiliciosas. con usos rígidos de metodología y lógica, son
el sustrato de la ciencia.
La ciencia está conformada por un conjunto de teorías que se

encuentran en permanente competencia,, diría I. Kuhn, en su cé
lebre " Teoría de Paradigmas", y que se deben confrontar para evi
denciar posibles contradicciones, posición de Popper, Y éS que el
conjunto de referentes que nos posibilitan explicar algo, dándole su ca
rácter científico, implica remitirse permanentemente al referente que
le confiere sentido. En este caso, los referentes son las teorías que no se
comprometen con una posición dogmática de la Ciencia Como portadora
fie verdad.

Jj abandono de la búsqueda de la verdad es el resultado del fin de las
grandes sistematizaciones, sobre lodo de la metafísica que, a la manera
de la doctrina aristotélica de corte naturalista, pretendía conferir sentido
completo al universo. La unidad fracllirada es obra del desgajamiento de
la modernidad, cuando se comprendió que el universo era más complejo
que lo que el pensamiento clásico había pensado. No fue necesariamente
una cuestión política, cuando la conciencia visualizó sus propias y muy
h ii ni a n as I i di i i ario u es.

Decir que una determinada posición política ostenta "la verdad3', ya no
suena siquiera á una postura científica ¡seria, sino o a ignorancia, o a lo que:
es peor, al dogmatismo fanático que históricamente ha unido en repugnan
te hermandad, á integristas políticosde izquierda o de uliraderecha a los
que une ese supuesto que pareciera autorizarles cuanto despropósito les
viene a: sus neurosis, donde el desconocimiento o destrucción del otro, del
que no piensa como ellos, es la joya de sus proyectos, que históricamente
arrojan ai mismo basurero a psicópatas de posttiras tan contrarias como
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la ultraderecha nazi o la izquierda bolchevique.
Si algo dot ó de fuerzas a las hordas de asesinos:, fue la creencia dogmá

tica en la posesión de la verdad, como autores tan significativos como H.
Arendt e L Berlín delectan en el transcurrir fie una modernidad psicópata,
en donde al menos la episi éniicamente viola loria Creencia en la posesión de:
la verdad es la culpable de los horrores de dos guerras que dieron cuerpo a
nuestra contemporaneidad, y donde aún |o| aparecen sendos fósiles que:
la defienden con la pasión de propagandistas a .sueldo.
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SEPA LA BOLA

De abrazos a inteligencia

CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Bola», pero con Claudia Sheinbaum se busca la pacificación de México a
través fie la. inteligencia y la transformación social.

Apenas en un loro sobre pacificación, el especialista en esos lemas, Sergio Arturo
Ramírez, señaló que Claudia Sheinbaum como jela de Gobierno de la Ciudad dé
México, demoslró que la inseguridad no se vence con violencia,sino con el uso de
la inteligencia y la implementación de técnicas de investigación.
Interesante que se deje al lado lo de los abrazos y se fie paso a la inteligencia,

lo que dijo al señalar que durante su mandato, logró llevar a la ciudad a niveles de seguridad sin
precedentes, brindando un apoyo destacado a. las víctimas,.especialmente a las mujeres, y aten
diendo los delitos de alto impacto sin recurrir a la violencia.

De ahí que ahora se: vislumbre un panorama en el que se buscará implementar estrategias fíe
inteligencia y j urídicas para dar eficacia, agilidad y veracidad a las mesas de construcción de la paz.

Como una miijcrdonriiiaria.se espera que Sheinbaum busque implemenlarmodelosjurídicos
que brinden una solución adecuada a la continuidad de los procesos dé pacificación de México,
iniciados por el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Y Sepa la Hola... pero en laComisión Nacional Banearia y de Valores se t uvo que abrir una nueva li
citación para los servicios de limpieza en sus oficinas, yaque la licitación No. I \ ()()(iS()()()(II H(i 1!()!!.!.
fue anulada porque no tobo nadie que cumpliera con los requisitos.
Ahora sé sabe que luego fie realizar la revisión de documentación, en la (Al'A detectaron qué

la empresa Semalyn S~A.de C.V, manipuló lisiados del Sistema Único de Autodeterminación, que
conl iene información de las cuotas obrero pal roñales al IMSS, Hel iro. Cesantía y Vejez e iNFONAVir.

Dicha, empresa, al igual que otras del mismo rubro, parece que están ligadascon Marco Antonio
fie jesús Reyes Saldívar, mejor conocido como "El Zar" de la limpieza, quien ha sido señalado desde
el 2017 fie incurrir en actos irregulares y fie monopolio en los servicios fie limpieza.
Y Sepa La Bola*, pero parece que Morena prácl ieamente se deshizo de una alcaldía: Xochimilco.

iras la designación de una petista, Circe Camacho, Morena la está fiando por perdida.
En la elección de 2021, en esademarcación el partido fie Circeestuvo en el olvido, no consiguió

votos ni para superar el porcentaje de registro. E incluso, la aléalefía est uvo a ñafia de perderse contra
el PAN. Y para este año electoral se percibe que la cosa no ha cambiado, pues nada más no jala.

Ahora, como cuota, Morena le paga á Circe con esa alcaldía y con ello revive a su partido político
en esa zona, pero sentencia que ya tenga perdida una alcaldía en estas elecciones.
Y Sepa La Hola», una vez más, el grupo niayoritario de Morena en el Cóngrest) de la Ciudad de
México deciflió abandonar la sala fie plenos durante la discusión sobre el desabasto de agua en
la capital. Entré los puntos que Se iban a irainr.se encomiaba la declaratoria de emergencia para
abordar la crisis hídriea que están enfrentando los ciudadanos en varias alcaldías fie la CDMX.

Justo ante* de que se llevara a cabo la votación del exhorto presentado por el legislador fie
Movimiento Ciudadano, Roy lid Torres González, se solicitó una rectificación ríe quorum en el
recinto. Sorprendentemente, solo se registró la asistencia de 27 representantes, y curiosamente,
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los miembros del grupo parlamentario de Morena y sus aliados no se encontraban en suscuruies.
Es lamentable ver que los legisladores no estén pRjsemeg en momentos tan importantes como

está, cuando sé discuten temas que afectan directamente a los ciudadanos. Esperemos que se
tomen medidas para abordarla crisis hídriea y que los representantes estén más comprometidos
con su labor legislativa.
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CLARA BRUGADA PIERDE CONTROL DE
IZTAPALAPA

iiueda claro que:.Clara Brugada^

JBfiíigroso[.paraLeUa}'su grupo es que ceden el leiriíori
equipo de;René..^jarano..Por unía^
a la alcaidía, Aleida Alavez, quien desde hace muchos
a A^. ! a1 !.^í1. 5r'^ krl 1?(. ? S.ÍA :? : '>f>1 k'l(A l.1.7. ? e l (), 1> < * lo re s
Padieriia,c()mpcliráporelDi^
federal además de Víctor Varela, quien también buscará
una curul por esa .alcaldía.
SALDRAN CHISPAS EN XOCHIMILCO
•Donde también saldrán chispas es la alcaldía Xochimilco,
donde la alianzai.Morena,.PVEM j. PT determn
I?, petista Circe[Cenacho. Es.más que m
J.cgi^lad()ra J.( '.cal no tiene una buena rdacirái con elaciua 1
alcalde José Carlos Ato
uno de ios ediies peor evaluados, tendrá que saiir a buscar
.^.1 >.c.?t.fAC'LA|Í1111f) 1 s1 1A J:áxarf), Jx)s
cercanos,aJos¡.políUcos¡consideran.que esa
Py^cgenorar que no .trabajen junios £pu<^npe^er
las alecciones,. algo que no suena tan desea
acuerdaque haceires años^.Acosla Ruk la
un.escaso mar^ndeuno[por; ciento en ja votam
EL 30 DE ABRIL, RESULTADOS DE CUENTA
PÚBLICA 2023
•1 .a presidenta de la Junla de CoordinacK)n Pol í l ica
ÍIucopo). del Congreso de la Ciudad de México, la
morenista Martha Avila Ventura, rechazó que haya
negado^.i^ormación.a la .d^ulada del^
Romana| Sierra, sobre .el iniorme que ^

meeseLTesore^
el !.cp.( ?.r.t(,.*)bre jos gast os ejercida >s y le )S tema nenies
de.Lpresupueslo, además .precisó que se encu^^
cn.el cierre del ejercicio[ del tóo_pa^doj_Íos.datc§_los_
entrarán a los AMpurado%.a más,t^^{ d 3^ de abrü
próximOi "por lo que[habremos de e^
AA. A'rAA^A1^ 1«A ^ k'AAA kAl Pii íA!Ác.ÍA A A A'Ai Í^A AOAfA1.' A^(A!A U1.
i^ormación^compjetaj.pi^ii^".
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EL 30 DE ABRIL, RESULTADOS DE CUENTA
PÚBLICA 2023
•1 .a presidenta de la Junla de CoordinacK)n Pol í l ica
ÍIucopo). del Congreso de la Ciudad de México, la
morenista Martha Avila Ventura, rechazó que haya
negado^.i^ormación.a la .d^ulada del^
Romana| Sierra, sobre .el iniorme que ^

meeseLTesore^
el !.cp.( ?.r.t(,.*)bre jos gast os ejercida >s y le )S tema nenies
de.Lpresupueslo, además .precisó que se encu^^
cn.el cierre del ejercicio[ del tóo_pa^doj_Íos.datc§_los_
entrarán a los AMpurado%.a más,t^^{ d 3^ de abrü
próximOi "por lo que[habremos de e^
AA. A'rAA^A1^ 1«A ^ k'AAA kAl Pii íA!Ác.ÍA A A A'Ai Í^A AOAfA1.' A^(A!A U1.
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LAS REVELACIONES
DE MORENA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

or fin terminó la larga
novela, en la selecciónP de candidaturas a las al
caldías de la Ciudad de

México, donde no hubo
mayores sorpresas y sí varios sor
prendidos. Más allá de la grilla de
quién impuso candidatos y buscó
llevar agua a su molino, para que en
caso de que ganen "se la deban", me
parece que hay algo importante que
resaltar: caras nuevas, y muy prepa
radas.

Con estas candidatas es muy pro
bable que Morena recupere lo que la
oposición le ganó en el 2021, pero, va
mos por alcaldía y de quiénes se trata:

Cuauhtémoc. Sin duda, Caty Mon
real ha resultado ser toda una revela

ción en la política en la Ciudad de Mé
xico, que la llevó a ganar la encuesta
para ser postulada para alcaldesa por
Morena en la capital de la capital.

Catalina Monreal Pérez es Licen

ciada en Derecho y Maestra en Polí
ticas Públicas y Género por la Facul
tad Latinoamericana de Ciencias So

ciales, la prestigiada FLACSO, ade
más de contar con diplomados en
financiamlento de vivienda; Dere
chos Llumanos; Negociación, Media

ción y Construcción de Acuerdos, y
Manejo de Conflictos y Toma de De
cisiones.

Es uua mujer que además de estar
preparada, Ira sido durante mucho
tiempo activista, luchadora social y
promotora de los derechos humanos
de las mujeres, niñas, niños, perso
nas con discapacidad y grupos vul
nerables.

Pero, sin duda lo que la hará ganar
en jimio, es un enorme carisma. que
acompaña de sencillez, humildad, y
de no meterse en el juego sucio de la
descalificación. En las entrevistas
donde la he escuchado se nota lo

centrada y la inteligencia con lo que
maneja sus respuestas. Piensa lo que
dice.

Tlalpan, Gaby Osorio va por la re
vancha. Se define como activista so

cial y feminista, y fue Diputada en la
Ia Legislatura del Congreso de la Ciu
dad de México. Una mujer prepara
da, que lo política, se nota lo trae
desde chiquita.
"Hoy es el Día del Amor y la

Amistad, decidimos registramos hoy
porque lo que caracteriza al movi
miento de la transformación es el

amor, el amor al pueblo, el amor a
servir y a hacer historia, y esta etapa
que comenzamos en Tlalpan a nivel
nacional es ima etapa donde noso
tras decimos 'es tiempo de mujeres,
es tiempo de la transformación y es

tiempo de seguir haciendo historia",
dijo Gabriela Osorio antier en su re
gistro.

Anadió que el activismo social
que ha trabajado desde hace diez
años de la mano de grupos vulnera
bles, desde las comisiones de Partici
pación Ciudadana, Igualdad de Gé
nero, Pueblos, Barrios Originarlos y
Comunidades Indígenas residentes,
en las que participó como diputada,
le ha brindado la confianza de la

gente, lo que le asegurará mi buen
resultado en las elecciones.

Azcapotzalco, la Diputada Nancy
Núñez. Chintolola, feminista y obra
dorista, conocida de Poder Ciuda
dano de hace tiempo, ganó la en
cuesta en su territorio, pese a los mi
llones de pesos que le Invirtieron sus
competidores.

Sus prioridades, anunció desde
ya. serán el deporte, la cultura, espa
cios públicos, recuperar la participa
ción ciudadana, la esperanza y la
transformación: "Hoy comienza la
historia de un nuevo Azcapotzalco al
lado de todos, todas y íodes; hoy te
nemos el mismo objetivo: el Movi
miento requiere de nuestro mejor es
fuerzo, de caminar en unidad" resal
tó en su registro.

Seguro escucharemos de ellas.
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Cientos de trabajadores del Nacional Mon
te de Piedad hoy se ven con sus trabajos
puestos en suspensión por la huelga que
el sindicato estalló. La preocupación para

más de 2,300 familias no es poca cosa. Nos cuen
tan que la propia Secretaría del Trabajo se encuen
tra sorprendida de la huelga, ya que el sindicato
que dirige Arturo Zayún nunca sometió a votación
de sus representados el acuerdo de mediación.

En momentos como este, con mía cuesta de enero
prolongada a febrero, y con una gran necesidad de
parte de la población que usa a la institución como
parte de su ingreso, no gana nadie y da más la impre
sión de que quien gana es el líder sindical que no
arriesga nada. Con la huelga pierden los trabajadores,
los clientes y la institución. Nos dicen que ya hay
contactos con la oficina del titular de la SIPS, Marath
Baruch Bolaños López, y la respuesta es que se en
cuentran dispuestos a seguir mediando y que la parte
patronal a seguir hablando en la búsqueda de solu
ciones, pero el que no ha contestado a la convocatoria
es el líder sindical.

Las cifras en Acapulco, presentadas por el
presidente López Obrador en torno a la
recuperación y reconstrucción del puer
to, no dejaron contento a nadie. Por un

lado, nos dicen que se agradece que no se cobre
la luz eléctrica por dos bimestres más, pero que
se necesita mejor reactivar negocios para gene
rar empleo. Por otro lado, todos agradecen los
apoyos, pero una vez terminados, la gente sigue
sin trabajo para mantener a las familias afecta
das. Nos cuentan que la gente quiere que ios tres
niveles de gobierno caminen de la mano de la
ciudadanía por las calles de Acapulco, para ver
la realidad, pero sus ruegos no son escuchados y
hay miedo cuando este mes terminen de llegar
despensas a los hogares.
Nos dicen que en la alcaldía de Coyoacán

andan muy desconcertados con Desí
rée Navarro, su directora de Igualdad
de Género y no Discriminación, ya que

sin haber renunciado al puesto, está haciendo
campaña con recursos públicos ¡Para Morena! El
primer sorprendido fue el alcalde de Coyoacán,
Giovanni Gutiérrez, además se suponía eran
amigos y con quien trabajó directamente por dos
años. El asunto es que podría ser sancionada por
el INE, pero el asunto es que ella trabaja en un
gobierno que no es de Morena. La decisión va a
ser un reto, de entrada ¿quién la va a denunciar?
¿Los opositores o el partido oficial?
Ayer en el registro de Santiago Taboada

ante el IECM y con un ambiente triun
falista, llamó la atención ver a todos
los alcaldes y candidatos a las alcal

días en la CDMX muy aplicados cruzando estra
tegias. Sorprende el recibimiento que tuvo el
precandidato de la Alianza a Xochimilco, Ga
briel del Monte, que va a competir con la fan de
la revolución bolivariana. Circe Camacho, que
va por Morena para la alcaldía Xochimilco, a
pesar de que ni la topan.
Por cierto, nos dicen que la reunión de la

Conferencia del Episcopado Mexicano
con los obispos de Guerrero que se ha
brían reunido con líderes crimínales fue

más para saber a qué acuerdos se llegaron en esta
ocasión, porque ese tipo de conferencias son parte
de la vida diaria en el estado. Los obispos que pa
saron su reporte son Dagoberto Sosa de Tlapa, Joel
Ocampo Gorostieta de Ciudad Altamirano, José de
Tesús González de ChilpancingoChilapa y Leopol
do González de Acapulco.
PD: Ayer la comunidad LeBarón fue a la

Fiscalía de Baja California para solici
tar se inicie procedimiento judicial en
contra de las personas que han invadi

do tierras y amenazado el pueblo de Zarahemla,
en San Quintín. Las denuncias están realizadas
pero las autoridades locales no han procedido
para defender a las familias afectadas porque
hay un personaje, dicen ellos, que lo impide:
Carlos Hafen, que se dedica a eso, presunta
mente está ligado al crimen organizado y su úl
tima incursión la hizo, según cuentan, acompa
ñado de sicarios para amenazar a los poblado
res de esta región.
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APOLÍTICA CONFIDENCIALp
• Claudia Sheínbaum y Xóchitl Cálvez y sus reunio
nes con el papa Francisco. Las aspirantes presidencia
les presumieron en redes sociales sus fotos con el
sumo pontífice pero destacan algunos detalles: el
tiempo. Mientras el equipo de la opositora destacó la
reunión de 15 minutos, la aspirante morenista subra
yó "una hora excepcional". Y que, tras anticiparse
Xóchitl, enseguida se supo lo de Sheinbaum.

• Germán Martínez llegó al INE como representante
del PAN. Sin duda los tres meses de campaña serán
una batalla campal en la herradura de la sede del orga
nismo que encabeza la consejera presidenta
Guadalupe Taddei. Porque en cuanto el PRD envió a
Guadalupe Acosta, en la 4T subieron a Gerardo
Fernández Noroña. ¡Saquen las palomitas!

•Julio César Moreno, el exalcalde de Venustiano
Carranza seguirá buscando mandar en la demarca
ción, pues la actual alcaldesa y allegada a él, buscará la
reelección. Además, su hermano Israel buscará ser
diputado local. Todo apunta a que él pueda seguir en
la Cámara de Diputados como diputado federal. El
experredista y hoy morenista acumula posiciones.

•José de Jesús González, obispo de Chilpancingo, se
reunió con cabecillas de grupos criminales. Fracasó el
intento, pero no es el primero. Las cosas no han cam
biado, sigue siendo la misma negociación de siempre.
Para no perder de vista.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

No más "Lenias" al Poder Judicial
Muchos se preguntan por qué hay que oponerse a la propuesta

del presidente AMLO en el sentido de que se elijan a los Ministros
de la Suprema Corte de la Nación por voto en urnas, y los eru
ditos en el tema han dado muchas explicaciones al respecto que
descalifican la ocurrencia del presidente, pero más allá de las consi
deraciones técnico jurídicas, filosóficas, democráticas y de sentido
común, la respuesta es sencilla, no se debe permitir que se elijan
ministros a modo del poder en turno para evitar que lleguen al Po
der Judicial más "Lenias" incapaces, ignorantes, bravuconas de can
tina y fanáticos de un aprendiz de dictador, para poder mantener al
poder judicial como independiente y como contrapeso del ejecuti
vo y evitar con ello que esta nación se conduzca como ha sucedido
en los últimos cinco años, donde ha prevalecido la ocurrencia y el
capricho y la intención de torcer las leyes constitucionales.
La ministra Lenia tiene escaso conocimiento jurídico, apenas y

puede leer los escritos que al parecer le redactan, es notoria su
incapacidad en el tema jurídico, todo su trabajo se reduce a agredir a
sus compañeros del Poder Judicial, y recordemos que la ofensa es el
arma de los incapaces, su conducta es impropia, evidentemente está
ahí no para defender la Constitución, la impuso el presidente AMLO
para actuar siguiendo las ocurrencias y no la legalidad, por eso vemos
a Lenia defendiendo con discursos tramposos al presidente, con
argumentos cuyos fundamentos no tienen sustento legal.
Lenia es ignorante en temas jurídicos, no tiene el nivel para ser

ministra, pero no es tonta, su conducta es exactamente la que de
nunció que realizan sus compañeros durante su toma de protesta,
dijo que toman decisiones guiados por la política y no defendiendo
la constitución, así actúa ella, su conducta, su postura, su discurso,
todo tiene un trasfondo político, no jurídico.
AMLO quiere con su propuesta de elegir incapaces como minis

tros por votación, partidizar un poder, para entonces poder lega
lizar sus decisiones dictatoriales, autoritarias, pero desea hacerlo
simulando legalidad en las decisiones caprichosas convertidas en
políticas públicas y con intención de hacer leyes. Quiere controlar
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el Poder Judicial, quiere ser juez y parte, o más fácil quiere
batear, pitchear y cachar a la vez.
AMLO está perdiendo de vista algo que es real, después

de su triunfo en el 2018, la intención de voto hacia su
partido, a pesar de las becas, de las pensiones, del control
de las dependencias, del uso faccioso de los programas
sociales, del apoyo del narco en las entidades, aunque ha
ganado, lo hace con menos porcentaje de votación, y es
muy posible que aunque gane mayoría en ambas cámaras,
la diferencia sea mínima y se reestablezcan los contrape
sos propios de las naciones que quieren guiarse bajo las
normas democráticas.

Lo deseable sería que todos los mexicanos conscientes
dieran su voto por que se reestablezca la división de po
deres y que regresen los contrapesos entre ellos, es decir
es necesario que AMLO pierda fuerza en ambas cáma
ras o de lo contrario México va a navegar en los mismos
mares que lo hacen naciones dirigidas por trasnochados
dictadores con las consecuencias correspondientes que
se presentan cuando una nación es gobernada a capricho
y no por leyes, a ocurrencias y no con el concurso de to
das las expresiones políticas. El Poder Judicial debe operar
alejado del Poder Ejecutivo, con independencia, con apego
a las leyes y no a los intereses electorales del Presidente,
por eso hay que decir no a la elección por votos de los
Ministros y evitar que llegue más gente como Lenia a la
Suprema Corte de Justicia.

La Seguridad en Tamaulipas de Villareal,
imaginaria

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villareal, a quien
se le acusó por el PAN de ganar la gubernatura con apoyo

del crimen organizado en el pasado proceso, apoyado
por la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,

pretende engañar al presidente y a los mexicanos, al
afirmar que la seguridad en Tamaulipas está mejorando.
Este señor no vive su realidad, o pretende ocultarla,

simplemente; todos sabemos lo que se sufre en Tamau
lipas, sobre todo en la franja fronteriza, Reinosa, Miguel
Alemán, y municipios de alrededor, ahí ni siquiera se
pueden velar a los muertos, a las ocho de la noche es
el horario que permite el crimen organizado para que
acompañen los deudos en las salas de velación a sus di
funtos, después de esa hora lo pueden acompañar, pero
desde otro ataúd.

No hay ninguna recuperación de la seguridad en Rei
nosa, la gente cuenta historias, la seguridad a que hace
referencia Rosa Icela y Américo está en su imaginación,
en Tamaulipas ni en las prisiones hay seguridad, hasta
ahí llega el crimen organizado para reclutar gente a la
fuerza.

El miedo se siente en el aire,y en sus carreteras ocu
rre lo mismo, viajar es un riesgo, y ya no hablemos del
temor de unos policías y de la corrupción de otros,
y se entiende, por qué tendrían que arriesgar su vida
tratando de poner alto a los enfrentamientos entre las
diferentes bandas que circulan por toda la frontera en
caravanas de vehículos sin que nadie los moleste.
En Tamaulipas sigue el terror, reina la violencia,

la corrupción, la complicidad, la impunidad y quien
gobierna es el narco, Américo y Rosa no sé de qué
realidad hablan, sólo quedan como unos mentirosos
que niegan la realidad de "Mataulipas" donde el cri
men organizado fue el principal promotor del voto
del señor Américo, quizás por eso su negativa a ver
la realidad, no puede ir contra de sus patrocinadores
y aliados electorales.
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Matías Pascal

¿LtGffmráa los trescientos
aspirantes a una curul a san lázaro?
Morena recicla todo y de todo. Así es

como la víspera se dieron a cono
cer los nombres y perfiles de las y

los 300 candidatos que aspiran contender
por sus siglas y las de sus aliados por un
escaño en la Cámara de Diputados.
Entre ellos hay viejos y conocidos de todos

los colores que buscarán obtener el triunfo el
próximo 2 de junio en cada uno de los 300
distritos de mayoría relativa de la mano de
Morena y sus comparsas PT y el PVEM 
aunque aún están pendientes 32 fórmulas de
este partido, quienes conforman la alianza
'Sigamos Haciendo Historia'.
Entre los preseleccionados por el partido

guinda figuran desde 11cachorross" de políti
cos de la vieja guardia y de la llamada "mafia
del poder", así como de funcionarios federales
y alcaldes que brincarán a otro cargo una vez
que termine su mandato o el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

En pocas palabras, son más de las
mismas caras que ya se conocen...

y también sus mañas.
Empecemos... con Chiapas, donde el pri

mogénito del ex gobernador del PRI, Roberto
Albores Guillén, es el elegido: Roberto
Albores Gleason expriista, candidato a la
gubernatura de Chiapas en 2018, la cual per
dió con el actual gobernador Rulio Escandón.
También fue Senador de 2012 a 2018 y
Diputado Federal de 2009 a 2012, todas estas
posiciones obviamente por el PRI.
Vamos hacia la CdMx, donde César

Cravioto el flamante Senador de Morena

(quien es la mano derecha del Jefe de
Gobierno Martí Batres) y que peleó a muer
te la candidatuta por la Alcaldía Gustavo A.
Madero, finalmente, le dieron la candidatura
para el Distrito 1 de la CDMX
Dolores Padierna: va a Iztapalapa, en vista

de que perdió territorio en Cuauhtémoc,
ahora de los Monreal.

Ha sido Diputada Local por el entonces
Distrito Federal (19941997).
Diputada Federal en dos ocasiones (2003

2006 y 20182021) y Senadora (20122018)
todos estos cargos por el PRD de quién tam
bién fue su Secretaría General entre 2011 y
2012.

También fue Jefa Delegacional de
Cuauhtémoc (20002003) y, en 2021, compitió
de nuevo por la Alcaldía, pero la perdió vs
Sandra Cuevas. Es esposa de Reílé Bejarano,
conocido como "el señor de las ligas".
Controvertido, Rígoberto Salgado

Morena recicla todo y de todo. Así es
como la víspera se dieron a cono
cer los nombres y perfiles de las y

los 300 candidatos que aspiran contender
por sus siglas y las de sus aliados por un
escaño en la Cámara de Diputados.
Entre ellos hay viejos y conocidos de todos

los colores que buscarán obtener el triunfo el
próximo 2 de junio en cada uno de los 300
distritos de mayoría relativa de la mano de
Morena y sus comparsas PT y el PVEM 
aunque aún están pendientes 32 fórmulas de
este partido, quienes conforman la alianza
'Sigamos Haciendo Historia'.
Entre los preseleccionados por el partido

guinda figuran desde 11cachorross" de políti
cos de la vieja guardia y de la llamada "mafia
del poder", así como de funcionarios federales
y alcaldes que brincarán a otro cargo una vez
que termine su mandato o el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

En pocas palabras, son más de las
mismas caras que ya se conocen...

y también sus mañas.
Empecemos... con Chiapas, donde el pri

mogénito del ex gobernador del PRI, Roberto
Albores Guillén, es el elegido: Roberto
Albores Gleason expriista, candidato a la
gubernatura de Chiapas en 2018, la cual per
dió con el actual gobernador Rulio Escandón.
También fue Senador de 2012 a 2018 y
Diputado Federal de 2009 a 2012, todas estas
posiciones obviamente por el PRI.
Vamos hacia la CdMx, donde César

Cravioto el flamante Senador de Morena

(quien es la mano derecha del Jefe de
Gobierno Martí Batres) y que peleó a muer
te la candidatuta por la Alcaldía Gustavo A.
Madero, finalmente, le dieron la candidatura
para el Distrito 1 de la CDMX
Dolores Padierna: va a Iztapalapa, en vista

de que perdió territorio en Cuauhtémoc,
ahora de los Monreal.

Ha sido Diputada Local por el entonces
Distrito Federal (19941997).
Diputada Federal en dos ocasiones (2003

2006 y 20182021) y Senadora (20122018)
todos estos cargos por el PRD de quién tam
bién fue su Secretaría General entre 2011 y
2012.

También fue Jefa Delegacional de
Cuauhtémoc (20002003) y, en 2021, compitió
de nuevo por la Alcaldía, pero la perdió vs
Sandra Cuevas. Es esposa de Reílé Bejarano,
conocido como "el señor de las ligas".
Controvertido, Rígoberto Salgado

(Tláhuac): actual diputado en la Ciudad de
México y exjefe delegacional en esa demar
cación, es conocido por que en 2004 no
impidió el linchamiento de tres policías
federales en San Juan de Ixtayopan, se
escondió tres meses hasta que presentó su
renuncia como mando policial en Tláhuac.
También fue ligado a una banda criminal
tras la muerte de "El Ojos", líder narcome
nudista en aquella región.
Carlos Ulloa quien fuera secretario parti

cular de la entonces Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum y luego Secretario de
Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la
CdMx irá por el Distrito 5 en Tlalpan.
Él también buscó ser candidato por la

Alcaldía Tlalpan, pero tampoco tuvo la suer
te.

Carlos Madrazo, cercano al excalde de
Cuajimalpa Adrián Rubalcava irá por el
Distrito 17 de la Ciudad de México. También
intentó ser candidato a la Alcaldía de

Cuajimalpa, pero tampoco se la dieron.
Ana Karina Rojo Pimentel y Víctor Gabriel

Varela López quienes son Diputados Federales
y que también fueron Diputados en la pasada
Legislatura irán por la tercera reelección con
secutiva por el Distrito 20 y 22 de la CdMx,
ambos correspondientes a la Alcaldía de
Iztapalapa
SORPRESAS EN EDOMEX...

Ahora, vayamos al vecino territorio mexi
quense, donde sobresale el nombre de
.Fernando Vilchis, Presidente Municipal de
Ecatepec, quien también buscaba un escaño
en el Senado. Otra alcaldesa que será candi
data a Diputada Federal será Erika Sevilla,
alcaldesa de Otzolotepec.
También destacan seis Diputados Federales

que irán por la reelección: Dionicia Vázquez,
Arturo Hernández, Roberto Ángel
Domínguez, Luis Enrique Martínez, César
Agustín Hernández y Juan Ángel Bautista.
Otro capitulo de nepotismo y ex priistas

redimidos del EDOMEX aparece Luis
Miranda Barrera, hijo del priista Luis
Miranda Nava, quien fuera Secretario de
Desarrollo Social en el sexenio de Peña

Nieto y también Diputado Federal por el PRI
de 2018 a 2021.

También estará Melva Carrasco (hermana
de la Secretaria de Cultura y Turismo del
Edomex, Nelly Carrasco) y José Antonio
Vázquez Rodríguez (hermano de Francisco
Vázquez, representante de Morena en el IEEM).
En el capitulo chapulineo en el Estado de
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(Tláhuac): actual diputado en la Ciudad de
México y exjefe delegacional en esa demar
cación, es conocido por que en 2004 no
impidió el linchamiento de tres policías
federales en San Juan de Ixtayopan, se
escondió tres meses hasta que presentó su
renuncia como mando policial en Tláhuac.
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Miranda Nava, quien fuera Secretario de
Desarrollo Social en el sexenio de Peña

Nieto y también Diputado Federal por el PRI
de 2018 a 2021.

También estará Melva Carrasco (hermana
de la Secretaria de Cultura y Turismo del
Edomex, Nelly Carrasco) y José Antonio
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Vázquez, representante de Morena en el IEEM).
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data a Diputada Federal será Erika Sevilla,
alcaldesa de Otzolotepec.
También destacan seis Diputados Federales

que irán por la reelección: Dionicia Vázquez,
Arturo Hernández, Roberto Ángel
Domínguez, Luis Enrique Martínez, César
Agustín Hernández y Juan Ángel Bautista.
Otro capitulo de nepotismo y ex priistas

redimidos del EDOMEX aparece Luis
Miranda Barrera, hijo del priista Luis
Miranda Nava, quien fuera Secretario de
Desarrollo Social en el sexenio de Peña

Nieto y también Diputado Federal por el PRI
de 2018 a 2021.

También estará Melva Carrasco (hermana
de la Secretaria de Cultura y Turismo del
Edomex, Nelly Carrasco) y José Antonio
Vázquez Rodríguez (hermano de Francisco
Vázquez, representante de Morena en el IEEM).
En el capitulo chapulineo en el Estado de
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México está Adrián Fuentes, exsecretario
de Desarrollo Económico el Gobierno de

Eruviel Avila, irá por el Distrito 18 en
Huixquilucán.
Y Óscar González Yáñez intentará regre

sar a la Cámara de Diputados por el Distrito
27 de Ecatepec.
Pedro Zenteno, director del ISSSTE, irá

por el Distrito 37 de Teoloyucan, Estado de
México.

En caso de cumplirse el rumor de que
Bertha Alcalde llegará a la dirección del
ISSSTE. quién también intentó, sin éxto, ser
Consejera del INE y Ministra de la SCJN.
En otras regiones del país, Clara Luz

Flores tendrá una nueva oportunidad en
Morena, irá por el distrito 3 de General
Escobedo, Nuevo León. Recordemos que
Clara Luz fue la candidata de Morena para
la gubernatura de Nuevo León y también fue
una miembro destacada de la secta NXIVM

(condenada en 2019 por tráfico sexual, tra
bajo esclavo y crimen organizado).
En Puebla todo quedó en familia: Rosario

Orozco viuda del exgobernador y ex sena
dor Miguel Barbosa.
En Jalisco, destacan los nombres de

Bruno Blancas, actual Diputado Federal, y
Marcela Michel, quien es la regidora del
ayuntamiento de Tlajomulco.
En su gustada sección de curules como

herencia .... hoy les les presentamos al hijo del
actual coordinador de los Diputados Federales
de Morena, Ignacio Mier, le dejará su curul a
su hijo, Ignacio Mier Bañuelos.
Se le suma otro júnior de Puebla y de

cuna panista ahora en el Partido Verde
Antonio Gali López.
Hijo del exgobernador Antonio GaliFayad, a

quien le detectaron junto a Moreno Valle desví
os millonarios a través de empresas fantasma
en el Comité Poblano para la Construcción de
Espacios Educativos (Capcee), con datos de la
Auditoría Superior del Estado.
Mario Miguel Carrillo (Atlixco): actual dipu

tado federal y primo del presidente de Morena
Jesús Alfonso Montaño Durazo(Nogales):
actual alcalde y primo del gobernador de
Sonora.

Ernesto Prieto quien fuera el director del
Instituto Nacional para Devolverle al Pueblo
lo Robado y también candidato a la guber
natura de Guanajuato irá como candidato
por el Distrito 8 de Guanajuato.
Así está primera entrega de comentarios

sobre las candidaturas del oficialismo en el

Congreso.
Aún faltan, tanto para Senadores como

Diputados, los listados de espacios plurinomi
nales o las llamadas "listas nacionales11 que
determinarán los liderazgos en las cámaras...
siempre y cuando el voto ciudadano se los per
mita, porque ¿con esos perfíles pretende el
partido de Claudia Sheinbaum construir el
segundo piso de su Cuarta Transformación?
Los naipes se ponen cada vez más interesantes.
¡Ciaoo!
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Sonora.

Ernesto Prieto quien fuera el director del
Instituto Nacional para Devolverle al Pueblo
lo Robado y también candidato a la guber
natura de Guanajuato irá como candidato
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Cofece vs. abusos

(¿O CONTRA USUARIOS?)

En el panorama del comercio elec
trónico en México, las y los usua
rios emergen como los actores

principales, aquellos que dan vida y
significado a este gran universo digi
tal. Sin embargo, detrás de la fachada de
la aparente libertad de mercado, se es
conden realidades que podrían impac
tar de manera significativa en la expe
riencia de los consumidores, de acuerdo
con un reciente análisis de organismos
reguladores mexicanos.
El reciente dictamen preliminar de

la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) ha puesto sobre la
mesa una serie de preocupaciones que
no pueden pasarse por alto.
En el corazón de esta controversia se

encuentran los colosos del ecommerce

en México: Amazon, Mercado Libre y
un tercer actor que muy sospechosa
mente el organismo regulador no le
puso nombre y apellido. La acusación de
imponer barreras que obstaculizan la
competencia efectiva ha generado una

En el panorama del comercio elec

trónico en México, las y los usua

rios emergen como los actores
principales, aquellos que dan vida y
significado a este gran universo digi
tal. Sin embargo, detrás de la fachada de
la aparente libertad de mercado, se es
conden realidades que podrían impac
tar de manera significativa en la expe
riencia de los consumidores, de acuerdo
con un reciente análisis de organismos
reguladores mexicanos.
El reciente dictamen preliminar de

la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) ha puesto sobre la
mesa una serie de preocupaciones que
no pueden pasarse por alto.
En el corazón de esta controversia se

encuentran los colosos del ecommerce

en México: Amazon, Mercado Libre y

un tercer actor que muy sospechosa

mente el organismo regulador no le

puso nombre y apellido. La acusación de

imponer barreras que obstaculizan la

ola de inquietud entre los usuarios, quie
nes podrían enfrentarse a consecuen
cias directas si estas prácticas continúan
sin control.

La postura de la Cofece, si bien busca
promover una competencia más equi
tativa y justa, plantea una serie de des
afíos que podrían repercutir negativa•
mente en los usuarios. Las medidas

propuestas, como la separación de ser
vicios de streaming de los programas de
membresía y lealtad de estas platafor
mas, podrían tener un impacto directo
en la experiencia del usuario. Es decir,
se nos podría acabar el Amazon Prime
(con envíos, música y videos y series
gratis) o los paquetes que Mercado
Libre ofrece con servicio de sreaming a
precios preferenciales.
Esto podría resultar en una reducción

de la variedad y calidad de los servicios
disponibles, así como un posible aumen
to en los precios, lo que afectaría negati
vamente a los consumidores.

La falta de transparencia en el funcio
namiento de algoritmos como el Buy
Box (es decir, el recuadro en el que se
indica el precio y el vendedor en
Amazon) también representa un punto
crítico en esta discusión.

Las y los usuarios tienen derecho a
conocer los criterios utilizados para des
tacar ciertas ofertas sobre otras, pues
esto influye directamente en su proceso
de toma de decisiones. La opacidad en
este sentido podría llevar a una compe
tencia desigual y perjudicial para los
consumidores, que podrían encontrarse

con una oferta limitada y sesgada en

lugar de tener acceso a una amplia

gama de opciones. Sin embargo, esta
postura subestima, desde mi óptica, el
poder de compra de las y los usuarios
de estas plataformas.
Es fundamental comprender que, en

última instancia, son los usuarios quie
nes sentirán el impacto más directo de
las decisiones tomadas en este contexto.

Son ellos quienes verán afectada su

capacidad de elección, su acceso a ser

vicios de calidad y, en última instancia,

su experiencia en el mundo del comer
cio electrónico. Por lo tanto, es crucial
que las autoridades y las empresas
involucradas actúen de manera respon
sable y consideren siempre el bienes
tar y los intereses de los consumidores
en todas sus acciones y decisiones.
En este sentido, es imperativo que se

promueva una mayor transparencia y
rendición de cuentas en el funciona

miento del mercado digital, así como

un mayor compromiso por parte de
todas las partes involucradas para
garantizar una competencia justa y
equitativa. Sólo de esta manera podre
mos asegurar que los usuarios continúen
siendo los verdaderos beneficiarios de

esta revolución digital, disfrutando de
una experiencia de compra segura,
diversa y enriquecedora en el vasto

mundo del comercio electrónico.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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crítico en esta discusión.

Las y los usuarios tienen derecho a
conocer los criterios utilizados para des
tacar ciertas ofertas sobre otras, pues
esto influye directamente en su proceso
de toma de decisiones. La opacidad en
este sentido podría llevar a una compe
tencia desigual y perjudicial para los
consumidores, que podrían encontrarse
con una oferta limitada y sesgada en
lugar de tener acceso a una amplia
gama de opciones. Sin embargo, esta
postura subestima, desde mi óptica, el
poder de compra de las y los usuarios
de estas plataformas.
Es fundamental comprender que, en

última instancia, son los usuarios quie
nes sentirán el impacto más directo de
las decisiones tomadas en este contexto.

Son ellos quienes verán afectada su
capacidad de elección, su acceso a ser
vicios de calidad y, en última instancia,
su experiencia en el mundo del comer
cio electrónico. Por lo tanto, es crucial
que las autoridades y las empresas
involucradas actúen de manera respon
sable y consideren siempre el bienes
tar y los intereses de los consumidores
en todas sus acciones y decisiones.
En este sentido, es imperativo que se

promueva una mayor transparencia y
rendición de cuentas en el funciona

miento del mercado digital, así como
un mayor compromiso por parte de
todas las partes involucradas para
garantizar una competencia justa y
equitativa. Sólo de esta manera podre
mos asegurar que los usuarios continúen
siendo los verdaderos beneficiarios de

esta revolución digital, disfrutando de
una experiencia de compra segura,
diversa y enriquecedora en el vasto
mundo del comercio electrónico.
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Ecatepec
COMENTAR!*
UJIS MANUEL
NOVEUD

noweL_Lui5@yahoD.com. mx
Por Los rumbos de Ecatepec,donde
La guerra morenista sigue, aunque
ei hecho de que elaLcalde Fernan
do VÍLchls aparezca en La lista de
Morena a La diputación federal por el
Distrito 10 agita más eL avispero, es
tuvo La gobernador; Delf Ina Gómez
en un evento para entregar tarjetas
del programa Mujeres del Bienestar.
Ahí, la mandataria mexiquense habló
de Las bondades de esta tarjeta, de
cóm o aprovec h arla, y a segu ró que es
una tarjeta generosa,que LLega ya a
650 mil mujeres mexiquenses! gra
cias al presidente ¡Andrés Manuel
López Obrador] y a los que integran
su gabinete. La gobernadora es bien
recibida en este municipio en donde
Los equipos morenlstas siguen de
pleito, aunque Los Llamen aL orden o
Los pongan en Ustas.

En Cuautltlán IzcalU LLamó La aten

ción que Xóchitl Zagal sea nueva
mente candldata a la diputación
federaL, porque es bien sabido que
Las bases morenlstas están cansa

dos de los mismos rostros. También

ha LLamado La atención que en
NaucaLpan haya distritos federa
Les de morena reservados, porque

seguramente José Luis Durán y
Eru vi el Ávila quieren espacios para
su gente. Muchos morenlstas se
sienten agraviados ante designacio
nes de personas que se ven fuera
de lugar, pero se arrimaron a buena
sombra, como Adrián Fuentes por
Huixquilucan o JuLleta Villa [pando
por Coacalco, por decir algunos.

El morenista Pedro Zenteno como

candidato a diputado federal por
Teoloyucan era algo que ya se es
peraba, porque ha sabido construir
un grupo político fuerte en toda La
entidad mexiquense.

Y lo que ha caído muy mal a Los mo
renlstas deL Estado de México es La

posibilidad de que Alfredo cfel Mazo
Maza ILegue al Senado por Morena,
después de tanto que Lo criticaron
por su maL trabajo. Pero ni modo, así
es la poLítlca en estos tiempos de
chapuLlneo y alianzas, además no
deben olvidar que Del Mazo Le abrió
el camino aL partido guinda por sus
maLos resultados, pero sobre todo
por su gran operación poLítlca, que
fue vox pópuü y dio muchos votos a
Morena.
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Ayer, el parti
do Morena en la Ciudad de México
dio por concluido su proceso para
seleccionar a quienes buscarán
ser los próximo alcaldes en fa ca 
pita) del país. Muchas car as son
rientes se vieron, y otras no tanto,
porque en el camino dejaron sus
sueños de poder v se t uvieron que
conformar con lo que les dejaron.
De último momento y luego de
sendas quejas contra el proceso,
locjt aran nombrar a la candidats
en Xochimilco, que rio fue ningu
na morenista, sino la petista Circe
Carracho, quien apareció flan 
queada por varios de los aspiran 
tes. Circe ganó una guerra que no
era suya, pero entre morenistas
las batallas continúan y ella, di
cen, quedar! en medio de tas trai
ciones que se vienen.

Algo paree ido
paso en Gustavo A. Madero, solo
que ahí César Arnulfo Cravioto no
apareció tan sonriente, pese a que
ya le dieron la candidatura para
contender como diputado. Él so
naba con la alcaldía y luego del ja 
loneoque se armó, pensó que te
nía serias posibilidades, pero la
sor presa fue que a quien le entre
garán la estafeta fue a Janee arlo
Lo/ano, quien llegó al Congreso
de la Ciudad de México como pe
rredista, peto se pasó a Moi ©na
por asi convenir a sus intereses,
mismos que ayer quedaron cía
ros; si algo tuvo fue visión Jar re 
car lo es otro que quedará atr apa
do entre los i ene ores ajenos, peni
tiento,niiq >er soi i. ije i i las < jscui ' >
que lie demostrado que no le gus
ta que le quiten el poder".
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fu el t'stado de Méxi
co tarnbni i ai id. ii i dur os los jalo
ríeos y todo índica que con la de
signacióii, iy««r, de í i 'mando Vil
i. his comí > v ai ídidi i1 o <a di putado
fel«'i.ii ,i .i<iot.io¡.isposif)ilid<r
ilc, d# que .titíSpos.i, >.snto:alila
Valk'|o, lopiu'ii.i ,ut etier oriol
i ai < jo, t ('ii ro lo 11, ibíar i pl#i u, »<l« >
en»'l sono 1, tu iili, ii. ,¦oí |in*< i.h.'i
<;.< informó < on lo que le diiion ?'
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Sin necesitar
a un abogado

Después de 10 años de vivir en
unión libre, Paco y Lucía de
cidieron separarse.

Como procrearon dos hijos, con
sideraron pertinente establecer una
pensión alimenticia para ellos, la
guarda y custodia, y un régimen de
visitas y convivencias.
Optaron por la vía de la justicia

ordinaria, es decir, mediante un jui
cio familiar, pero se toparon con un
abogado que les cobraba mucho y
quien les dijo que el proceso llevaría
muchotiempo.
Francisco y Lucía, quienes, a pe

sar de su decisión de separarse, no
llevaban una mala relación, prácti
camente tenían todo pactado.
El apoderado legal de la empresa

donde labora Francisco le aconsejó
acudir al Centro de Justicia Alterna
tiva del Poder Judicial de la Ciudad
de México, para formalizar sus
acuerdos en un convenio de media
ción, de manera gratuitay sin la ne

cesidad de un abogado.
Francisco y Lucía acudieron al lu

gar, donde les confirmaron en qué
consistía el proceso de mediación, y
les informaron que su asunto era
mediable. El servidor público que
los atendió les enfatizó que a través
de los mecanismos de justicia alter
nativa las personas evitan gastos de
abogados y arreglan mediante el
diálogo con su contraparte sus dife
rendos sin la necesidad de un proce
so, pero, sobre todo, dan formalidad
legal a sus acuerdos.
Agendaron una cita, y el mediador

familiar que los atendió los guió para
construir el convenio; plasmaron en
el documento que laguarday custo
dia recayera en Lucía, así como una
pensión alimenticia de 45% de las
percepciones de Francisco, así como
un régimen de convivencias.
Cerraron el acuerdo con sus fir

mas, agradecieron al mediador y co
mentaron lo fácil que resultó, sinla
necesidad de gastar en abogado.
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REFLEXIÓN (ES)

Y SI DEJAMOS DE PREOCUPARNOS

Las preocupaciones forman parte, en
mayor o menor medida, de la realidad
de todos los individuos y han estado

presentes en ella a lo largo de la historia de la
humanidad. Algunos sostienen que preocu
parnos es nocivo o inútil, sin embargo, consi
dero que la preocupación en su justa medida
es una buena herramienta. Nuestras preocupa
ciones, entendidas como pensamientos que
nos agobian, aparecen en nuestra mente al
despertar y permanecen en ella por periodos
variables dependientes de la gestión que no
sotros de ellas hacemos. En ocasiones, perma
necen todo el día, en
otras, aparecen y des
aparecen en función
de nuestras ocupacio
nes, o suelen apare
cer justo antes de ir a
la cama robándonos
horas de sueño.

Las preocupacio
nes son buena herra

mienta si logramos
entrenar a nuestra

mente en un proceso
útil, práctico y eficien
te. Es decir, enten
diendo a la preocu
pación como un me
canismo de alerta que nos permite proyectar
los diferentes escenarios que podrían ocurrir,
ponderarlos, esgrimir estrategias para aten
derlos y establecer un proceso de planea
ción para actuaren el tema en cuestión, para
inmediatamente después apagar las alarmas
y pasar a la acción. Es decir, utilizar a la pre
ocupación como un elemento para solucio
nar problemas. Esta valiosa herramienta nos
permite adelantarnos, prepararnos, priorizar
nuestras acciones y dosificar recursos en el
intento por atender el objetivo.

Las preocupaciones pueden aplastarnos,
pueden nublar nuestros días, alejarnos de
la tranquilidad y la felicidad, insertándonos
en una espiral de agobio que puede poner
en riesgo nuestra salud mental y por ende
nuestra salud física, además de mermar con
siderablemente nuestras relaciones sociales

Por David E. León Romero

"A menudo sufrimos más por nuestra
imaginación que por la realidad".

Séneca

y condicionar de forma importante nuestro
desempeño.

Las preocupaciones ganan terreno cuan
do asumimos que son elevadas las probabili
dades de que encontremos caos o catástrofe
en el futuro derivados de una situación en

particular. La falta de objetividad y el pesimis
mo suelen dominar el momento detonando

en nosotros pensamientos y emociones su
mamente negativos que transforman nuestra
realidad. En dicho momento hemos perdido
la batalla y el control, situación que deviene
en un desorden de ansiedad.

Estudios sostienen que el 85 por ciento
de los escenarios catastróficos que se desa
rrollan en nuestra mente y nos generan pre
ocupación nunca suceden. Es decir, al pasar
de los años sufrimos mucho más en la ima

ginación que en la realidad. A este respecto
me gustaría citar al fi
lósofo francés Michae!

de Montaigne, quien
decía: "Mi vida ha es
tado llena de terribles

desgracias, la mayoría
de las cuales nunca

sucedieron". Además,
debemos tener el ta

lento para identificar
qué de aquello que
nos preocupa real
mente se encuentra

bajo nuestro control y
qué no, para descar
tar y priorizar nuestra
atención. Ei establecer

espacios y momentos para dar rienda nunca
suelta a nuestras preocupaciones suele ser
útil, para lograr concentración y atención en
lo realmente relevante que debemos atender
en nuestro día a día. También debemos ma

durar y ser tolerantes a la incertidumbre, para
callar la preocupación agobiante.

Para Dios, en el marco de la religión ca
tólica, la preocupación es un engaño y una
pérdida de tiempo; Él nos invita a dejar las
cosas en sus manos y hacer lo que nos toca
para prosperar. Preocuparnos de más, no re
suelve nuestros problemas, solo los agrava. Si
queremos ser más efectivos y felices, debe
mos romper el ciclo nocivo de la preocupa
ción con acciones puntuales. Preocuparse es
bueno en su justa medida y la preocupación
termina cuando tomamos el control y pasa
mos a la acción.

Las preocupaciones pueden
aplastarnos, pueden nublar
nuestros días, alejamos de
la tranquilidad y la felicidad,
insertándonos en una espiral
de agobio que puede poner
en riesgo nuestra salud

mental y por ende nuestra
salud física
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PUNTO DE QUIEBRE

APOYO CANINO EN ADUANAS
I os procesos
' de revisión deL

.entrada y sali
da de mercancías de

ben ser cada día más
eficientes. Es en este

sentido, que el uso de
caninos debidamente

entrenados para rea
lizar las inspecciones
no intrusivas de carga
y a personas en las 51

aduanas del país ha tenido resultados favo
rables para la Agencia Nacional de Aduanas
de México (ANAM), que dirige el Dr. Andre
Foullon Van Lissum.

La Unidad Canina de la ANAM es un área

de apoyo técnico que fue creada el 30 de
diciembre de 1999,
cuenta con un centro

de adiestramiento y
tiene proyectado otro
dedicado a la repro
ducción y crianza de
los caninos. Actual
mente se está forta

leciendo como parte
del Plan de Acción del
Entendimiento Bicen

tenario entre México y
Estados Unidos.

El Programa de
Fortalecimiento de la
Unidad Canina es un

esfuerzo de colaboración entre los gobiernos
de México y Estados Unidos que se ha ins
trumentado a través de la Oficina de Asuntos

Antinarcóticos y Aplicación de la Ley de EU
con el objetivo de fortalecer las capacidades
de detección y seguridad aduaneras. A tra
vés de este programa se han recibido como

donación 95 sensores caninos de diversas

razas, acompañados del equipamiento ade
cuado, los cuales también reciben asesoría
permanente para capacitar a cada una de las
personas que fungen como manejadores o
entrenadores. Asimismo, cada uno de ellos
fue seleccionado cuidadosamente a partir de
su comportamiento, así como del desarrollo
de habilidades concretas para detectar nar
cóticos, armamento, dinero, entre otras sus
tancias controladas.

En un contexto de crecimiento en el nú

mero de operaciones de comercio exterior
producto de la relocalización de empresas,
facilitar un intercambio comercial y un flu
jo de mercancías seguro y eficiente entre
ambos países es clave para aprovechar al
máximo esta oportunidad que se le presen

ta a México.

Se sabe que ac
tualmente las adua

nas del país se en
cuentran en un pro
ceso de moderniza
ción de sus diferentes

recintos, a los que se
les está equipando
con mayor tecnología
que permitirá tener
mejor precisión en el
procesamiento de in
formación, así como
reducir los tiempos
de espera en las ope

raciones comerciales.

Todo esto en el entendido de que los re
cursos obtenidos a través de las aduanas re

presentan una parte importante de los ingre
sos tributarios de la federación, que a su vez
son canalizados a proyectos que impulsan el
desarrollo económico de México.

La Unidad Canina de la

ANAM es un área de apoyo
técnico que fue creada el
30 de diciembre de 1999,
cuenta con un centro de

adiestramiento y tiene
proyectado otro dedicado a la
reproducción y crianza de los

caninos
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SACACORCHOS

La marcha del próximo domingo
empieza a generar reacciones que
dan que pensar, principalmente
provenientes de Morena.
Dicho partido se manifestó en
contra argumentando que dicha
marcha atenta contra el INE y que
también lo hace en contra del voto

informado, pues para eso ya existe
la Mañanera.

El caso es que buscan frenarla y
por supuesto minimizar el número
de participantes considerando el
impacto electoral que la concentra
ción en el Zócalo pueda tener.
Pero aquí surgen algunas dudas,
como la de si verdaderamente les

gusta la libertad de expresión y ma
nifestación, algo a lo que recurren
frecuentemente con cualquier pre
texto, por lo que se escucha extraño
que ahora busquen negarla para
otros que no sean ellos.
También va en contra de lo que
tanto han presumido: que son
mayoría y que la oposición no jun
ta gente en sus eventos, pues si
esto fuera verdad un evento como

el del domingo 18 de febrero no
tendría por qué ser motivo de pre
ocupación para ellos.
Así que veremos qué otras reaccio
nes provocan la marcha convocada
por organizaciones ciudadanas afi
nes a la oposición.
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MISCELÁNEA POLÍTICA
ROSARIO Y CLAUDIA: DOS
MUJERES, DOS CAMINOS
Por Enrique Muñoz
Me exhibieron como trofeo, pero

les demostré que no me pudie
ron doblar, no me pudieron que

brar, me dijo Rosario Robles al referirse al en
carcelamiento de que fue objeto por 3 años y
del que se dijo víctima de un juez de consig
na, relacionado con los PadiernaBejarano.

Al comentar lo dicho por Gerardo Fernán
dez Noroña de que tarde o temprano tendrá
que regresar a la cár
cel, Robles Berlanga
aseguró que el petista
no es nadie, que es
tan sólo un mensa

jero de AMLO o de
Sheinbaum, pero que
él es quien delinque
al incurrir en el delito
de violación al debido

proceso y falta a la pre
sunción de inocencia.

Robles aseguró
que la 4T no es de iz
quierda como ella la
concibe, sino un go
bierno profundamente conservador, un viejo
PRI que pretende sostenerse como partido
hegemónico, que ha militarizado al país,
que persigue, amaga y denosta periodistas
cada mañana.

Cuestionada respecto a si, en caso de
ganar las elecciones a la presidencia de la
República, continuaría con la política de
"abrazos, no balazos" de su mentor Andrés
Manuel López Obrador, la candidata de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, buscó salir de la
incómoda pregunta culpando de la presente
situación de inseguridad y violencia a Felipe
Calderón y su guerra contra el narco, y men
cionó hasta el "fraude" electoral de 2006.

La respuesta no podía ser otra porque
admitir que continuará con el modelo actual
significa seguir la ruta que tiene al país en
el mar de sangre que como oposición tanto
criticaron y si, por el contrario, optaba por

responder que cambiaría el modelo, estaría
reconociendo que su jefe le ha fallado a Mé
xico y los mexicanos con esa política que nos
ha llevado a la nada honrosa cifra de más de

171 mil homicidios dolosos en el presente
sexenio, y contando.

Como sea, el mo
delo de los abrazos ya
empezó a cansar; en
el Congreso se armó
un agrio debate al res
pecto, legisladores de
Morena repiten que
el fuego no se com
bate con fuego y que
AMLO enfrenta las

causas del problema,
como si no se pudiera
atacar al crimen orga
nizado con estrategias
de inteligencia y hacer
más por las víctimas mientras se corrigen los
orígenes de su desgracia.

Por cierto, Xóchitl fue recibida el lunes y
Sheinbaum ayer por el Papa.

Casi cuatro horas necesitó el ingenie
ro Carlos Slim para intentar deslindarse
de los beneficios que le ha retribuido a
su fortuna su relación de negocios con la
administración federal, porque las obras
de la línea 12 del metro, parte del Tren
Maya y numerosos contratos por miles
de millones en los sectores de telecomu

nicaciones y energético lo desmienten.
Medios especializados refieren más de 2 mil

500 contratos por alrededor de 60 mil millo
nes de pesos, lo que, a pesar del descalabro
de la cancelación del Aeropuerto de Texco
co, muestran a Slim Helú como uno de los
consentidos del régimen.

Sin embargo, lo que llama la atención es
su deslinde del colapso de la línea 12 del
metro que en 2021 dejó 26 muertos, doce
nas de heridos y una cicatriz que todavía no
cierra en las aspiraciones políticas de Clau
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dia Sheinbaum, Morena y el presidente. Es
cierto que Slim tenía que defenderse, pero
¿responsabilizar de la tragedia de Tláhuac al
gobierno de Sheinbaum y criticar a Andrés
Manuel López Obrador por el uso excesivo
del ejército en tareas que desconocen los
de verde olivo? Para los mal pensados, el
hombre más rico de Latinoamérica tendría

datos que encienden focos rojos en Palacio
Nacional sobre la campaña de su candidata.

Robles aseguró que la 4T
no es de izquierda como
ella la concibe, sino un

gobierno profundamente
conservador, un viejo PRI que
pretende sostenerse como
partido hegemónico, que ha

militarizado al país
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MANCERA, CHIGUIL Y EL
NEWS DIVINE EN 2024
Por Alejandro Lelo de Larrea

En las últimas horas, Francisco

Chíguil, alcalde de la Gusta
vo A. Madero (GAM), la se

gunda demarcación más poblada de
la capital del país, recibió dos muy
malas noticias. La primera: su esposa
Beatriz Rojas no será candidata a la
Alcaldía y tampoco su propuesta B,
Rubén Linares. Y le pusieron al peor
para él: Janecarlo Lozano.

La segunda: Beatriz Rojas, hoy di
putada federal, tiene la posibilidad de
ir por su reelección, pero se enfrenta
rá en las urnas al ex jefe de Gobierno,
Miguel Ángel Mancera, el mismo que
se benefició de manera colateral de la

tragedia en la discoteca New's Divine,
hecho que ha perseguido a Chíguil
desde hace más de 15 años, pues
ocurrió durante su administración

como delegado, en junio de 2008, lo
que incluso llevó a su caída.

De acuerdo con las listas de candi

datos a diputados federales de More
na y la coalición Va por la CDMX, Rojas
dicen que todavía lo está pensando
y Mancera competirán por el Distrito
7, el cual comprende el sector sureste
de la Gustavo A. Madero: avenida Ta

lismán, Río Consulado, avenida 608 y
el Bosque de Aragón.

Mancera tiene cierta ventaja de
competir en ese Distrito, porque

cuando jefe de Gobierno amplió el
Hospital General de La Villa, el Hospi
tal Pediátrico de San Juan de Aragón
y el Pediátrico de La Villa, que se ubi
can en aquella región. Pero hay otro
factor sumamente importante para
Mancera: la ascendencia que pueda
tener por sobre el alcalde Chíguil,
porque a él investigó por el caso de
la discoteca New's Divine, donde en
junio de 2008 fallecieron 13 jóvenes.

De manera colateral el hecho ca

tapultó la carrera política de Mancera:
el entonces jefe de Gobierno, Marcelo
Ebrard, destituyó al procuradordel Dis

trito Federal, Rodolfo Félix, y en su lugar
designó a Mancera. Desde ese cargo,
construyó su candidatura a la Jefatura
de Gobierno, que ganó en 2012.

Esa herida sigue abierta. En junio
pasado, cuando se cumplieron 15
años de la tragedia del New's Divine,
un juez de! Reclusorio Norte citó a
Chíguil para que compareciera, ante
nuevas denuncias de familiares de las

víctimas, quienes le acusaban ser res
ponsable de la tragedia, por ejercicio
¡legal del servicio público. Por tratarse
de homicidios, siempre habrá un res
quicio legal para reabrir el expediente.

Hoy, Chíguil está furioso, y no se
descarta que pudiera negociar la en

trega de la Alcaldía con ¡a oposición,
pues Morena le impuso a Janecarlo
Lozano como candidato, la peor op
ción para Chíguil, quien probable
mente hará campaña de brazos caí
dos, lo que pondría en riesgo el triun
fo de Clara Brugada y Claudia Shein
baum en la capital del país, porque la
GAM es la segunda más poblada.

Janecarlo Lozano es considerado

un político de choque, que hasta ape
nas poco más de 1 año militaba en
el PRD. En la interna de Morena para
la Jefatura de Gobierno, estuvo muy
cerca de Ornar García Harfuch. Se ha

ganado las simpatías de Sheinbaum
con la organización SUMA que la apo
ya en varias entidades de la República,
con recursos de dudosa procedencia.

Por el lado de la oposición va Ma
ricela Gastelú, a quien Morena le ha
atribuido ser de los grupos radicales
que se infiltran en los movimientos
feministas para desestabilizar.

Tan mal está la situación para More
na en la GAM ante lo que Chíguil consi
dera una venganza de Sheinbaum por
haber hecho campaña contra Harfuch,
que en una de esas hasta la esposa de
Chíguil declina competir por su reelec
ción. Como siempre, confían en que
AMLO les arregle el problema políti
co que los rebasó. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

SANTIAGO TENDRÁ SU PROPIO
EQUIPO DE SEGURIDAD

hora que yaA. formalmente
3S candidato

de la oposición a la Je
fatura de Gobierno de
la Ciudad de México,

nos cuentan que a Santiago Taboada le han
insistido que deje de viajar en la motocicleta y
tenga un equipo de seguridad, por aquello de
la grave crisis que padece el país, y los hechos
sangrientos entorno al proceso electoral cam
pañas. Sin embargo, no confían en la 4T, por lo
que de ninguna manera aceptaría la custodia ni
del Gobierno Federal, ni de la Ciudad de Méxi

co. Taboada, quien en sus casi 6 años de alcalde
jamás tuvo guardia personal, junto con gente de
su absoluta confianza están armando un equipo
de seguridad, discreto y con un criterio y prepa
ración más allá de ser guaruras, para que le per
mitan la cercanía con la gente durante la campa
ña, que comenzará el próximo 1 de marzo.

CARTUCHOS QUEMADOS EN CONTRERAS

Tal parece que en Morena se resignaron a
perder la Alcaldía La Magdalena Contreras y la
diputación. De por sí van abajo en las encuestas,
y se les ocurrió enviar como candidatos a cartu
chos quemados que provienen del PRI y del PRD.

Por la Alcaldía va Fernando Mercado, quien en
2018 no pudo ganar la interna del tricolor para
ser diputado. Se fue del PRI y en 2021 quiso ser
candidato a alcalde por Morena, pero perdió la
nominación con Patricia Ortiz. Fue candidato a

diputado local por el Distrito 33 y también per
dió en las urnas, pero llegó al Congreso por re
pechaje. Pinta para que pierda otra vez. Mismo
caso de César Guijosa, quien se fue del PRD para
contender por el mismo Distrito 33, que domina
plenamente la alianza PAN, PRI y PRD.

LA OPOSICIÓN SE TARDÓ
En Iztacalco, la oposición se tardó. Ape

nas el miércoles de muy alto nivel buscaron
a Pablo Trejo para que se sumara a la candi
datura de Daniel Ordóñez para esa Alcaldía,
a cambio de una diputación local. Él dijo que
no, y argumentó que está comprometido con
el proyecto de Claudia Sheinbaum. Va como
candidato de Morena a diputado local por el
Distrito 6 en Iztacalco.
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Teoría de la Conspiración
Hoy se cumplen 500 edi

ciones del periódico El
Independiente, el primer

diario consolidado en el periodis
mo de investigación, opinión y aná
lisis. Un rotativo objetivo, analítico,
con ética y de trascendencia por el
pluralismo de sus páginas.

El columnista Carlos Ramírez,
autor de Indicador Político y di
rector general de esta casa edi
torial, ha abierto sus puertas a
otros periodistas y analistas de
todas las corrientes ideológicas
para ofrecerles a los lectores un
escenario interpretativo abierto
de la pluralidad del pensamiento
periodístico mexicano.

Cada una de las 500 ediciones

publicadas son el ejemplo vivo del
periodismo que el país necesita y

desde luego, del pluralismo e im
parcialidad, valores e ideales con los
que nació El Independiente.

A pesar de que actualmen
te la prensa se encuentra en un
espacio adverso al diálogo con
el Presidente de la República, y,
sobre todo, es esta época electo
ral, existen los ciudadanos ávidos
de información objetiva, analítica
y con un profundo sentido de
responsabilidad ética, para en
contrar caminos de salida a una

complicada crisis informativa en
México, y a la abundancia malin
tencionada de la información en

la redes sociales, así como de no
ticias falsas o fake news.

El Independiente avanza con el
compromiso de continuar abriendo
canales de comunicación circular

con la sociedad, para incorporarla
como objetivo central de su tarea, a
la renovación y construcción de esa
república de leyes e instituciones
que ha sido un pasivo y una deuda
de la transición frustrada.

Citando al autor Niceto Bláz

quez en Ética y medios de comu
nicación, la actividad periodística
es para la sociedad como los ojos,
los oídos y la lengua en el cuerpo
humano. "La sociedad, necesita del
periodismo tanto como el cuerpo
humano de sus órganos de los sen
tidos". Hoy cumplimos 500 edicio
nes y estamos comprometidos con
nuestros lectores en avanzar más,
para presentarles el horizonte de la
realidad. Gracias.

Comparta su opinión en:
buzon@el¡ndepend¡ente.mx
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POR LA ESPIRAL
LA FUNDACION RFKYSU
DESEMBARCO EN ESPAÑA

Robert Frana:jéis Kennedy
Üo asesi

naron en el revuelto

1968, el mismo año
que también estuvo

marcado por la sangre de Martin Luther King,
cuyo homicidio aconteció dos meses antes
que el de Kennedy.

Pocos años serán recordados en el alma

naque por ser tan convulsos con la intención
de vulnerar las conquistas sociales y fracturar
los derechos humanos.

El senador Kennedy y exfiscal general del
Estado ya había sufrido en sus carnes el mag
nicidio de su hermano, John F. Kennedy en
1963 y como abogado defendió causas justas,
sobre todo relacionadas con la discriminación.

Tras su homicidio, se le honró con la
creación de la Fundación Robert F. Kennedy
Human Rights con la finalidad de crear "un
mundo más justo y pacífico". Este organis
mo sin fines de lucro cuenta con una matriz

en Washington, otra sede en Nueva York y ha
cruzado el Atlántico con filiales en: Reino Uni

do, Suiza, Grecia e Italia y más recientemente
en España.

He tenido el gusto de conocer a María
Díaz de la Cebosa, presidenta de la Funda
ción Robert Kennedy Human Rights en Ma
drid, una mujer brillante, muy trabajadora y
buena persona.

De los derechos humanos, Díaz de la Cebo
sa me recordó que a nivel global hay una pro
funda preocupación porque más de 50 millo
nes de personas son esclavos modernos en el
mundo de acuerdo con la Organización Inter
nacional del Trabajo y el Global Slavery Index.

Son datos escalofriantes porque sucede
en países más desarrollados y en los menos
desarrollados: el 70% son mujeres y niños eso
es muy inquietante lo mismo con los niños re
fugiados porque son muy vulnerables ante la
trata de personas y la explotación.

Por eso, refiere Díaz de la Cebosa, es
menester valorar los derechos humanos, un
estandarte que enarbola la Fundación RFK
enfocado en tres áreas vitales ligadas con la
educación: 1) Formación para profesores y

educadores; 2) educación en derechos hu
manos para niños a partir de los 5 años, jóve
nes y adultos; y, 3) la difusión de la obra de
teatro Voces desde la Oscuridad, basada en
el libro SpeakTruthto Power, escrito por Kerry
Kennedy y orientado a concienciar al público

sobre la importancia del respeto por los dere
chos humanos y la justicia.

Díaz de la Cebosa me explica que el orga
nismo que preside desarrolla un enfoque to
talmente educativo: "Tenemos un programa
que se llama SpeakTruth to Power cuyo méto
do está diseñado y escrito por Kerry Kennedy,
basado en la metodología del caso y busca
fomentar el valor de los derechos humanos
en la educación.

A COLACIÓN
Kerry Kennedy es la séptima hija de Ro

bert Kennedy (él tuvo once hijos en total) y es
muy conocida en Estados Unidos por llevar a
cabo una serie de causas nobles en defensa

de la justicia, de la igualdad y de los derechos
sociales.

Através de la Fundación RFK, se pretende
implantar el valor del emprendimiento social,
en el que entran la cultura, la educación y el
medio ambiente; y en ese triple resultado se
busca un impacto social e incluso financiero
para las buenas prácticas de las empresas.

En Madrid, la Fundación RFK desembarcó
en diciembre de 2018 y la presentación se lle
vó a cabo en octubre de 2019 y luego entró
la pandemia: "La Fundación International Stu
dies llevaba años trabajando como partner
de la Fundación Robert Kennedy y veíamos
los enormes beneficios del programa".

La educación en derechos humanos es un

tema clave.
Si bien muchos derechos son inalienables

al ser humano, otros son fruto de una conquis
ta civil y social con sangre, sudor y lágrimas.

Para Díaz de la Cebosa, al final de los 33
artículos de los derechos humanos, detrás de
cada uno hay un gran sufrimiento.

"¿Qué ha ocurrido? Nuestras generacio
nes hasta hace poco nos hemos encontrado
con todos esos derechos ya ganados y lo
que no podemos es quedarnos dormidos...
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debemos generar ondas expansivas y ha
cerlo desde tempranas edades a fin de que
se aprenda qué son los derechos humanos,
cómo respetarlos y entender que además hay
una obligación", añade la activista.

Pero también hay esperanza, de acuerdo
con Díaz de la Cebosa: "Por otro lado, nos ha
despertado una parte importante de ¡oque es
la justicia y también de cómo nosotros, como
personas y ciudadanos de bien, debemos ac
tuar y trabajar codo con codo y hombro con
hombro con el ser humano".
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
La iglesia católica nunca ha sido un factor político de

poder; si acaso, se ha aliado a la derecha o a la izquierda
para apuntalar actividades ideológicas. La fuerza del Esta
do que aplastó la contrarrevolución cristera inmovilizó la ca
pacidad política terrenal de los jerarcas religiosos. El presi
dente Salinas fue legitimado con la presencia de! cardenal
Corripio y su vestimenta religiosa en el Palacio Legislativo
durante su toma de posesión. Y las corrientes de la teología
de la liberación apoyaron a la guerrilla, pero no modifica
ron la tendencia de votos electorales. En el fondo, todos los
sacerdotes son conservadores.

>))S,
» Digo..., es pregunta:
¿No estará la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz cu

rándose en salud con el argumento de que se prepara una
elección de Estado y por ello está requiriendo la presencia
de! Vaticano, la OEAy la Unión Europea?

» Para su agenda:
Los papas han sido muy cuidadosos en su interven

ción política en México. Juan Pablo II no fue más allá de
su presencia física, pero no autorizó a sus curas a hacer
política. El actual papa Francisco no se siente cómodo
en México. Y hay un dato que queda sólo para la distrac
ción periodística: los sacerdotes son representantes de
un príncipe extranjero, el papa, porque su condición es
regulada por el Vaticano; es decir, hasta el sacerdote de
cualquier parroquia olvidada responde a los intereses del
Vaticano. Y, al final de cuentas, la religión forma parte de
los pilares de la ideología conservadora porque someten
la voluntad de los creyentes y sirven a los intereses de los
ricos. Estos datos sirven para analizar las visitas de Xóchitl
Gálvez Ruiz y Claudia Sheinbaum Pardo al Vaticano.

^ Nada de acuerdos que signifiquen
conceder impunidad, privilegios,

licencias para robar
López Obrador

ante las negociadones de obispos con cárteles criminales.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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ES PREGUNTA: ¿CUÁNTAS
LEGIONES ELECTORALES
TIENE EL VATICANO?

entien• i se

bien.dens:
los juegos

estratégicos de po
der, la candidata
opositora Xóchitl

Gálvez Ruiz acudió al Vaticano para repostar
el contenido ideológico de la derecha po~
líticoreligiosa del PAN y pedir que la Santa
Sede se convierta en un INE paralelo, en tan
to que la agenda de la candidata morenista
Claudia Sheinbaum Pardo se redujo a dejar
muy claro las elecciones serán entre políticos
mexicanos sin intervenciones extranjeras.

La iglesia católica ha tenido malas refe
rencias en la historia nacional: combatió a

Juárez, bendijo a Maximiliano, creó el partido
católico para hacerse del poder político, se
rebeló contra la Constitución de 1917, impul
só la contrarrevolución cristera y finalmente
pactó con Carlos Salinas de Gortari la refor
ma que reconoció la existencia jurídica de la
Iglesia a cambio bendecir el fraude electoral
de 1988 y legitimar el proyecto salmista.

La agenda política en el Vaticano de la
candidata Gálvez Ruiz no fue otra que la del
panismo conservador que se ha opuesto a
los avances sociales mexicanos en materia

de reconocimiento de derechos sexuales, a
las reformas a favor del divorcio y a la legali
zación del aborto, decisiones éstas que fue
ra pivoteadas por el
PRD de Cuauhtémoc

Cárdenas y Rosario
Robles Berlanga, y
que hoy el PRD sali
nizado y neoliberali
zado de los Chuchos
están avalando la
contrarreforma social

que encabeza el PAN
en materia de dere

chos sexuales.

Ante la incapaci
dad de la oposición
para aprovechar las
ventajas de la estruc
tura electoral posterior al fraude de 1988, el
PAN ha fijado la estrategia de que su candida

ta Gálvez Ruiz ande por el mundo Washing
ton, Madrid, Roma cantando por anticipado
una elección de Estado y un fraude electoral
que no se ve viable por la actual configura
ción de los organismos electorales y tratando
de vender la ¡dea de que la elección de junio
será una repetición de las que propiciaron el
fraude electoral panista del 2006 y el fraude
electoral priista de 1988.

En términos prácticos, la iglesia carece
de instrumentos políticos para intervenir
en asuntos públicos mexicanos. Hacia el in
terior del episcopado mexicano no existen
figuras proactivas que pudieran encabezar
a grupos de poder en contra del Gobier
no de Morena. La historia recuerda cuando

obispos ultraconservadores de Sonora y
Chihuahua se aliaron con los empresarios
bárbaros del norte, el PAN de Luis H. Álva
rez y la embajada estadounidense de John
Gavin en 1984 y 1985 para usar las iglesias
como bocinas electorales, y muy en el tono
de la contrarrevolución cristera amenaza

ron con cerrar templos en Chihuahua en
1986 para que ganara el candidato del PAN
a la gubernatura. La estrategia política del
presidente López Obrador con la iglesia
ha sido de distancia institucional, pero de
jando en claro que el poder terrenal hace
política y el poder religioso negocia pases
al cielo. Los dos extremos ideológicos de
la Iglesia la ultraderecha y la teología de
la liberación han perdido capacidad de
acción política, sobre todo por dos hechos
que tienen que ver con la fe de los mexica
nos: se mantienen las creencias personales

que se demuestran
cada 12 de diciem

bre en la Villa, pero
disminuye la decla
ración de fe que hoy
pudiera andar en el
70% de los mexica

nos, cuando llegó a
ser de más de 90%.

No existe en la es

trategia del episcopa
do mexicano ninguna
voz ni oportunidad
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para involucrarse en
el tema electoral; con
Fox se agotó el acti

vismo en los trámites para anular su primer
matrimonio, Calderón no le dio interés al
apoyo de la Iglesia y Peña Nieto la tuvo cerca
sólo para legitimar su segundo matrimonio.
Y está por investigarse el papel de algunos
sacerdotes que estuvieron muy cerca de cár
teles del narcotráfico, sobre todo en Tijuana
y Guadalajara.

Por la forma en que se organizó la visita
panista de la candidata Gálvez Ruiz a las ofi
cinas privadas del papa Francisco, el even
to fue solamente una audiencia personal
que no encontró receptividad en materia
política, en tanto que la visita de la candi
data Sheinbaum Pardo tuvo más significa
do políticoestratégico para dejar en claro

que la iglesia católica nada tiene que hacer
en procesos electorales mexicanos.

Política para dummies: la política es como
el diablo como ángel descarriado.

Hoy en El Independiente TV: http://
youtube@el_independiente: hoy viernes
en la mesa de debates la entrevista de Putin

como victoria geopolítica.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La agenda política en el
Vaticano de la candidata

Gálvez Ruiz no fue otra que
la del panismo conservador
que se ha opuesto a los

avances sociales mexicanos
en materia de reconocimiento
de derechos sexuales, a las

reformas a favor del divorcio y
a la legalización del aborto

Foto: X: @Xoch¡tlCalvez
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FUERA MASCARAS

DOS MUJERES,
UN PAPA

semana,

las camE
¦panas presi

denciales, se trató de
competir por cuál de

las dos candidatas era la elegida de Dios para
guiar el destino de nuestra gran nación Azteca,
y si les he de ser honesto, creo que ninguna su
peró la prueba. En lugar de eso, la consigna se
convirtió en una lucha por ver quién se tomaba
la mejor selfie con el Papa Francisco.

En pleno inicio de cuaresma, la candidata
presidencial de la 4T visitó por primera vez al
papa en el Vaticano. Sheinbaum publicó algu
nas de las imágenes de la reunión privada que
tuvo con el líder de la Iglesia Católica y tam
bién expresó que comparte una profunda ad
miración por su pensamiento humanista: "Me
regaló grandes con
sejos de vida", agregó.
Esta es la primera visita
internacional que hace
la candidata como

parte de su campaña
presidencial. Y apa
rentemente se da un

día después de que su
principal (y única) opo
sitora Xóchitl Gálvez vi
sitara al Pontífice.

Los rumores de

que esta visita fue una
copia de la de Xóchitl
se incrementaron de

bido a que Sheinbaum

tomó un vuelo apresurado el mismo miérco
les con destino a Roma desde la Ciudad de

México. A partir de esto, muchas personas se
mostraron sorprendidas, en especial porque
la morenista ha manifestado en múltiples
ocasiones no ser religiosa.

Cabe destacar que el Vaticano no es so
lamente otro país cualquiera, y el Papa no es
otro jefe de Estado común y corriente. Es la
sede más importante para la religión católica,
practicada por el 80% de los mexicanos. Por
eso, resulta curioso que Claudia Sheinbaum
haya elegido ese como el primer destino de
su gira internacional.

Por otra parte, Gálvez fue al Vaticano
acompañada de su familia y algunos de sus
compañeros como Santiago Creel. Y mien
tras Claudia ha mostrado abiertamente que
no es practicante de la religión de Cristo, Gál
vez sí afirma que acudió a Roma a "reafirmar
su fe por Dios y por la iglesia católica". Asimis
mo, a través de su cuenta de Twitter afirmó
que intercambió puntos de vista con el papa
acerca de los diferentes retos que enfrenta la
humanidad en la actualidad.

Ante sus declaraciones, algunos persona
jes de la oposición mostraron incredulidad,
cuestionando si la visita no habría sido, más
bien, como turista. Sobre todo, porque Xó
chitl ha hecho públicas sus posturas a favor
del aborto, una de las principales contra
dicciones con su recién renovada fe. Desde

luego que Fernández Noroña no perdió la
oportunidad de burlarse de ella, mientras

que la candidata de la
oposición le contestó
"poniendo la otra me
jilla" y subiendo sel
fies con Su Santidad.

Por su parte Jor
ge Álvarez Máynez
sostuvo un encuentro

con embajadores de
la Unión Europea en
México. En este en

cuentro también estu

vo presente el líder na
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cional de Movimiento

Ciudadano, Dante
Delgado, así como el
gobernador de Nuevo
la presidencia, SamuelLeón y excandidato

García.

Sin embargo, en entrevista, el también
legislador de MC, explicó que él se concen
trará en recorrer el país, y sólo en caso de
triunfar, comenzaría a construir la política a
nivel internacional.

A pregunta expresa de si buscará una reu
nión con el Papa Francisco, Máynez respondió:
"No lo tengo en mis planes. Respeto todas las
religiones, creo que México tiene que estar uni
do más allá de las creencias de cada quien.

Es respetable si es su prioridad viajar al Va
ticano, yo estoy conociendo los problemas y
soluciones de México. Creo en el estado laico".

Que Dios nos agarre confesados a todos.

El Vaticano no es solamente

otro país cualquiera, y el Papa
no es otro jefe de Estado
común y corriente. Es la

sede más importante para la
religión católica, practicada
por el 80% de los mexicanos.
Por eso, resulta curioso que
Sheinbaum haya elegido ese
como el primer destino de su

gira internacional

Foto: X: @XochitlCalvez
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AGENDA CONFIDENCIAL

PIDEN AYUDA DIVINA
LAS DOS DAMITAS

I ¡entras elMipresiden
te Andrés

Manuel López Obra
dor festejaba que
obispos y sacerdotes
de Guerrero concerta

cesionaron una tregua con los capos del narco
para que ya no hagan sus travesuras y reine la
paz en diversas ciudades del estado en donde
el crimen organizado y desorganizado ha im
puesto su ley, las dos damitas que quieren ser
presidentas de México acudieron al Vaticano
para pedirle al Papa Francisco dos cositas: una,
ayuda divina para ganar la elección presidencial;
otra, que mande un
mensaje a millones de
mexicanos víctimas de

la violencia para que se
resignen, por no decir
que se acostumbren
a vivir con el "Jesús en

la boca", porque este
flagelo no podrán
erradicarlo ninguna
de las dos.

Xóchitl o Claudia
recibirán la herencia

maldita de 200 mil
muertos de Andrés

Manuel López, quien
no pudo, no quiso o
no supo cómo hacerle para enfrentar con éxito
al crimen organizado y desorganizado.

Como tampoco lo hicieron Felipe Calde
rón, quien le heredó a Enrique Peña Nieto más
de 60 mil muertos, y éste "le duplicó la heren

cia" a Andrés Manuel López Obrador.
"Veo muy bien que los sacerdotes de Guerre

ro quieran apoyar para fomentar la paz.. .Sin em
bargo, esa es una responsabilidad del Estado, an
tes se contaba con el apoyo del gobierno para la
creación de las autodefensas...pero nunca ha ha
bido tantos elementos como ahora en Guerrero.

Todos los que puedan ayudar, está bien,
lo hacen en Michoacán, solamente que nada
de acuerdos que signifiquen conceder impu
nidad, privilegios, licencias para robar, pero
el que quiere abandonar ese infierno, la jaula,
aunque sea de oro no deja de ser prisión..."
afirmó el presidente.

Mientras AMLO agradecía a los obispos su
ayuda, Claudia Sheinbaum presumía en sus re
des sociales que tuvo el gran privilegio de ser
recibida por el Papa Francisco en su despacho
privado en Santa Marta.

"Fue una hora excepcional que nunca olvi
daré, con una forma sencilla y cálida que mues
tra su grandeza. Le llevé de regalo unas hermo
sas piezas del pueblo wixárika.

Además de ser el máximo representante
de la Iglesia católica, la religión de la gran ma
yoría de mi pueblo, tengo una profunda ad
miración por su pensamiento humanista. Me
regaló grandes consejos de vida".

Xóchitl Gálvez, quien también estuvo en
el Vaticano hace unos

días,también presumió
que se reunió con Su
Santidad a quien "rea
firmé mi fe por Dios y la
iglesia católica.

Sostuvimos un diá

logo cordial e intercam
biamos puntos de vista
sobre la cultura del des

carte, que consiste en
la marginación a todo
aquello que no produ
ce, así como sobre diver
sas crisis que enfrenta la
humanidad. Me deseó

la mayor de las suertes.
Para mí y para mi familia fue una expe

riencia muy emotiva ya que tenemos pro
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fundas convicciones católicas desde hace

muchas generaciones".
Más lengua larga que Claudia, la señora Xó

chitl resaltó que el Papa Francisco le expresó su
reconocimiento a la candidata presidencial y le
dijo que "es difícil ser gobernante", por lo que
le deseo éxito.

"Celebro que usted tenga el coraje que
tiene. (...) Es difícil ser gobernante; no hay que
dejarse llevar por el canto de las sirenas... Los
líderes tienen la responsabilidad de conducirá
los pueblos. Yo le deseo el mejor de los éxitos",
sostuvo el Papa durante la conversación, según
la señora X.

Si el Papa Francisco hubiera sabido que
Claudia y Xóchitl lo iban a utilizar como bande
ra política, ni las recibe.

Las dos damitas que
quieren ser presidentas
de México acudieron al

Vaticano para pedirle al Papa
Francisco dos cositas: una,
ayuda divina para ganar la
elección presidencial; otra,
que mande un mensaje
a millones de mexicanos

víctimas de la violencia para
que se resignen

Foto: EFE
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CONFIDENTE EMEEOUIS
CRIMEN Y DESAFÍO A
CANDIDATURAS LOCALES

a r z oM pue
de ser

un mes letal en lo

que respecta a la
violencia política.
Es el arranque de
las campañas y
cuando el crimen organizado suele elevar
sus ataques.

En el Seminario sobre Violencia y Paz
del Colegio de México, que coordina Sergio
Aguayo, elaboraron un estudio, "Urnas y tum
bas: análisis de los 32 homicidios de candida

tos en el proceso electoral 2021" en el que es
tablecieron premisas que puede ayudar a las
autoridades, partidos y a la ciudadanía para
tomar las providencias necesarias.

De! estudio de los homicidios se depren
dieron hallazgos interesantes: la violencia po
lítica es eminentemente local. 8 de cada 10
casos así lo muestran.

Es un problema trasversal y que atañe
a todas las formaciones políticas, porque
los bandidos no tienen preferencia en
sus ataques.

En la mayoría de los casos no existieron
amenazas previas. Es todo el sistema político
el que se encuentra en riesgo.

También detectaron que en marzo sue
len arreciar las presiones y, por desgracia,
las muertes.

Esto se debe, con alta probabilidad, a que
es el periodo en que ya se esbozan con clari
dad las apuestas de los partidos políticos y es
donde las organizaciones criminales tratan de
incidir y en no pocas ocasiones, sacando de la
jugada a quienes estorban a sus planes.

Hay una suerte de punto ciego, ya que
en la Estrategia
de Protección en
Contexto Electoral
de la Secretaría de

Seguridad Publica
Ciudadana se con

templa a la amena
za como un factor,
casi indispensable,
para activar los sis
temas de protec
ción a candidatos.

La realidad, sin
embargo, está mos
trando que esto
puede no ser sufi
ciente, justamente
porque los ataques llegan a ser sorpresivos.

Es importante, por ello, el enfatizarel aná
lisis preventivo y particular de las campañas
en zonas de mayor riego por las actividades y
presencia criminal.

Para comentar el estudio, Aguayo convo
có a Manuel Pérez Aguirre, también del Co
legio de México, al consejero del INE, Martín
Faz, a la presidenta de la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad de México (CD
HCM), Nashieli Ramírez, y a la vocera de Data
Cívica, Itxaro Arteta.

Pérez Aguirre, que es autor del docu
mento con el propio Aguayo y con Roberto
Roldán Vargas, expuso la metodología con
la que trabajaron y le dio relieve especial al
acompañamiento de investigadores locales y
de periodistas, que son los que conocen el te
rreno y tienen mayoroportunidad de obtener
información de calidad para el análisis.

El consejero Faz señaló en el conversato
rio, que llevaría las conclusiones del estudio al
INE para que se atienda con la pertinacia de

bida, inclusive bajo la instrucción del Tribunal
Electoral de realizarforos sobre el tema.

Arteta recordó que en Data Cívica están
haciendo un análisis desde el 2018 a ¡o que
va de! 2024 y tienen detectados mil 675 epi
sodios entre los que se contemplan ataques,
asesinatos, atentados y amenazas contra per
sonas que se desempañan en el ambiente

político, gubernamental o en contra de insta
laciones de gobierno o partidos.

Puso en la mesa un asunto con rasgos
tenebrosos: en muchos de los asesinatos de

aspirantes o candidatos, era evidente que no
tenían posibilidades de triunfo las víctimas,
pero los perpetradores quisieron mandar el
mensaje de su poder.

Ramírez titular de la CDHCM dejó en claro
que el asesinato de personas que pretenden
participar en una elección impacta en la ca

lidad de la demo

cracia ya que "esas
muertes nos afectan
a todos".

Esfuerzos como

los que se vienen
realizando en la aca

demia son de un

alto valor, porque
pueden funcionar
como herramientas

para la generación
de pol íticas y estrate
gias de anticipación.

Lo que está en
riego es la seguri
dad y la vida de ciu

dadanos que decidieron participaren política,
pero lo hacen en regiones donde el crimen
tiene una gran influencia.

Basta observar lo que ocurre en Guerre
ro, Michoacán, Estado de México y Zacatecas,
como para cobrar conciencia del tamaño del
desafío en que se encuentra nuestra demo
cracia y su futuro.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

A la gobernadora campechana Layda
Sansores, tampoco le gusta que los periodis
tas hagan su trabajoy por ello denunció a Car
los Marín por una supuesta violencia política
en razón de género.

Se quedó con las ganas, porque la Sala
Superior del TEPJF revocó la sentencia del
Tribunal Electoral de Campeche de modo
simple y llano.

Una acción coherente con los criterios

de protección a la libertad de expresión
que han imperado en las resoluciones de
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las magistradas y magistrados.

De/ estudio de los homicidios

se deprendieron hallazgos
interesantes: la violencia

política es eminentemente
local. 8 de cada 10 casos así

lo muestran. Es un problema
trasversal y que atañe a todas
las formaciones políticas,

porque los bandidos no tienen
preferencia en sus ataques

Foto: Archivo Cuartoscuro
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

XOCHITL APENAS SALIA, Y
CLAUDIA SHEINBAUM ARRIBÓ A
VER AL PAPA FRANCISCO

Iace apenas unasHcuantas sema

nas que Claudia
Sheinbaum hacía burla de

Xóchitl Gálvez a quien decía
adelantaba por decenas de
pu ntos e I ectora I es.

Junto a Mario Delgado
dirigente formal de Morena,
la candidata del oficialismo

se mofaba de algunas fallas en la campaña de la
candidata de la oposición del Frente Va Por México
y sus partidos PRI, PAN y PRD para luego negar que
realmente la senadora hidalguense representara
una opción para la Presidencia de la República en
20242030.

Así enero arrancó y
se llenó con encuestas,
algunas que dejaban a
Sheinbaum con hasta 60

puntos de ventaja porso
bre Gálvez.

Columnistas y co
mentaristas, junto a
sesudos analistas elec

torales para quienes los
sondeos son verdades

irrefutables, insistieron
en que en este contex
to la candidata del ofi

cialismo simplemente
no debía hacer ya gran

cosa para ser ratificada
como la primera Presidenta de México ante una
desdibujada y abandonada candidata opositora a
quien sus partidos (PAN, PRI Y PRD) prácticamente
habían abandonado.

Pero a fines de enero esos partidos organi
zaron sus registros de Xóchitl y le armaron actos
multitudinarios. Y la hidalguense cerro precampa
ña en las instalaciones de la Arena CDMX con un

super llenazo de 30 mil seguidores, que llegaron
por sus propios medios.

Un acto que obligó a que Morena, PT y Verde
y todo el sector de la Secretaría de Bienestar jun
to con los gobernadores de los 23 estados bajo
el control de Morena realizaran un super acarreo
para cobijar el cierre de Claudia en el Monumen
to a la Revolución.

Las redes sociales se encargaron de hacer los
deslindes entre uno y otro evento y candidatas por
que los diarios impresos y la TV más la radio, no die
ron cuenta de la realidad de ese momento.

Inició febrero con el fin de la precampaña y con
el anuncio de que las candidatas no podrían hacer
proselitismo del 1 de este mes al último porque de
berían arrancar campaña formal el 1 de marzo.

Y la encarrerada Xóchilt Gálvez inició sus maña

neras de la Verdad, cuyo objetivo era el de contratar
lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador
decía en las suyas desde Palacio Nacional.

Al comienzo casi ningún medio de los llamados
tradicionales le hizo caso. Como si no existiera. Pero

las redes sociales volvieron a ser el ariete con el que
la opositora llegó a los mexicanos.

Y luego se fue a EU donde fue atendida por em
presarios, consultores, intelectuales e investigadores
de los más importantes tinktanks, miembros de la
comunidad migrante mexicana y estudiantes en
Georgetown junto a una importante representación
del departamento de Estado.

Todo eso dejó varada en eventos locales a Shei n
baum, quien sólo veía crecer a una contrincante que
la rebasaba en foros internacionales.

Y apenas regresó de ese viaje y Xóchitl se armó
otro a Madrid, que finalmente terminó en un sorpre
sivo encuentro con el Papa Francisco. En este último

tramo apareció Sheinbaum quien igual que la hidal
guense tuvo su dialogo privado y fotos con el pontí
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fice. Sólo que a la primera que recibió el Papa fue a la
candidata de la oposición.

En ese encuentro, en el que quedó en claro que
el Pontífice conocía su historia personal, el Papa Fran
cisco deslizó una frase que valió todo el viaje:

"Celebro que Usted tenga el coraje que tiene".
Y dando por hecho que el sí cree que ella pueda

ser la próxima presidenta de México, le dijo:
"Es difícil ser gobernante; no hay que dejarse lle

var por el canto de las sirenas... Los líderes tienen la
responsabilidad de conducirá los pueblos.Yo le de
seo el mejor de los éxitos". Por supuesto que Xóchitl
regresó sintiéndose bendecida.

ANIVERSARIO DEL
CANAL DEL CONGRESO

La tlaxcalteca Ana Lilia Ri

vera, presidenta del Senado
encabezó ayer el 19 aniver
sario del Canal del Congreso
un medio que ha vivido dijo,
la transformación de México.

Den estos años, este
Canal ha tramitado progra
mas de un congreso lidera
do por mayorías de prácti
camente todas las fuerzas

predominantes desde el
PAN, PRI y Morena.

"Por eso, en este momen
to, donde la democracia es

una realidad que se palpa, que crece y que se for
talece; la democratización de los medios públicos
es lo más importante, porque la competencia por ¡a
información llegó gracias a las redes sociales.

"Yentonces, lo que hoy la gente, nuestra audien
cia, la sociedad busca, es información verídica; con
seres humanos reales, donde las historias que se
cuenten del trabajo que se hace en nuestros Parla
mentos, logren ser del interés de la sociedad", indicó.

El reto ahora está, advirtió, en cómo, en los
próximos meses y si no es que días, con el curso
de un gran proceso electoral se informa desde el

Senado y la Cámara de Diputados sobre los pro
cesos legislativos.

"No solamente tenemos una sociedad más crí

tica, una sociedad más informada que, por lo tanto,
necesita información de más calidad.

"Estamos enfrentando un fenómeno tecnológi
co que quizá puede poner en riesgo hasta nuestra
democracia. El desarrollado y acelerado progreso
de la Inteligencia Artificial, eso, indudablemente son
los retos que apenas vislumbramos de este avasalla
miento tecnológico que tenemos frente a nosotros.

¿Cómo hacemos más humanos los medios
de comunicación públicos? ¿Cómo hacemos más
interesante a la sociedad, el trabajo legislativo?
¿Cómo podemos, desde este espacio de infor
mación del trabajo Parlamentario, consolidar una
sociedad más informada, más crítica, que conozca
más sus derechos y los defienda?; y por supuesto,
que fortalezca indudablemente nuestra democra
cia que hoy en México, vive una de sus más gran
des primaveras", subrayó.

Y apenas regresó de un viaje, y
Xóchitl se armó otro a Madrid,
que finalmente terminó en
un sorpresivo encuentro
con el Papa Francisco. En
este último tramo apareció
Sheinbaum quien igual

que la hidalguense tuvo su
dialogo privado y fotos con el

pontífice

Foto: X: (gXochitlCalvez
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Ficciones
Y no me reñero a ninguna novela^ sino
a la actual carrera presidencial, con una
candidataque no ha podido remontarla
abrumadora preferencia por la doctora
Slieiribaum, la apuesta ahora es por
implantar en la opinión pública la idea
de una "elección de estado". De nuevo,
menosprecian y pretenden invisibihzar
la verdad con un gasto semanal en
publicidad en redes, bots y campañas,
sumas millonarias, La que se viene ahora
será tal vez la encabezada por Anabel
Hernández, experta filtradora de la CIA,
retomando el discurso de sus columnas en

Deutsche Welle sobre el supuesto nexo del
presidente López Obrador con el narco
y tratando de inmiscuir en el discurso a
la doctora Sheinbaum a fin de disminuir
la abrumadora preferencia, pero como
siempre, SIN PRUEBAS que refuercen su
dicho, aunque la especialista en ficciones
y jugadora profesional del "yoyo" (yo
sé, yo he visto, yo, yo."yoyo). ha dicho
que posee pruebas, la verdad es que en
ninguna de sus supuestas investigaciones
ha mostrado nada, y no hablo de testigos
protegidos sino de datos fiables y
comprobables de sus dichos. Ficciones al
fin.

Tal como la marcha que tendrá lugar el
domingo, donde se convoca a la "sociedad
civil", otra ficción reforzada por las más de
200 asociaciones que la secundan, ligadas
todas a Claudio X González, financiadas
por intereses norteamericanos. Sí, de
ahí salen las carretadas de dinero, los
discursos de odio, las mentiras y los bots
de más de 50 países, y aunque los bots
no votan, pretenden influir en la opinión
pública y generar dudas respecto a
nuestro primer mandatario. De la mano
y muy cerca, la Suprema Corte que se ha
atrevido a legislar, invalidar y echar abajo
decretos presidenciales en detrimento
de los mexicanos; como ejemplos basta
citar la Reforma Eléctrica, la devolución
de las cuentas a la esposa de Gen uro
Gtuncia Luna y la a nul ación del delito de
corrupción a servidores públicos.
Van contra el pueblo aunque el discurso

diga lo contrario y traten con eufemismos
de justificar el "bien público"; el circo
mediático reforzado por discursos
vacíos se cae cuando su can di data visita

a la ultraderecha española, las elites
norteamericanas para ofrecer lo que no le
pertenece: los recursos del pueblo.
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El traidor ecologista
¿Se acuerdan que hace un
tiempo Jesús Sesma, del
Verde Ecologista, se agarró
a patadas con el diputado
independiente, Jorge Gaviño,
por ima iniciativa?
Pues ahí les va, parece que
Sesma lo único que quería
cuidar era su bolsillo y frenó el

avance de la Ley de protección
animal; lo anterior, luego
de que los dueños de las
ganaderías le dieron 5 mdp
para que no se prohíbala fiesta
brava en la capital; y miren, sí
que dio frutos.
Ya entendimos que Sesma
tiene de ambientalista lo

que tiene esta columnista de
discreta.

Acúsame con tu mamá

Jaime Blas es un joven petista
que lo único que sabe es
decirle sí a su mamá, Betty
Hernández. La mujer es
concejal por el PT en Miguel

Hidalgo, pero como en
esta alcaldía ya no le queda
nada anda buscando, a toda
costa, acomodar a su bebé
en Azcapotzalco, la alcaldía
comodín para pagar cuotas
políticas.
La muj er está repitiendo
puesto, con Víctor Romo
cobró no sólo como concejal
y con Tabe, dicen, recibía
moches para que no hiciera
bulla en la alcaldía

En tanto el pequeño Blas
escaló rápidamente, de ser el
simple fotógrafo de su mamá
ahora.busca ser concej al en
tierras chintololas.

Ilabrá que ver que le deben a
Betty...

Patadas de ahogada
La que ya no sabe que hacer
con su vida es Nora Arias,
presidenta del FRD en la
Ciudad de México. Y es que
tanto Andrés Atayde como
Israel Betanzos, líderes
del PAN y PEI en la capital
respectivamente, están
cansadas de los aires de

grandeza de la rubia, ya que
busca acomodarse a como de

lugar en algún puesto que le
permita mantener su costoso
estilo de vida.
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Igual que cu las
encuestas: ,'í a 1
MAESTRO, CLAUDIA Y XÓCHITL PUBLICARON
FOTOS CON EL PAPA.

Pero no hay comparación, y hasta en eso gana Shein
baum: una foto y fueron dos dice más que mil pala
bras, y mientras la morenista aparece con las manos
entrelazadas con las del pontífice, ambos muy cordiales,
Gálvez se ve junto a don Francisco, pero éste parece to
mar distancia y además le concedió una hora de audien
cia a la primera y 15 minutos ala segunda, coincidiendo
con las encuestas electorales: más de 3 a 1. Claudiaya te
nía agendada la cita, y todo indica que Bertha se enteró y
aprovechó la distancia entre Madrid y Roma para inten
tar' dar un albazo político que no le salió como esperaba.
Sheinbaum relató que recibió "consejos de vida" del
pastor.ylaprianista confesó que le reafirmó su fe
por Uros y la Iglesia Católica.
Menos mal que Bertha no le confesó su fe en el dinero
y las transas, de lo contrario la hubieran excomulgado.
Seguramente tampoco le contó que trafica influencias
y que ahorita no despacha en ninguna de las sedes del
PPJANPR1J, sino en un lujoso edificio del Grupo Mar

hnos, propiedad de Nicolás Mariscal Serviíje (familiar
de los dueños de Bimbo), y muy beneficiado cuando ella
fue delegada en Miguel Hidalgo con un complejo inmo
biliario por más de mil mdp.y ahora elle financió su in
útil viaje a España. Al menos ella tendrá el consuelo de
que el 3 de junio, después de perder los comicios, le di
gan como algansitoj "Recuérdame".
200 organizaciones civiles participarán en más de
100 ciudades en "La Marcha por la Democracia".
Su poder de convocatoria será muy parecido al que lo
gró Xóchitl en Nueva York, Washington y Madrid, por
que el pueblo despertó y al neolíberalismo se fregó.
Revelan que del 70% de armas provenientes de EU
aseguradas, 17 mil salieron de Texas.
A ver qué responde el racista y fascista Greg Abbo
tt , quien cambió el término de "espaldas mojadas" por
"abolladas" con boyas y púas.
Netanyahu descarta tregua, ataca Rafah y cita; En 3
meses Israel logrará "victoria total" sobre 1 lamas.
El malBibiente y Bibidor de la política bélica busca si
nadie detiene el genocidio en Gaza el "exterminio to
tal" de un pueblo entero que en 4 meses ya perdió más
de 27 mil personas, en su gran mayoría inocente s.
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Consolación

LOGRARON AMARRAR HUESO

Una vez definidas las candidaturas

para las diputaciones locales y fede
rales, quienes ya lograron amarrar
sil huesa fueron el próximo exalcal
de de Xochimilco José Carlos Acos

ta (diputación federal) y su fallida
candidata, Erika Rosales (diputa
ción local). Al final, le dejaron tre
menda bronca a Circe Camacho,
quien la tendrá muy difícil para sa
car adelante a una de las alcaldías

que está en serio riesgo de perder
Morena. Al tiempo.
Y un ambiente de buena vibra se

vivió en el Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM) durante
el registro de Clara Brugada como
candidata de la coalición Morena,
PT y PVEM a la CDMX.
El candidato Miguel Torruco es

tuvo repartiendo selfies con las asis
tentes y levantaba su mano en la

señal de la victoria, mientras que "la
diputada chontolola", Nancy Núñez,
estuvo muy animosa tomando fotos
en el evento, mientras los camaró
grafos desesperados pedían a gritos
a los asistentes no cruzarse en sus

tomas.

Otro que estaba de buen hu
mor, fue Gerardo Villanueva quien
buscará la reelección en Coyoacán
mientras que la candidata por Izta
calco, Lourdes Paz, hacía gala de su
vestido morado y repartiendo sonri
sas, selftes y abrazos a los asistentes.
Ileros Rodríguez de Xochimilco

también observaba entusiasmado la

ceremonia y estaba al pendiente del
desarrollo del evento en el que prác
ticamente salió con prisa el candida
to a la GAM Jane Cario Lozano.

Y hablando de candidaturas, en la
lista que se difundió para el Congre
so de la CDMX; destacan los nom
bres de algunos morenistas jóvenes
que serán postulados en alcaldías
en las cuales Morena tendrá cuesta
arríbala elección.
Son los casos de José Pablo Her

nández González y Camila Martínez
Gutiérrez en los distritos 17 y 18 en
Benito Juárez, respectivamente, y
Paulo Emilio Guijosa Hernández, en
el 30 de Coyoacán.
Valdrá la pena darles seguimien

to a sus carreras políticas.
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Lucha de clases

DESIGUALDAD ENTRE HOMBRES

El tema de la lucha de clases es histó

rico, se presenta ante la desigualdad
que hay entre los hombres; por regla
general, los que 110 tienen, protestan
y se oponen a los que gozan de mayor
riqueza.

Carlos Marx, Lenin y Trofsky, fue
ron destacados expositores de esta
problemática, donde sin duda consi
deraban víctimas a los que nada te
nían, denominados "proletarios",
término utilizado para designar a la
clase social que, en el modo de pro
ducción capitalista, carece de capital,
control sobre los medios de produc
ción y sobre la distribución, y se ve en
la necesidad de arrendar su fuerza de

trabajo a cambio de un salario.
Nótese, mantienen una situación

desigual para con otras clases so
ciales, principalmente con los aris
tócratas, que posteriormente se
convirtieron en burgueses.
La denominación de aristócra

tas, fue usada para denominar a las
personas con el poder político y eco
nómico de un País, transmitido por
derecho hereditario, siendo sinóni
mo de nobleza, deriva del afán que los
nobles tenían por las comodidades
durante esa época.
Por su parte, por burgueses se en

tiende que es la clase media acomoda
day la clase media alta de la sociedad,
que posee cierto capital cultural y fi
nanciero y es la clase social dominan
te en el sistema capitalista.

En ambos casos, se trata de perso
najes con mayor nivel económico, lo
que les permite gozar de mejores ga
rantías para enfrentar la vida y sus
avatares.

El llamado proletariado es, bien
lo señalamos, el que se enfrenta a si
tuaciones difíciles y conflictivas eco
nómicas y que carece de los medios
indispensables para llevar una vida
digna.
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Capitanas
Relocalización

La próxima semana, Jalisco, entidad go
bernada por Enrique Alfaro Ramírez,

contará con la presencia de empresarios y
representantes de los Gobiernos de Méxi
co y Estados Unidos para discutir la relo
calización de empresas desarrolladoras de
semiconductores.

La Cámara Nacional de la Industria
Electrónica de Telecomunicaciones y Tec
nologías de la información (Canieti), a cargo
de Enrique Yamuni. junto con el Gobierno
de Estados Unidos serán anfitriones de las
mesas de trabajo del Primer Foro MXU.S.
de la Industria de Semiconductores.

Según la cámara empresarial mexica
na, este espacio contará con la presencia
de más de 100 autoridades en materia de
cadena de suministro de semiconductores
y fabricación de cómputo.

De manera colaboran va entre la Ad
ministración de Estados Unidos y empre
sarios mexicanos, el foro se realizará tras
el trabajo conjunto de más de 17 asociacio
nes, autoridades de gobierno y entidades
educativas y académicas.

El encuentro está diseñado en me
sas de trabajo en las que los tomadores de
decisiones analizarán, discutirán y pro
pondrán acciones de política e iniciativas
públicoprivadas y multilaterales que ace
leren la relocalización de la cadena de su
ministro de semiconductores.

De la misma forma, se buscará atraer
el mayor número de inversiones a! País de
empresas que estén integradas en todo el
ecosistema de la fabricación de chips para
atender tanto la demanda regional como
la de Estados Unidos.

Resultados

A Fibra Monterrey, que lle
va Jorge Avalos, ya le está
dando resultados su inver
sión en el llamado portafo
lio Zeus.

Para la adquisición de
dichas propiedades, el fi
deicomiso captó recursos
por más de 3 mil millones
de pesos, con lo que logró la
compra del conjunto con
formado por 46 propieda
des industriales.

En época de reportes
trimestrales, las cifras de la
Fibra ya muestran buenos
números ligados a esta es
trategia de mayor exposi
ción al segmento industrial.

Según la casa de bol
sa Intercam, los ingresos de
la Fibra crecieron 61.1 por
ciento anual en el cuarto
trimestre de 2023 y cen ó
el año con 106 propiedades,
cuando en 2022 tenía ®.

Además de ser buenas
noticias para Fibra Monte
rrey; las cifras muestran que
el segmento de bienes raí
ces industriales vive un mo
mento muy positivo, pues la
oferta de espacios industria
les no ha logrado crecer al
mismo ritmo que la deman
da, por lo que hay espacio
para seguir vendiendo, co
mo lo explica Intercam.

I,a oportunidad es cla
ra en el segmento indus
trial, ta] como lo manifestó
Fibra Prologis esta semana
al anunciar su intención de
comprar el portafolio de Te
rrafina, con lo que se conver
tiría en el líder del segmento.

Pequeños
cambios

SI hay empresas que han
entendido el impacta del
cambio climático son las

compañías aseguradoras,
que cada vez pagan más por
el impacto de fenómenos
naturales, principalmente
huracanes más intensos.

El capitán de Zurich Mé
xico, Marc Martínez Sehna,
sabe que sin una mitigación
efectiva, el cambio climático
amenaza con ser el factor de
terminante en la magnifica
ción de los impactos devas
tadores de eventos hidrome
teorológicos extremos.

Por ello, además de
ofrecer seguros para cuidar
el patrimonio ante eventos
de este tipo, la firma está
dando pequeños pasos pa
ra poner su granito de arena.
Entre ellos, está la reducción
de viajes, basada en su enfo
que de asistencia virtual, la
cual se realiza mediante vi
deollamadas en siniestros
que no son de gravedad y
que únicamente involucran
al usuario asegurado, sin

afectaciones a terceros.
Otro cambio es la tran

sición hacia una flotilla de
vehículos híbridos, que es
usada principalmente por
sus ajustadores y empleados.
Este año, 84 de íos 187 vehí
culos de la plantilla de Zu
rich en el País serán
híbridos.

El objetivo es incremen
tar esa cifra para que, en
2025, 75 por ciento de la flo
tilla, incluyendo autos cor
porativos, sean de este tipo.

Nueva cumbre

La Cámara de Comercio
Italiana en México, que pre
side Lorenzo Vianello, tie
ne una nueva apuesta: el
lanzamiento del Italian Fas
hion & Design Summit, que
pretende reunir a los líderes
de la industria de la moda y
el lujo de ambas naciones.

Es la primera vez que
los empresarios italianos

realizan un evento asi en
México, aunque ya en otras
naciones, especialmente eu
ropeas, es una tradición.

La cumbre se realizará
el próximo 13 de marzo en
la Ciudad de México y reu
nirá a representantes italia
nos y mexicanos del sector
del lujo.

En particular, hay un in
terés mayor en el diseño de
modas, interiorismo, nuevas
tecnologías, innovación, pe
ro también en temas de sus
tentabilidad y recursos
humanos.

El evento ya cuenta con
el respaldo de marcas como
Air France, Ferrero, Sofitel,
Alfa Romeo, Alfaparf Cam
pan, Cinzano y Riccadonna,
pero también con industria
les como la Cámara Nacio
nal de la Industria del Ves
tido (CANAIVE), Fashion
Group México y la Cámara
de la Indusfria del Calzado
de Guanajuato (CICEG).

capitanes@reforma.corn

ROSA KARELY
LÓPEZ...

: H Es la directora de Cré
dito al Consumo en

í ¦ Grupo Coppel, puesto
U i que ocupa desde me
: II diados del año pasa 

I do y es uno de los más
BMUt importantes para la

jHR empresa. Esta capita
¦y mm na cuenta con 11 años

mm de experiencia en
HS^n m JB&H Coppel, en donde se
I ir .MH ha desempeñado co

TreP mo científica de datos
y gerente de riesgos,

i 'i | entre otros puestos.
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CELEBRA AVE PRIMERA
ASAMBLEA DE 2024

La Alianza por el Valor Es
tratégico de las Marcas
(AVE) celebró su primera
asamblea general de 2024,
encabezada por el presi
dente del Consejo Directi
vo, Luis Gaitán, y por Ro
sa María Gardea, directora
general. En ella se eligieron
por votación tres nuevos
consejeros: Alvaro Dopico,
CEO y socio de M&C Saat
chi Chilanga; Javier Macías,
socio fundador y director
de Planeación de Bombay,
y Manuel Guillén, Creative
Strategic de Meta

En la reunión se pre
sentó el informe del Con

sejo Directivo y el plan de
trabajo, se resaltaron pro
gramas como AVE Trainee
y una nueva edición del es
tudio Valor de la Comuni
cación, así como los objeti
vos a cumplir para los Effie
Awards de este año. Gaitán
informó de la evolución del
modelo operativo de AVE y
que el año pasado se incre
mentó la membresía en 13.7
por ciento.

BRINDARÁN EDUCACIÓN
Y CAPACITACIÓN LABORAL

La CONCAMIN y Funda
ción por México firmaron
convenio de colaboración
enfocado a generar opor
tunidades laborales y desa

rrollo económico a través
de educación y capacitación
gratuitas, básica y media su
perior, así como alfabetiza
ción digital, con apoyo de
la SEP, CONALEP, Tec de
Monterrey, CISCO, Micro
soft y Google.

El convenio fue firmado
por José Antonio Abugaber,
presidente de la Confede
ración de Cámaras Indus
triales, y Karla Mawcinitt
Bueno, presidenta de la Fun
dación. Fue testigo de ho
nor Raúl Camou Rodríguez,
consejero de la Fundación y
quien es director general de
ISA Corporativo, empresa
de publicidad exterior.

DIRIGE ARANTXAIBARRA
INNOVADORA PRODUCCIÓN

Se presentó en Nueva York,
con excelente audiencia
por varias semanas y muy
buenas críticas, la produc
ción teatral multimedia:

Untitled, 1970, un proyec
to innovador que fiisiona
el mundo del teatro con el
cine, cuya historia fluye de
la paíntalla al escenario y vi
ceversa Combina actuacio
nes en vivo con segmentos
filmados, creando una in
teresante e inolvidable ex
periencia

La historia fue creada
por Styrmir Eli. De la obra
fue coguionista y directora,
tanto de la película como
de la presentación en vivo,
Arantxa Ibarra, talentosa
joven escritora y directo
ra de cine mexicana. Ella
es autora del thriller "The
Juror", de corte psicológi
co que en 2022 fue selec
cionado en el Festival de
Cine de Mujeres de Berlín
y nominado en los Toron
to Indies Shorts. También
mereció premio a mejor
directora novel en el Fes
tival de Cortometrajes de
Montreal.
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BENCHMARK
JORGE A. 1
MELÉNDEZ RUIZ , ^

¿Un paso
a la vez?
U Tk T inguno teníamos

I mucha experien
Ji cia con esto, pe

ro revisamos todos los aná
lisis y lo platicamos. Simple
mente pensamos que sería
mejor tener el balón en la
tercera posesión. Si ambos
equipos anotaban e igualaban,
queríamos tener la oportuni
dad de ganar el Super Bowl
(SB). Tras de que anotamos el
gol de campo, sabíamos que
teníamos que limitarlos a 3
puntos. Si lo hacíamos todo
estaría en nuestras manos".

Así defendió Kyle Sha
nahan, el entrenador de los
Niners de San Francisco,
su decisión de recibir la pa
tada en el inicio del tiempo
extra del épico SB que per
dieron contra los Chiefs.

Y es que muchos criti
caron su elección, porque
el equipo que patea primero
tiene la ventaja de saber lo
que tiene que hacer. Si el ri
val anotó un gol de campo,
con un touchdown gana
(tal como sucedió). Y ob
vio, si el contrario anotó 7
puntos, tu equipo requiere
lo mismo.

Pero Shanahan decidió
anticipando una posible ter
cera serie.

Porque si tras dos se
ries ofensivas el marcador
sigue empatado, el equipo
que anote primero gana.
San Francisco quería esa

oportunidad.
"Sabíamos que teníamos

que limitarlos a 3 puntos".
Pues sí, sí sabían... y no

pudieron.
¿Fue la decisión correcta?
La estadística (hoy se

analiza tooodo en los depor
tes profesionales) muestra
que efectivamente es mejor
recibir primero.

Pero la diferencia es mi

núscula: el equipo que re
cibe tiene entre 50.19 y
50.29% de posibilidades
de ganar el partido.

O sea, la neta, da lo mis
mo.

La pregunta por lo tan
to subsiste: ¿fue la decisión
correcta?

Primero aclaro, no fue la
única razón por la que San
Francisco perdió. Entre
otras: el punto extra falla
do (que obligaba a Kansas a
buscar el touchdown en 4a
oportunidad desde la yar
da 11 al terminar el partido),
el no parar a M ahornes en
la serie final (tuvieron va
rias chances de hacerlo) y
sobre todo no anotar más
puntos en la primera mi
tad, en la que la ofensiva
de los Jefes jugó muy, pe
ro muy mal.

Segundo, como dicen en
inglés "hindsight is always
20/20": es rete fácil cuestio
nar¦ cuando ya sabes qué pa
só, ahí la visión siempre es

perfecta. Por eso es muy
fácil pensar que si los Je
fes recibían y anotaban un
touchdown, entonces los
Niners hubieran tenido dos
oportunidades para conse
guir las 4 yardas que les fal
taron antes de patear el fatí
dico gol de campo en tiem
po extra. Y con McCaffrey, 4
yardas en dos oportunidades
se antoja una tarea más que
alcanzable.

Pero el análisis sobre lo
correcto de la decisión no
va por ahí.

El análisis correcto va
por lo que dijo Shanahan:
"simplemente pensamos
que sería mejor tener el ba
lón en la tercera posesión".

Fue una decisión de

prospectiva.
Esa es la clave.

Entonces la pregunta
cambia.

En el Super Bowl, la po
lítica, los negocios o la vida:
¿cuándo es mejor decidir
en prospectiva? ¿Cuándo
es mejor decidir pensando
en la 3a posesión y cuándo
es mejor decidir pensando
en las primeras dos?

¿Cuándo es mejor dar un
paso a la vez y cuándo pen
sar en tres?

Para cualquier decisión
compleja la respuesta es:
depende.

Depende de al menos 3
factores:

1. Tu contrincante. La com
petencia siempre importa.
No es lo mismo tener a Ma
homes de rival que a un ma
riscal de campo promedio.
Hay competidores a los que
si les dejas una rendija, te
aniquilan.
2. Las circunstancias. No es
igual arriesgarse al inicio de
un partido que al final. En
tonces analiza con cabeza
fría: ¿qué tan cansado está tu
competidor? ¿Qué tan cansa
do está tu equipo? En el des
empeño más reciente, ¿quién
está mejor? ¿Tu defensa ha
podido parar a tu competi
dor? ¿La defensa del rival te
han podido parar?
3. El costo de fallar. ¿Qué
tan importante es la batalla?
¿Qué tan difícil es que vuel
vas a tener esta oportunidad?

CieiTo con un apunte so
bre esto último: el costo de
fallar.

Jeff Bezos dice que las
decisiones inconsecuentes
se deben tomar rápido y
entre pocos. Y por el con
trario, las decisiones clave
deben tomarse entre mu
chos y de la forma más pau
sada posible.

Y sin embargo a veces
el partido no lo permite.

Cuando esto pasa, el
que mejor toma esas deci
siones clave de forma rá
pida y acertada será el que
gane el campeonato.
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EN POCAS PALABRAS...

"Gane o pierda, no cambia
lo que pienso de mi equipo".

Kyle Shanahan.
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MARKETER iBÉI f
HORACIO MARCHAND ¿

¿Cuánto vale el mercado?
¿Cuánto vamos a capturar?
jr

Estas dos preguntas,
válidas en su inten
ción de evaluar una

oportunidad de inversión,
también pueden funcionar
repetidamente como ase
sinas de iniciativas. Existen
varias consideraciones res
pecto a qué tipo de partici
pación se refieren y, a partir
de ahí, definir entonces el
despliegue mercadológico
y comercial a ejecutar.
Participación
de Mercados
Para empezar, la cifra de
participación de mercado
es por naturaleza un agre
gado, como si hubiera un
solo mercado; como si no
existieran cientos de mi
cromercados con sus pro
pias sutilezas y variantes.
Ahí enterradas, suelen es
tar oportunidades para ser
explotadas o que poten
cialmente podrían crecer y
convertirse en macromer
cados.
Participación del Futuro
Para seguirle, cuando se tra
ta de una innovación, vea
mos lo irrelevante que pue
den ser esas dos preguntas.
Por el 2010, Uber hacía es
timaciones de qué porcen
taje del mercado de taxis de
la ciudad de San Francisco
podría capturar, y que en

ese tiempo valia 140 millo
nes de dólares. Pero para el
2015, Uber facturaba cerca
de 500 millones de dólares
(3.5 veces el mercado total)
(Blodget, Business Insider
Enero 2015).

¿Cuánto valían los mer
cados de bebidas energizan
tes antes de RedBull? ¿De
las deportivas/hidratantes
antes de Gatorade? ¿De pa
quetería rápida antes de Fe
deral Express? Poco o nada

Una variante fascinante
no sólo es la carrera por el
futuro, sino la velocidad a la
que se corre: te adelantas de
más y quiebras, te atrasas de
más y quiebras.

Por ejemplo, tanto Ge
neral Motors como Ford
acaban de anunciar un fre
nón en su plan de migración
hacia autos eléctricos (AE).
En los últimos 6 meses, los
distribuidores, con voz del
mercado, han levantando la
mano pidiendo más híbridos.
Participación
del segmento/canal
Muchas empresas confun
den el canal con el segmen
to y la distinción se podría
entender si es un negocio
que va a otros negocios
(B2B) o uno que va directo
al consumidor final (B2C).
Evitaré entrar a esta dis

cusión aquí, pero diré que,
finalmente, se trata de un
grupo de clientes definidos
en base a variables que a su
vez tuvieron que ser defini
das previamente.

Pongo un ejemplo;
¿Vender salsa catsup en
México? ¿Competir contra
Del Monte y nuestras salsas
mexicanas?

Era el arranque del
2007 y Heinz una de las
marcas líderes en EUA
contaba con uno por cien
to del mercado en nuestro
país, valuado en 118 millo
nes de dólares. Lo sobre
saliente es que para finales
del 2008, la participación de
Heinz había subido al 9 por
ciento. ¿Cómo le hizo?

En lugar de invertir re
cursos en los "canales tra
dicionales", principalmente
supermercados, donde las
posiciones de los anaque
les son peleadísimas, deci
den enfocarse al canal de la
comida rápida, tales como
Domino's, Burger King y
KFC. Se configuraron alre
dedor de este tipo de clien
tes, hasta que el consumi
dor cautivo fue asimilando
la "nueva" catsup.

No es secreto que las
marcas tienen mayor pro
babilidad de obtener reco

nocimiento si nacen en los
centros de consumo.
Participación de Cliente
La participación del cliente
(share of wallet) es el por
centaje de ventas que una
compañía realiza vs. el total
de lo que el cliente compra
en la misma categoría de
productos. La idea central
es generar relaciones (sha
re ofheart) más que transac
ciones. No es lo mismo te
ner el 40 por ciento de par
ticipación promedio de los
clientes, que tener el 15 por
ciento del segmento o el 2
por ciento del mercado total.

Las relaciones sólidas y
las tasas de venta cruzada,
frecuencia y recencia, con
forme lo han descrito auto
res como Reicheld, Heskett
y Sasser, han demostrado
que entre mayor sea la tasa
de retención de clientes, la
utilidad tenderá a ser mayor.

En síntesis, quizás de
berían repensarse los tipos
de participación de merca
do: estar en la jugada de la
participación de futuro, ase
gurar y crecer la participa
ción de cliente, consolidar
el liderazgo en la participa
ción del segmento o mer
cado elegido, y a partir de
ahí, moverse a conquistar
más mercado, segmento a
segmento.
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TWhat's
News

Berkshire Hathaway de
Warren BufFett recortó

su posición insignia en
Apple en el cuarto tri
mestre. Berkshire vendió
alrededor del 1% de sus
acciones de Apple en los
últimos tres meses del
2023, dejándolo con una
participación del 5.9% en
el fabricante del iPhone
valuada en unos 167 mil mi
llones de dólares, reportó
Dow Jones Market Data.

Los títulos de Apple se han
disparado 367% desde fines
del 2018. El año pasado,
Buffett declaró que Apple
"simplemente resulta
ser un mejor negocio que
cualquiera que tengamos".
? Los consumidores
iniciaron el año con menos

vigor que en meses anterio
res. Las ventas minoristas

en Estados Unidos cayeron
un cifra ajustada estacio
nalmente de 0.8% en enero
respecto al mes anterior, in
formó ayer el Departamen
to del Comercio. La pérdida
mayor a la esperada llegó
tras una fuerte ronda de

compras decembrinas, que
el reporte corrigió a un
alza del 0.4%. Excluyendo
los automóviles, las ventas
cayeron 0.6%, también muy
por debajo del aumento
esperado.
? Pam Chan tenía un
codiciado puesto como
directora global de oportu
nidades privadas directas
en BlackRock, el admi
nistrador de activos más
grande del mundo. Ahora
se marcha para enfocarse
exclusivamente en invertir

en mercados privados poco

conocidos. La egresada de
Harvard, de 38 años, está
abriendo las oficinas en

Nueva York de Lingotto,
un nuevo gestor de activos
respaldado por la multi
millonaria familia italiana

Agnelli, que tiene partici
paciones importantes en
las compañías automotri
ces Ferrari y Stellantis.
? Las economías de Reino
Unido y Japón se contraje
ron al final del año pasado,
subrayando la brecha
cadá vez mayor entre el
crecimiento robusto en EU
y condiciones más anémi
cas en el resto del mundo.
El declive en la actividad
en Japón sorprendió a
economistas y provocó que
cayera en la clasificación
mundial de las mayores
economías del mundo al
cuarto lugar, detrás de
Alemania. En Reino Unido,
la economía se contrajo
por segundo trimestre
consecutivo, la definición
abreviada de recesión.

? Las acciones de Pernod
Ricard subieron luego de
que la compañía regis
tró ventas en el primer
semestre que cumplieron
con las expectativas. La
destilería francesa tuvo
ventas de 6.59 mil millones
de euros en los seis meses al

31 de diciembre, una caída
orgánica del 3% comparado
con el mismo periodo del
año pasado, pero en línea
con el consenso de Visible

Alpha. Las ganancias netas
bajaron de 1.79 mil millones
a 1.57 mil millones de euros,
por encima de una cifra pro
yectada de 1.45 mil millones
de euros.
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Guanajuato se lleva la corona
automotriz
::::: Nos comentan que Guanajuato no sólo se
convirtió en el estado que más remesas recibe en
el país, sino que también rompió récord en pro

ducción automotriz y se coronó
en 2023 como el mayor ensam
blador de vehículos. La entidad
que gobierna Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo fabricó un
total de 788 mil 230 autoss en
las plantas de General Motors,
Honda, Mazda y Toyota. Eso
sin tomar en cuenta los motores
y transmisiones que producenDiego

Sinhue Volkswagen y Ford en el estado.
Con estos números, nos hacen

notar, Guanajuato produjo 21% de todos los co
ches hechos en México durante el año pasado.
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Deschamps acepta reto
en Banamex
::::: Nos cuentan que entre los banqueros fue
bien recibido el nombramiento de Ignacio Des
champs como próximo presidente del Consejo
de Administración de Banamex, una vez que la

institución se separe de Citi.
Nos hacen ver que el Banco Na
cional de México competirá por
cuenta propia contra los gigan
tes del sector. El anuncio de la

llegada de Nacho, como le di
cen sus cuates, está en línea
con el orden en el proceso que
Citi quiere mostrar de cara a la
venta del banco el próximo año,Ignacio
mediante una oferta públicaDeschamps
inicial en el mercado bursátil.

Para consolidar a la compañía, nos dicen, se ha
conformado un gran equipo de expertos. Habrá
que ver las estrategias que aplicarán Deschamps y
los directivos que estarán al frente de Banamex
en un mercado altamente concentrado.

Preparan el nacimiento de un
gigante inmobiliario
::::: Hablando de gigantes, nos platican que Fibra
Prologis, que dirige Héctor Ibarzábal, dio a co
nocer ésta semana sus intenciones de adquirir
Terrafina a través de una oferta pública de adqui
sición e intercambio de todos los Certificados
Bursátiles Fiduciarios Inmobiliarios de Terrafina,
oferta que sería lanzada una vez que se obtenga
la aprobación de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, de Jesús de la Fuente Rodríguez, y
otras autorizaciones requeridas. Nos explican que
la transacción va a reconfigurar a todo el sector
inmobiliario industrial, que ha sido muy favoreci
do por el famoso nearshoríng, cuya demanda pa
rece insaciable, por lo que este año se podrían ver
varias adquisiciones y desarrollos para proveer de
naves industriales. Nos reportan que Fibra Prolo
gis tiene una superficie rentable de 4.3 millones
de metros cuadrados y Terrafina posee 3.9 millo
nes de metros, por lo que juntas se van a conver
tir en un enorme operador de naves industriales
en territorio mexicano.
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Claudia, Xóchitl y el Papa
Francisco:fe, milagros
y elecciones
La poderosa imagen e in

fluencia que tiene para los
mexicanos el Papa, máxi

mo jerarca de la iglesia católica,
obligó a las candidatas presiden
cialesavisitarloen el Vaticano, co
mo muestra de fe y, sobre todo, de
acercamiento con el catolicismo,
religión que profesan cerca de
80% de los mexicanos, es decir,
ocho de cada 10 votantes.
Sin embargo, no deja de llamar

la atención que la candidata de
Morena a la presidencia de la Re
pública, ClaudiaSheinbaum que
en alguna entrevista se declaró
atea siguiera a su competidora
Xóchitl Gálvez en esta estrategia de
acercamiento con el catolicismo.
Hay lecturas de por qué lo hizo

Una tiene que ver con la fortaleza
que dice tener en las tendencias de
votación al reaccionarauna jugada
delacandidataopositora;yotrapo
dría resultar en una incongruencia,
puesto que al mismo tiempo que
reconoció el valor que tiene el pen
samiento humanista délos jesuítas,
Morena echó a andar una campa
ña contra una de las instituciones
de educación superior que esta or
den religiosa tiene en el país: el Ins
tituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente.
La coyuntura, sin embargo, ha

cía indispensable la reunión de la
exjefa de Gobierno de la CDMX
con Jorge Mario Bergoglio, ya
que, más que el impacto mediá

tico de una imagen de Xóchitl
Gálvez con el sumo pontífice, al
equipo de Sheinbaum le preocu
paba que las tensiones generadas
con la Compañía de Jesús termi
naran por decantar el apoyo total
de la Iglesia hacia la oposición.
En ese hipotético escenario de

un movimiento de religiosos vol
cado contra Morena también
apuntan las revelaciones de un
grupo de sacerdotes de Guerrero
respecto a sus intentos de nego
ciar la paz con los grupos delin
cuenciales de la región.
Por todo esto, apenas se filtró

información sobre la visita de la
aspirante opositora con el Papa
Francisco, el equipo de Shein
baum se apresuró a concertar un
encuentro similar. Para ello tuvo el
apoyo de la familia Sulaimán y del
orfebre argentino Adrián Mia
rais, hijo del "orfebre personal del
Papa Francisco. A este joven artis
ta se atribuye la visitade Javier Mi
lei, esta misma semana, al Vatica
no, en la que protagonizó un par
de encuentros cordiales con su
paisano Francisco, luego de que el
actual presidente argentino se
convirtió en uno de los principales
críticos del Papa durante su cami

no a la Casa Rosada. El favor para
Sheinbaum era relativamente fá
cil, comparado con la hazaña de
juntarlo con Milei, quien lo llamó
"representante de Satanás".
El problema de este gran logro,

que Sheinbaum presumió en sus
redes sociales, es que su partido se
queda sin argumentos para im
pugnar la participación del Signa
Lab del ITESO en el filtrado de
preguntas para el debate de los
candidatos presidenciales. Desde
hace una semana, la candidata y
Morena cuestionan la imparciali
dad de la directora de ese labora
torio, Rossana Reguillo, bajo el ar
gumento de que en sus redes so
ciales la académica ha expresado
posturas contrarias al gobierno de
la 4T. Se espera que, tras las de
ferencias mostradas porelPapa je
suíta, el morenismo amaine los re
clamos contra una de las institu
ciones clave que esa orden religio
sa tiene en el país, sobre todo una
vez que Reguillo ha decidido en lo
personal no participar en los tra
bajos para el encuentro electoral.
Adicionalmente, de acuerdo

con un análisis profundo de los
perfiles de las redes sociales de
Rossana Reguillo, se obtiene que,
efectivamente, los temas eviden
cian una marcada politización,
pero la crítica no es privativa de
algún gobierno o partido político,
puesto que también mostraba en
su momento un serio desconten
to con las administraciones de
Enrique Peña Nieto y Felipe Cal
derón, sobre todo en temas de
violencia y crimen organizado.
Al parecer, Mario Delgado y

sus huestes tendrán que cam
biar su estrategia, de tal forma
que puedan seguir gozando de
las bendiciones que fueron a pe
dir hasta el Vaticano. •

@ MarioMal
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Trump y Biden por la presidencia de Estados

Unidos # ¿Con quién le iría mejor a México?

// El destino de nuestros paisanos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ONALD TRUMP SE enfila a con
seguir su postulación como candiD dato republicano a la presidencia
de Estados Unidos. Se enfrentaría
con el actual mandatario, Joe Bi

den, quien busca la relección. ¿Con quién k iría
mejor a México? ¿Y a nuestros migrantes? Éste
es el tema del sondeo de opinión semanal. Las
respuestas aparecen en las gráficas.

Metodología
VOTARON 2 MIL 597 personas. Participaron
en X (antes Twitter) mil 36; en El Foro México,
287; en Facebook, mil 155; en Instagram, 87, y
en Threads, 32. El sondeo fue distribuido a tra
vés de un enlace de SurveyMonkey y mediante
la función Encuesta de Facebook. Pueden
votar todos, cualquiera que sea su ideología.
No hacemos llamadas telefónicas ni visitas do
miciliarias. Los participantes, además de votar,
pueden expresar su opinión.

X (Twitter)

DEMÓCRATAS Y REPUBLICANOS, dos caras
de la misma moneda. Sirven a los mismos intere
ses y su única diferencia es que unos son abierta
mente de ultraderecha y los otros fingen no serlo.

@DaFenixlO/CDMX

LOS DOS SON un peligro para México y ade
más para el mundo, finalmente no se les quita
lo necios y colonialistas.

@AnaMaria_ValLe/ Autlán

TRUMP ES NACIONALISTA y al final nece
sitará una alianza con México; Biden, por el
contrario, es globalista y busca un gobierno
mundial que dañará al país.

@gustavomktred/ Cancún

NUNCA OLVIDEN QUE Trump es un loco ego
céntrico muy peligroso que perfila un gobierno
autócrata en Estados Unidos y no se la pensaría
si atacarnos le conviene a su popularidad.

@Lonebeatle/ Guadalajara

El Foro México

ABSURDO PRETENDER QUE le irá mejor a
México dependiendo de quién gane una elección
en EU. No les interesa el bienestar del país. Sólo
sus propios intereses son los que valen.

Rafael Izquierdo/ CDMX

ESTADOS UNIDOS ES un imperio y no va a
dejar que México sea una potencia.

Ernesto Florín/ Chalco

AMBOS SON MENTIROSOS, ciegos y per
versos, antipueblo y representantes del modelo
económico antipopular.

José Acevedo Acosta/ Aguascalientes

Facebook

LIGERAMENTE MEJOR CON Biden, aun
que ninguno de los dos es confiable.

Antonio Castro Rojas/ Puebla

LO QUE PESA más es el poder económico y
político de Estados Unidos para hacernos da
ño. Pero un Biden no culpa a México de todos
sus males como lo hace Trump.

Óscar Monroy/CDMX
A FIN DE cuentas, pienso que nos iría mal con
cualquiera, aunque ladebacle de Estados Uni
dos está cerca, lo que pudiera favorecernos.

Luis Caro/ Xa lapa

LOS GRINGOS SIEMPRE serán gringos.
Lucina Esther Girón/ Mexicali

Instagram
ES DIFÍCIL SEÑALAR con quién nos iría me
jor, pero con Biden se entiende mejor.

Salvador Rosales de G./ Puebla

NOS DECIAN QUE los republicanos eran más
imperialistas que los demócratas. Sin embar
go, son iguales de amenazantes. No obstante,
la experiencia que tuvimos con Trump fue
favorable a México y el mundo.

Carlos Montes de Oca E./ León

Threads

CON LOS VECINITOS del norte nunca sali
mos ganando, pero podemos tratar de mante
nerlos a raya.
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Rubén Medina Jaime/Tlalnepantla

Twitter: @galvanochoa

Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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IED: juego de números // Dólares de trece
centavos 11 FoxCaiderónPeña Nieto

CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EL JUEGO contable de los núme
ros, en 2023 el monto de inversión
extranjera directa (IED, alrededor de
36 mil 100 millones de dólares) capta
da por nuestro país rompió todas las

marcas y, si se suma el registrado en el cuatrienio
previo, se tiene que por ese concepto habrían
ingresado cerca de 200 mil millones de billetes
verdes en cinco años de gobierno del presidente
López Obrador, 40 por ciento más que en igual
periodo con Enrique Peña Nieto en Los Pinos.

EXCELENTE NOTICIA, HASTA ahí. El pero
surge cuando se desmenuzan los conceptos re
gistrados en 2023 y que totalizaron los citados
36 mil y pico de millones de dólares. Ello, porque
la mayor proporción del todo correspondió a re
inversión de utilidades (74 por ciento del total),
es decir, ganancias obtenidas por las trasnacio
nales en la economía mexicana y cubiertas por
consumidores mexicanos, pero que terminaron
en las alforjas de los inversionistas foráneos.

LO ANTERIOR NO equivale a llegada de ca
pital fresco proveniente de terceros países, a
dinero contante y sonante que ingresó a México,
sino al que su propia inversión le genera a las
trasnacionales que operan en nuestro país, que
no son pocas. Así, en 2023 (como ha sucedido en
décadas previas) la nueva inversión real apenas
representó 13 por ciento del total y no el 100 por
ciento como se presume.

RESULTA QUE, AL desmenuzar la cantidad
total, la inversión extranjera directa en el año
que se cita fue de dólares reales de a 13 centavos.
Esa es la proporción correcta. Cierto es que
técnicamente se toma el todo como inversión
extranjera directa, por ser foráneos los dueños
de esos dineros, pero en los hechos el balance se
modifica sustancialmente, y no es la primera vez
ni el primer gobierno en el que ello sucede.

A LO ANTERIOR hay que sumar los denomina
dos préstamos entre compañías pertenecientes
al mismo corporativo (supuestos créditos que
aporta la matriz a su subsidiarias en México,
un mero mecanismo contable que se presta
para aminorar el pago de impuestos o, de plano,
evadir al fisco). Entonces, en 2023 de cada dólar
registrado como IED, 74 centavos correspondie
ron a reinversión de utilidades; 13 a los présta
mos referidos y sólo 13 de nueva inversión real.

EN ESTOS CASOS no hay que olvidar el orgas
mo que en Vicente Fox provocó la extranjeriza
ción de Banamex a la trasnacional financiera

Citigroup en 2001 (12 mil 500 millones de
dólares) y su impacto en la estadística de inver
sión extranjera directa de ese año. Entonces, el
mariguanero denominó esa transacción como
"la venta del siglo" y, desde luego, "un récord"
en IED. En los hechos la IED no llegó a generar
riqueza y crear empleo; simplemente se quedó
con la existente y echó a la calle a un buen núme
ro de empleados.

ENTONCES, LA "FABULOSA" inversión ex
tranjera directa real fue por aproximadamente
4 mil 500 millones de dólares, porque el resto
correspondió a la citada "venta del siglo", de la
cual el erario no vio un centavo, porque el propio
Fox y su secretario de Hacienda, Francisco Gil
Díaz, aplaudieron, permitieron y presumieron la
descarada evasión fiscal de la parte vendedora
(Roberto Hernández. Alfredo Harp, Lorenzo
Zambrano y algunos más, quienes también fue
ron "rescatados" por el Fobaproa), amén de que
el país perdió una de sus mayores instituciones
bancarias.

TAMBIÉN CON FOX inició la "fusión" de Ban
comer con la trasnacional BBVA (mil 600 millo
nes en una primera etapa y 4 mil 200 millones
en la segunda, que concluyó en 2004) y la venta
de Bital a la trasnacional HSBC (mil 140 millo
nes), y todas, obviamente, libres de impuestos.

ALGO SIMILAR CON Calderón: en 2010 Fo
mento Económico Mexicano (con El diablo Fer
nández como cabeza visible) vendió (alrededor
de 7 mil 500 millones de dólares) su Cervecería
CuauhtémocMoctezuma a la trasnacional Hei
neken. Y Borolas también lo presumió como una
"IED histórica". Lo mismo Peña Nieto: el grupo
cervecero Modelo fue adquirido por la trasna
cional a AnheuserBusch InBev (20 mil millo
nes), con lo que el duopolio cervecero mexicano
pasó a duopolio cervecero trasnacional, y ambos
inquilinos de Los Pinos celebraron el "récord".
Con López Obrador se "fusionaron" Televisa y
Univisión, y Aeroméxico se "restructuró", am
bas por alrededor de 6 mil 900 millones.

EN FIN, buena parte del capital foráneo que
llega a México no genera nueva riqueza para el
país, sino que se apropia de la existente.

Las rebanadas del pastel
NO SORPRENDE: XÓCHITL dice no saber
quién rentó el edificio ni quién organizó la agen
da en España. Menos, quién la sube y quién la
lleva, en fin, no sabe nada de nada.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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PNUD (1990): Planteamientos centrales
de Desarrollo sin pobreza (3a entrega)
JULIO BOLTVINIK

CONTINÚO REVISANDO PLAN
TEAMIENTOS coherentes para
superar la pobreza (P) y así mos
trar a Claudia Sheinbaum que,
si quiere convertir la reducción/

superación de la P en uno de los tres objetivos
principales de su gobierno (yo le he propuesto,
además, los objetivos de reducir drásticamen
te la violencia y disminuir la emisión de gases
de efecto invernadero), debe enriquecer sus
ideas al respecto y que hay mucho material
valioso para inspirarse. Hoy abordo los dos
primeros componentes de los siete que con
forman la Estrategia para Superar la Pobreza
(ESP) del PNUD para América Latina y el
Caribe (ALC) que enumeré en la entrega ante
rior (9/2/24). El primero es el de "crecimiento
económico sostenido con equidad" y el segun
do el "apoyo masivo a la economía popular".
Expongo brevemente el primero y me detengo
en el segundo: Crecimiento económico con
equidad. "Una condición necesaria, pero no
suficiente, para la reactivación del crecimien
to económico de los países de AL es el retorno
a la estabilidad macroeconómica. Las condi
ciones suficientes adicionales son, al menos,
recuperar los niveles de ahorro e inversión y
desarrollar un sector exportador sólido. Por
tanto, es necesario actuar sobre los factores
determinantes de la inversión (pública y priva
da) y de la capacidad exportadora. La recupe
ración económica y la transformación produc
tiva son, a su vez, condiciones necesarias, pero
no suficientes para superar la P. Se requiere
un crecimiento en el cual el ingreso de los
pobres aumente más rápido que el promedio
y que el gasto público se oriente de manera
creciente hacia los satisfactores básicos. Esto
supone tres tipos de política: salarial, orienta
da a recuperar y superar los niveles reales de
los salarios mínimos y medios que prevalecían
antes de la crisis; otra para el desarrollo de la
economía popular, y la tercera, política social
para superar la P".

DESARROLLO DE LA economía popular.
Siguiendo un planteamiento de la Cepal, "para
lograr el crecimiento económico con mejo
ras razonables de equidad, cada país deberá
desplegar esfuerzos no sólo para dotar de
mayor capacidad productiva a sus sectores

modernos, sino también para elevar los nive
les de productividad y de ingresos de los más
rezagados". "Para el desarrollo de la economía
popular (EP) se parte de las siguientes premi
sas: a) El papel de los ingresos es fundamental
en la superación de la P. La 'pobreza de acu
mulación' que se expresa sobre todo en vivien
das hacinadas e inadecuadas, se explica en
buena parte por los ingresos bajos del hogar
en periodos anteriores, que le han impedido
invertir en su vivienda. La inasistencia escolar
de los menores se debe, más que a problemas
de oferta educativa, a la pobreza del hogar, la
cual hace del trabajo infantil una necesidad, b)
Durante la década de los noventa, la EP segui
rá teniendo un papel decisivo en la generación
de empleos (entre 50 y 60 por ciento del to
tal). c) Abandonada a sus propias fuerzas, en
la década de los noventa la economía popular
creará entre 22 y 25 millones de empleos, sin
embargo, los ingresos medios en ella gene
rados, seguirán bajando como ocurrió entre
1980 y 1990. Por eso, más que un esfuerzo pa
ra crear empleos, lo que la EP requiere es un
programa masivo para mejorar su producti
vidad e ingresos, d) Los cambios tecnológicos
en escala mundial, que hacen viable la com
petitividad de pequeñas unidades de produc
ción, aunados a la abrumadora realidad de la
economía campesina y de la economía popular
urbana en la región, han creado las bases para
revalorizar estas formas de producción, en
particular para destacar sus ventajas en una
ESP. El apoyo a estas formas de EP redunda
en una alta eficiencia para transformar los
recursos en bienestar. Los ingresos generados
por esta vía no tienen que redistribuirse, pues
ya están en manos de la poblaciónobjetivo
que, además, tiene como preocupación prin
cipal el bienestar familiar". A partir de estas
premisas, el texto concluye que la estrategia
de impulso a la EP (EIEP) debe privilegiar dos
factores: el empleo urbano y el mejoramiento
de los ingresos. El primero, porque en las ciu
dades el crecimiento de la fuerza laboral será
muchísimo mayor, y el segundo, puesto que
el ingreso es el factor más débil de las formas
productivas populares. Para lograrlo es nece
saria (aunque no suficiente) una reactivación
económica general. La EP tiene su suerte in
disolublemente atada al conjunto económico
general y no puede dinamizarse si éste no hace
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otro tanto. Los niveles de productividad por
trabajador, tanto de las unidades campesinas,
como de las pequeñas unidades urbanas, son
mucho más bajas que las unidades comercia
les de mayor tamaño. El sector asalariado de
la economía moderna es el principal mercado
de la EP. La economía campesina está ligada a
la propiedad o control sobre una parcela, de la
cual se derivan ingresos con base en el empleo
de la mano de obra familiar. Sin embargo, la
parcela campesina con frecuencia no genera
ingresos suficientes para la subsistencia ni
puede absorber toda la mano de obra familiar.
Pero en los periodos de cosecha esta mano
de obra suele ser insuficiente y se tiene que
contratar personal en un momento en que los
salarios pueden ser más altos; como conse
cuencia, una parte del excedente económico
se traslada hacia los asalariados. La EP urbana
va desde las manifestaciones más elementales
de microempresa familiar hasta empresas
productivas con criterios contables más for
males, bien sean de origen familiar o basadas
en formas asociativas. En la descripción de la
EP urbana deben considerarse los siguientes
elementos: a) sus agentes son familias pobres
cuyo 'capital' proviene de pequeños ahorros
salariales; b) se caracterizan por la precariedad

de la gestión administrativa y la concentración
de funciones en una persona, que debe ser al
mismo tiempo, productor, vendedor y adminis
trador; c) la lógica familiar, fija la generación
de un ingreso suficiente para sus necesidades
como el objetivo central de proceso producti
vo, mientras la incorporación de la mano de
obra familiar y el uso de la vivienda como lugar
de trabajo, son manifestaciones de esta lógica:
d) el escaso capital y la precariedad de conoci
mientos tecnológicos se expresan, con frecuen
cia, en equipamiento y procesos inadecuados
y en deficiencias del producto; e) la 'empresa'
popular encuentra serias dificultades para in
corporarse al sistema institucional de ventas y
créditos; f) ha sido ignorada en los programas
de desarrollo y se le ha considerado como un
problema social; g) a pesar de todo lo anterior,
la empresa popular compite con la formal
aprovechando sus ventajas competitivas
derivadas de su tamaño y 'estructura empre
sarial'; h) lo pequeño y lo popular no significan
ineficiencia, pero sí están asociados a algunas
debilidades en la compras, la comercializa
ción, el financiamiento y el cumplimiento de
requisitos legales. Continuaré con la economía
popular en la próxima entrega.
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América vuela directo al IPC de la BMV

A partir del 20 de febrero se incorporarán las acciones CPO de
OÚamani,empresaque controlará al Club América, el Estadio Az
teca, el negocio de casinos y editorial de Grupo Televisa, a la mues
tra del Indice de Precios y Cotizaciones (IPC) el principal indica
dor de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), de acuerdo a un co
municado enviado por la empresa al mercado bursátil.

IMPLLSARÁ ms LA0»É\iCA\ALHMJí K* EL ¡NEGOCIO
Walmart apostará por pequeñas tiendas
Walmart ve en México más posibilidades de crecimiento y expan
sión, pero en tiendas de formatos más pequeños y el desarrollo de
la omnicanalidad con su plataforma de ecomerce, dijo Guilherme
Loureiro, presidente ej ecutivo y director general de La empresa en
su presentación con inversionistas por los resultados del cuarto
trimestre de 2023.

ITILWAD WXA CAE 25.»% Y SE ES1A*£A EL FLUJO

Genomma Lab sufre debacle argentina
La devaluación del peso argentino tiró en 25.8 por ciento la utili
dad neta de Genomma Lab durante 2023. En su reporte trimes
tral enviado a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), apuntó que
por este motivo su flujo operativo (ebitda, por su sigla en inglés)
se estancó en 3 mil453millones de pesos; y sus ventas el año pasa
do bajaron 2.1 por ciento anual.
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Stellantis alcanza
beneficio récord

La armadora Stellantis
anunció un beneficio récord
de 19 mil900millones de
dólares en2023, un alza
de llpor ciento respecto a
2022. La firma que surgió
delafusióndePeugeoty
FiatChrysler facturó 203
mil millones de dólares), 6
por ciento más que un año
antes. Además, vendió 6.4
millones de vehículos en
todo el mundo, frente a los 6
millones de2022, gracias a
una mejor logística.

lltilidad de Airbus
b^jall%en2023
El beneficio neto del cons

tructor de aviones europeo
Airbus disminuyó 11 por
ciento en2023a 3 mil 800
millones de euros (4 mil
75 millones de dólares),
indicó la empresa, que en
2022 obtuvo los mejores
resultados de su historia.
"En2023todas nuestras

actividades registraron
importantes pedidos y
hemos cumplido con nues
tros compromisos", dijo
el presidente ejecutivo de
Airbus, Guillaume Faury.
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IA puede reforzar
ciberdefensas, no
solo derribarlas
"Opinión Necesaria, unión entre gobierno, empresas, expertos y
académicos para aprovechar las oportunidades de la tecnología

El año pasado se produjeron cam
bios tecnológicos rápidos y signifi
cativos alimentados por los avan
ces en la inteligencia artificial (TA).
Millonesde personas utilizan estas
herramientas para aprendernue
vas cosas y ser más productivas y
creativas. A medida que continúe
el progreso, la sociedad va a tener
que decidir cómo aprovechar me
jor el enorme potencial de la inteli
gencia artificial y al mismo tiempo
abordarlos riesgos.
En Google, nuestro enfoque

consiste en ser audaces en nues
tra ambición de que la inteligencia
artificial beneficie alas personas,
impulse el progreso económico,

apoye la cienciay aborde los desa
fíos de 1a sociedad más apremian
tes. Y estamos comprometidos a
desarrollar e implementar la IA de

manera responsable: los modelos
Gemini que lanzamos en diciem
bre, que de los nuestros son los
máscapacesalafecha,pasaronpor
las evaluaciones de seguridad más
robustas que jamás hemos hecha
Ayervisité el Instituto Curie, en

París, para hablar de cómo nues
tras herramientas de inteligen
cia artificial puedenayudarconsu
trabajo pionero en algunas de las
formas más graves de cáncer. Hoy,
enlaConferencia deSeguridad de
Munich, me uniré a los debates
sobre otra prioridad importante:
el impacto de la IAenla seguridad
regionalyglobal.
Los líderes de Europa y de

otros lugares expresaron su pre

ocupación por el potencial que
tiene la inteligencia artificial de
hacer empeorar los ataques ci
bernéticos. Esas preocupaciones
están justificadas, pero con las
bases correctas, la IA tiene el po
tencial de fortalecer con el tiem
po las defensas cibernéticas del
mundo, en lugar de debilitarlas.
Aprovechar la inteligencia arti

ficial puede revertir el llamado di

lema del defensor en seguridad ci
bernética, según el cual los defen
sorestienenque acertar ciento por
ciento de las veces, mientras que
los atacantes solo tienen que acer
tar unavez.Ahoraque los cíberata
ques se han convertido en la herra
mientapreferidade los actores que
buscan desestabilizar las econo
mías y las democracias, lo que es
tá en juego es más importante que
nunca. Tenemos que protegernos

contra un futuro en el que los ata
cantes puedan innovar utilizando
IAylosdefensoresna
Para darle poder a los defenso

res, hace más de una década empe
zamos a integrar investigadores y
enfoques de inteligencia artificial
en los equipos de ciberseguridad
de Google. Más recientemente,
desarrollamos un modelo de len
guaje grande especializado y per
feccionado para la seguridad y la
información sobre amenazas.
Vemos las formas en cómo la

inteligencia artificial puede forta
lecer las defensas cibernéticas. Al
gunasdenuestrasherramientasya

sonhasta70por ciento mejores en
la detección de textos maliciosos
y hasta300 por ciento más efica
ces en la identificación de archivos
que aprovechanvulnerabilidades.
Además, la IA aprende con rapi
dez, lo que ayuda a los defensores a
adaptarse alos delitos financieros,
el espionaje o el phishing, como
los que recientemente golpearona
EU, Franciay otros lugares.
Esa velocidad le ayuda a nues

tros equipos de detección y res
puesta, que lograronverun ahorro
de tiempo de 51 por ciento y alcan
zaron resultados de mayor calidad
utilizandointeügenciaartificialge
nerativa. Nuestro navegador Chro
me examina miles de millones de
URL frente a millones de recursos
web maliciosos conocidos y envía
más de 3 millones de advertencias
aldía,protegiendoamiles de millo
nes de usuarios.

Dar poderalos defensores tam
bién significa asegurarse de que los
sistemas de inteligencia artificial
sean seguros de forma predeter
minada, con protecciones de pri
vacidad integradas. Este progreso
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Los modelos Gemini que lanzó Google en diciembre son los más capaces hasta la fecha. EFE
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Fonadin podrá
comprarle a Iberdrola

L a Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público anunció ayer que la
Comisión Federal de Competen

cia Económica (Cofece) autorizó finalmente la
compra de las 13 centrales eléctricas de Iberdro
laatravésdelFondoNacionalde Infraestructu
ra (Fonadin), operación que deberá concluirse
en seis meses más y sumar 8 mil500MW adido
anales a la generación de electricidad

De esta forma, destacó la dependencia, se
superará el "objetivo de contar con 54 por
ciento en la generación eléctrica del país, re
cuperando presencia de mercado en áreas es
tratégicas para la relocalización de empresas
que hoy vive México".
Algo pasa porque las cifras no cuadran. El

11 de enero el director general de la CFE, Ma
nuel Bartlett Díaz, destacó en la mañanera
presidencial que el plan de rescate de la em
presa incluye 35 proyectos con una capacidad
instalada de 13 mil 920 MW y una inversión
de 9 mil 171 millones de dólares. Así, la CFE al
canzará52porcientodeparticipaciónentoda
la red para septiembre de 2024. "Al sumar la
aportacióndelgobierno federal de 13 centrales
de generación ex Iberdrola, se adicionan 8 mil
539MW, con lo que la capacidad incrementará
a 61 por ciento" en ese mismo mes.
Es un porcentaje mucho mayor al señala

do por Hacienda. Además,la Cofece estableció
condiciones para concluir la operación, entre
ellas que las plantas en venta operen de manera

autónoma e independiente en el mercado, "sin
injerencia o comunicación con sus competido
res"; Fonadin deberá reducir y mantener su in
versión en un máximo de 51por ciento.
Por alguna razón Hacienda no menciona

para nada a la CFE ni que las plantas serán
administradas por ella

Cuarto de junto
Armando Alonso Beltrán, vocal ejecutivo
de la Comisión de Agua del Estado de Méxi
co, dijo que para lograr la seguridad hidráuli
ca se cuenta con un proyecto que tendrá como
primera meta para 2025 el rehúso de 25 por
ciento del agua para usarla en riego e incluso
regenerada para consumo humano. A su vez,
la Comisión Metropolitana (Conagua, Sac
mex y CAEM) realizan acciones para contra
rrestar el periodo de sequía actual, por ejem
plo, Sacmex cancelará tomas clandestinas en
los sistemas de Ixtlahuaca,Alzatey Villa Car
mela (39.73 L/s)... Ayer se firmó el convenio
de colaboración entre José Antonio Abuga
ber, presidente de Concamin, y Karla Ivette
Mawcinitt, presidenta de la Fundación Por
México, para impulsar programas educativos
y de competencia laboral y digital con apoyo
de Cisco y Microsoft a favor de jóvenes y adul
tos... El gobernador de Coahuila Manolo Ji
ménez, reforzó el modelo de seguridad en la
entidad con más prevención, proximidad e in
teligencia, con apoyo del Ejército, la Guardia
Nacional y la Marina, y emprendió obras de
infraestructura de carreteras e impulsó Pro
Coahuila para atraer inversiones dentro del
fenómeno del nearshoring.
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La inflación en EU
cambia la perspectiva

1 martes pasado salió la infla
ción para el mes de enero en
Estados Unidos, y aunque en

la parte nominal mostró una mejora res
pecto a diciembre, quedó fuera de la expec
tativa de los mercados; en diciembre era de
3.4 por ciento y en enero bajó a 3.1 por ciento
debido a que en el mes el incremento fue de
0.3 por ciento; sin embargo los inversionis
tas esperaban que llegara a 2.9 por ciento, lo
cual no se logró.

Hasta ahí la noticia de la inflación no fue
tan mala, pero cuando analizamos la subya
cente, resulta que en el mes de enero se in
crementó 0.4 por ciento y no 0.3 por cien
to, que era lo que se esperaba; eso trajo co
mo consecuencia que la inflación anual
haya quedado en 3.9 por ciento, exactamen
te igual que la alcanzada en diciembre. El
comportamiento de la subyacente sí pre
ocupó, dado que se mantuvo sin cambio, lo
que significa que la presión sobre los precios
estructurales sigue estando presente.
La reacción de los índices bursátiles, so

bre todo en Estados Unidos no se hizo es

perar, y el mismo martes sufrieron contrac
ciones importantes,al igual que algunos
otros índices, como los europeos; en Méxi
co también se vieron afectados por el mis
mo fenómeno.
Lo que más preocupa de los datos de ene

ro es que la Reserva Federal mantendrá firme

su decisión de no bajar la tasa de interés en el
corto plazo, todo indica que la probabilidad
de verla disminuir se vaair hasta el mes de ju
nio; es importante mencionar que la mayor
posibilidad está en jimiojulio, pero algunas
voces en la propia Fed quisieran que las tasas
actuales se extendieran hasta fin de año, con

lo cual, por lo menos para mí, parece un po
co exagerado. La conclusión es que las deci
siones que tome el banco central serán datos
dependientes, por lo que debemos estar muy
atentos aver cómo se comporta la inflación en
febrero y marzo.
La situación en México es radicalmente

distinta, porque si bien es cierto que nuestra
inflación nominal —que subió de 4.66 a 4.88
por ciento—, la subyacente sí se redujo en
enero de 5.09 a 4.76 por ciento y, como ya
hemos dicho, la inflación subyacente es la
más importante porque es la que refleja los
precios en forma más estructural; ante eso,
la probabilidad de que nuestro país se anti
cipe a la baja de tasas frente a la Reserva Fe
deral es lógica, toda vez que la inflación sub
yacente sigue bajando, además la tasa mexi
cana —en términos reales— sigue siendo
exageradamente alta, por supuesto que sí
puede aguantar imabaja anticipada
Además, hay que ser conscientes de que

la alta tasa de interés que estamos viendo en
México ya empezó a lastimar el crecimiento
económico,yeso lo vimos en el último trimes
tre de 2023, por lo cual nuestro país creció so
lo 3.1 por ciento y no el 3.5 por ciento que to
dos esperábamos. ¦¦¦¦»

Fecha: 16/02/2024

Página: 22

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva /Manuel Somoza

Manuel Somoza

Costo: 24,400

Página 23 de 79



IN
VER
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CAMBIO 1»E ESTAFETA

Impulsarán industria
nacional de la carne

Desde la Riviera Maya, el Con
sejo Mexicano de la Carne rea
lizó su Asamblea anual, donde
además del cambio de presi
dencia, que tomó Francisco
Jaraleño Lara, de Grupo Ca
pistrano, de manos de Ernes
to Hermosillo Seyffert, tam
bién planteó sus metas para
los próximos años para im
pulsar la proveeduría nacio
nal de la industria cárnica

PETRÓLEO Y G AS

Vista reporta alza de
27% en sus reservas

La petrolera Vista Energy,
que preside Miguel Galuc
cio Coronado, terminó 2023
con un alza de 27 por ciento en
sus reservas de petróleo y gas
probadas, estimadas y certi
ficadas, llegando a un total de
318.5 millones de barriles de

petróleo equivalente. Las re
servas de Bajada del Palo Oes
te, su yacimiento insignia se
estiman en 221.8 millones.

Jl VÍA DE ACCIONISTAS

Alpek expedirá pase
digital para asamblea
Alpek, que preside Armando
Garza Sada, determinó que

para su próxima asamblea or
dinaria y extraordinaria del
6 de marzo el registro parala
expedición de pases de admi
sión se dará de forma electró

nica donde se requerirá la re
presentación de al menos 75 y
50 por ciento de sus accionis
tas, respectivamente.

TERMINAL PORTUARIA

Contecon compensa
todas sus emisiones

Gracias al apadrinamiento
para el Proyecto de Laguna de
Coyutlán, la terminal portua
ria Contecon, que dirige Jo
sé Antonio Contreras, logró
compensar la totalidad de sus
emisiones de enero a diciem

bre en Manzanillo, para lo
grar la neutralidad de carbón
en 2030.

REI \IÓ\ DE CONSEJO
Grupo BMV revisará
dividendos de mayo
El 30 de abril, la asamblea de
accionistas de la Bolsa Mexi

cana de Valores, que preside
Marcos Martínez Gavica,
decidirá sobre la propuesta
de dar un dividendo de 2.12

pesos por acción y pagarlo al
total de acciones en circula

ción en mayo de 2024, tam
bién buscan mantener el fon

do de recompra del grupo.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co ntacto@a llclasalgado.mx

Ecosistema ñntech
mexicano
• En 2020, 20% de las fintech reportaba ingresos
superiores 1 500 mí dólares

Aunque la participación en el sistema finan
ciero de las empresas que integran el ecosis
tema fintech es aún pequeño (Banxico asegura
que representan menos del 3% de los activos
del sistema financiero y menos,del 2% de los
ahorros), de acuerdo con el estudio realizado
por Finnovistay Visa, éste comienza a presentar
signos de madurez.
Al presentar la octava edición del Radar

México, Finnovista, que encabeza Andrés
Fontao, en colaboración con Visa, empresa
líder global de pagos, que en México pre
side Luz Adriana Ramírez, 55.8% de las
empresas conocidas como fintech busca la es
calabilidad de sus Operaciones, al igual que la
internacionalización como parte de sus planes
estratégicos. Lo relevante es que el informe no
sólo refleja las últimas tendencias del ecosis
tema, sino que también muestra sus desafíos.
No todas las fintech, por ejemplo, están regu
ladas ni todas las reguladas pueden escalar
sus operaciones.

Vea: en 2024 el ecosistema fintech mexica

no arrancó con 773 emprendimientos locales,
lo que supone 18.9% más que los observados
en 2022. En total, contando con las startups ex
tranjeras que operan en el mercado fintech dé
México, éste asciende a casi mil propuestas de
tecnología financiera.

Algo que destaca es la cifra de más de 217
empresas que operan en México, procedentes
de 22 países diferentes entre los que puntean
EU, Chile, Colombia y Argentina, y lo mismo
ofrecen seguros, servicios inmobiliarios, pagos,
inversiones, fondeo colectivo, crédito directo.

El análisis de FinnovistaVisa muestra tam

bién que sus ingresos están aumentando y es
peran reportar un crecimiento importante en
2024 Éú 2020, 20% de las fintech reportaba
ingresos superiores a 500 mil dólares, cifra que
ha experimentado un crecimiento gradual.

En 2021, se elevó al 35%, y en 2023 alcan
zó un impresionante 62%. Se estima que para
2024, más del 80% de las fintech tenga cifras
de facturación aún más elevadas.
De acuerdo con Andrés Fontao, cofun

dador y Managing Partner de Finnovista, "el
ecosistema fintech mexicano está madurando
de manera sostenible, porque están centrados

Aunque la participación en el sistema finan
ciero de las empresas que integran el ecosis
tema fintech es aún pequeño (Banxico asegura
que representan menos del 3% de los activos
del sistema financiero y menos,del 2% de los
ahorros), de acuerdo con el estudio realizado
por Finnovistay Visa, éste comienza a presentar
signos de madurez.
Al presentar la octava edición del Radar

México, Finnovista, que encabeza Andrés
Fontao, en colaboración con Visa, empresa
líder global de pagos, que en México pre
side Luz Adriana Ramírez, 55.8% de las
empresas conocidas como fintech busca la es
calabilidad de sus Operaciones, al igual que la
internacionalización como parte de sus planes
estratégicos. Lo relevante es que el informe no
sólo refleja las últimas tendencias del ecosis
tema, sino que también muestra sus desafíos.
No todas las fintech, por ejemplo, están regu
ladas ni todas las reguladas pueden escalar
sus operaciones.

Vea: en 2024 el ecosistema fintech mexica

no arrancó con 773 emprendimientos locales,
lo que supone 18.9% más que los observados
en 2022. En total, contando con las startups ex
tranjeras que operan en el mercado fintech dé
México, éste asciende a casi mil propuestas de
tecnología financiera.

Algo que destaca es la cifra de más de 217
empresas que operan en México, procedentes
de 22 países diferentes entre los que puntean
EU, Chile, Colombia y Argentina, y lo mismo
ofrecen seguros, servicios inmobiliarios, pagos,
inversiones, fondeo colectivo, crédito directo.

El análisis de FinnovistaVisa muestra tam

bién que sus ingresos están aumentando y es
peran reportar un crecimiento importante en
2024 Éú 2020, 20% de las fintech reportaba
ingresos superiores a 500 mil dólares, cifra que
ha experimentado un crecimiento gradual.

En 2021, se elevó al 35%, y en 2023 alcan
zó un impresionante 62%. Se estima que para
2024, más del 80% de las fintech tenga cifras
de facturación aún más elevadas.
De acuerdo con Andrés Fontao, cofun

dador y Managing Partner de Finnovista, "el
ecosistema fintech mexicano está madurando
de manera sostenible, porque están centrados

en crecer e internacionalizarse por encima de
otros desafíos, como el lanzamiento de nuevos
productos o servicios intensivos en capital, sino
que están robusteciendo sus modelos de ne
gocio existentes en el mercado dado el acceso
limitado que, tras la pandemia, han tenido en
materia de financiamiento.

En lo que hay coincidencia, es en el pa
pel que desempeñan para el crecimiento del
ecosistema fintech, el acceso a la red de pagos
global de empresas como Visa, porque no hay
duda de que México es uno de los mercados
fintech más grandes de América Latina, pero
aún se tiene que revisar la regulación para fa
cilitar la innovación en pagos digitales seguros,
efluentes y convenientes^

Se supone que en enero se realizaría la se
gunda reunión del ecosistema fintech con las
autoridades financieras, con el objetivo de
avanzar en la revisión del marco regulatorio
que facilite que ese crecimiento propicie una
mayor profundidad del sector financiero for
mal. La economía mexicana aún usa 78% de
efectivo en su transaccionalidad cotidiana.
DE FONDOS A FONDO

?Banamex... Anticipar la llegada de Ignacio
Deschamps como presidente de Grupo Finan
ciero Banamex y del banco Banamex a partir
del:;lfl de julio, es una muy buena selección y
jugada del cazatalentos que está apoyando a
Manuel Romo en México y Ernesto Torres
Cantú en la banca internacional, para generar
la confianza de que la oferta pública inicial de
Banamex será un éxito.

Tenga en cuenta que ésta sería la primera
ocasión que un grupo mexicano llegue abolsa
sin apellido atrás, esto es, sin grupo de control,
dado que la nueva entidad será administrada
profesionalmente y serán sus accionistas (fon
dos, patrimoniales, individuales o de retail) los
que decidan si la administración genera o no
los resultados que esperan.

La OPI, sobra decirlo, no será realizada sólo
en México (se moriría la acción el día uno), por
lo que el expertisey reputación internacional y
nacional de Nacho Deschams es crucial para
el éxito de la escisión y la operación de la enti
dad que será ofertada. ¡Interesante y desafiante
contratación!

en crecer e internacionalizarse por encima de
otros desafíos, como el lanzamiento de nuevos
productos o servicios intensivos en capital, sino
que están robusteciendo sus modelos de ne
gocio existentes en el mercado dado el acceso
limitado que, tras la pandemia, han tenido en
materia de financiamiento.
En lo que hay coincidencia, es en el pa

pel que desempeñan para el crecimiento del
ecosistema fintech, el acceso a la red de pagos
global de empresas como Visa, porque no hay
duda de que México es uno de los mercados
fintech más grandes de América Latina, pero
aún se tiene que revisar la regulación para fa
cilitar la innovación en pagos digitales seguros,
efluentes y convenientes^

Se supone que en enero se realizaría la se
gunda reunión del ecosistema fintech con las
autoridades financieras, con el objetivo de
avanzar en la revisión del marco regulatorio
que facilite que ese crecimiento propicie una
mayor profundidad del sector financiero for
mal. La economía mexicana aún usa 78% de
efectivo en su transaccionalidad cotidiana.
DE FONDOS A FONDO

?Banamex... Anticipar la llegada de Ignacio
Deschamps como presidente de Grupo Finan
ciero Banamex y del banco Banamex a partir
del:;lfl de julio, es una muy buena selección y
jugada del cazatalentos que está apoyando a
Manuel Romo en México y Ernesto Torres
Cantú en la banca internacional, para generar
la confianza de que la oferta pública inicial de
Banamex será un éxito.

Tenga en cuenta que ésta sería la primera
ocasión que un grupo mexicano llegue abolsa
sin apellido atrás, esto es, sin grupo de control,
dado que la nueva entidad será administrada
profesionalmente y serán sus accionistas (fon
dos, patrimoniales, individuales o de retail) los
que decidan si la administración genera o no
los resultados que esperan.

La OPI, sobra decirlo, no será realizada sólo
en México (se moriría la acción el día uno), por
lo que el expertisey reputación internacional y
nacional de Nacho Deschams es crucial para
el éxito de la escisión y la operación de la enti
dad que será ofertada. ¡Interesante y desafiante
contratación!
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ANALISIS DE INTERCAM

Petroprecios compensarán apoyos a Pemex
POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Analistas de Intercam Casa de

Bolsa consideran que los apo
yos financieros a Petróleos
Mexicanos (Pemex) no pone
en riesgo el balance fiscal al
cierre del sexenio, gracias al
alza en los precios del crudo.
"Con base en nuestro es

cenario macroeconómico

que estima un mayor precio
de la mezcla respecto al go
bierno, pero contrarrestado
por un menor crecimiento,
tipo de cambio, plataforma de
producción y mayores tasas
de interés, estimamos que el
gobierno debería recibir poco
más de 100 mil millones de

pesos en 2024, por lo que el
efecto neto en el crédito fis
cal del Derecho de Utilidad

Compartida(DUC) es neutral",
explicaron.

Cabe recordar que el pre
cio de la mezcla mexicana de
exportación que se usó en el
presupuesto para 2024 es de
56.7 dólares por barril.

Lo cual, para los analistas
es conservador, ya que, el pre
cio del 13 de febrero de 2024

se ubicaba en 73.03 dólares.

"De mantenerse por arriba
del precio utilizado en el pa
quete económico, cada dólar
adicional en el precio de la
mezcla mexicana representa
13.4 mil millones de pesos ex
tras a los ingresos petroleros.

según la matriz de sensibili
dades de Hacienda".

Por ello. Intercam estima

que el balance primario y pú
blico cerrará en línea con los

estimados originales de 1 .2%
y 4.9% como % del PIB, res
pectivamente, incluyendo el
impacto del crédito fiscal.

"Por supuesto, no son nú
meros alentadores ya que re
presentan los mayores déficits
en décadas y, además, no co
nocemos los montos de sub

sidios de las nuevas empresas
gubernamentales como la ae
rolínea, el tren maya y la refi
nería, sobre todo con miras a
los próximos años", dijo.
El gobierno publicó en

Diario Oficial de la Federación

un decreto donde se otorga un
crédito fiscal equivalente al
100% del monto del DUC que
corresponda a los meses de
octubre, noviembre y diciem
bre de 2023, así como enero
de 2024.

El estímulo se podrá acre
ditar contra el mismo dere

cho que resulte a pagar en
dichos periodos mensuales
a cuenta del derecho anual

correspondiente al ejercicio

2023 y al ejercicio fiscal 2024,
respectivamente.

NO ES LA SOLUCIÓN
El análisis de Intercam seña

la que este crédito fiscal no
resuelve ni corrige el rumbo
financiero y operativo de la
petrolera.
Tampoco exenta la posi

bilidad de que la empresa del
Estado requiera nuevos apo
yos por parte del gobierno,
este o los siguientes años.
"Esto sin duda se alinea a

la reciente preocupación de la
calificadora de Moody's, que
recortó la perspectivay la cali
ficación de Pemex, donde sin
los apoyos constantes y recu
rrentes del gobierno la situa
ción financiera de la petrolera
sería insolvente", reconoció.
La casa de bolsa recordó

que las erogaciones que los
últimos sexenios han hecho a

Pemex, desde el 2015 y consi
derando las proyecciones del
2024, totalizan la cantidad de
2.2 billones de pesos.
Estos recursos provienen

de las aportaciones patrimo
niales y la reducción del De
recho de Utilidad Compartida.

4.9
POR CIENTO
dei PIB es io que se prevé
que sea el déficit público
tradicional durante el

presente año

Foto: Reuters
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IPara Vasconia, que preside José
¦ Ramón Elizondo. 2024 será otro año

complicado. El próximo 27 de febrero ven
ce el periodo que le dieron sus acreedores
para lograr una reestructuración financie
ra que garantice su sobrevivencia. Además,
este mes, como todas las empresas que co
tizan en la Bolsa Mexicana de Valores, que
preside Marcos Martínez, reportará infor
mación trimestral, donde se anticipa que
Almexa Aluminio, una subsidiaria, presen
tará desviaciones relevantes en su desem

peño, debido a una profunda debilidad en el
mercado del aluminio y a la inusitada forta
leza del peso. Además, la empresa mantiene
proyectos relevantes suspendidos, como la
construcción de su planta en Veracruz.
2 La empresa mexicana Intrare, que

• tiene como fundadora y consejera
delegada a Hannah Topler, fue seleccio
nada como finalista para los Aurora Tech
Awards, que organiza InDrive, fundada y
dirigida por Arsen Tomsky. Este premio
contó con 649 aspirantes y cuatro de las 20
startups finalistas son latinoamericanas.
Intrare fue elegida porque es una empresa
de tecnología social que desarrolla una in
teligencia artificial patentada para eliminar
los prejuicios en la contratación. Se revela
rá a los ganadores el próximo 8 de marzo y
otorgará tres premios: 30 mil dólares para
el primer lugar, 20 mil para el segundo y 10
mil para el tercero. Además, tendrán acceso
al programa de mentores de inDrive.

3 Por tercer año consecutivo, la Aso

ciación de Emprendedores de Mé
xico (ASEM), que preside Juana Ramírez,
convoca a participar en la tercera edición
de la iniciativa E100. Este proyecto bus
ca reconocer a los 100 emprendedores más
inspiradores del país. Según la ASEM, los
fundadores de las empresas (micro, peque
ñas, medianas y grandes) que forman par
te de E100 aportan al país más de mil 500
millones de pesos en facturación anual. El
plazo para nominar empresas concluye el 17
de marzo y los emprendedores selecciona
dos se anunciarán el 29 de abril. Los gana
dores recibirán beneficios en servicios para
impulsar sus negocios y la posibilidad de
contactarse con fondos de inversión.

4 Quien no esperó para hacer un análi
sis de las 20 iniciativas de reforma que

planteó el Ejecutivo fue Esperanza Ortega,
presidenta de la Canacintra. Para cono
cer a fondo estos proyectos y su impacto en
la industria del país, se reunió con los le
gisladores de la Comisión de Puntos Cons
titucionales de la Cámara de Diputados,
principalmente integrantes de la banca
da de Morena, entre ellos Juan Ramiro
Robledo, Yeidckol Polevnsky y Hamlet
Garcia Almaguer. La líder de los indus
triales de la transformación dejó en claro
que no le preocupa estar fuera del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), que lidera
Francisco Cervantes, mientras sea tomada
en cuenta por el partido en el poder.
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CFE no podrá operar
plantas Iberdrola como
buscaba López Obrador;
frecuencias: ni Telcel
ni AT&T
El 4 de abril de 2023, el presidente López Obrador anunciaba,
víaTwitter, hoyX, que el gobierno mexicano firmó ün conven
ción con Iberdrola para comprarle a la empresa española sus
13 plantas de generación eléctrica en México.
CFE TENDRIA EL 55% DE GENERACIÓN: LÓPEZ
OBRADOR

El presidente López Obrador hasta lo consideró "una nueva
nacionalización de la industria eléctrica". Sin embargo, la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece), haciendo
bien su trabajo, determinó que las 13 plantas que pertenecían
a Iberdrola no podrán ser manejadas por la Comisión Federal
de Electricidad. Y esto es exactamente lo que buscaban tanto
el presidente López Obrador como Manuel Bartlett, director
de la CFE. Incluso el Presidente mencionó, en aquel entonces,
que con esta nueva adquisición de las plantas de Iberdrola
la Comisión Federal de Electricidad subiría su generación de
39.6% a generar un 55% de todo el país. Se lograba la meta
para la CFE de generar, ella sola, el 54% de toda la electrici
dad nacional. Sin embargo, no será como lo planeado por el
presidente López Obrador.
COFECE: GOBIERNO (FONADIN) SÓLO 51%
La Cofece, presidida por Andrea Marván, al revisar la compra
de las plantas de Iberdrola, pone condicionantes para lograr
una competencia en la generación eléctrica, justo lo contrario
de lo buscado en la4T: un monopolio de Estado|Laprimera
condición de la Cofece es que el gobierno, a través del Fonadin
o partes vinculadas en la operación, mantenga, a lo máximo,
un 51% de la propiedad. En otras palabras, el gobierno no po
drá tener el 100% de las 13 plantas de Iberdrola.
DESIGNAR ADMINISTRADOR PROFESIONAL...

NO LA CFE

La segunda condición es designar a un administrador profe
sional independiente, encargado de las decisiones para la ope
ración de las plantas. Traducido: no será la CFE la operadora.
La tercera condición: establecer controlesy mecanismos para
que las decisiones administrativas de las plantas únicamente
sean por votaciones calificadas o intervención obligatoria de
inversionistas institucionales o miembros independientes. Aquí
tampoco el gobierno podrá hacer lo que quiera con las plantas,
pues se están planteando decisiones colegiadas más proclives
a un gobierno corporativo.
HACIENDA: NO IMPACTARÁ DEUDA EL 51%
DE PLANTAS

Hacienda (Rogelio Ramírez de la O), por su parte, dio acuse
de recibo de la decisión de la Cofece. Mencionó que el martes
13 de febrero de 2024 la Cofece autorizó la adquisición de las
13 plantas de Iberdrola. La compra se hará mediante un ve
hículo de inversión del Fonadin. Hacienda reconoce que sólo
se ampliará la deuda pública al adquirir el 51% de las plantas.
No la totalidad. Recordemos que la adquisición total será de
6 mil millones de dólares, y entonces al gobierno mexicano,
a través del Fonadin y un un vehículo privado, le correspon
derá ofrecer 3 mil mdd. Y sí, el gobierno del presidente López
Obrador se podrá hacer de las 13 plantas de Iberdrola, pero
serán manejadas de manera independiente a la CFE. con de
cisiones colegiadas y el gobierno, a través del Fonadin, tendrá,
a lo máximo, el 51% de las 13 plantas. No era lo que se quería.
LICITAR FRECUENCIAS, ¿PARA ALTAN?
La compañía telefónica AT&T ya había dicho que no participa
ria en la próxima licitación de frecuencias, pues los derechos
cobrados por Hacienda son excesivos. Recordemos que, por
esos derechos tan onerosos. Telefónica Movistar devolvió su
espectro de frecuencias. Y ahora fue Daniel Hajj. director de
América Móvil, quien dijo que Telcel tampoco iria por frecuen
cias. Hajj se siente cómodo con las frecuencias que tienen para
4G y seguir desarrollando 5G. Entonces, la pregunta para el
Instituto Federal de Telecomunicaciones es: ¿para qué licitar
frecuencias? Sólo quedaría Altán Redes y es público y carece
de recursos. ¿O será que a Altán le saquen un giiardcidíto?

El 4 de abril de 2023, el presidente López Obrador anunciaba,
víaTwitter, hoyX, que el gobierno mexicano firmó ün conven
ción con Iberdrola para comprarle a la empresa española sus
13 plantas de generación eléctrica en México.
CFE TENDRIA EL 55% DE GENERACIÓN: LÓPEZ
OBRADOR

El presidente López Obrador hasta lo consideró "una nueva
nacionalización de la industria eléctrica". Sin embargo, la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece), haciendo
bien su trabajo, determinó que las 13 plantas que pertenecían
a Iberdrola no podrán ser manejadas por la Comisión Federal
de Electricidad. Y esto es exactamente lo que buscaban tanto
el presidente López Obrador como Manuel Bartlett, director
de la CFE. Incluso el Presidente mencionó, en aquel entonces,
que con esta nueva adquisición de las plantas de Iberdrola
la Comisión Federal de Electricidad subiría su generación de
39.6% a generar un 55% de todo el país. Se lograba la meta
para la CFE de generar, ella sola, el 54% de toda la electrici
dad nacional. Sin embargo, no será como lo planeado por el
presidente López Obrador.
COFECE: GOBIERNO (FONADIN) SÓLO 51%
La Cofece, presidida por Andrea Marván, al revisar la compra
de las plantas de Iberdrola, pone condicionantes para lograr
una competencia en la generación eléctrica, justo lo contrario
de lo buscado en la4T: un monopolio de Estado|Laprimera
condición de la Cofece es que el gobierno, a través del Fonadin
o partes vinculadas en la operación, mantenga, a lo máximo,
un 51% de la propiedad. En otras palabras, el gobierno no po
drá tener el 100% de las 13 plantas de Iberdrola.
DESIGNAR ADMINISTRADOR PROFESIONAL...
NO LA CFE

La segunda condición es designar a un administrador profe
sional independiente, encargado de las decisiones para la ope
ración de las plantas. Traducido: no será la CFE la operadora.
La tercera condición: establecer controlesy mecanismos para
que las decisiones administrativas de las plantas únicamente
sean por votaciones calificadas o intervención obligatoria de
inversionistas institucionales o miembros independientes. Aquí
tampoco el gobierno podrá hacer lo que quiera con las plantas,
pues se están planteando decisiones colegiadas más proclives
a un gobierno corporativo.
HACIENDA: NO IMPACTARÁ DEUDA EL 51%
DE PLANTAS

Hacienda (Rogelio Ramírez de la O), por su parte, dio acuse
de recibo de la decisión de la Cofece. Mencionó que el martes
13 de febrero de 2024 la Cofece autorizó la adquisición de las
13 plantas de Iberdrola. La compra se hará mediante un ve
hículo de inversión del Fonadin. Hacienda reconoce que sólo
se ampliará la deuda pública al adquirir el 51% de las plantas.
No la totalidad. Recordemos que la adquisición total será de
6 mil millones de dólares, y entonces al gobierno mexicano,
a través del Fonadin y un un vehículo privado, le correspon
derá ofrecer 3 mil mdd. Y sí, el gobierno del presidente López
Obrador se podrá hacer de las 13 plantas de Iberdrola, pero
serán manejadas de manera independiente a la CFE. con de
cisiones colegiadas y el gobierno, a través del Fonadin, tendrá,
a lo máximo, el 51% de las 13 plantas. No era lo que se quería.
LICITAR FRECUENCIAS, ¿PARA ALTAN?
La compañía telefónica AT&T ya había dicho que no participa
ria en la próxima licitación de frecuencias, pues los derechos
cobrados por Hacienda son excesivos. Recordemos que, por
esos derechos tan onerosos. Telefónica Movistar devolvió su
espectro de frecuencias. Y ahora fue Daniel Hajj. director de
América Móvil, quien dijo que Telcel tampoco iria por frecuen
cias. Hajj se siente cómodo con las frecuencias que tienen para
4G y seguir desarrollando 5G. Entonces, la pregunta para el
Instituto Federal de Telecomunicaciones es: ¿para qué licitar
frecuencias? Sólo quedaría Altán Redes y es público y carece
de recursos. ¿O será que a Altán le saquen un giiardcidíto?
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w Análisis
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

Gran nombramiento
Nacho Deschamps es quizá el banquero mexicano en activo
con la mejor hoja de vida.

Su paso como director general y presidente del Conse
jo de Administración de BBVA México fue crucial para el
desenvolvimiento del banco, t ambién lo hizo en algunos otros
negocios de BBVA en América del sur.

Durante los últimos años estuvo al frente de la transfor
mación digital de Scotiabank; sin embargo, ahí no tuvo tan
buenos resultados, en una buena medida por la débil gestión
de Adrián Otero, que ha hecho cada vez más pequeña esa
institución de crédito.

Nadie podría decir, con razón, que grupo financiero Citi
banamex no hizo una gran contratación ai anunciarlo como
presidente de su Consejo de Administración, tanto del grupo
financiero como de Banamex, a partir de la separación ope
rativa que tendrán Citi y el banco de origen mexicano, la cual
se dará en el segundo semestre de este año.

La llegada de Deschamps se da como parte de una lar
ga lista de movimientos para preparar la escisión de las dos
instituciones de crédito. Jane Fraser, CEO de Citi, vendrá la
próxima semana para atestiguar una larga lista de ajustes en
los grupos de dirección de ambas instituciones de crédito.

Quien será el presidente del consejo de Citi México será
Julio Figueroa, actualmente director del Clúster y la banca
de América Latina de Citi.

Ernesto Torres Cantú, quien es director de Citi Interna
cional y actualmente es el presidente del Consejo de Adminis
tración del grupo financiero y de Banamex, continuará como
miembro del Consejo de Administración una vez que se dé
la separación.

Enrique Castillo Sánchez Mejorada, quien actualmente
es el presidente del Consejo de Administración de Banamex,
también se mantendrá dentro del Consejo de Administración
después de que se concluya la fusión. Como ya se había anun
ciado, Manuel Romo será el director general de Banamex y
Alvaro Jaramillo de Citi México.
REMATE PERSPECTIVO

El Padre del Análisis Superior tiene varias lecturas sobre el
nombramiento de Nacho Deschamps:

1. Muestra la urgencia de Banamex de concentrarse en el
negocio de menudeo, en el que, de una u otra manera, han
venido perdiendo empuje aceleradamente. Deschamps es
un experto en banca minorista y transformación digital.

2. Hicieron una excelente elección, puesto que pocas per
sonas tendrían la capacidad de revivir la banca de menudeo
en Banamex y encabezar una muy profunda transfomiación
digital, en la que también han perdido terreno ante otras ins
tituciones, como BBVA, encabezado por Eduardo Osuna, o
Banorte, dirigido por Marcos Ramírez.

Sin embargo, es mucho más relevante ver el gran paso que
ha tomado HSBC. Jorge Arce no se equivocaba cuando dijo
al PAS que el proceso de venta de Banamex era una oportu
nidad única para ellos.

Más importante es que no se quedó en el diagnóstico, sino
que este banco es quizá el que tiene una tendencia más fuerte
de crecimiento en los últimos tiempos. Si se hicieran power
rankíngs. como en los deportes, no cabe duda que Arce y los
suyos estarían en primer lugar.

3  Se trata de un golpe fuerte al ego de Banamex y sus
empleados. Tradicionalmente, han sido una escuela de ban
queros en México, pero hoy tienen que recurrir a un hombre
creado, forjado y desarrollado por Bancomer, después BBVA.

Alguien, con sentido más poético, le dijo al PAS que Ba
namex es como una gran familia venida a menos. Le quedan
los grandes museos, su colección de arte, una casa solariega
sinigual y una gran arrogancia pero tienen que recurrir a gen
te que veían con desdén para salir adelante.

Al interior de la institución se está viviendo un momento
muy complejo. Prácticamente todos quieren irse a Citi Mé
xico en busca de una seguridad laboral que no tendrán en
Banamex. El plan de la institución que comanda Fraser será
vender el banco minorista en algún momento de 2025 a tra
vés de una OPI.

4, Si quieren que la oferta pública de Banamex sea exitosa
es necesario que regresen al ruedo de la banca minorista, en
la que tienen que encontrar una mezcla entre la transforma
ción digital y el reordenamiento de sus sucursales.

Tienen en BBVA un gran ejemplo por seguir. Desde su po
sición de liderazgo han logrado una gran reconversión de sus
sucursales y, además, la creación de una banca digital verda
deramente poderosa que está teniendo un gran crecimiento.
REMATE PREOCUPANTE

Una pregunta para José María Abugaber, presidente de la
Concamin: ¿está en el puesto para ser vocero del gobierno
o para representar los intereses de los industriales? Quizá el
Padre del Análisis Superior está confundido.

Nacho Deschamps es quizá el banquero mexicano en activo
con la mejor hoja de vida.

Su paso como director general y presidente del Conse
jo de Administración de BBVA México fue crucial para el
desenvolvimiento del banco, t ambién lo hizo en algunos otros
negocios de BBVA en América del sur.

Durante los últimos años estuvo al frente de la transfor
mación digital de Scotiabank; sin embargo, ahí no tuvo tan
buenos resultados, en una buena medida por la débil gestión
de Adrián Otero, que ha hecho cada vez más pequeña esa
institución de crédito.

Nadie podría decir, con razón, que grupo financiero Citi
banamex no hizo una gran contratación ai anunciarlo como
presidente de su Consejo de Administración, tanto del grupo
financiero como de Banamex, a partir de la separación ope
rativa que tendrán Citi y el banco de origen mexicano, la cual
se dará en el segundo semestre de este año.

La llegada de Deschamps se da como parte de una lar
ga lista de movimientos para preparar la escisión de las dos
instituciones de crédito. Jane Fraser, CEO de Citi, vendrá la
próxima semana para atestiguar una larga lista de ajustes en
los grupos de dirección de ambas instituciones de crédito.

Quien será el presidente del consejo de Citi México será
Julio Figueroa, actualmente director del Clúster y la banca
de América Latina de Citi.

Ernesto Torres Cantú, quien es director de Citi Interna
cional y actualmente es el presidente del Consejo de Adminis
tración del grupo financiero y de Banamex, continuará como
miembro del Consejo de Administración una vez que se dé
la separación.

Enrique Castillo Sánchez Mejorada, quien actualmente
es el presidente del Consejo de Administración de Banamex,
también se mantendrá dentro del Consejo de Administración
después de que se concluya la fusión. Como ya se había anun
ciado, Manuel Romo será el director general de Banamex y
Alvaro Jaramillo de Citi México.
REMATE PERSPECTIVO

El Padre del Análisis Superior tiene varias lecturas sobre el
nombramiento de Nacho Deschamps:

1. Muestra la urgencia de Banamex de concentrarse en el
negocio de menudeo, en el que, de una u otra manera, han
venido perdiendo empuje aceleradamente. Deschamps es
un experto en banca minorista y transformación digital.

2. Hicieron una excelente elección, puesto que pocas per
sonas tendrían la capacidad de revivir la banca de menudeo
en Banamex y encabezar una muy profunda transfomiación
digital, en la que también han perdido terreno ante otras ins
tituciones, como BBVA, encabezado por Eduardo Osuna, o
Banorte, dirigido por Marcos Ramírez.

Sin embargo, es mucho más relevante ver el gran paso que
ha tomado HSBC. Jorge Arce no se equivocaba cuando dijo
al PAS que el proceso de venta de Banamex era una oportu
nidad única para ellos.

Más importante es que no se quedó en el diagnóstico, sino
que este banco es quizá el que tiene una tendencia más fuerte
de crecimiento en los últimos tiempos. Si se hicieran power
rankíngs. como en los deportes, no cabe duda que Arce y los
suyos estarían en primer lugar.

3  Se trata de un golpe fuerte al ego de Banamex y sus
empleados. Tradicionalmente, han sido una escuela de ban
queros en México, pero hoy tienen que recurrir a un hombre
creado, forjado y desarrollado por Bancomer, después BBVA.

Alguien, con sentido más poético, le dijo al PAS que Ba
namex es como una gran familia venida a menos. Le quedan
los grandes museos, su colección de arte, una casa solariega
sinigual y una gran arrogancia pero tienen que recurrir a gen
te que veían con desdén para salir adelante.

Al interior de la institución se está viviendo un momento

muy complejo. Prácticamente todos quieren irse a Citi Mé
xico en busca de una seguridad laboral que no tendrán en
Banamex. El plan de la institución que comanda Fraser será
vender el banco minorista en algún momento de 2025 a tra
vés de una OPI.

4, Si quieren que la oferta pública de Banamex sea exitosa
es necesario que regresen al ruedo de la banca minorista, en
la que tienen que encontrar una mezcla entre la transforma
ción digital y el reordenamiento de sus sucursales.

Tienen en BBVA un gran ejemplo por seguir. Desde su po
sición de liderazgo han logrado una gran reconversión de sus
sucursales y, además, la creación de una banca digital verda
deramente poderosa que está teniendo un gran crecimiento.
REMATE PREOCUPANTE

Una pregunta para José María Abugaber, presidente de la
Concamin: ¿está en el puesto para ser vocero del gobierno
o para representar los intereses de los industriales? Quizá el
Padre del Análisis Superior está confundido.
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Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencrro>g mail.com

La Cofece condiciona
compra de plantas
de Iberdrola
Finalmente, la Comisión Federal de Competencia Económica
aprobó la compra de 13 plantas de generación de energía
eléctrica de Iberdrola por parte de gobierno mexicano a tra
vés del Fondo Nacional de Infraestructura. La Cofece dejó
muy claro que se trata de una autorización sujeta al cumpli
miento de una serie de condiciones que buscan evitar riesgos
a la competencia en la generación de energía eléctrica^

Lo inaudito es que la Secretaría de Hacienda emitió un
comunicado festejando la autorización de la operación por
parte de la Cofece, minimizando las condiciones impuestas
por el pleno y asegurando que, con las compras de estas
plantas, el Fonadin "fortalecerá la soberanía energética na
cional, garantizará su abasto y la estabilidad de precios".

La SHCP no menciona a México Infrastructure Partners,
a la que sí hace referencia la Cofece porque, originalmente,
así se había notificado la operación.

Hacienda asegura que no elevará la deuda pública más
allá del costo de adquisición del 51%, monto que no revela en
el comunicado, pero originalmente se habló de 6,000 iadd.
Afirma también que generará una nueva fuente de in

gresos en dividendos para el Estado, pero tampoco da una
cifra del monto esperado en estos ingresos.

O
CARTA A SANTA CLAUS

Lo que pide la Cofece parece una carta a Santa Claus y más
en esta administración.

Demanda que las plantas operan de manera indepen
diente en el mercado; evitar intercambios de información
sensible o estratégica entre competidores: que el monto
máximo de la inversión de Fonadin o sus partes vinculadas
se reduzca y mantenga en un máximo de 51% en un plazo
de 24 meses; que se designe aun administrador profesional
independiente; establecer controles y mecanismos para que
las decisiones de administración únicamente se adopten
mediante votaciones calificadas o con intervención obliga
toria de inversionistas institucionales, y que los encargados
de la operación actúen con independencia y sin conflicto
de interés.

Lo que pidió la Cofece francamente parece imposible
de cumplir en esta 4T, especialmente con Manuel Bartlett
al frente de la CFE y con el opaco secretario de Energía,
Miguel Ángel Maciel.

La duda es qué pasará si, como es de suponer, ni las
secretarías de Energía y de Hacienda ni la CFE cumplen
con las condiciones que exigió la Cofece, aunque ya será
problema —gane quien gane— de la nueva administración.
Otra papa caliente.

O
CARTA A SANTA CLAUS

Lo que pide la Cofece parece una carta a Santa Claus y más
en esta administración.
Demanda que las plantas operan de manera indepen

diente en el mercado; evitar intercambios de información
sensible o estratégica entre competidores: que el monto
máximo de la inversión de Fonadin o sus partes vinculadas
se reduzca y mantenga en un máximo de 51% en un plazo
de 24 meses; que se designe aun administrador profesional
independiente; establecer controles y mecanismos para que
las decisiones de administración únicamente se adopten
mediante votaciones calificadas o con intervención obliga
toria de inversionistas institucionales, y que los encargados
de la operación actúen con independencia y sin conflicto
de interés.

Lo que pidió la Cofece francamente parece imposible
de cumplir en esta 4T, especialmente con Manuel Bartlett
al frente de la CFE y con el opaco secretario de Energía,
Miguel Ángel Maciel.

La duda es qué pasará si, como es de suponer, ni las
secretarías de Energía y de Hacienda ni la CFE cumplen
con las condiciones que exigió la Cofece, aunque ya será
problema —gane quien gane— de la nueva administración.
Otra papa caliente.

O
NACHO DESCHAMPS, AHORA A CiTIBANAMEX
Grupo Financiero Citibanamex informó que su asamblea de
accionistas eligió a Ignacio Deschamps —banquero con
amplia trayectoria en BBVA México y Scotiabank— como
presidente del Consejo de Administración, tanto de Bana
mex como del grupo financiero, una vez que se realice la
separación de Citi México y de Banamex, en el segundo
semestre de este año.

El presidente de Citi México será Julio Figueroa, director
del Clúster y Banca de América Latina de Citi, que dirigirá
Alvaro Jaramillo, mientras que Manuel Romo, como se
informó hace un par de semanas, será el director general
de Banamex.

Deschamps sustituirá a Enrique Castillo Sánchez
Mejorada, actual presidente de Citibanamex, quien, tras
la separación, se mantendrá como miembro del consejo.

Citi confirmó también —como se había hecho con ante
rioridad— que la oferta pública accionaria, OPI, mediante
la cual se venderá el control de Banamex, se realizará en
2025, pero aún no hay una fecha tentativa porque depen
derá de las condiciones de la economía y de los mercados
y —ni lo dude— de la nueva Presidenta.

Fecha: 16/02/2024

Página: 4

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,493

Página 30 de 79



La empresa que 'todos' quieren comprar
Hay una empresa desco

nocida que de pronto se
volvió el filete que todos

quieren picar con el tenedor. Está
al alcance de cualquiera, pero no,
no es mexicana.

Desafortunadamente a la
Bolsa Mexicana de Valores no

la calienta ni el 'nearshoring'.
Seamos honestos, esta com

pañía que administra el mercado
de acciones más importante de
México, se ha vuelto aburrida.

Vayamos al caso. Ustedes
conocen el índice de Precios y
Cotizaciones que es una suerte
de 'combo' que reúne empresas
de los Slim, de Claudio X, y otras
grandes compañías de México.

Si ustedes pusieron mil pesos
el año pasado en ese 'IPC' hoy
pueden cobrar apenas un 7 por
ciento de ganancia o rendi
miento al vender. Vaya, hasta los
viejos pagarés bancarios tienen
más sexappeal.

Mientras eso pasa en casa,
salir a ver lo que hay afuera les
pudo haber dejado un rendi
miento de 110 por ciento. Con la
misma apuesta hoy tendrían 2 mil
100 pesos en acciones de ARM.
Conviene admitir: ¿Quién podía
saberlo?
ARM es una empresa fun

dada en el Reino Unido, que no
tiene ni un año en el mercado de
valores, pero está metida de lleno
en la cadena de suministro de la

tecnología. Vaya que nos cuesta
entender eso.

Entre los miles de chips que
hay en su smartphone, muchos
de ellos pudieron ser diseñados
por esta firma que vende 'apenas'
2 mil 500 millones de dólares al

año, pero vale ya más de 77 mil
millones. Ese cambio tiene reper
cusiones más allá de lo financiero.

Habla del mundo de fábricas

en el que no los mexicanos no
participan, aún.

ARM diseña chips que pueden
ser fabricados por empresas como
la taiwanesa TSMC o como Intel
y ser integrados en GPUs (pro
cesadores súper poderosos para
computadoras y útiles en inteli
gencia artificial) que luego vende
Nvidia a empresas comó Apple,
Microsoft, Google o Tesla que ya
se encargan luego de cobrarles a
ustedes.

¿Qué es eso de los chips? Ima
ginen que mezclan una hostia con
un DVD y luego reducen varias ve
ces su tamaño. El resultado sería
muy parecido a esos discos que
pueden medir hasta la ridiculez
de unos invisibles tres nanóme
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tros. Vistos frente a un grano de
sal pueden compararse con una
canica frente al Popocatépetl.

Por eso es tremendamente
difícil diseñarlos como lo hace
ARM. Por eso su valor aumenta

tan rápido.
Fabricarlos también es un reto.

Taiwán, la nación más avanzada
en la materia (y por eso mismo
súper deseada como territorio
por China) usa robots que son vi
sibles con el uso de microscopios.

¿Pero México tiene una opor
tunidad en ese ámbito? Hoy no.
Pero antes tampoco hacíamos
coches que ahora salen de México
como si fueran tortillas Mission o
pan Bimbo.

Esta semana he recibido

al menos dos presentaciones
que evidencian la intención de
estados mexicanos haciendo lo

posible por ser tomados en cuen
ta para potenciales inversiones
de manufactura de semiconduc
tores.

Una de ellas viene del rtorte,
en donde el fondo de capital
SouthLight presume "La gran
oportunidad para Chihuahua".

Entre los argumentos está el
acelerado paso de los vecinos en
esta era de la presidencia de Joe
Biden por ganar la revolución

digital en la que compiten con
China y Corea del Sur.

Vean los detalles: en Texas,
NXP, Samsung y Texas Instru
ments invierten más de 56 mil
millones de dólares en infraes
tructura de fabricación de semi
conductores. En Arizona, TSMC e
Intel tienen otros 60 mil millones
en marcha. Todo eso, cruzando la
frontera.

¿Eso es mucho? Hay una refe
rencia: toda la inversión extran

jera en México de 2023 marcó
un récord de 36 mil millones de

dólares el año pasado.
Otra propuesta viene del otro

extremo del país. Los yucatecos
asumen que el estado puede
aportar valor, por ejemplo, en
materia de empaques especia
lizados para esta industria sofis
ticada. A cambio ofrece personal
entrenado, estado de derecho y
rutas aéreas de dos horas a Esta
dos Unidos y marítimas de 6 días,
para surtir a Texas o a Florida.

Ojo, no están solos. La Secreta
ría de Economía federal también
persigue a ese conejo.

Recuerden a ARM, que hoy ya
vale más que Ford Motor Com
pany y sigue teniendo demanda
por sus acciones. El mundo dio un
vuelco.

Director General de Proyectos

Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Monterrey y
Guadalajara
residenciales acechan
Producto de la expansión

vertical y de otras razones
específicas es que los mer

cados residenciales de Monterrey
y Guadalajara se acercan a la
Ciudad de México (CDMX), que
lidera las ventas a nivel nacional.

Hasta finales de 2023, la parti
cipación de ambos era de 29 y 30
por ciento, respectivamente en
las ventas totales residenciales,
luego de que la CDMX concentra
36 por ciento de las 3 mil 728
unidades que se desplazaron en el
último tercio del año.

Este dato es revelador del
crecimiento de las zonas urbanas
en ambas ciudades, pero también
plantea retos importantes respec
to al acceso a servicios urbanos
que determinen un desarrollo
sano y estable.

Entre otros componentes, el
estudio Perspectivas 2024 de la
firma española Tinsa, revela que
los valores por metro cuadrado se
recuperaron en el cuarto trimes
tre de 2023 y 12 por ciento en
el año para un segmento cuyos
precios superan los 5.9 millones
de pesos en CDMX.

Fecha: 16/02/2024

Página: 20

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Económicas

Claudia Olguín

Costo: 68,399

Página 33 de 79



No obstante, el comporta
miento del nicho tuvo el mejor
momento en el segundo trimestre
y si bien son crecimientos de dos
dígitos, aún no recupera los ajus
tes de la pandemia.

La realidad es que los tres
mercados han experimentado
una recuperación en el valor de
las propiedades residenciales
y de continuar esa trayectoria
sin equilibrio, podría generar
distorsiones o inaccesibilidad en
el mercado, como ya ocurre en
CDMX donde los precios subieron
en promedio 17 por ciento el año
pasado ante el efecto de los nóma
das digitales, la falta de nuevas
edificaciones y la reducción del
inventario disponible.

Por su parte, Monterrey tam
bién ha recuperado sus precios
de manera relevante. La zona

metropolitana, muy en especial
el corredor San Pedro, registró
un impulso en ventas 4 por ciento
anual por la demanda de interés
social y el efecto del riearshoring.

En consecuencia, se ha expe
rimentado una alta demanda en

espacios residenciales verticales
por la controvertida llegada
de Tesla y por la migración de
nuevos usuarios que generó el
crecimiento de la manufactura.

Por ello, el precio de la tierra
se ha incrementado y la industria
experimenta temas de permisos
y licencias en la zona centro,
además de que se sabe del cambio
de densidades considerados
en la normativa ante la falta de
servicios urbanos, entre ellos el

controvertido tema del agua.
Bajo otras condiciones, la Zona

Metropolitana de Guadalajara,
creció a una tasa media anual

de 20 por ciento por la verticali
zación. El precio promedio por
metro cuadrado es de 41,529 pe
sos, el segundo más alto después
del de la CDMX donde el valor
promedio para residencial es de
65,779 pesos.

Pero a diferencia de Monterrey
y CDMX, el crecimiento en Gua
dalajara es uno de los mercados
más sanos y equilibrados, resulta
do del efecto industrial generado
por el sector tecnológico.

El equilibrio ocurre porque la
vivienda social representa 50 por
ciento del mercado, 20 a 25 por
ciento es vivienda medía y el resto
corresponde al residencial y resi
dencial plus, éste último concen
trado en la zona de Andares.

Incluso, el stock del segmento
residencial podría originar una
alta concentración en los pro
ductos de mayor valor (residen
cial plus y luxury). Otro factor
que destaca del mercado es la
inercia que registra el mercado de
vivienda en renta que en algunos
municipios registra niveles supe
riores que algunas alcaldías de la
Ciudad de México.

Con salvedades de cada mer
cado, de continuar el aumento
de precios se mantiene latente
el riesgo de no atender a los
segmentos sociales por costos,
aspecto que representa desafíos
importantes para autoridades y
desarrolladores.
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Francisco Jaraleño
Lora, al frente
de CoMeCarne

Francisco Jaraleño La ra
fue nombrado presidente del
Consejo Mexicano de la Carne
(CoMeCarne), en sustitución
de Ernesto Hermosillo Seyffert,
quien ocupó este cargo durante
los últimos tres años. Con 120
socios y asociados, el CoMe
Carne representa una parte
significativa de la industria
cárnica mexicana, abarcando el
90 por ciento de las carnes frías,
el 85 por ciento de los cárnicos
enlatados, el 70 por ciento de los
productos listos para consumirse
elaborados con cárnicos y el 50
por ciento de la carne fresca en
cortes en el país.

La industria cárnica mexicana

es un pilar económico impor
tante, generando alrededor de
76 mil empleos directos y con
tribuyendo con el 1.2 por ciento

del Producto Interno Bmto (PIB)
nacional. Jaraleño, quien cuenta
con una amplia experiencia en
el sector, se enfrenta a varios
. desafíos durante su mandato en
el Consejo, entre ellos, destaca la
necesidad de establecer alianzas
sólidas con las autoridades gu
bernamentales y los productores
primarios para diseñar políticas
que fortalezcan la provisión
nacional de carne. Actualmente,
México importa el 24 por ciento
de la carne que se consume,
principalmente de pollo y cerdo,
lo que subraya la importancia de
garantizar un suministro seguro
y de calidad para la población
mexicana.

¿Cómo hacer
crecer 9 veces tu
patrimonio en 6
años?
Ayer en De Jefes, le contamos
que Carlos Slim, el empresario

detrás de una de las mayores
fortunas del mundo, casi duplicó
su patrimonio en lo que va del
sexenio del presidente Andrés
Manuel López Obrador, pero en
el camino encontramos que en el
mismo lapso, Germán Larrea, el
segundo empresario más rico del
país, y con el que el primer man
datario ha tenido varios desen
cuentros, también vio la bonanza
en este gobierno, al incrementar
en poco más de nueve veces
su fortuna. Larrea comenzó el
sexenio con un patrimonio de 3
mil 570 millones de dólares y a
la fecha su fortuna superó los 33
mil 200 millones de dólares.

La historia de este salto se
explica, en parte, debido a que,
en lo que va de este gobierno, la
utilidad neta de Grupo México
aumentó en 129 por ciento; sus
ventas crecieron 36.9 por ciento
y su flujo operativo subió 54.7
por ciento en promedio, esto
entre el cierre del 2018 y el 31 de
diciembre del 2023.

En su División Minera, Grupo
México se ha visto beneficiada
por el aumento en el precio de
los metales, mientras que en su
División Transportes, la empresa
vive un buen impulso derivado
de la mayor movilización de
materiales, por el incremento
en la actividad de sectores como
el automotriz, la agricultura
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y el cementero, que de alguna
manera han compensado el
impacto negativo que la empresa
ha sufrido por el paro de trenes
derivado de la crisis migratoria y
la inseguridad.

Sin embargo, la otra explica
ción la aporta OXFAM México
en el reporte que ayer citamos,
llamado "El monopolio de la des
igualdad", en el que refiere que,
al menos en el sector minero,
existe una deficiente regulación
que ha permitido que solo dos
empresas: Grupo México, de
Larrea y Grupo Peñoles de Ale
jandro Bailléres controlen más
de 80 por ciento del mercado
minero.

Por lo pronto, como informó
ayer El Financiero, de apro
barse la reforma del presidente
Andrés Manuel López
Obrador que busca prohibir la
minería a cielo abierto, una de
las más afectadas sería sin duda
Grupo México. Tome nota.

Fibra Shop anda
deshopping
La que sacó la cartera este año
fue Fibra Shop, que recién
anunció la compra de ciertas
participaciones en tres centros
comerciales por un total de mil
832 millones de pesos. Se trata
de Sentura Tlalnepantla, Gale

rías San Juan del Río y Sentura
Zamora.

Anteriormente FibraShop era
propietaria del 35 por ciento de
Sentura Tlalnepantla y adquirió
el 65 por ciento restante por 812
millones de pesos. Mientras que,
en Galerías San Juan del Río,
la fibra que dirige Salvador
Cayón Ceballos compró por
520 millones de pesos el 80 por
ciento del centro comercial,
mientras que el 20 por ciento
restante es propiedad de Grupo
Liverpool. En tanto que, para
Sentura Zamora se hizo del 100
por ciento de la propiedad por un
monto pactado de 500 millones
de pesos. Además de anunciar
una asociación en dos propieda
des:Vía Paraíso y Puerto Paraíso.
Y este año va por más.

"/.«industria
cárnica mexicana
es un pilar
económico
impórtame,
generando 76 mil
empleos directos y
contrihuyendo con
el 1.2 por ciento del
l>lli nacionar
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Israel a la vanguardia de los desafíos:
innovaciones en el sector hídrico

El agua es el elemento
vital por excelencia. Su
uso y aplicación son de

tal importancia que, según la
Organización Mundial de la
Salud, en promedio, para que
una persona pueda cubrir sus
necesidades básicas necesita
un aproximado de 100 litros
de agua al día. Asimismo, no
podemos olvidar que el sec
tor hídrico, es uno de los más
importantes por su diversidad
de usos en distintos sectores
de la economía, tales como la
construcción, minería y agri
cultura.
Actualmente, alrededor

del mundo existe un creciente
problema con relación al acceso
al agua, alrededor del 30 por
ciento de la población mundial
se enfrenta a situaciones de
escasez que responde a causas
multifactoriales. Con base en
lo anterior, la preocupación es
consistente ante la tendencia
creciente en la demanda del
agua en los próximos años. La
contaminación, tanto como
el calentamiento global, y el
crecimiento demográfico son
algunas de las variables rela

cionadas con el problema del
agua a nivel mundial.

México está pasando por un
momento de crisis, principal
mente en la capital y ciertos es
tados del país. Varias alcaldías
y municipios se han visto en la
necesidad de realizar ajustes en
el suministro de agua por los
bajos niveles de sistemas hídri
cos, por ejemplo, del Sistema
de Cutzamala. La baja dispo
nibilidad de agua en las presas
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que se encargan de sustentar el
sistema, ausencia de lluvias, y
sus volúmenes son algunas de
las raíces de este reto nacional.

En este sentido, países como
Israel, que anteriormente se han
visto en la situación de una esca
sez hídrica por su posición geo
gráfica, han buscado soluciones
innovadoras para transformar
desafíos en oportunidades.
A pesar de que alrededor del

60 por ciento de su territorio
sea desierto, Israel introdujo di
ferentes estrategias para maxi
mizar el uso de este bien; entre
las cuales está la reutílización y
ahorro del agua; siendo incluso

. el país con mayor porcentaje de
agua reciclada (80 por ciento),
y al mismo tiempo la nación con
la planta desalinizadora más
grande del mundo.

La tecnología israelí ha 1
alcanzado una importancia J
destacada en lo referente al i
agua de tal manera que se ha j
implementado en diferentes
partes del mundo, incluyendo j
México.
Distintas empresas israe .

líes han sobresalido por su '
habilidad de crear y ofrecer
soluciones innovadoras para el
tratamiento, ahorro y desali /
nización del agua, contribu 2
yendo a mejorar el acceso a este
recurso vital.

Israel, reconocido líder en
tecnología hídrica, se alza como
el aliado ideal para México
en la búsqueda de soluciones
innovadoras a los retos más
apremiantes del sector. La coo
peración entre ambos países en
el sector hídrico es una apuesta
segura para un futuro más
próspero y sostenible. Juntos,
podemos convertir los desafíos
en oportunidades y construir
un futuro más resiliente al
agua.
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Cuidando la salud; reflexiones
al acercarse a la jubilación

Envejecer es obligatorio, pero
madurar es opcional".

Walt Disney

Un amigo mío está
próximo a cumplir
setenta años. Goza de

una buena salud y siempre ha
trabajado intensamente. Since
ramente no creo que haya pen
sado en "jubilarse" y cambiar
radicalmente su ritmo de vida.
Empezó a trabajar cuando inició
sus estudios en la universidad y,
a veces con más, a veces con un
poco menos de presión, ha tra
bajado ya más de 50 años, con
gusto, con pasión y con logros
interesantes.
Confrontando la reali

dad. Pasando la pandemia,
precisamente unos días antes
de cumplir 70, en un examen
médico de rutina le detectaron
cáncer en la tiroides, un tipo de
cáncer relativamente maneja
ble, pero se complicó el asunto
pues a la hora de quitarle la
tiroides descubrieron un cáncer
mucho más agresivo en la trá
quea. Le extrajeron un pequeño,
tumor y como medida preven

tiva le recetaron 35 radiote
rapias que consisten en radiar
con rayos láser la zona de la
garganta para eliminar vestigios
del mencionado cáncer.

Se trata de un procedimiento
muy duro. Los rayos queman
el cáncer, pero provocan la
enfermedad "del bombero", una
fuerte irritación de la garganta

que hace prácticamente imposi
ble ppder comer, por problemas
al deglutir. En 20 días, mi amigo
perdió 20 kilos. Estaba tan
deshidratado que de plano se
desvaneció, y en ese momento
sus hijos lo llevaron a un hospi
tal, para que lo rehidrataran.
No somos eternos, es la

conclusión, y debemos pensar
que ya pasados los 60 nues
tra "condición" ya no será la
misma, así que (como si nuestro
cuerpo fuera un buen carro
"vintage") hay que darle man
tenimiento para mantenerlo
en forma; como afirmaba Walt
Disney es cuestión de saber
madurar.
A medida que nos acercamos

a la jubilación, cuidar nuestra
salud se convierte en una prio
ridad mayor. Aquí comentamos
algunas reflexiones importantes
al respecto:
1. Mantener un estilo de

vida activo. El ejercicio regu
lar es fundamental para man
tener la salud física y mental.
Busca actividades que disfrutes
y que te mantengan en movi
miento, ya sea caminar, nadar,
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practicar yoga o cualquier otra
actividad que te guste.
2. Alimentación balan

ceada. Una dieta equilibrada
es esencial para mantenernos
saludables. Asegúrate de incluir
una variedad de frutas, verdu
ras, proteínas magras y granos
enteros en tu dieta diaria.
Limita el consumo de alimentos

procesados, azúcares y grasas
saturadas.

3. Mantener un peso sa
ludable. El peso corporal tiene
un impacto significativo en
nuestra salud general. Mante
ner un peso saludable reduce el
riesgo de enfermedades cróni
cas como la diabetes, enferme
dades cardíacas e hipertensión.
4. Mantenerse mental

mente activo. Ejercitar el
cerebro es igual de importante
que ejercitar el cuerpo (muy
importante). Lee, resuelve
crucigramas, aprende un nuevo
idioma o un instrumento musi
cal, participa en actividades que
desafíen tu mente y estimulen
tu creatividad. Un buen "ho
bby", lo hemos afirmado, ayuda
mucho.
5. Mantener conexiones

sociales. Mantener relaciones
sociales fuertes y significativas
es vital para nuestra salud emo
cional y mental. Dedica tiempo
a estar con amigos, familiares y
seres queridos, y busca opor

tunidades para hacer nuevas
conexiones.
6. Control de estrés. El

estrés crónico puede tener efec
tos negativos en nuestra salud.
Encuentra técnicas para mane
jar el estrés que funcionen para
ti, ya sea a través de la medita
ción, la respiración profunda, el
yoga o simplemente dedicando
tiempo a actividades que te rela
jen y té hagan sentir bien.
7. Hacer revisiones

médicas regulares. No
subestimes la importancia de
las revisiones médicas regu
lares. Realizarte exámenes de
salud periódicos puede ayudar a
detectar problemas de salud en
etapas tempranas cuando son
más tratables.

8. Disfrutar de la jubila
ción. La jubilación es una nueva
etapa de la vida que debe disfru
tarse al máximo. Dedica tiempo
a actividades que te apasionen,
viaja, explora nuevas aficiones y
disfruta de tu tiempo libre.

Cuidar la salud durante la ju,
bilación no solo nos permite dis
frutar de una mejor calidad de
vida, sino que también brinda
la oportunidad de disfrutar de
esta nueva etapa con plenitud y
bienestar; madurando.

* Profesor Decano del Área de Política
de Empresa (Estrategia y Dirección) en
el IPADE,
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El presidente de los dos
grandes bancos

Si algo distingue al sector financiero mexica
no, es la calidad de los directivos que están
al frente de las principales instituciones
bancarias de México.
Como ejemplo, ahí tiene a los mexicanos

Héctor Grisi, al frente de Grupo Santander, y
Ernesto Torres, director de Citi Internacional,
ambos se encuentran en las grandes ligas financieras.

Pero lo que quizás para muchos causó sorpresa, es
la llegada de Ignacio Deschampa como próximo
presidente del Consejo de Administración del Grupo
Financiero Banamex y del Banco Nacional de
México (Banamex) en el segundo semestre de este
año, una vez que Citi y Banamex se separen.
La sorpresa es que son pocos los directivos que han

podido ser directores o presidentes de los bancos más
grandes del sistema. Ahora, Deschamps González,
quien fue hasta julio de 2012 director y presidente del
Consejo de Administración de BBVA Bancomer,
asumirá la presidencia de Banamex, institución que
durante varios años fue su principal competencia.

Conocido por todos en la industria como Nacho, es
de los pocos directores que puede contar anécdotas que
pueden servir de ejemplo para los jóvenes. Una de ellas
es que siendo estudiante de ingeniería industrial, en el
Instituto Politécnico Nacional (IPN) que actual
mente dirige Arturo Reyes, trabajó algunas horas en
el banco, recordando que en aquellas épocas se podía
tener esa opción, sin descuidar sus estudios.
La carrera de Nacho Deschamps en el sector

financiero una gran parte la desarrolló en BBVA Ban
comer, en donde entre 2006 y 2012 fue presidente
del Consejo y director general del banco, para luego
ascender al cargo como director de Banca Minorista
Global del grupo español; en 2016 se integró al grupo
canadiense Scotiabank, en donde fue el director del
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Grupo de Banca internacional y Transformación
Digital hasta abril de 2023.
Yahora, junto con Manuel Romo y todo el equipo

directivo, ya adelantó que colaborará para hacer rea
lidad la separación y la venta, procesos que en general
se tiene previsto concluyan en este año y en 2025.

Eso sí, hay otros directivos de la banca que tam
bién han estado en diferentes fechas como directores
en grandes bancos, es el caso de Enrique Zorrilla,
quien fue muchos años director de Banamexyluego
de Scotiabank; tais Beto, director de Banorte y
luego de HSBC México, y Alejandro Valeazuela,
director de Banorte y actualmente de Banco Azteca.

Sin duda, la nueva etapa que se avecina de Bana
mex y Citi seguirá todavía llena de sorpresas.

Aeapulco y su reconstrucción
El aeropuerto de Aeapuk» se encuentra ya en un
80 por ciento de rehabilitación, confirmó la Secre

tenía de Infraestructura,
Comunicaciones y Trans
portes (SICT), que tiene al
. frente a Jorge Ñuño,
y La termina! aérea de Aca
pulco, afectada gravamente
por el paso del huracán Otis,
es administrada por el Grupo
Aeropaiftiarlo Centra

Norte (OMA), que tiene romo director a Ricardo
Dueñas y se prevé que esté ál 100 por ciento opera
tiva en marzo próximo.
También les confirmamos que será hasta mayo

cuando se reanuden los vuelos internacionales
hacia Acapulco desde Dallas y Houston, con lo cual
se prevé un incremento de pasajeros, luego de que
registró una caída importante en el tráfico aéreo.

Hay varios proyectos de reconstrucción de viali
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dades en marcha, anote la carretera que va hacia Pie
de la Cuesta, en donde se ubican restaurantes emble
máticos y tradicionales como Tres Marías, en donde,
por cierto, la familia que formó el expresidente José
López Portillo con Sasha Montenegro era
habitual visitante.
Aunque una mala noticia, para turistas y locales,

es que la avenida escénica, que es una de las princi
pales vialidades que conecta la zona Diamante con la
costera, sólo registra un 5 por ciento de avance para
estabilizar el deslave que se generó. Eso sí, el com
promiso es que esté lista a finales de marzo.

Las Fintech crecen en México

Depende el cristal con que se mire, pero cada día
nacen, crecen y se consolidan más Fintech con origen

mexicano, por lo que después
de Brasil, somos ya el segundo
país de la región con más figu
ras de este tipo.
¦ El ecosistema Fintech
mexicano tiene un total 773
emprendimientos locales, de
los cuales más de 217 empresas
qye operan en el país, tienen su

origen en más de 22 naciones diferentes, entre las que
destacan Estados Unidos, Chile, Colombia y Argentina.

Lo interesante de los datos que se dan a conocer
en el estudio de Ftimorviste, que presentó con Visa
que en México lleva Uiz Adriana Ramírez, es que
las Fintech han estado mejorando sus ingresos de.
manera consistente durante los últimos cuatro años.

Por ejemplo, en 2020 el 20 por ciento de las Fin
tech reportaba ingresos superiores a 500 mil dólares.
En 2021, se elevó al 35 por ciento, y en 2023 alcanzó
ún impresionante 62 por ciento. Para este año, esti
man un crecimiento del orden de 80 por ciento en
facturación.

Lo importante en todos estos datos que presentó
Andrés Fontao, cofundador y mtmagingpartner
de Knnovista, es que se tiene un ecosistema Fintech
más maduro y muchos están dando el paso a inter
nacionalizarse.

La gran pregunta es ¿quién será el siguiente uni
cornio mexicano?

Se buscan socios Águilas
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que
preside Marcos Martínez, ya se encuentra más

quelistaparalaptórimasemana
recibir a las Águilas en sus filas

Ayer, Grupo Televisa, que
preside Emilio Azcárraga,
mediante un evento relevante

confirmó que las acciones se dis
tribuirán de una nueva sociedad
con el carácter de escindida de

nominada Ollamani S AB., la cual sera conocida como
Águilas y quedará listada el próximo 20 de febrero.

Entre los fanáticos del equipo de fútbol hay interés
real de tener "aunque sea una acción" y considerarse
ahora sí, un verdadero 'socio águila'.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Fecha: 16/02/2024

Página: 6

Area cm2: 657

3 / 3

Columnas Económicas

Jeanette Leyva Reus

Costo: 146,379

Página 43 de 79



T""? "i' •

r• i p n /17n p n / nc? m p rr* o /i n % r* o n R >t>*¦¦•> vi r*nV .' Í ^ i U # i i  J i f I Vyí \~r\.Jl L jLJK t i vv'liwU

No es la primera ni será la última vez. Tam
poco es solo en México. Las diferencias se
han hecho visibles en diferentes partes del

mundo.

Resulta que tras el comunicado emitido por la
Junta de Gobierno del Banxico el jueves pasado y
la entrevista que publicamos el lunes en El Finan
ciero con la gobernadora, Victoria Rodríguez
Ceja, hubo versiones de inversionistas a los que no
gustó ni el tono del comunicado ni las expresio
nes de la gobernadora.

En Estados Unidos también han expresado en
varias ocasiones disgusto con lo que está haciendo
y a veces diciendo el conjunto de integrantes de la
Reserva Federal.

No gustó que el comunicado de la más reciente
reunión de la Junta de Gobierno le abriera la
puerta a una próxima reducción de las tasas sin
que la inflación general esté cerca del 3 por ciento.
Tampoco que la gobernadora ponderara la

relevancia que tiene la inflación subyacente, que
es más estable que las otras mediciones.

A algunos expertos no les gusta este indicador.
De hecho, hace años, un alto funcionario del propio
Banxico me refería, no entendía por qué consi
derarlo, pues la inflación era solo una, proviniera
desde donde proviniera.

En el extremo, algunas de las críticas más duras
que escuché refieren que Banxico abandonó su
objetivo constitucional y ahora está queriendo
congraciarse con el gobierno y alentar el creci
miento, lo que no les toca.
A mi parecer, los cuestionamientos no son

correctos. Creo que lo que Banxico señaló es muy
claro y tiene todo el sustento.

Dijo en su comunicado lo siguiente:
"En las siguientes reuniones, evaluará, en fun

ción de la información disponible, la posibilidad de
ajustar su tasa de referencia".

No da por hecho que venga una baja, pero no
la descarta, como había sucedido en anteriores
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comunicados.

La gobernadora me dijo, en la entrevista publi
cada en El Financiero el lunes pasado:

"... es previsible que la inflación general co
mience a estabilizarse y que retome su tendencia
a la baja".

Sigue más adelante:
"Contemplar ahora la posibilidad de ajustes a la

baja en nuestra tasa de referencia no significa que
hayan cambiado las prioridades o la postura de la
Junta de Gobierno".

Rodríguez Ceja sabía que el tono más 'blando'
(dovish) del comunicado podría dar lugar a la
interpretación de que en los hechos estaba quitando
prioridad al combate a la inflación.

¿Por qué poner el foco en la inflación subya
cente en lugar de la no subyacente, que integra
productos agropecuarios, energía y tarifas fijadas
por el gobierno?
Enjulio pasado, a tasa anual, la inflación no

subyacente fue deflación, pues este índice bajó en
0.7 por ciento, mientras que la subyacente estaba
en 6.6 por ciento.
Para enero, la no subyacente alcanzó el 5.2 por

ciento, lo que implicó un fuerte rebote, mientras
que la subyacente siguió su tendencia a la baja y
quedó en 4.76 por ciento.

La tendencia más firme de la inflación sigue
marcando una baja mientras que los precios más
volátiles, así como estuvieron altos en enero, proba
blemente ya no lo estarán en febrero o marzo. Ya lo
veremos.

Finalmente, pero no al final, aun si la Junta de
Gobierno tomara la decisión el 21 de marzo de

bajar la tasa en un cuarto de punto y dejarla en 11
por ciento y la inflación no bajara más y siguiera en
4.88, habría una tasa real de 5.8 por ciento, que
refleja una política monetaria restrictiva orientada
a seguir controlando la inflación.

No me cabe la menor duda, creo que en esta
ocasión el Banxico está en lo correcto.
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El día de ayer nos acom
pañó en Dinero y Poder
Eduardo Bohórquez,

presidente de Transparencia
Mexicana, y su intervención me
parece que amerita reflejarse
en estas páginas. No lo citaré
textual, pero espero reflejar
adecuadamente sus palabras,
aunque puede usted ver el pro
grama en YouTube.

Transparencia Mexicana se
fundó en 1998, impulsada por
Federico Reyes Heroles, entre
otras personalidades, y desde
entonces Bohórquez estuvo
presente. México acababa de
entrar a un periodo diferente de
nuestra historia: la democracia,
algo que no conocíamos. El fin
del partido hegemónico (cuando
no único), implicó abrir la in
formación que, hasta entonces,
apenas un puñado de personas
conocía.

En los 25 años que han trans
currido desde entonces, México
ha cambiado mucho, pero los
grandes avances de las primeras
dos décadas no se continuaron
en el actual gobierno. Bohór
quez no califica estos últimos
cinco años de retroceso, sino de
estancamiento, aunque hace én
fasis en algo que, bien pensado,
sí es una vuelta atrás. Cuando
este gobierno no ha querido
transparentar información,
ha utilizado dos mecanismos.
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Uno, ya muy conocido, ha sido
calificar de "seguridad nacio
nal" asuntos que no lo son en
absoluto. Con esa excusa, hay
datos que no se publican, o que
al menos quedan resguardados
por varios años. Es una mala
práctica, sin duda.

Sin embargo, hay otro meca
nismo que es más preocupante.
Con el tiempo, el gobierno
ha recurrido cada vez más a
afirmar que la información que
le solicitan es "inexistente".
Esto, ajuicio de Eduardo, es
mucho peor. Al hablar de la
fundación de Transparencia
Mexicana, narró la anécdota de
cuando Humberto Murrieta es
nombrado oficial mayor en la
Cámara de Diputados, cuando
por primera vez no hubo un
partido mayoritario en ella, y
muy rápidamente se da cuenta
de que ni siquiera en esa oficina
era posible conocer cómo se
administraban los recursos. No
es que el viejo régimen ocultara
información al público, sino
que se la ocultaba a sí mismo, si
acaso la información existía.

Pues exactamente eso parece
estar ocurriendo ahora. Una

gran cantidad de decisiones y
acciones se están tomando sin
que exista información que las
respalde. Lo que tantas veces
hemos comentado, cómo desde
la conferencia matutina se

toman decisiones que después se

aplican sin que haya fundamen
tos legales, estimaciones presu
puestarias, estudios de impacto,
ya no hablemos de evaluaciones
de resultados. Eso, a mi enten
der, es una gran regresión. De
hecho, el próximo gobierno se
encontrará con huecos de infor
mación que serán imposibles de
corregir, y es muy probable que
a las muy evidentes fallas que
hoy conocemos, se terminen
sumando otras que hagan muy
complicada la transición.
Por otra parte, comentó

Bohórquez los grandes fraca
sos en materia de corrupción.
Aunque se ha promocionado
mucho la investigación de casos
de corrupción del gobierno
previo, como la estafa maestra
u Odebrecht, no existe ningún
culpable procesado hasta la
fecha. Lo mismo ocurre con el
mayor caso de corrupción, que
además fue de este sexenio,
Segalmex. Es decir, más allá de
juguetear con su pañuelo, López
Obrador no ha logrado absoluta
mente nada en materia de lucha

contra la corrupción.
Más aún, el debilitamiento y

destrucción de órganos autó
nomos, y la andanada contra el
Poder Judicial que ahora enca
beza el Presidente, hacen mucho
menos probable que pueda
avanzarse en este gran reclamo,
uno de los dos que le sirvieron a
López Obrador en 2018 para al
canzar la Presidencia. No habrá
cumplido en ninguno de ellos,
ni en reducir la inseguridad ni
en "erradicar la corrupción".

Por el contrario, y esto lo digo
yo, no Bohórquez, la creciente
evidencia de financiamiento ori
ginado en el crimen y de corrup
ción de sus familiares y amigos,
nos confirman la profunda
deshonestidad del habitante
de Palacio. Por eso, a las plazas
públicas este domingo.
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El balance de riesgos
para Banxico
El comunicado de la última

reunión de política mone
taria de Banxico mostró

un cambio en la guía prospec
tiva, al señalar que, con base
en la información disponible,
evaluarán la posibilidad de
ajustar la tasa de interés. Tras
la reunión, varios agentes del
mercado apuntaron que dicha
frase señalaba con suficiente
evidencia que en marzo comen
zarían los recortes en la tasa
de referencia. Posterior a la
junta, la gobernadora Victoria
Rodríguez Ceja refería en una
entrevista a este periódico, que
el posible ajuste en la tasa de
referencia derivaba del nivel de
restricción de la postura mone
taria alcanzada bajo la óptica
de la tasa de interés real ex ante
(descontando la inflación espe
rada para los siguientes doce
meses), ya que en caso de no
hacer ningún cambio, se torna
ría más restrictiva, porque las
expectativas de inflación para
los siguientes meses han des
cendido. Este pronunciamiento
sobre la tasa de interés real ex
ante, también ha sido frecuen
temente citado por otro miem
bro de la Junta de Gobierno. Si

bien es cierto que existe cierto
espacio para comenzar a recali
brar la condición restrictiva en

marzo, hay varios factores en
contra, por lo que considero que
el balance de riesgos al evaluar
el panorama inflacionario se
encuentra inclinado al alza, tal
y como lo señaló el propio orga
nismo en su comunicado.

Este año el déficitfiscal será
de 4.9 por ciento, el más ele
vado en tres décadas, concen
trando la mayor parte del gasto
en la primera mitad del año.
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Este incremento en gasto pu
blicó podría dificultar el camino
desinflacionario.

La última lectura de infla
ción del mes de enero, repuntó
a 4,88 por ciento. Al interior
se observa un aumento en el
componente no subyacente del
que la política monetaria tiene
un efecto muy limitado y ha
sido señalado por Banxico como
un choque temporal de oferta.
No obstante, los servicios se en
cuentran elevados y las mercan
cías nuevamente avanzaron más
en el margen. No descarto que
en el transcurso de los siguien
tes meses la inflación general
nuevamente alcance el umbral
del 5 por ciento, haciendo
más compleja la decisión para
Banxico y mostrando evidencia
que la última milla es difícil de
conseguir, en medio de conside
rables retos en el panorama.
El dato más reciente de

inflación en Estados Unidos,
sorprendió de manera nega
tiva, al descender menos que
estimados. En nuestro país
vecino la inflación se ubicó en
3.1 por ciento, y de hecho se
observan repuntes mensuales
en ciertos componentes, entre
ellos vivienda y alimentos.
Con esto en mente, la posibili
dad de que la Reserva Federal
recorte tasas en marzo se ha
diluido por completo, y habrá
que esperar la publicación de
un cúmulo de datos adicionales
sobre el estado de salud de la
economía americana que se
darán a conocer en la siguientes

semanas, para dilucidar si los
recortes comenzarán en junio
o bien se aplazan nuevamente.
Si bien es cierto que la postura
monetaria relativa ha pasado
a segundo plano, no podemos
señalar que sería un obstáculo
adicional para que la junta de
gobierno se "anime" a recortar
en la reunión programada para
el 21 de marzo.
Considero apropiado señalar

que la mayoría de los canales
de transmisión de la polí
tica monetaria en México se
encuentran inoperantes, con
excepción del tipo de cambio y
de las expectativas de inflación,
que se han mantenido relativa
mente ancladas.
La elevada restricción

llevada a cabo por Banxico
no pareciera haber tenido un
efecto importante en los dos
componentes que tradicional
mente están relacionados con
las elevadas tasas de interés:
inversión y consumo. Ambos
fueron los motores torales de la
economía mexicana, por lo que
argumentar que el mantener las
tasas de interés en estos niveles
podría dañar la economía mexi
cana resulta contradictorio, y
podría contraponerse al único
mandato de Banxico: lograr la
estabilidad de precios.

No" obstante lo que se ha
expuesto, varios integrantes de
la Junta de Gobierno han sido
vocales sobre la posibilidad de
recortar las tasas de referencia
próximamente. La señal al mer
cado ha sido inequívoca.
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Más allá de los diferendos que hay entre los trabaj adores y el
Nacional Monte de Piedad, en el contrato colectivo de tra

bajo, donde hoy sabemos que no prosperó ni la intervención de
Palacio Nacional para evitar la huelga, la principal preocupación
es que mientras sucursales de la institución en todo el país per
manezcan cerradas, los usuarios no podrán recuperar sus pren
das. Se adelanta asesoría en el tema, pero la realidad es que se
tendrá que avanzar para que se retome la operación en la admi
nistración del Nacional Monte de Piedad, que dirige Javier de la
Calle y Pardo, desde donde se dice que el sindicato mayoritario
ha decidido romper la negociación y estallar la huelga programa
da para el primer minuto del 15 de febrero del presente año, tras
otra semana de negociaciones fallidas en el juzgado.

Lo delicado, además, es que no existe
un acuerdo común para quitar las banderas
rojinegras, donde los más perjudicados son
los propios trabajadores. Ellos se quejan de
manipulación en lo plasmado de los acuer
dos que perjudica a los sindicalistas, donde
también el riesgo está en la misión social del
Nacional Monte de Piedad. Prórrogas han
existido, se dice, pero se señala al represen
tante sindical que actuó en agravio de sus
representados y, al privilegiar sus propios
intereses, negándose a consultar con los
trabajadores lo expresado en las negocia
ciones. Incluso, en este espacio, señalamos
mal asesoramiento del sindicato donde le

creyeron también a "expertos" de manejo
de crisis, llevándolos a emitir comunicados
desproporcionados.

También el daño es para Nacional Monte
de Piedad, con la negativa del sindicato que
está dispuesto a no ceder en su postura, ni
mostrando el convenio de mediación a sus

trabajadores, a pesar de que la institución lo
aceptó y firmó desde diciembre del año pa
sado. Nacional Monte de Piedad, afirma que
estará en constante comunicación con sus

clientes por medio de sus múltiples canales
oficiales, asegurando que las prendas cuen

ten con total y absoluto resguardo en todo
momento, afirmando que a largo de este pro
ceso se ha llevado un diálogo transparente y
un esfuerzo por llegar a un acuerdo, acatan
do la mediación de la Secretaría del Trabajo
y de las instancias judiciales. Sin embargo,
dice, se ha hecho patente en los hechos que
nunca hubo voluntad para llegar a un acuer
do y que el líder sindical no representó los
intereses de sus agremiados, poniendo en
riesgo casi 250 años de legado y miles de
puestos de trabajo.
Frenan cambios de uso de suelo. En su

afán de tomar una posición firme en defensa
de los intereses de los vecinos de la Miguel
Hidalgo, la administración de Mauricio Tabe
acumula ya 45 negativas a las solicitudes del
Congreso de la Ciudad de México para reali
zar cambios de uso de suelo que permitirían
obras de dimensiones excesivas. Y es que
hay predios, incluyendo un hospital, que
han solicitado pasar de los 10 a los 28 nive
les o reducir el área libre en las construccio

nes. El panista ha denunciado abiertamente
un doble discurso del Gobierno de Morena,
que, por un lado critica el desarrollo inmobi
liario y por otro, promueve obras irregulares
a través de la Seduvi, que lleva Carlos Ulloa,

que ha generado incertidumbre jurídica y
afectando a la comunidad, contrario a lo
que Tabe busca, que es piso parejo para los
inversionistas y garantías de mitigación en
beneficio de los vecinos antes de considerar

cualquier modificación en el uso de suelo.

Liquidación Pendiente. Los pilotos de
la extinta aerolínea Transportes Aeromar,
afiliados a la Asociación Sindical de Pilotos

Aviadores de México (ASPA), han alzado la
voz, pero podrían pasar muchos años para
que estos reciban su liquidación, donde ape
nas llevan un año luego de la finalización de
operaciones. La urgencia es porque ven lenti
tud en la resolución que esperan del juicio de
imputabilidad que fue turnado a la Junta Es
pecial 3Bis de Conciliación y Arbitraje. Hoy
se sabe que la deuda de Aeromar con los pilo
tos ascendía a más de 100 millones de pesos
en ese entonces por demandas por viola
ciones al Contrato Colectivo de Trabajo y
revisión contractual y salarial. Así que quizá
esta sea una historia que dure muchos años
o finalmente la justicia llegue a estos traba
jadores, donde lo que se vio en los últimos
años en esa empresa fue el clásico empresa
rio rico, empresa pobre. Así que mientras los
trabajadores exigen celeridad, otros ya no se
acuerdan de la empresa que quebraron.
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Voz en off. Kavak firmó un acuerdo de pa
trocinio multianual con la Confederación de

Norteamérica, Centroamérica y el Caribe de
Fútbol (Concacaf). Será patrocinador de la
Copa de Campeones Concacaf durante las
próximas tres ediciones, del 2024 al 2026.
El acuerdo permitirá a Kavak interactuar
con los fanáticos en México y Latinoamérica,
mientras los 27 clubes participantes com
piten por el título regional y la clasificación
para la Copa Mundial de Clubes de la FIFA.
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Bajo la creencia de que es inevitable el triunfo de la candidata
oficial, en Palacio Nacional hay idas y venidas con versio

nes de "quiénes llegan" con Claudia Sheinbaum y "quiénes se
van" del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Es decir, la interrogante es si habrá funcio
narios transexenales que afiancen el actual
régimen. Uno de los cargos más sensibles y de
mayor rango es, sin duda, la titularidad de la
Secretaría de Hacienda, por lo que en el círcu
lo cercano presidencial se habla de que Roge
lio Ramírez de la O continuaría como secreta

rio con la siguiente administración..., aunque,
como otros advierten, no se le notan muchas
ganas de quedarse.

Dado el muy sensible aumento de la
deuda pública, un déficit público que en
términos anuales es cercano a 13% de los

ingresos fiscales del Gobierno (cuando para
las calificadoras internacionales de riesgos
15% es la línea roja que los gobiernos deben
evitar rebasar), a propia fragilidad de esos in
gresos, la baja calidad del balance de Pemex
y la asunción de subsidios a largo plazo en
los proyectos estratégicos, algunos partida
rios de la hoy candidata consideran que es
conveniente que Ramírez de la O se manten
ga al frente de Hacienda a fin de estabilizar
las cuentas públicas mediante una serie de
ajustes en los que resultaría necesaria una
reforma fiscal, durante el primer tercio del
nuevo mandato. Pero precisamente a esos
problemas, y otros "muertos en el closet" que
se han venido detectando en diversas áreas

del Gobierno central (pese a que la Auditoría
Superior de la Federación, a cargo de David
Colmenares, ha concluido la "operación lim
pieza" que borre toda sospecha de corrupción),
no son incentivo para que el actual secretario
continúe llevando los bártulos hacendarios,
pues va su prestigio personal de por medio y
de su firma de consultoría de estrategias eco
nómicas y desarrollo Ecanal.

Y si bien es cierto que Ramírez de la O

nunca ha sido especialmente prolijo para con
los medios de comunicación, que no gusta de
reflectores ni de micrófonos, salvo para lo es
trictamente necesario, su ausencia mediática
hace creer que se retirará de nuevo a sus acti
vidades privadas sin mayores aspavientos.
IMPI, superavitario con más territorio.
Ayer, como aquí le informé, se realizó la can
celación de la estampilla postal conmemora
tiva a los 30 primeros años del Instituto Mexi
cano de la Propiedad Industrial, en donde el
actual director, José Sánchez Pérez, realiza
una transformación. En el Palacio Postal, Sán
chez Pérez dio a conocer entre otros revela

dores datos que han generado un superávit
de 1,500 millones de pesos (el presupuesto
anual del IMPI ronda los 600 millones de

pesos), que se reportarán al Gobierno federal
para apoyar los objetivos prioritarios. Ello es
resultado de su papel de autoridad adminis
trativa para patentes y marcas, con una cre
ciente eficacia operativa y un cambio concep
tual de fondo: lo que era una institución que
sólo abordaba los "grandes asuntos", de corte
elitista, se enfoca a desarrollar los derechos
colectivos de comunidades y poblaciones
pobres e indígenas, de artesanos y de invento
res de las instituciones públicas de educación
superior, para crear marcas colectivas en todo
el país. Todo ello, vinculando a las personas
que han quedado fuera "del desarrollo", con
las actividades productivas con artículos y
servicios de innovación e impacto cultural.
Para muestra, los más de 240 mil registros de
marca otorgados en 2023 en estados como
Nayarit, Tabasco, Yucatán y Guerrero. ¿El
fondo de dicha transformación? "Menos es

critorio, más territorio" parafrasea Sánchez

Pérez a su jefe y amigo López Obrador.

Por MéxicoConcamin, alianza por el fu
turo. El capitalismo deberá ser incluyente o
no será. Ese es el sentido del convenio entre

la fundación Por México, que encabeza Karla
Ivette Mawcinitt Bueno, con la Confederación

de Cámaras Industriales, que encabeza José
Abugaber, para promover e implementar el
modelo Aula Por México, con el cual se forman
habilidades técnicas y hábitos de convivencia
social, a fin de forjar competencias laborales
entre los habitantes de los lugares donde ten
gan presencia los agremiados a dicha confede
ración, especialmente entre las personas que
se encuentren fuera del sistema educativo y
situación de vulnerabilidad.

Se trata de patrocinar esos espacios de for
mación de capital humano "Por México" de
quien lo solicite mediante el sistema de edu
cación básica (alfabetización, certificación
oficial de primaria y/o secundaria), educación
media superior (bachiller Conalep, prepa en
línea SEP, prepa abierta SEP y prepa en línea
del Tec de Monterrey, así como alfabetización
y competencias digitales con aliados como
Cisco y Microsoft.
Huelga en Monte de Piedad. La sangre llegó
al río: ante la negativa de la directiva de Nacio
nal Monte de Piedad, a cargo de Javier de la
Calle, de llegar a un acuerdo cuando ya falta
ban 2 puntos de negociación en el expediente
de conciliación y retirarse "a la de sin susto"
de las conversaciones, el sindicato, que diri
ge Arturo Zayún, se fue a huelga. Sufrirán los
trabajadores que, con raquítico sueldo, casi no
tienen fondos de resistencia, sufrirá una noble
institución... y, sobre todo, sufrirán los que ne
cesitan un crédito prendario.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Los recursos escasos, sobre todo si

satisfacen necesidades básicas,
como es el caso del agua, deben usar
se lo más económicamente posible: lo
mínimo necesario para satisfacer co
rrectamente la necesidad, evitando
el desperdicio. ¿Cómo incentivar di
cho comportamiento de parte de los
consumidores?

Se pueden hacer campañas para concientizar a la gente
de la necesidad de consumir solamente lo indispensable,
que tendrán éxito entre las personas conscientes, y por lo
tanto responsable, que desafortunadamente no son todas.

Además de esas campañas, ¿qué más puede hacerse
para incentivar entre los consumidores de agua, que somos
todos, un uso responsable? Recurrir al sistema de precios.

Una de las condiciones que debe cumplirse para mi
nimizar la escasez, el hecho de que no todo alcanza para
todos, menos en las cantidades que cada uno quisiera, y
mucho menos gratis, escasez a la cual está sujeta el agua,
es que el consumidor pague directamente el precio integro
de lo que consume, precio que no es un capricho impues
to por el oferente, cuyo afán es sacar dinero del bolsillo de
los consumidores a como dé lugar, sino consecuencia del
costo de producción, que se genera independientemente
de que el bien o servicio lo produzca y ofrezca un mono
polio gubernamental o empresas privadas compitiendo
entre sí.

(Dicho sea de paso: para que el precio sea el menor po
sible se necesita de la mayor competencia posible entre los

oferentes y no hay mayor mentira que el gobierno prome
tiendo que proveerá algún bien o servicio gratuitamente, lo
cual, dados los costos de producción, que generan precios,
es imposible).

Hay quienes creen que, por tratarse del agua, que satis
face la segunda necesidad más apremiante que tenemos
los seres humanos, beber, la misma es un derecho, siendo
un satisfactor, algo muy distinto, y que, dado que la tarea
del gobierno es garantizar derechos, lo cual es cierto, éste
debe proveerla gratuitamente, lo cual es imposible.

El mal político promete agua gratis para todos. El buen
economista explica por qué tal promesa es una mentira
y señala cuál es la condición sine qua non para incentivar,
entre los consumidores de agua, el menor uso posible de
la misma: que paguen directamente el precio íntegro de la
misma, el que alcanza para cubrir el costo de su provisión.

Cito a @irmoralesl, exrector de la Escuela Libre de De
recho y exprocurador general de la República: "El agua en
casi todas las ciudades está subsidiada. Cada metro cúbico

le debe costar al gobierno alrededor de 30 pesos y se cobra
aproximadamente en 10 pesos. Ahí está uno de los prime
ros problemas, este modelo no es de ninguna manera sus
tentable financieramente". Además, "los expertos calculan
que 40% del agua que entra a la red primaria y secundaria,
se desperdicia en fugas. Esto se sabe desde hace años, pero
hasta el momento no se ha hecho un verdadero plan para
solucionarlo, excepto en aquellas situaciones en las que
terminan por abrirse enormes socavones y obligan al go
bierno a tomar partido".

Aquí tenemos unas primeras reflexiones en torno al
problema del agua, que no alcanza para todos, menos en
las cantidades que cada uno quisiera, y mucho menos gra
tis, problema agravado por la creencia de que el agua es un
derecho y de que, como tal, debe ser provista gratuitamen
te por el gobierno.
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DESPEGUES

Y ATERRIZAJES

Auditoría OACI de seguridad aérea
Rosario Avilés

@charoaviles

Esta semana inició la auditoría
de seguridad aérea que cada
10 años (en este caso 13) rea
liza la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACI)

a la autoridad aeronáutica de nuestro país.
Pese a que tiene muchas diferencias

con la que realiza la Administración Fe
deral de Aviación de los Estados Unidos

(FAA), esta auditoría es, quizás, más re
levante: primero, porque OACI revisa el
cumplimiento de los 19 anexos del Con
venio de Chicago que son como "la Bi
blia" de la seguridad operacional del
mundo. De hecho, el país que pretenda
que sus aerolíneas vuelen en el mercado
internacional debe adherirse a este con

venio y sus anexos, aunque por razones
de diplomacia la OACI considera que hay
regulaciones y acuerdos que ciertos paí
ses se abstienen de adoptar o los adop
tan con sus reservas. Desde luego, nada
que pueda poner en peligro la seguridad
de las operaciones del resto del mundo.

Una de las diferencias más importan

tes es que en OACI no existen "listas ne
gras" ni categorías. La mala noticia es
que sí hay un recuento riguroso (tal co
mo el de la FAA) de cumplimientos que
se transparentan para que todos los de
más países sepan a qué atenerse con las
autoridades aeronáuticas de las naciones

con las cuales tienen bilaterales y vue
los regulares o esporádicos (estaciona
les, oficiales chárteres, etc.)

Ninguno de los 19 anexos del conve
nio sale sobrando. De hecho, sin ellos no
habría una guía certera de cómo hacer
aviación en el mundo. Esta salvaguar
da es la garantía de la seguridad, galar
dón del que goza este medio de transpor
te por encima de todos los demás, pues
aunque no hay listas negras como resul
tado de esta auditoría, una mala percep
ción del cumplimiento de un país en es
tos anexos es suficiente para que otras
naciones se abstengan de firmar o de
dar vigencia a convenios bilaterales con
quien ha sido así mostrado.
Como comentamos antes, la diferen

cia más notable es que mientras que la
revisión de la FAA se constriñe a 3 ane

xos, eso sí muy importantes, el 1, el 6 y
el 8, la auditoría de OACI abarca los 19
anexos que incluyen desde el personal
técnico aeronáutico hasta investigación

de accidentes e incidentes graves.
Justamente este es un tema en el que

la autoridad mexicana ha fallado por
desconocimiento de la importancia del
área, la necesidad de que sea autónoma
y no punitiva EN NINGÚN SENTIDO y
en la dotación de recursos suficientes pa
ra estar a la altura del reto que signifi
ca tener varios investigadores de primer
nivel, agrupados en una comisión inde
pendiente a quien las áreas operativas
envíen obligatoriamente ios reportes o
las evidencias que se necesitan para ex
traer información relevante, que ayude a
evitar que los incidentes o accidentes se
den o se repitan. Lo que hace posible que
la aviación avance es esa transparencia
que permite que todos aprendan de los
errores, no el ánimo de castigar a quien
se equivoque.

Mientras la seguridad operacional no
se entienda y se valore (y deje de con
fundirse con acciones de castigo), Mé
xico no tendrá un sistema de seguridad
aérea consistente.
Ojalá esta auditoría le abra los ojos a

las autoridades aeronáuticas en el sentido
de que debemos pasar de las promesas a
los hechos en pro de una aviación segura»

Email: raviles 0829@gmail.com
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

Marcas chinas ponen a temblar a EU
Televisa, sin poder sustancial: Juez
TV Azteca pagará sus deudas: Salinas
La irrupción en el continente Americano de las marcas

automotrices chinas empiezan a poner nerviosas a las
grandes firmas como Tesla, General Motors, Ford y
Stellantis Chrysler, Además de reconocer que tie
nen ventajas tecnológicas sustanciales, tienen el Don

de haber acertado en producir lo que los clientes piden: autos
eléctricos de calidad y buen precio. Como en la década de la
crisis petrolera en los años 80s, donde las marcas japonesas se
hicieron de buena parte del mercado estadunidense con vehí
culos bajos en consumo de combustible, hoy las marcas chinas
los tienen a vista de retrovisor.

El Presidente de Ford, Jim Farley fue claro al señalar que
los chinos son unos contendientes formidables con sus autos
pequeños, eléctricos, con mayor tecnología que los que ellos
producen. Elon Musk, de Tesla, señaló que la única manera de
contener el ataque de los chinos es elevar los aranceles. Gene
ral Motors también ha mostrado preocupación y Stellantis es
ta reaccionando tarde.

En esta ofensiva china México está jugando un papel pre
ponderante, al ser el verdadero ganador de la huelga del año
pasado en el sector automotriz de Estados Unidos. Ahora, Mé
xico es más competitivo por su mano de obra que se abarató
aún más, respecto a las de su homólogos de EU, además de

tener el TMEC, es decir arancel cero para vehículos con inte
gración regional.

Por eso, el consorcio chino B&D, que en México dirige Jor
ge Vallejo reconoció que efectivamente se buscan terrenos pa
ra una planta de ensamble, aprovechando a los proveedores
que se establecieron en el noreste del país al aviso de que Tesla
pondría una planta. El tema es que las automotrices empeza
ron a presionar y decir que las marcas chinas, aún produciendo
en México no podrían beneficiarse del TMEC y que prefieren
desaparecer el Tratado antes de darles ventajas arancelaria a
sus acérrimos competidores.

SENTENCIA. Un tribunal especializado en Competencia
Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones desestimó
por la declaratoria de poder sustancial contra Grupo Televisa,
que lleva Emilio Azcárraga, por parte del Instituto Federal de
Telecomunicaciones, que encabeza Javier Juárez Mujica, como
resultado de dos revisiones admitidas el 25 de enero de 2023.

El tribunal resolvió que en definitiva que Televisa no tiene
poder sustancial en el mercado en televisión restringida. La
querella en TV de Paga tuvo su origen en 2020, cuando el Ins
tituto afirmó a Grupo Televisa con poder sustancial es decir fi
jar precios o tácticas comerciales a su favor en 35 mercados de
siete estados del país, luego de adquirir el negocio residencial
de fibra óptica directa al hogar y activos relacionados de Axtel.

PAGO. Ricardo Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas se
ñaló que TV Azteca pronto cumplirá con la demanda de pago de
sus acreedores. "Los bonos sí los vamos a pagar", dijo a Reuters.
DESGRACIA. Increíble pero cierto. El gobierno del Presiden
te Andrés Manuel López Obrador destina más dinero a pen
siones, que a inversión productiva. En 2023 el pago de ayudas
mensuales absorbió el 16% del gasto público y la inversión en
infraestructura fue de sólo el 11%. Los mayores recursos fue
ron destinados a prensiones del IMSS, ISSSTE, CFE y Pemex*
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Minería bajo acecho, prohibir a tajo abierto otro golpe y
2,500 mdd menos de inversión por AMLO
La inclusión de la minería en las recientes

iniciativas de Andrés Manuel López Obrador
no fue sorpresa. Dicho rubro como dice un
experto está "bajoacecho".

El miércoles estuvo en el Congreso María
Luisa Albores de Semarnat, para promover
la prohibición al" fracking" para el petróleo y
la minera a cielo abierto que es el 60% de to
da la actividad actual.

Esta fórmula comenzó a utilizarse en los
70's. En muchas zonas los recursos minera

les no están a profundidad sino dispersos en
la superficie.

De aprobarse los cambios constituciona
les, las actuales explotaciones a tajo abierto
seguirán, pero a futuro se restarán opcionesa
ese rubro, de ahí la preocupación en Cami
mex de Taime Gutiérrez.

De por sí el actual gobierno no ha otorga

do ninguna nueva concesión en el sexenio.
Imaginará lo que significa para un rubro que
opera en 24 estados, 212 municipios y genera
417,000 empleos.

Semarnat con apoyo de Conagua de Ger
mán Martínez o Conafor de Luis Meneses

también mantienen paralizados todos los
permisos. Espor consigna.

Agregue las últimas reformas a la ley en
donde toda la exploración depende del Ser
vicio Geológico de Flor de María Harp. Un
particular que invierta para hallar un yaci
miento luego tiene que concursar por el
mismo y no hay garantía de ganarlo. Tam
bién se decretó que el litio es sólo para el
Estado.

Los ajustes a ley y otras afines, aprobados
el año pasado, ni siquiera tiene reglamento
porque Economía de Raquel Buenrostro dejó
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pasar los tiempos legales. Pero además sí el
litio, ligado a la transición energética se re
servó, a futuro no hay garantía para que no
suceda lo mismo a otros también nodales

como cobre, cobalto, níquel o grafito, por ci
tar algunos.

Obvio las inversiones en ese rubro se han

frenado y no es descartable que México se
convierta en importador de materias primas
estratégicas.

Debido a la incertidumbre se calcula que
se han dejado de invertir cerca de 2,500 mdd
con el impacto a 40,000 empleos. Obvio la
cifra se abultará de aprobarse los cambios en
la mira.

Así que malos tiempos para la minería.

EN CURSO INVESTIGACIÓN VS BAFAR
Y QUE HABRÍA MANIPULACIÓN
Más allá del polémico rol de María Ariza,
directora de BIVA quien convenció a Bafar
para moverse a esa bolsa, esto como conse 
jera de la firma de embutidos en una evi
dente situación de conflicto de interés, le
platico que la investigación por manipula
ción del precio de la acción contra la com
pañía de Chihuahua que comanda Eugenio
Baeza, sigue adelante. Fuentes enteradas
aseguran que el a Iza de más de 20 0% de sus
títulos del 2021 al 2023 se hizo desde el in

terior de la compañía por lo que pronto ha
bría sanciones por parte de la CNBV de fe

súsde la Fuente. Quizá entonces podrá des
listarse de la BMV que dirige JoséOriol
Bosch.

OFERTA DE FIBRA NEXT EN BMV YA
NO SERÁ EN EL PRIMER TRIMESTRE
Debido a que la Fibra Uno de André ElMann
aún no termina el trámite con el SAT de An

tonio Martínez, amén de otros temas, impo
sible ya la colocación de Fibra Next enel pri
mer trimestre. Y es que la entidad que se es
cindirá con 7 millones de m2 de propiedades
industriales deberá incluir la información

del cierre del año y retomar las presentacio
nes con los inversionistas. Los tiempos se es
trecharon. Así que mejor esperar.

CORTINA PRESENTA EL LUNES VISIÓN
DEL CNA Y SERÁ SU LEGADO
El próximo lunes el CNA que preside Juan
Cortina Gallardo, presentará en el Club de
Industriales el documento "Visión de Futuro

del Sector Alimentario y Forestal". Será el le
gado del empresario del azúcar que pronto
terminará su gestión, con todas las necesi
dades de ese importante ámbito y las accio
nes que se requieren del Estado y la IP para
garantizar la seguridad alimentaria. Estarán
varios ex presidentes.

(i>aguilar_dd
aLbertoaguiLar@dondinero.mx
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Minería bajo acecho, prohibir a tajo abierto otro golpe y
2,500 mdd menos de inversión por AMLO
La inclusión de la minería en las recientes

iniciativas de Andrés Manuel López Obrador
no fue sorpresa. Dicho rubro como dice un
experto está "bajoacecho".

El miércoles estuvo en el Congreso María
Luisa Albores de Semarnat, para promover
la prohibición al" fracking" para el petróleo y
la minera a cielo abierto que es el 60% de to
da la actividad actual.

Esta fórmula comenzó a utilizarse en los
70's. En muchas zonas los recursos minera

les no están a profundidad sino dispersos en
la superficie.

De aprobarse los cambios constituciona
les, las actuales explotaciones a tajo abierto
seguirán, pero a futuro se restarán opcionesa
ese rubro, de ahí la preocupación en Cami
mex de Taime Gutiérrez.

De por sí el actual gobierno no ha otorga
do ninguna nueva concesión en el sexenio.
Imaginará lo que significa para un rubro que
opera en 24 estados, 212 municipios y genera
417,000 empleos.

Semarnat con apoyo de Conagua de Ger
mán Martínez o Conafor de Luis Meneses

también mantienen paralizados todos los
permisos. Espor consigna.

Agregue las últimas reformas a la ley en
donde toda la exploración depende del Ser
vicio Geológico de Flor de María Harp. Un
particular que invierta para hallar un yaci
miento luego tiene que concursar por el
mismo y no hay garantía de ganarlo. Tam
bién se decretó que el litio es sólo para el
Estado.

Los ajustes a ley y otras afines, aprobados
el año pasado, ni siquiera tiene reglamento

porque Economía de Raquel Buenrostro dejó
pasar los tiempos legales. Pero además sí el
litio, ligado a la transición energética se re
servó, a futuro no hay garantía para que no
suceda lo mismo a otros también nodales

como cobre, cobalto, níquel o grafito, por ci
tar algunos.

Obvio las inversiones en ese rubro se han

frenado y no es descartable que México se
convierta en importador de materias primas
estratégicas.

Debido a la incertidumbre se calcula que
se han dejado de invertir cerca de 2,500 mdd
con el impacto a 40,000 empleos. Obvio la
cifra se abultará de aprobarse los cambios en
la mira.

Así que malos tiempos para la minería.

EN CURSO INVESTIGACIÓN VS BAFAR
Y QUE HABRÍA MANIPULACIÓN
Más allá del polémico rol de María Ariza,
directora de BIVA quien convenció a Bafar
para moverse a esa bolsa, esto como conse 
jera de la firma de embutidos en una evi
dente situación de conflicto de interés, le
platico que la investigación por manipula
ción del precio de la acción contra la com
pañía de Chihuahua que comanda Eugenio
Baeza, sigue adelante. Fuentes enteradas
aseguran que el a Iza de más de 20 0% de sus
títulos del 2021 al 2023 se hizo desde el in

terior de la compañía por lo que pronto ha
bría sanciones por parte de la CNBV de fe
súsde la Fuente. Quizá entonces podrá des
listarse de la BMV que dirige JoséOriol
Bosch.
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OFERTA DE FIBRA NEXT EN BMV YA
NO SERÁ EN EL PRIMER TRIMESTRE
Debido a que la Fibra Uno de André ElMann
aún no termina el trámite con el SAT de An

tonio Martínez, amén de otros temas, impo
sible ya la colocación de Fibra Next enel pri
mer trimestre. Y es que la entidad que se es
cindirá con 7 millones de m2 de propiedades
industriales deberá incluir la información

del cierre del año y retomar las presentacio
nes con los inversionistas. Los tiempos se es
trecharon. Así que mejor esperar.

DEL CNA Y SERÁ SU LEGADO
El próximo lunes el CNA que preside Juan
Cortina Gallardo, presentará en el Club de
Industriales el documento "Visión de Futuro

del Sector Alimentario y Forestal". Será el le
gado del empresario del azúcar que pronto
terminará su gestión, con todas las necesi
dades de ese importante ámbito y las accio
nes que se requieren del Estado y la IP para
garantizar la seguridad alimentaria. Estarán
varios ex presidentes.
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Revés al IFT
En el foro de las telecomunicaciones está siendo co

mentada la sentencia que concede en definitiva el am
paro a Grupo Televisa contra la resolución del Instituto
Federa] de Telecomunicaciones (IFT) que consideraba
que tenía poder de mercado del servicio de televisión
restringida después de haber comprado activos a Axtel
en 2018, el asunto se llevó a Tribunales, donde en pri
mera instancia se concedió razón a Grupo Televisa en
octubre de 2022 y apenas esta semana el Primer Tribu
nal Colegiado especializado en telecomunicaciones, ra
tificó el amparo concedido.

La sentencia es muy amplia, técnica y compleja pero
sustancialmente otorgó la protección, en razón de que la
autoridad investigadora del IFT excedió el plazo de no
venta días con que contaba para concluir la etapa de
investigación del caso y, de que órgano regulador no go
zaba de discrecionalidad para decidir cuál era el merca
do que debía analizar, el Noveno Transitorio de la Ley
Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión orde
naba que se analizase todo el mercado de redes de tele
comunicaciones, y no sólo el mercado especifico de te
levisión restringida.
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El caso es de suma relevancia para el sector de las
telecomunicaciones, por las siguientes razones.

La competencia en telecomunicaciones debe consi
derar a todas las redes y to
dos los servicios que en
ellas se prestan, entre ellos,
los servicios de las nuevas

plataformas de video bajo
demanda (OTT), en el en
tendido que se trata de un
mercado convergente y en
el que siempre habrá nuevas tecnologías y servicios.

Desde 20132014 la Constitución y la Ley considera
ron la existencia de un agente preponderante en teleco
municaciones, por lo cual desde la ley se buscó la finali
dad de incentivar la competencia mediante la participa
ción de nuevos operadores o el desarrollo de competido
res a través de fusiones o consolidaciones (como fue el
caso de Televisa con Axtel), y que esa finalidad a la que
aspira la Ley no debe limitarse o sesgarse por la autori
dad regulatoria.

Los futuros análisis de competencia económica y re
gúlatenos que realice IFT deben ser más integrales y con
perspectiva al futuro valorando efectos y consecuencias,
considerando la convergencia, y la existencia del citado
agente preponderante, además de que deben sujetarse
indefectiblemente a los plazos y supuestos que establece
la ley, lo que da seguridad y certeza jurídica.

INTERFERENCIAS

Significativo el convenio firmado entre la Cámara Nacio
nal de Radio y Televisión y el Instituto Nacional Electoral,
a fin de promover coordinadamente la información ade
cuada para orientar a las audiencias en este proceso
electoral, además de promover la difusión de los debates
presidenciales. La CIRT cumple con su función social y
confirma que la radiodifusión es una fuente confiable
que no tiende a las "fake news", que tiene diálogo con las
instituciones y apuesta por una libertad editorial sólida.

Los análisis de
competencia econó
mica que realice IFT
deben ser integrales
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Minería bajo acecho, prohibir a tajo abierto otro golpe y
2,500 mdd menos de inversión por AMLO

La inclusión de la minería en las recientes

iniciativas de Andrés Manuel López Obrador
no fue sorpresa. Dicho rubro como dice un
experto está "baj o acecho".

El miércoles estuvo en el Congreso María
Luisa Albores de Semarnat, para promover
La prohibición al "fracking" para el petróleo y
La minera a cielo abierto que es el 60% de to
da la actividad actual.

Esta fórmula comenzó a utilizarse en los
70 s. En muchas zonas los recursos minera

les no están a profundidad sino dispersos en
la superficie.

De aprobarse los cambios constituciona
les, las actuales explotaciones a tajo abierto
seguirán, pero a futuro se restarán opciones a
ese rubro, de ahí la preocupación en Canii
mex de Jaime G utiérrez.

De por si el actual gobierno no ha otorga
do ninguna nueva concesión en el sexenio.
Imaginará lo que significa para un rubro que
opera en 24 estados, 212 municipios y genera
417,000 empleos.

Semarnat con apoyo de Conagua de Ger
mán Martínez o Conafor de Luis Meneses

también mantienen paralizados todos los
permisos, Esporconsigna.

Agregue las últimas refo rmas a la ley en
donde toda la exploración depende del Ser
vicio Geológico de Flor de María Harp. Un
particular que invierta para hallar un yaci
miento luego tiene que concursar por el
mismo y no hay garantía de ganarlo. Tam

bién se decretó que el litio es sólo para el
Estado.

Los ajustes a ley y otras afines, aprobados
el año pasado, ni siquiera tiene reglamento
porque Economía de Raquel Buenrostro dejó
pasar los tiempos legales. Pero además sí el
litio, ligado a la transición energética se re
servó, a futuro no hay garantía para que no
suceda lo mismo a otros también nodales

como cobre, cobalto, níquel o grafito, por ci
tar algunos.

Obvio las inversiones en ese rubro se han

frenado y no es descartable que México se
convierta en importador de materias primas
estratégicas.

Debido a la incertidumbre se calcula que
se han dejadode invertir cerca de 2,500 mdd
con el impacto a 40,000 empleos. Obvio la
ciña se abultará de aprobarse los cambios en
la mira.

Asi que malos tiempos para la minería.

EN CURSO INVESTIGACIÓN VS BAFAR
Y QUE HABRÍA MANIPULACIÓN
Más allá del polémico rol de María Ariza,
directora de BIVA quien convenció a Bafar
para moverse a esa bolsa, esto como conse
jera de la firma de embutidos en una evi
dente situación de conflicto de interés, le
platico que la investigación por manipula
ción del precio de la acción contra la com
pañía de Chihuahua que comanda Eugenio
Baeza, sigue adelante. Fuentes enteradas

aseguran que el alza de más de 200% de sus
títulos del 2021 al 2023 se hizo desde el in

terior de la compañía por lo que pronto ha
bría sanciones por parte de la CNBV de Je
sús de la Fuente. Q uizá entonces podrá des
listarse de la BMV que dirige JoséOriol
Bosch.

OFERTA DE FIBRA NEXT EN BMV YA
NO SERÁ EN EL PRIMER TRIMESTRE
Debido a que la Fibra Uno de André EIMann
aún no termina el trámite con el SAT de An

tonio Martínez, amén de otros temas, impo
sible ya la colocación de Fibra Next en el pri
mer trimestre. Y es que la entidad que se es
cindirá con 7 millones de m2 de propiedades
industriales deberá incluir la información

del cierre del año y retomar las presentacio
nes conlos inversionistas. Los tiempos se es
trecharon. Así que mejor esperar.

CORTINA PRESENTA EL LUNES VISIÓN
DEL CNA Y SERA SU LEGADO

El próximo lunes el CNA que preside Juan
Cortina Gallardo, presentará en el Club de
Industriales el documento "Visión de Futuro

del Sector Alimentario y Forestal". Será elle
gado del empresario del azúcar que pronto
terminará su gestión, con todas las necesi
dades de ese importante ámbito y las accio
nes que se requieren del Estado y la 1P para
garantizar la seguridad alimentaria. Estarán
varios ex presidentes.
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COLUMNA INVITADA

Tepito, mí orgullo; la Cuauhtémoc, mi casa
MARIA
ROSETE

Mi historia como lu
chadora social lia

estado marcada por
innumerables bata
llas e incontables

primeras veces. A
con secuencia dé

las injusticias he tenido que aprender
a defender lo que creo correcto con
firmeza en mis convicciones y apego
a la legalidad, ninguna batalla ha. sido
sencilla, ser mujer y convenirme en
dirigente del barrio en un contexto de
machismo puro, significó resistir y so
brevivir a las descalificaciones y malos
tratos de los hombres que atendían a
los intereses del líder más fuerte de

iepito en aquel momento, ya que no
estaba dispuesto a verse rebasado por
una mujer; esa fue mi primera batalla.

La segunda fue con una líder im
portante del Cintro Histórico al que
nadie se había atrevido a confrontar,
ya que sus acciones siempre habían
estado caracterizarlas por la represión,
violencia, y difamación, haciendo uso
de la impunidad con la que contaba
desde los gobiernos en t unió que aus
piciaron su crecimiento porque signifi
caba una bolsa electorera, este evento
le costó la \ ida a mi compañero y pa
dre de mis hijos, con profundo dolor
viví en Carne propia lo que cientos de
familias en este país han experimen
tado. A partir de ese momento tuve
que decidir entre rendirme o seguir
adelante; motivarla por el amor a mi
familia, con mayor empatia y sentirlo
social de quienes vivían circunstancias
semejantes, decidí seguir, ponerme ríe
pie, continuar luchando y alzar la voz.
En Iepito se me reconoce por mi

lucha, porque Contra cualquier embes
tirla he sido la primera en salir a dar
la cara. Mientras escribo estas líneas
viene a mi memoria el momento en

el que, vulnerando cualquier derecho
humano, intentaron despojar a mu
chas familias ríe su hogar mediante

una expropiación, en uno ríe los tan
tos pronunciamientos públicosque di,
tuve la osadía de decirle al entonces

titular del gobierno qué, así como ha
bía venido a pedir votos debía venir a
pedir perdón porque eso no se le hacía
a la geniet

Me dieron el adjetivo de ser "una lí
der cont rovert irla é incómoda." porque
en reit erarlas ocasiones me pron inicié
enérgicamente y denuncié los abusos
e injusticias cometidos en contra de
gente inocente.
La lucha que iniciamos 70 mujeres

que hoy se reconoce como activismo,
indudablemente ha valirlo la pena, hoy
sus hijos son profesionistas y trabaja
dores de éxito, ciudadanos conscientes
que aprendieron de esas extraordina
rias personas, la fortaleza, y determina
ción para no claudicar:. La fraternidad
de quienes hemos tenido la legítima
aspiración de vivir mejor ira jo consigo
la suma de miles de voluntades. Nací,
crecí y me forjé en la Cuauhtémoc, mi
vida seguirá estando determinada por
la lucha social, por hacer de los dere
chos tina realidad asequible para to
rios, hasta que la inclusión y la dignidad
sean una expresión natural de vida.
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PRISMA EMPRESARIAL

Los desequilibrios en el sistema aduanero de México
GERARDO
FLORES
LEDESMA

1 sis lema de aduanas en
México funciona bien en al

gunos punios de recepción
y salida fie mercancías. En
oíros se puede asumir que
tienen una operación me
diocre y que podría me

jorar. Sin embargo, en algunos más, de
manera lamentable, la calificación no es
aprobaioriá y csian baja lá categoría com
parativa mundial que nos coloca como un
país de tercera.
Hay aduanas porluarias que han

mejorado y están niellodosamente cui
dadas, como es el caso de Manzanillo,
Colima, donde disminuyó la corrupción
y ahora las revisiones.escrupulosas, pe
ro ello se debe a la presión que hizo JU
para frenar el tráfico de precursores
procedente de China para la produc
ción de fentanilo.

Hay oíros estados, como Tamaulipas,

qué trabajan por tener un puerlo de al
lura, como el que se desarrolla en Ma
tamoros, y que podría ser la principal
frontera marítima hacia MI y Europa en
los próximos años.
En las aduanas porluarias ingresan

con nuTcaiicias importadas más de 4.2
millones de .contenedores al año y sale,
con bienes exporlados, una cifra similar.
A iodo eso ledeben dar salida las arlnanas.

En el ámbito terrestre se registran más
de 8 millones de cruces de contenedores
en camión, sólo en la frontera entre Mé
xico y Mi

( liando hablamos fie aduanas, no lia
blamos de cifras menores. Por ello se han
prendido los locos amarillos cuando "se
cae <'l sistema" por las razones que quie
ra, principalmente por falla de manteni
miento, como ocurrió con la tragedia fie
la Línea 12. según los dichos del magnate
Carlos Slim.

Las fallasen elsistema aduanero, como

lo que ocurrió en Ciudad Juárez y Nuevo
Laredo, causan un daño importante, por
que el 40% del PIB de México son expor
taciones, fie las cuales el 80% se dirigen a
Estados Unidos.
El mal funcionamiento de las adua

nas mexicanas provoca retrasos en la
entrega de las mercancías y rupturas en

las cadenas de suministro, lo que afecta
el crecimiento del comercio y la llegada
fie Inversión Extranjera Directa (ll'.l)) a.
nuestro país.
I\ 2023 I M Ii AüON a México 36 mil
058 millones de dólares de 1ED, nuevo
máximo histórico de cifras preliminares,,
y el crecimiento fue de 2,17% respecto al
2022, El máximo histórico en esta \aria
ble ocurrió en 2013 con un iotaI fie 48

mil 354.4 niflfl.

Si restamos los flujos extraordinarios
del 2022, la 1ED en 2023 muestra un cre
cimiento anual fie 26.89%, pero sí com
paramos con cifras revisadas ríe 2022, sin
omilir flujos extraordinarios, es decir, las
que señalan fusiones como la de Televi
sallnivisión o reestructuras, como la fie
Aero méxico, entonces la 1ED fiel 2023 se
contrajo 0.69%.

Para los expertos, aunque los flatos fie
1ED fueron posilivos, México no aprove
cha ni el 10% de la oportunidad global fiel
nearshoring.
.LAS EMPRESAS LISIADAS en laBM.V tie

nen hasta, el 27 de febrero para presentar
sus resultados trimestrales correspondien
tes al cuarto trimestre de 2023. Se tiene
por descontado que la mayoría de ellas
registraron crecimientos nulos en ingre
sos y nulidades.
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El gran fracaso
llamado
Pemex

ANTONIO
SANDOVAL

Hay pocos fracasos en el mundo
tan rol undas: como el de la pe
trolera mexicana Pemex.

Es un fracaso escandaloso que
se maliza con el proceso electoral
que vive México, y con el discurso
diario desde la que se ha comer

tido en la mayor Iribuna del país, a la que están
atados hasta los medios de comunicación quieran
o no.

Pero el fracaso de Pemex debería ser escanda

loso, lamentablemente' el discurso lo puede lodo
en éste momento.

Pero llegará el momento en el que como país
tend remos que enfren t ar las consecuencias de las
malas decisiones, pésimas decisiones ríe hecho.

Esta, semana qué finaliza el gobierno mexicano
condonó por decreto presidencial a Pemex un
[meo más de 86 mil millones de pesos, casi 5 mil
millones de dólares, en impuestos.

La condonación es escandalosa por sí misma,
justamente lo que se criticaba es lo que se hace.,
seguramente la just ificación será él nacionalismo,
que dista mucho del juego de la oligarquía voraz,
como lo lian señalado una y otra vez.

Pero el daño para el país es iguál, provenga del
sector público o del sector privado.

La condonación de impuestos a Pemex vía de
creto presidencial es un acto abusivo, pero más
allá de eso, es el reconocimiento tácito del gran

fracaso; la petrolera no tiene recursos ni siquiera
para pagar los impuestos que por obligación le
corresponden.

I.n los lieclios. Peméx está en la quiebra total,
si no fuera un empresa pública, porque ya ni si
quiera es una empresa productiva del Lstado, se
hubiera, visto obligada a cerrar sus puertas hace
tiempo.
Lameniablemenréél nacionalismo trasnocha

do no permite hacer la pregunta correcta y vital
pará el país.

México no debe preguntarse si Pemex está en
quiebra o lo, eso ya es inocultable
Tampoco debemos preguntarnos si es o no

correcto rescatar a Peméx un sexenio sí y él otro
también.

Lo qué México debe pregunt arse y además res^
ponderse a la brevedad de manera contundente
¿cómo acabamos a la brevedad con ese barril sin
fondo llamado Pemex?

Y al decir la frase "acabar con Pemex", 110 nos
referimos a terminar con la industria petrolera
nacional, incluso no nos referimos a acabar con
la propia Pemex, sino a terminar con esa Pemex
fracasada, esa que le ha costado miles de millones
de pesos y dólares al país.

Pero, lamentablemente los tiempos políticos
muchas veces no coinciden con las finanzas del
país, y menos lo consideran importante.

Mientras eso no suceda, 110 solamente Peméx
estará fracasado,se condenará al fracaso a México.
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Una oportunidad única, si tan solo...
Para que México pueda cumplir con

todo lo que promete ser uno de los
10 países más atractivos para la
inversión global, el actual régimen
político no debería ser más que un

accidente de la historia, de lo contrario ese
sueño se acaba.
Son controvertidas las encuestas sobre

las preferencias que hay de invertir en Mé
xico, algunas como la de PwC ubican justo
a nuestro país como el único destino latinoa
mericano favorito para la inversión y en uno
de los 10 lugares privilegiados del mundo.

En el centro de las preferencias por Méxi
co está su posición geográfica y la coyuntura
única de la relocalización de las cadenas

productivas.
Pero hay otros estudios que sitúan a Mé

xico fuera de la lista de los 25 países pre
feridos por los inversionistas para traer sus
recursos, como en la que elabora la consul
tora Kearney.

En ese Indice de Confianza de Inversión
Extranjera Directa 2023, México está rele
gado por el manejo gubernamental del sec
tor energético y porque el gasto público no
está orientado hacia la inversión productiva.
Además, claro, del capítulo que engloba la
desconfianza empresarial.
Más que contraponerse, los resultados se

complementan para contarnos una historia.
El régimen actual es claramente responsable
de ahuyentar inversiones por sus políticas
públicas, pero el ampliamente discutido
nearshoring es una oportunidad única y
dorada para hacer de México un polo de
desarrollo que no podría ser ningún otro país
de América Latina.

Una inversión nueva o ampliada, por
ejemplo, en el sector automotriz, se enfoca
a un escenario de largo plazo, supera la
vista corta de los políticos y sus periodos
sexenales.

México se había enfocado durante mu
chos años, desde finales del siglo pasado,
en crear un ambiente de estabilidad ma

croeconómica, de respeto a las leyes, de
una mayor institucionalidad y respeto a la
democracia.

Las modificaciones legales apuntaban en
la dirección de crear condiciones atractivas

para las inversiones que al final de cuentas
dejan recursos fiscales y empleos para el país.
Pero esa visión cambió repentinamente

en el 2018 y lo que era un estridente y a
veces estorboso ruido opositor se convirtió
en una forma de gobierno que a lo largo de
más de cinco años claramente no ha dado
resultados.

La expectativa que hoy tienen muchos
inversionistas, que claramente se había per
dido casi por completo al principio de este
sexenio, es que pueda haber conciencia
social sobre lo que ha perdido México y se
obligue por la vía electoral a un cambio, a
un reencauzamiento de México hacia un
camino que no sea autodestructivo como
el actual.

Por eso, surgen otra vez las visiones op
timistas sobre el potencial de México y la
corrección del rumbo. Ni siquiera se hacen
apuestas de un determinado resultado elec
toral, simplemente a que, quien sea que se
alce con la victoria presidencial pueda recu
perar todo ese sentido común perdido en la
ceguera del poder autoritario.
México sí podría aprovechar todo ese

potencial de ser un imán para las inversiones
extranjeras directas, porque hoy tiene posibi
lidades sólo comparables con aquellas que
le dieron paso al Tratado de Libre Comercio
de América del Norte.

Pero hoy también México tiene unos las
tres ideológicos enormes ejecutados desde
un poder autoritario que hay que dejar en la
historia para no caer en un precipicio.
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(Condiciona ( ofece

compra de Iberdrola
I gobierno lopezobradorista
recibió de parte de la CoE misión Anti monopolios, dos
noticias, una buena y otra
mala.

La buena es que la Comisión Fede
ral de Competencia Económica (Cofe
ce) autoriza la operación de compra
venta, de las 13 plantas de genera
ción de energía eléctrica (anunciada
por un monto de ó mil millones de
dólares), a la empresa internacional
Iberdrola, concertada en abril del año
pasado (2023), .
La mala es que el órgano regula

dor impone 5 condiciones específicas
que tendrán una vigencia de 10 años
y estarán sujetas a la supervisión del
órgano regulador.

Estas condiciones buscan garanti
zar que la competencia económica
del mercado de la generación eléctri
ca no se vea afectada.
Cofece resolvió que para que el

gobierno, a través de Fonadin y un
vehículo financiero puedan cerrar la
operación, deben cumplir con las si
guientes condiciones:

1. Que las plantas de generación
eléctrica operen de manera autóno
ma e independiente en el mercado.
2. Que Fonadin o sus partes vin

culadas en la operación mantengan

su inversión en un máximo de 51%, a
concretarse en un plazo de 24 meses.
3. Que designe a un administra

dor profesional independiente, que
opere las plantas de generación eléc
trica en el mercado.
4. Que las decisiones relativas a

la administración de las plantas de
generación eléctrica, únicamente
sean adoptadas mediante votaciones
calificadas o con intervención obliga
toria de inversionistas institucionales o

miembros independientes.
5. Que los operadores de las plan

tas de generación eléctrica actúen
con independencia y sin conflicto de
interés.

Y a los compradores les impone
dos condiciones:

1. Deben designar a un oficial de
cumplimiento totalmente independien
te a las partes que verifique y garanti
ce esta situación.

2. Los directivos y personas encar
gadas de la operación de las plantas
de generación eléctrica deberán abs
tenerse de tener cargos en algún otro
competidor; sumado a que no podrán
ser designados aquellos que fueron
servidores públicos en los últimos 4
años.

Los compradores deberán aceptar
de manera expresa e incondicional

las condiciones establecidas por el
Pleno de la Comisión para poder ce
rrar la operación y, en caso de que
incumplan las condiciones una vez
aceptadas, se podrán imponer las
sanciones establecidas en el artículo

127 de la Ley Federal de Competen
cia Económica.

Este artículo dispone las diferentes
sanciones que se pueden aplicar a los
agentes económicos que contravienen
la Ley Federal de Competencia Econó
mica. La resolución de Cofece implica
un severo golpe al gobierno lopezobra
dorista y su modelo eléctrico basado
en el fortalecimiento de la Comisión

Federal de Electricidad (Cofece).
Hay que recordar que luego de

dos años de pláticas entre el gobier
no y la empresa Iberdrola (que fue
uno de los villanos favoritos en las
conferencias mañaneras) alcanza
ron el acuerdo de compra venta y
el Presidente lopezobrador declaró
que se trataba de una nueva "nacio
nalización".

Orgulloso, anticipó en ese momen
to, que la CFE operaría las plantas
incluidas en la compraventa y se con
vertiría en la mayor generadora de
energía eléctrica en México.
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Tal vez no previo o demeritó que
una operación de compraventa
como la que se anunció, necesitaba
la autorización de uno de los órganos
autónomos más atacados por el pro
pio Jefe del Ejecutivo: la Cofece.
Cofece está entre los varios órga

nos autónomos que pretende desa
parecer.
Este es el segundo golpe que re

cibe el modelo eléctrico del gobier
no en turno, luego del que le asestó
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación el pasado 31 de enero, al
declarar la inconstitucionalidad de

la Ley Eléctrica que proponía para
favorecer a la Comisión Federal de

Electricidad. Veremos qué decisión
toma el gobierno.

Atisbos
Tremendo "fichaje" logró Citibana
mex. Se une Ignacio "Nacho"
Deschamps a los consejos de ad
ministración de Grupo Financiero
Citibanamex y Banamex, y una vez
concluida la separación de los ne
gocios de Citi en México, asumirá
la presidencia del consejo de Grupo
Financiero Banamex y Banamex.
Deschamps es uno de los ban

queros más prestigiosos en México,
donde fungió como presidente del
consejo y director general de BBVA
Bancomerde 2006 a 2012. Tiene un

amplio reconocimiento a nivel inter
nacional por haber encabezado pro
cesos de transformación complejos.
Deschamps hará una extraordinaria
mancuerna con Manuel Romo,
otro de los banqueros más talentosos
y experimentados en México, lo cual
imprime una renovada credibilidad,
confianza y optimismo en el futuro de
Banamex y en que este grupo finan
ciero realice todo su potencial y gane
participación de mercado.
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Arca Continental, de las más sostenibles en S&P
Volaris impulsa desarrollo de combustible sostenible
Gentera recauda 1 8,000 mdd en Perú
Relevo en Diageo

Arca Continental, bsepjnda mayor embotellado
ra de productos de CocaCola en América Latina, fue incluida
en el anuario S&P Global's Sustainability Yearbook.

El anuar¡<f reconoce a compañías por sus prácticas de sos
tenibilidad a ló larges del año.

Es el segundo año consecutivo en que la embotelladora en
tra al listado ¡unto con las 759 empresas a nivel mundial que
lograron los más altos estándares Sostenibles.

La empresa con sede en'Monterrey, Nuewo León, imple
mento distintas acciones en materia de sostenibilidad hídri
ca, economía Circular desús empaques, así como huelb de
carbono.

En el anuarfcrtambién entraron otras 14 empresas líderes
en'Méxica.

Volaris, aerolínea que más personas transporta en Méxi
co, ingresó por segundo año conseegtivo a la iniciativa impul
sada por la fabricante de aviones Airbus para acelerar el de
sarrollo de bs combustibles sostenibles de aviación en el país».

Su participación es parte de su compromiscj. para impulsar
la descarbonización de la industria aérea,dijo Enrique Heltra
nena, director general de Volaris.

Las inserípcionesii la segunda edición de la Convocatoria
SAF México estarán abiertas hdstci el 15 de marzo de 2024.
Los proyectos ganadores se darán a conOOSr durante la Feria

Aeroespacial México en abril de 2025 después de que pro
festónales de la industria aérea evalúen las propuestas de los
participantes.

Gentera, entidad finan»raftpecia^Ha Si pBSIirnos
a pequeñas empresas y personas, recaudó 1 8,100 millo
HEdflftaH a travSde la errH&i de HrtificacMR bursá
tiles de cortó plazo de Su subsidiaria en Perú Compartamos
Financiera.

El bono tendrá un plazo de: un año y pagará un interés de
5.84 por ciento. De acuerdo con la empresa, la emisión tuvo
una demanda de 2.05'VBe@sel monto colocado.

El gigante de las bebidas espirituosas Diageo nombró un
nygyo director para México, donde una acumubción de in
ventarios sin vender que se hizoevidente relativamente tarde
contribuyó a provocar una advertencia sobre sus gananciasel
año pasado»

Leonardc Curado asumió su cargo como director general
de México en enero de 2024, en sustitución de Mariano Pe
Wl tagU^bntnBtd<amb¡< i11 )Biviado

a Reuters, diciendo que Perotti decidió renunciar por "razorra
personáis#.
Curado fue director general de bempresa de bienestar Ke

VU®, y también desempeñó funciones en Johnson &Johnson.
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Consolidación en el sector
Fibras
Mucho se ha abordado sobre si fenómeno del nearshoring en
nuestro país. Derivado de la importante inversión de países del
continente asiático, particularmente China, hacia México, la de>
manda por espacios industriales se ha mantenido históricamente
sólida. Algunos estudios sugieren que de:trasladarsetarrtsob una
poB de la : ¦ ¦ BE ; de navssHdu.stricBs de ChiB
hacia nuestro país, nuestro mercado podría multiplicarse.
Las emisoras domésticas que participanen el mercado de

arrendamiento industrial observaron una ocupación promedio
cercana al 95% al cierre del III Trim, 23. Los inquilinos de este
segmento han crecido sus operaciones de manera acelerada y,
¡pn myghos casos, a una tasa superior a la qyq los propietarios
de estos activos industriales pueden expandir los efjjaeios de
arrendamiento.
Todo indica que las.cifras dé.eSte segmento al cierre del año

pasado Serrarán prácticamente én una ocupación completa. Lo
sSeri^ seSmSMfdo |Mn crecirniBto siSficativo en I
de mercado, las cuales han mostrado un crecimiento de casi 50%
desdad 2019 a la fecha, superando la&7 dólares por metro
cuadrado/mes en promedio.

Para atender esta demanda potencial de naves industriales,;
que ss estima SJperaría los 5 millones de metros cuadrados este
año, los participantes del mercado han buscado captar recursos
frese,os tanto de capital y de deuda, para expandir bs portafolios
#n el menor tiempo posible.

Fibra Uno (FUÑO) anunció el proceso de lanzamiento de Fibra
Next, "vehículo especializado en el arrendamiento de naves indus
triales que, de acuerdo con datos preliminares,, podría ubicarse
comq.yna de las Fibras Industriales más grande en nuestro país
al integrar úñ portafolios estabilizado, así eom© una importante
f§efv<J;territor¡al c|ue se desarrollaría en el corto plazo. Estimamos
que esta nueva Fibra podría salir al rn»feadó en la primera mitad

del año en curso.

Por otro lado, Fibra Prologis (FIBRAPL) publicó una propuesta
no vinculante para una potencial Oferta Pública de Adquisición
e Intercambiaifcl total de los (Hrtificados Bursátiles Fiduciarios
lnrnsi:¡l¡ar¡0«LBFIs! deTerrafina. m concreraBe esto opeHsión,
©I Área Bruta Rentable (ABR) de esta nuaw Fibra podría superar
los 8 millones de metros cuadrados, logrando una importante
penetración de mercado en la zona norte del país.
Consideramos que el racional de esta pasible operación

se explicaría por el descuento dqja mayoría de las Fibras en
el mercado bursátil @n relación con «f¡j valor contable de jas
propiedades. Las transacciones inmobiliarias del ramo industrial
en el mercado privado han mostrado Un contraste respecto a
las Bluaciones Bblicas, refléjandoBia apreciación importa®
dado el encarecimiento de las reservas territoriales y los materiales
de construcción en general.

Debido a lo anterior, debemos estar atentos a que los pf&Ximos
activos a incorporarse en los portafolios, tanto estabilizados y en
desarrollo, no muestren limitados nivsbs de rentabilidad bajo el
escenario de costos actuales en la zona norte de México.

Existen importantes retos para que las inversiones de empresas
extranjeras y nacionales mantengan eí ritmo adecuado y logren el
mayor potencial del nearshoring: el estrés hídrico, la correcta itnf
plementación en la infraestructura energética y de urbanización, y
el control de la violencia en el norte del país son de los principales
frenos de esta tendencia de crecimiento económico.

La expectativa de baja de tasas dmnterés para este año debe
ría desqtorgar impulso al Gfec¡m¡ento económico y, en particular,
un mayor empuje a los desabolladores inmobiliarios para cerrar
esta brecha eiiffe la oferta y la demanda en el segmento industrial
que, hasta no cerrarse por complete, las rentas de bs portafolios
iteguiSi ¡HremiHando a tasas por eiBrna de la inflación. I
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No cuenten con un
aterrizaje suave para
la economía global
A pesar de los pronósticos cada vez más
optimistas de los analistas para el próximo
año, los riesgos para el crecimiento global
todavía se inclinan a la baja. De hecho,
los acontecimientos recientes en China,
Europa y Estados Unidos sugieren que los
mayores desafíos de la economía mundial
pueden estar por venir
CAMBRIDGE. Ya pasó un

mes de 2024 y la pro
yección general para la
economía global sigue
siendo cautelosamente

optimista: la mayoría de los bancos
centralesy de los analistas proyecta
un aterrizaje suave o, directamente,
ningún aterrizaje. Inclusive mi co
lega Nouriel Roubini, famoso por su
sesgo bajista, considera que los peo
res escenarios son los que tienen me 
nos probabilidades de materializarse.
Los CEO y los responsables de las

políticas con los que hablé durante el
Foro Económico Mundial (FEM) del
mes pasado en Davos se hacían eco
de este sentimiento. El hecho de que
la economía global no cayera en una
recesión en 2023, a pesar del marca
do incremento de las tasas de interés,
hizo que muchos expertos se mostra
ran optimistas respecto de la pers
pectivapara2024. Cuando les pedían
que explicaran su optimismo, men
cionaban el desempeño mejor de lo
esperado de la economía de Estados
Unidos o predecían que la inteligen
cia artificial catalizaría la tan espe
rada alza de la productividad. Como
observó un ministro de Finanzas, "si
uno no es optimista por naturaleza,
no debería ser ministro de Finanzas".

Los economistas del mundo pare
cen compartir esta visión. La Pers
pectiva de los Economistas Jefe del
FEM para enero de 2024 determinó
que, si bien una mayoría de los parti
cipantes preveía una crisis global le
ve en 2024, la mayoría de ellos no es
taban excesivamente preocupados y
veían la desaceleración esperada co
mo una corrección saludable para las
presiones inflacionarias provocadas
por el exceso de demanda.

Ni siquiera la alteración del comer
cio global causada por los ataques de
los hutíes de Yemen contra barcos

comerciales en el mar Rojo o las gue
rras en curso en Ucrania y Gaza han
mitigado el ánimo exultante de los
analistas y de los líderes empresaria
les. El mercado bursátil de Estados

Unidos experimenta niveles récord,
y hasta el Fondo Monetario Interna
cional, normalmente conservador,
revisó sus pronósticos de crecimien
to para el alza: la última Perspecti
va de la Economía Mundial describió

los riesgos para el crecimiento global
como "mayormente equilibrados".

CAMBRIDGE. Ya pasó un
mes de 2024 y la pro
yección general para la
economía global sigue
siendo cautelosamente

optimista: la mayoría de los bancos
centralesy de los analistas proyecta
un aterrizaje suave o, directamente,
ningún aterrizaje. Inclusive mi co
lega Nouriel Roubini, famoso por su
sesgo bajista, considera que los peo
res escenarios son los que tienen me 
nos probabilidades de materializarse.
Los CEO y los responsables de las

políticas con los que hablé durante el
Foro Económico Mundial (FEM) del
mes pasado en Davos se hacían eco
de este sentimiento. El hecho de que
la economía global no cayera en una
recesión en 2023, a pesar del marca
do incremento de las tasas de interés,
hizo que muchos expertos se mostra
ran optimistas respecto de la pers
pectivapara2024. Cuando les pedían
que explicaran su optimismo, men
cionaban el desempeño mejor de lo
esperado de la economía de Estados
Unidos o predecían que la inteligen
cia artificial catalizaría la tan espe
rada alza de la productividad. Como
observó un ministro de Finanzas, "si
uno no es optimista por naturaleza,
no debería ser ministro de Finanzas".

Los economistas del mundo pare
cen compartir esta visión. La Pers
pectiva de los Economistas Jefe del
FEM para enero de 2024 determinó
que, si bien una mayoría de los parti
cipantes preveía una crisis global le
ve en 2024, la mayoría de ellos no es
taban excesivamente preocupados y
veían la desaceleración esperada co
mo una corrección saludable para las
presiones inflacionarias provocadas
por el exceso de demanda.

Ni siquiera la alteración del comer
cio global causada por los ataques de
los hutíes de Yemen contra barcos

comerciales en el mar Rojo o las gue
rras en curso en Ucrania y Gaza han
mitigado el ánimo exultante de los
analistas y de los líderes empresaria
les. El mercado bursátil de Estados

Unidos experimenta niveles récord,
y hasta el Fondo Monetario Interna
cional, normalmente conservador,
revisó sus pronósticos de crecimien
to para el alza: la última Perspecti
va de la Economía Mundial describió

los riesgos para el crecimiento global
como "mayormente equilibrados".

CAMBRIDGE. Ya pasó un
mes de 2024 y la pro
yección general para la
economía global sigue
siendo cautelosamente

optimista: la mayoría de los bancos
centralesy de los analistas proyecta
un aterrizaje suave o, directamente,
ningún aterrizaje. Inclusive mi co
lega Nouriel Roubini, famoso por su
sesgo bajista, considera que los peo
res escenarios son los que tienen me 
nos probabilidades de materializarse.
Los CEO y los responsables de las

políticas con los que hablé durante el
Foro Económico Mundial (FEM) del
mes pasado en Davos se hacían eco
de este sentimiento. El hecho de que
la economía global no cayera en una
recesión en 2023, a pesar del marca
do incremento de las tasas de interés,
hizo que muchos expertos se mostra
ran optimistas respecto de la pers
pectivapara2024. Cuando les pedían
que explicaran su optimismo, men
cionaban el desempeño mejor de lo
esperado de la economía de Estados
Unidos o predecían que la inteligen
cia artificial catalizaría la tan espe
rada alza de la productividad. Como
observó un ministro de Finanzas, "si
uno no es optimista por naturaleza,
no debería ser ministro de Finanzas".

Los economistas del mundo pare
cen compartir esta visión. La Pers
pectiva de los Economistas Jefe del
FEM para enero de 2024 determinó
que, si bien una mayoría de los parti
cipantes preveía una crisis global le
ve en 2024, la mayoría de ellos no es
taban excesivamente preocupados y
veían la desaceleración esperada co
mo una corrección saludable para las
presiones inflacionarias provocadas
por el exceso de demanda.

Ni siquiera la alteración del comer
cio global causada por los ataques de
los hutíes de Yemen contra barcos
comerciales en el mar Rojo o las gue
rras en curso en Ucrania y Gaza han
mitigado el ánimo exultante de los
analistas y de los líderes empresaria
les. El mercado bursátil de Estados

Unidos experimenta niveles récord,
y hasta el Fondo Monetario Interna
cional, normalmente conservador,
revisó sus pronósticos de crecimien
to para el alza: la última Perspecti
va de la Economía Mundial describió

los riesgos para el crecimiento global
como "mayormente equilibrados".

Esta caracterización marca un ale

jamiento importante del tono cau
teloso que el FMI suele utilizar para
desalentar a los ministros de Finan

zas de incurrir en carreras de gastos
insostenibles.
En un año electoral crucial en el

que los votantes en decenas de paí
ses, que representan la mitad de la
población mundial, irán a las urnas,
ya se espera que el gasto guberna
mental aumente. En macroecono
mía, este fenómeno se conoce como
"ciclos de presupuestos políticos":
los políticos en el poder quieren es
timular la economía para mejorar sus
chances de ser reelectos, de modo
que aumentan el gasto público e in
curren en mayores déficits.
A pesar del consenso relativamen

te optimista, los acontecimientos re
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Esta caracterización marca un ale

jamiento importante del tono cau
teloso que el FMI suele utilizar para
desalentar a los ministros de Finan

zas de incurrir en carreras de gastos
insostenibles.
En un año electoral crucial en el

que los votantes en decenas de paí
ses, que representan la mitad de la
población mundial, irán a las urnas,
ya se espera que el gasto guberna
mental aumente. En macroecono

mía, este fenómeno se conoce como
"ciclos de presupuestos políticos":
los políticos en el poder quieren es
timular la economía para mejorar sus
chances de ser reelectos, de modo
que aumentan el gasto público e in
curren en mayores déficits.
A pesar del consenso relativamen

te optimista, los acontecimientos re

cientes sugieren que los riesgos para
el crecimiento global todavía se in
clinan hacia un lado negativo. Por
empezar, soy profundamente es
céptico respecto del anuncio del go
bierno chino de que su economía
creció 5.2% en 2023.

Desde hace mucho tiempo, las ci
fras de crecimiento del PIB han sido

una cuestión de carga política en Chi
na, particularmente el año pasado,
cuando el presidente Xi Jinping con
solidó su régimen unipersonal al des
tituir de su cargo a numerosos fun
cionarios de alto rango, inclusive sus
ministros de Defensa y de Relaciones
Exteriores. Ahora que la economía
china lidia con deflación, una caída
de los precios de las propiedades y una
demanda débil, cada vez resulta más
evidente que sus dificultades econó
micas están muy lejos de haber terminado y que
Xi está decidido a controlar el discurso.
La combinación de una desaceleración eco

nómica prolongada y un colapso del sector in 
mobiliario podrían llevar a China al borde de
una "décadaperdida" al estilo de Japón. La so
lución keynesiana obviapara el descarrilamien
to en cámara lenta de empresas inmobiliarias en
crisis y para la deuda gubernamental local del
país es iniciar transferencias de dinero directas
a los hogares. Pero, dado que los consumidores
chinos prefieren más ahorrar (a diferencia de sus
pares estadounidenses proclives al gasto), y que
la deuda gubernamental ya escala acelerada
mente, una espiral de deuda y deflación parece
cada vez más factible.

Mientras tanto, a pesar de haber sorteado
una recesión en 2023, en general, se espera que
el crecimiento económico europeo siga sien
do mediocre este año. Asimismo, la persisten
te falta de voluntad de los países europeos para
invertir en su propia defensa sugiere que el po
tencial retorno del expresidente estadounidense
Donald Tlrunp a la Casa Blanca en 2025 podría
necesitar un ajuste doloroso. Es alarmante que
los líderes europeos, alparecer, no estén prepa
rándose para un escenario de estas caracterís
ticas, aun si la guerra en Ucrania consume sus
arsenales de municiones más rápido de lo que
pueden reponerlos.
Europa también lidia con los efectos econó

micos adversos de la Ley de Reducción de la In
flación (IRA, por su sigla en inglés) del presi
dente estadounidense, Joe Biden, que utiliza
incentivos fiscales para seducir a empresas eu
ropeas. Si bien la IRA está ostensiblemente des
tinada a acelerar la transición a energías verdes
de Estados Unidos, es esencialmente unapolíti
ca comercial proteccionista. Tal vez le haya da
do a la economía estadounidense un impulso
de corto plazo, pero sus consecuencias de largo
plazo podrían reflejar las de la Ley de Arance
les SmootHawley de 1930, que desató una gue
rra comercial internacional y exacerbó la Gran
Depresión.
Como sea, el proteccionismo comercial de Bi

den es leve en comparación con el plan de Trump
de imponer un arancel del 10% prácticamente a
todos los productos importados, una medida que
podría causar estragos en el sistema comercial
global. Los países europeos, entendiblemente,
apoyan a Biden, quien  a diferencia de Trump 
ha reafirmado en repetidas ocasiones su compro
miso de controlar el expansionismo ruso.
Es alarmante ver que tanto a demócratas como

a republicanos en Estados Unidos no parezca in
teresarles recortar el gasto gubernamental, mu
cho menos reducir el déficit. Más allá de qué par
tido controle el Congreso después de la elección
de noviembre, una carrera de gastos alimentada
con déficit es algo prácticamente inexorable. Pe
ro si las tasas de interés reales siguen altas, como
muchos esperan, el gobierno podría verse obli
gado a elegir entre un ajuste fiscal profundamen
te impopular o presionar a la Reserva Federal para
que permita otro brote inflacionario.
A pesar de la creencia generalizada de que la

economía global va camino a un aterrizaje sua
ve, las tendencias recientes brindan pocos mo
tivos de optimismo. El mundo enfrenta otro año
turbulento y los responsables de las políticas y
los analistas necesitan tener en mente que un
aterrizaje suave es irrelevante si la pista está en
una zona de terremotos.

micas están muy lejos de haber terminado y que
Xi está decidido a controlar el discurso.
La combinación de una desaceleración eco

nómica prolongada y un colapso del sector in 
mobiliario podrían llevar a China al borde de
una "décadaperdida" al estilo de Japón. La so
lución keynesiana obviapara el descarrilamien
to en cámara lenta de empresas inmobiliarias en
crisis y para la deuda gubernamental local del
país es iniciar transferencias de dinero directas
a los hogares. Pero, dado que los consumidores
chinos prefieren más ahorrar (a diferencia de sus
pares estadounidenses proclives al gasto), y que
la deuda gubernamental ya escala acelerada
mente, una espiral de deuda y deflación parece
cada vez más factible.

Mientras tanto, a pesar de haber sorteado
una recesión en 2023, en general, se espera que
el crecimiento económico europeo siga sien
do mediocre este año. Asimismo, la persisten
te falta de voluntad de los países europeos para
invertir en su propia defensa sugiere que el po
tencial retorno del expresidente estadounidense
Donald Tlrunp a la Casa Blanca en 2025 podría
necesitar un ajuste doloroso. Es alarmante que
los líderes europeos, alparecer, no estén prepa
rándose para un escenario de estas caracterís
ticas, aun si la guerra en Ucrania consume sus
arsenales de municiones más rápido de lo que
pueden reponerlos.
Europa también lidia con los efectos econó

micos adversos de la Ley de Reducción de la In
flación (IRA, por su sigla en inglés) del presi
dente estadounidense, Joe Biden, que utiliza
incentivos fiscales para seducir a empresas eu
ropeas. Si bien la IRA está ostensiblemente des
tinada a acelerar la transición a energías verdes
de Estados Unidos, es esencialmente unapolíti
ca comercial proteccionista. Tal vez le haya da
do a la economía estadounidense un impulso
de corto plazo, pero sus consecuencias de largo
plazo podrían reflejar las de la Ley de Arance
les SmootHawley de 1930, que desató una gue
rra comercial internacional y exacerbó la Gran
Depresión.
Como sea, el proteccionismo comercial de Bi

den es leve en comparación con el plan de Trump
de imponer un arancel del 10% prácticamente a
todos los productos importados, una medida que
podría causar estragos en el sistema comercial
global. Los países europeos, entendiblemente,
apoyan a Biden, quien  a diferencia de Trump 
ha reafirmado en repetidas ocasiones su compro
miso de controlar el expansionismo ruso.
Es alarmante ver que tanto a demócratas como

a republicanos en Estados Unidos no parezca in
teresarles recortar el gasto gubernamental, mu
cho menos reducir el déficit. Más allá de qué par
tido controle el Congreso después de la elección
de noviembre, una carrera de gastos alimentada
con déficit es algo prácticamente inexorable. Pe
ro si las tasas de interés reales siguen altas, como
muchos esperan, el gobierno podría verse obli
gado a elegir entre un ajuste fiscal profundamen
te impopular o presionar a la Reserva Federal para
que permita otro brote inflacionario.
A pesar de la creencia generalizada de que la

economía global va camino a un aterrizaje sua
ve, las tendencias recientes brindan pocos mo
tivos de optimismo. El mundo enfrenta otro año
turbulento y los responsables de las políticas y
los analistas necesitan tener en mente que un
aterrizaje suave es irrelevante si la pista está en
una zona de terremotos.
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Pro ject SyndicatePS
Andrés Velasco y Daniel Brieba

Políticas
económicas

y conflicto
identitario
La sabiduría convencional sostiene que el

furioso populismo actual disminuirá si los
ingresos se distribuyen de manera más justa. Pero
a menos que abordemos el choque de identidades
en el que prospera el populismo, la política
se volverá tan desagradable que estimular la
innovación, reducir la desigualdad de ingresos,
mejorar los servicios públicos y luchar contra el
cambio climático podría resultar imposible

ONDRES. ¿Qué tipos de po
líticas económicas deberíanL acometer los reformistas de

centro? La respuesta están
dar es que deberían enfo

carse tanto en el crecimiento económi

co impulsado por la innovación, como
en fomentar una distribución más jus
ta de los ingresos. Lograr estos objeti
vos de manera simultánea sería difícil

bajo circunstancias normales. Hoy día,
el choque de identidades que amenaza
con desgarrar muchas sociedades de
mocráticas lo hace aún más difícil.
De acuerdo conlasabiduríaconvencio

nal, la mejor forma de debilitar la política
identitaria es lograr que los ingresos se dis
tribuyan de maneramás justa. Pero la ver
dad esto opuesto: a menos que abordemos
decisivamente el choque de identidades, la
política se volverá tan tóxica e inmaneja
ble que llegará a ser imposible estimular la
innovación y reducir la desigualdad eco
nómica, menos aún mejorar los servicios
públicos y controlar el cambio climático.
Paite de la respuesta al problema es

política, y empieza por la selección de tos
propios candidatos: los líderes de centro
elitistas y distantes serán percibidos co
mo tales por el electorado. Las políticas
también pueden desempeñar un papel
útil, pero no cualquier política. La cla
ve es transmitir un mensaje fundamen
tal al votante: el gobierno trabaja para ti,
no para alguna elite ni tampoco para los
amigotes en el aparato partidista.
Hay varias políticas que calzan con

esta idea. Una de ellas es la reinvención

de la seguridad social. Quien no encuen
tre ayuda alguna luego de enfermarse o
perder el empleo, es probable que deje
de creer en los políticos tradicionales y se

ONDRES. ¿Qué tipos de po
líticas económicas deberíanL acometer los reformistas de

centro? La respuesta están
dar es que deberían enfo

carse tanto en el crecimiento económi

co impulsado por la innovación, como
en fomentar una distribución más jus
ta de los ingresos. Lograr estos objeti
vos de manera simultánea sería difícil

bajo circunstancias normales. Hoy día,
el choque de identidades que amenaza
con desgarrar muchas sociedades de
mocráticas lo hace aún más difícil.
De acuerdo conlasabiduríaconvencio

nal, la mejor forma de debilitar la política
identitaria es lograr que los ingresos se dis
tribuyan de maneramás justa. Pero la ver
dad esto opuesto: a menos que abordemos
decisivamente el choque de identidades, la
política se volverá tan tóxica e inmaneja
ble que llegará a ser imposible estimular la
innovación y reducir la desigualdad eco
nómica, menos aún mejorar los servicios
públicos y controlar el cambio climático.
Paite de la respuesta al problema es

política, y empieza por la selección de tos
propios candidatos: los líderes de centro
elitistas y distantes serán percibidos co
mo tales por el electorado. Las políticas
también pueden desempeñar un papel
útil, pero no cualquier política. La cla
ve es transmitir un mensaje fundamen
tal al votante: el gobierno trabaja para ti,
no para alguna elite ni tampoco para los
amigotes en el aparato partidista.
Hay varias políticas que calzan con

esta idea. Una de ellas es la reinvención

de la seguridad social. Quien no encuen
tre ayuda alguna luego de enfermarse o
perder el empleo, es probable que deje
de creer en los políticos tradicionales y se

ONDRES. ¿Qué tipos de po
líticas económicas deberíanL acometer los reformistas de
centro? La respuesta están
dar es que deberían enfo

carse tanto en el crecimiento económi

co impulsado por la innovación, como
en fomentar una distribución más jus
ta de los ingresos. Lograr estos objeti
vos de manera simultánea sería difícil

bajo circunstancias normales. Hoy día,
el choque de identidades que amenaza
con desgarrar muchas sociedades de
mocráticas lo hace aún más difícil.
De acuerdo conlasabiduríaconvencio

nal, la mejor forma de debilitar la política
identitaria es lograr que los ingresos se dis
tribuyan de maneramás justa. Pero la ver
dad esto opuesto: a menos que abordemos
decisivamente el choque de identidades, la
política se volverá tan tóxica e inmaneja
ble que llegará a ser imposible estimular la
innovación y reducir la desigualdad eco
nómica, menos aún mejorar los servicios
públicos y controlar el cambio climático.
Paite de la respuesta al problema es

política, y empieza por la selección de tos
propios candidatos: los líderes de centro
elitistas y distantes serán percibidos co
mo tales por el electorado. Las políticas
también pueden desempeñar un papel
útil, pero no cualquier política. La cla
ve es transmitir un mensaje fundamen
tal al votante: el gobierno trabaja para ti,
no para alguna elite ni tampoco para los
amigotes en el aparato partidista.
Hay varias políticas que calzan con

esta idea. Una de ellas es la reinvención

de la seguridad social. Quien no encuen
tre ayuda alguna luego de enfermarse o
perder el empleo, es probable que deje
de creer en los políticos tradicionales y se

vuelque hacia populistas y demagogos.
Pero muchos riesgos no son asegu

rables. En circunstancias como la crisis
financiera mundial de 20072009 o la

pandemia del COVID19, los mercados
de los seguros se vienen abajo. Es por
ello que, en un estudio reciente, Ricar
do Reis y uno de nosotros (Velasco), de
la London School of Economics, soste
nemos que el gobierno debería ser tam
bién el asegurador de última instancia.
Pensemos en el plan de retención de

empleo aplicado en el Reino Unido, que
permitió a muchas empresas sobrevivir
la recesión pandémica recortando re
lativamente pocos puestos de trabajo.
Durante la crisis energética que en 2022
provocó la invasión de Ucrania por par
te de Rusia, el nuevo enfoque quedó en
evidencia en los novedosos programas
de transferencia dirigidos a los hogares
más afectados por los altos precios.
El activismo fiscal centrado en la pro

visión de seguros viene conuna salvedad:
para gastar más en tiempos de vacas fla
cas, el gobierno necesita retener acceso
a crédito a tasas razonables. Esto signifi
ca gastar menos o gravar más en tiempos
de vacas gordas. El Estado asegurador no
es sinónimo del despilfarro fiscal.
La época dorada de confianza en las

instituciones democráticas en Europa oc
cidental y América del Norte después de
la Segunda Guerra Mundial, también fue
una época de sólida creación de empleo,
con buenos puestos de trabajo a buenos
salarios. Asimismo, la ola de democrati
zación en Asia oriental y América Latina
en la década de 1990 y los comienzos del
siglo XXI también a menudo se sustentó
en el aumento del empleo.
Los años transcurridos desde entonces
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vuelque hacia populistas y demagogos.
Pero muchos riesgos no son asegu

rables. En circunstancias como la crisis
financiera mundial de 20072009 o la

pandemia del COVID19, los mercados
de los seguros se vienen abajo. Es por
ello que, en un estudio reciente, Ricar
do Reis y uno de nosotros (Velasco), de
la London School of Economics, soste
nemos que el gobierno debería ser tam
bién el asegurador de última instancia.
Pensemos en el plan de retención de

empleo aplicado en el Reino Unido, que
permitió a muchas empresas sobrevivir
la recesión pandémica recortando re
lativamente pocos puestos de trabajo.
Durante la crisis energética que en 2022
provocó la invasión de Ucrania por par
te de Rusia, el nuevo enfoque quedó en
evidencia en los novedosos programas
de transferencia dirigidos a los hogares
más afectados por los altos precios.
El activismo fiscal centrado en la pro

visión de seguros viene conuna salvedad:
para gastar más en tiempos de vacas fla
cas, el gobierno necesita retener acceso
a crédito a tasas razonables. Esto signifi
ca gastar menos o gravar más en tiempos
de vacas gordas. El Estado asegurador no
es sinónimo del despilfarro fiscal.
La época dorada de confianza en las

instituciones democráticas en Europa oc
cidental y América del Norte después de
la Segunda Guerra Mundial, también fue
una época de sólida creación de empleo,
con buenos puestos de trabajo a buenos
salarios. Asimismo, la ola de democrati
zación en Asia oriental y América Latina
en la década de 1990 y los comienzos del
siglo XXI también a menudo se sustentó
en el aumento del empleo.
Los años transcurridos desde entonces

hansido muy diferentes. Lamayor parte de
las economías avanzadas han experimen
tado un declive en la estabilidad laboral,
un aumento del subempleo y una dismi
nución de la participación de tos trabaja
dores en el ingreso nacional. En los países
emeigentesyendesarrolloparece cada vez
más difícil replicar el milagro asiático, que
se basó en la creación de trabajos vincula
dos al incremento de las exportaciones de
productos manufacturados. Y en todos tos
países, sean ricos opobres, rondaatos tra
bajadores el espectro de la destrucción de
empleos causadapor la automatizacióny la
inteligencia artificial.
Como lo afirman Dani Rodrik y Ste

fanie Stantcheva, de la Universidad de
Harvard: "Uno de los problemas funda
mentales del capitalismo contemporá
neo reside en que no haproducido un nú
mero adecuado de buenos empleos como
para sustentar auna clase mediapróspe
ray creciente". Unaposible solución es la
política laboral "activa" iniciada en Es
candinavia y adoptada en otras regiones
de Europa. Dicha política incluye la reca
pacitación de los trabajadores, los subsi
dios proempleo y el apoyo para hacer más
efectiva la búsqueda de trabajo. El obje
tivo es aumentar las posibilidades de que
todos incluso quienes no poseen mayor
capacitación o experiencia puedan en
contrar un empleo decente.

Silameta es aumentar la cohesión social
y reducir la tensión en materias identita
rias, la creación de buenos empleos es muy
preferible a la entrega de un ingreso básico
universal. Los empleos de calidad pueden
crear vínculos en la comunidad, así como
una sensación de autoestima y esperan
za en el futuro. Ello no se logra al quedarse
enla casa consultando las redes sociales ala

espera deunalimosna del gobierno.
No hace mucho tiempo, si en un país

existían zonas prósperas junto a regiones
desindustrializadas con empresas ce
rradas y alto desempleo, el consejo que
se solía ofrecer a los cesantes era que se
trasladaran adonde sí había empleo. Pero
hoy día entendemos que éste no siempre
es un buen consejo. Las personas prefie
ren vivir en el lugar donde se encuen
tran su comunidad, familia y amigos. Y
cuando la gente joven y emprendedo
ra parte, la comunidad se perjudica. Los
vínculos sociales se rompeny la produc
tividad local declina aún más. Quienes

hansido muy diferentes. Lamayor parte de
las economías avanzadas han experimen
tado un declive en la estabilidad laboral,
un aumento del subempleo y una dismi
nución de la participación de tos trabaja
dores en el ingreso nacional. En los países
emeigentesyendesarrolloparece cada vez
más difícil replicar el milagro asiático, que
se basó en la creación de trabajos vincula
dos al incremento de las exportaciones de
productos manufacturados. Y en todos tos
países, sean ricos opobres, rondaatos tra
bajadores el espectro de la destrucción de
empleos causadapor la automatizacióny la
inteligencia artificial.
Como lo afirman Dani Rodrik y Ste

fanie Stantcheva, de la Universidad de
Harvard: "Uno de los problemas funda
mentales del capitalismo contemporá
neo reside en que no haproducido un nú
mero adecuado de buenos empleos como
para sustentar auna clase mediapróspe
ray creciente". Unaposible solución es la
política laboral "activa" iniciada en Es
candinavia y adoptada en otras regiones
de Europa. Dicha política incluye la reca
pacitación de los trabajadores, los subsi
dios proempleo y el apoyo para hacer más
efectiva la búsqueda de trabajo. El obje
tivo es aumentar las posibilidades de que
todos incluso quienes no poseen mayor
capacitación o experiencia puedan en
contrar un empleo decente.

Silameta es aumentar la cohesión social

y reducir la tensión en materias identita
rias, la creación de buenos empleos es muy
preferible a la entrega de un ingreso básico
universal. Los empleos de calidad pueden
crear vínculos en la comunidad, así como
una sensación de autoestima y esperan
za en el futuro. Ello no se logra al quedarse
enla casa consultando las redes sociales ala

espera deunalimosna del gobierno.
No hace mucho tiempo, si en un país

existían zonas prósperas junto a regiones
desindustrializadas con empresas ce
rradas y alto desempleo, el consejo que
se solía ofrecer a los cesantes era que se
trasladaran adonde sí había empleo. Pero
hoy día entendemos que éste no siempre
es un buen consejo. Las personas prefie
ren vivir en el lugar donde se encuen
tran su comunidad, familia y amigos. Y
cuando la gente joven y emprendedo
ra parte, la comunidad se perjudica. Los
vínculos sociales se rompeny la produc
tividad local declina aún más. Quienes
sienten que se han quedado atrás consti
tuyen presa fácil para tos populistas.

Según revelan las experiencias de Italia
y el Reino Unido, dos naciones con pro
fundas disparidades enlos ingresos regio
nales, prestar ayuda alas regiones rezaga
das es complicado. Pero esto no es motivo
para que los reformadores dejen de in
tentarlo. La clave es alejarse de las meras
transferencias y apoyo atos ingresos, para
acercarse aun "gran salto" que amplíe la
oferta de bienes que se pueden vender en
otros lugares y ala vez cree demanda pa
ra servicios que sólo son transables anivel
local. Ayudar a recapacitar a tos trabaja
dores, cooperar conlas compañías locales
para identificar los bienes y servicios pú
blicos que necesitan, y facilitar la asimi
lación del conocimiento productivo, son
componentes de una estrategia exitosa.
Existen buenas razones para desear

que personas e ideas se muevan a través
de fronteras nacionales. Las comuni
dades abiertas al mundo suelen ser más

creativas, más productivas y más libres.
Pero sería ingenuo ignorar las poten 
cialmente nocivas consecuencias políti
cas de la inmigración masiva. Los costos
y beneficios económicos de la inmigra
ción están distribuidos de manera des

igual entre los trabajadores. No todas las
personas a quienes preocupa el impacto
de la migración en el tejido de las comu
nidades locales son racistas o xenófobas.

Las políticas migratorias acertadas
no serán las mismas en todos los países.
Pero para evitar alimentar al monstruo
populista, el electorado debe sentir, a
nivel intuitivo, que ellas son sensatas.
Unaanalogíapuede serútil. Tener hijos

a menudo implica invitar a sus compañe 
ros de escuela a fiestas de pijamas. Si cada
niño invita aunpar de amigos, todos pue
den dormir en la alfombra de la sala. Pe 
ro como los niños suelen divertirse tanto,
quieren invitar a más y más amigos, aun
que no haya espacio para todos. La con
clusión es que las fiestas de pijamas deben
regularse y la inmigración también.
Políticas como las anteriores trans

miten al votante promedio la idea de
que tiene un gobierno con el cual se
puede identificar y que a su vez se iden
tifica con él. A menos que los electores
reciban este mensaje, serán suscepti
bles alpopulismo nativistay alapolítica
identitaria que lo propicia.

sienten que se han quedado atrás consti
tuyen presa fácil para tos populistas.

Según revelan las experiencias de Italia
y el Reino Unido, dos naciones con pro
fundas disparidades enlos ingresos regio
nales, prestar ayuda alas regiones rezaga
das es complicado. Pero esto no es motivo
para que los reformadores dejen de in
tentarlo. La clave es alejarse de las meras
transferencias y apoyo atos ingresos, para
acercarse aun "gran salto" que amplíe la
oferta de bienes que se pueden vender en
otros lugares y ala vez cree demanda pa
ra servicios que sólo son transables anivel
local. Ayudar a recapacitar a tos trabaja
dores, cooperar conlas compañías locales
para identificar los bienes y servicios pú
blicos que necesitan, y facilitar la asimi
lación del conocimiento productivo, son
componentes de una estrategia exitosa.
Existen buenas razones para desear

que personas e ideas se muevan a través
de fronteras nacionales. Las comuni
dades abiertas al mundo suelen ser más

creativas, más productivas y más libres.
Pero sería ingenuo ignorar las poten 
cialmente nocivas consecuencias políti
cas de la inmigración masiva. Los costos
y beneficios económicos de la inmigra
ción están distribuidos de manera des

igual entre los trabajadores. No todas las
personas a quienes preocupa el impacto
de la migración en el tejido de las comu
nidades locales son racistas o xenófobas.
Las políticas migratorias acertadas

no serán las mismas en todos los países.
Pero para evitar alimentar al monstruo
populista, el electorado debe sentir, a
nivel intuitivo, que ellas son sensatas.
Unaanalogíapuede serútil. Tener hijos

a menudo implica invitar a sus compañe 
ros de escuela a fiestas de pijamas. Si cada
niño invita aunpar de amigos, todos pue
den dormir en la alfombra de la sala. Pe 

ro como los niños suelen divertirse tanto,
quieren invitar a más y más amigos, aun
que no haya espacio para todos. La con
clusión es que las fiestas de pijamas deben
regularse y la inmigración también.
Políticas como las anteriores trans

miten al votante promedio la idea de
que tiene un gobierno con el cual se
puede identificar y que a su vez se iden
tifica con él. A menos que los electores
reciban este mensaje, serán suscepti
bles alpopulismo nativistay alapolítica
identitaria que lo propicia.
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¿Cómo será el 2024?
Casi todo pinta bien, pero
tenemos Pemex y algo más...

Ya entendí a los// mexicanos", me
dijo un amigo
francés, todo lo
que dicen an

tes de "pero" no cuenta. Lo importante es
lo que viene después de cuando dicen esa
palabra, me explicó. Tenía razón mi ami
go, aunque le aclaré que no siempre deci
mos "pero", antes de entrar a los temas álgi
dos. Hay veces que usamos otras palabras,
por ejemplo, "aunque" o sin embargo".
En materia económica, casi todo pinta

bien en el 2024. Hacienda proyecta un
crecimiento económico en el rango de 2.5
3.5% y la inflación se acercará al objetivo
del banco central: 3.0 por ciento. El Banco
de México trabaja con escenarios donde
la inflación seguirá bajando, aunque el rit
mo de descenso será menor al que se anti
cipaba a fines del 2023. Estamos en espe
ra de que el Banxico empiece a bajar las
tasas de interés.

Estamos cerrando las cuentas del 2023

y tenemos récord de exportaciones agroa
limentarias, captación de divisas turísticas e
inversión extranjera directa. Al tercer trimes
tre del año pasado, tuvimos el nivel de in
versión más alto del sexenio, casi 24% del
PIB. Fueron un poco más de 21% del PIBen
inversión privada y un poco menos de 4%
de inversión pública.
¿Dónde están los peros, aunques y sin

embargos? Las finanzas públicas estuvie
ron muy ordenadas entre 2019 y 2023.
Los ingresos públicos estuvieron más o me
nos equilibrados con respecto a los gastos.
La deuda externa como proporción del PIB
se mantuvo en torno al 50% del PIB. El défi
cit público no fue un tema de preocupación
para los especialistas. Una prueba de ello
es que las agencias calificadoras mantuvie
ron o mejoraron la calificación de la deuda
soberana. Sin embargo, el 2024 nos en

frenta a un nuevo escenario. El déficit pú
blico será superior a 5% del PIB y será fi
nanciado con deuda pública. Todo esto en
un contexto en que el incremento del gasto
público está orientado a financiar el gas
to corriente.

Las cosas no lucen fáciles, pero pode
mos confiar en que el equipo de Hacien
da tiene la capacidad para resolver casi
todos los retos. Los signos de interrogación
están en el rescate de Pemex y son gigan
tescos. La situación financiera de la petrole
ra se ha deteriorado y sus condiciones de
operación no han mejorado. En lo que va
del sexenio se han destinado 1.5 billones

de pesos de las arcas públicas para resca
tarlo. Se han lanzado varios salvavidas a

una entidad que tiene vocación de náufra
go y que parece que no sabe flotar.
Los compromisos financieros de cor

to plazo de Pemex superan los 550,000
millones de pesos. En el presupuesto del
2024 se asignaron 145,000 millones de
pesos adicionales para apoyarla y se re
dujo el Derecho de Utilidad Compartida a
30% (empezó el sexenio en 65%). La se
mana pasada, la calificadora Moody's re
bajó la calificación de la deuda de Pemex.
El martes, la Secretaría de Hacienda anun
ció que condonaba los pagos del DUC de
octubre a enero, por un total de 86,000
millones de pesos. Por el decreto de condo
nación, nos enteramos que Pemex no ha
bía pagado. Su situación es peor de lo que
se diagnosticó en octubre del 2023. ¿Po
drá el gobierno salvar a Pemex? O ¿El res
cate de la mayor empresa de México pon
drá en riesgo las finanzas públicas?
La situación es complicada, pero será

menos difícil de manejarse en un contex
to de crecimiento económico. Si el PIB se
incrementa más de 2.5% en 2024, 2025
y más allá, podríamos tener recursos pa

ra apagar los focos rojos de Pemex. Nada
garantiza que eso ocurrirá. Un factor que
está fuera de nuestro control es el desem

peño de Estados Unidos. ¿Seguirá crecien
do a pesar de las altas tasas y los augurios
de los expertos? En 2024, hablaremos del
aterrizaje suave del TíoSam como el esce
nario deseable. Mantendremos abrocha

dos los cinturoñes de seguridad, en caso
de que las cosas se compliquen.
El nearshoringes el santo al que esta

mos prendiendo las veladoras y parece
que puede hacernos dos o tres milagri
tos. En la medida en que el conflicto en
tre Estados Unidos y China se mantenga,
seguirá el apetito por relocalizar inversio
nes que ahora están en China. México es
gran candidato. Todo depende de que ha
gamos la tarea en el desarrollo de infraes
tructura, garanticemos abasto eléctrico y
resolvamos favorablemente asuntos com

plejos como agua, inseguridad y capital
humano. En este aspecto, ¿se han dado
cuenta de que ha crecido la conflictividad
laboral: tenemos la huelga en Audi y en el
Monte de Piedad?
¿Debemos hablar de lo azul del cielo

o de los nubarrones? Podemos intentar las
dos cosas. Tener crecimiento económico su

perior al 2% e inflación abajo del 5% es
algo que no estuvo a nuestro alcance en
tre 2019 y 2021. Ahora es parte de nues
tra "nueva normalidad" positiva. Entre los
nubarrones pongo en primer lugar la vio
lencia y la presencia creciente del crimen
organizado. La economía ha demostrado
resiliencia a pesar de aberraciones como
las extorsiones, el cobro de derecho de pi
so y las altas cifras de criminalidad. ¿Pode
mos seguir avanzando en lo económico
sin resolver la crisis de la inseguridad? Es
pero sus respuestas. Estaré atento a lo que
me digan, después de "pero".
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El año pasado la constructora ICA
acusó a la Comisión Nacional del

Agua (Conagua) que dirige Germán
Martínez, de pagar un sobrecosto
de más de200 millones de pesos
para una de las obras hidráulicas
más importantes del sexenio, el
proyecto Baluarte Presidio, Presa
Santa María. Un dato relevante que
no hay que olvidar es que al frente
de ese proyecto está nada más y
nada menos que Cedric Escalante,
exsubsecretario de Infraestructura

de la Secretaría de Comunicaciones

y Transportes, y quien ha pasado
de la esfera pública a la privada y
viceversa con gran facilidad.

Recordemos que a unos cuantos
días de regresar a la SCT en 2018,
institución en la que trabajó duran
te 24 años, de 1983 a2007, se dio de
baja como administrador único y

accionista de la empresa que fundó
en 2007, Consultores y Construc
tores Escalante, sociedad con la
que obtuvo unos 400 millones de
pesos en contratos de obra pública
también con la SCT, acto que para
expertos en la materia es un claro
conflicto de interés.

No obstante, en 2021, el presi
dente nombró a Cedric Escalante

director del Proyecto Baluarte, en
una de sus conferencias matutinas.

"Le pedí que nos ayudara coordi
nando esta obra que es prioritaria",
detalló el mandatario desde Palacio

Nacional el 22 de junio de 2021.
Ojo aquí porque justamente

cuando Escalante ya dirigía el pro
yecto, es decir en mayo de 2023, la
Conagua adjudicó a la Constructora
y Arrendadora López, en consorcio
con Ozone Ecological Equipments
un contrato de 892.6 millones de

pesos para la obra "Construcción
del sifón cruce con el Río Baluarte".

La oferta como lo han dicho era la

cuarta más onerosa de las 19 que
se presentaron, y 246 millones
de pesos más alta que la más baja
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presentada por ICA, quien por
cierto, ganó en 2015 el contrato para
justamente construir la presa de
almacenamiento Santa María, del
proyecto Baluarte Presidio.

La oferta ganadora era de 738.3
millones de pesos, lo que claramen
te despertó sospechas entre los
participantes y en consecuencia,
el 21 de junio de 2023, ICA presentó
una demanda de amparo contra
el Órgano Interno de Control de
Conagua, pues ante un recurso de
inconformidad no suspendió la
ejecución del fallo de la licitación
y firma del contrato respectivo. Al
interior de Conagua ya surgieron
varias voces que apuntan directo
a Cedric Escalante, por lo que no
dude que en los próximos días el
tema escale.

Juego y nearshoring

La participación del empresa
rio Oscar Paredes Arroyo en la
Cumbre Nearshoring México se
perfila como un aporte crucial
al debate sobre la relocalización

de inversiones. Como presidente
de "El Palacio de los Números"

y fundador de la AIEJA, Paredes
Arroyo no solo aportará su vasta
experiencia en la industria del
entretenimiento, sino que tam
bién ofrecerá una visión profunda

sobre los retos y oportunidades
que el nearshoring presenta para
el país. Su trayectoria como aboga
do y su involucramiento directo
en el sector de apuestas brindan
una perspectiva única sobre la
importancia de mejorar el marco

regulatorio y de infraestructura
para atraer más inversiones.

La cumbre, que se celebra en
la Expo Santa Fe de la CDMX este
19 de febrero, es una iniciativa del
Consejo Coordinador Empresarial
y de la Confederación Autónoma
de Trabajadores y Empleados de
México, con Francisco Cervantes
y el senador Pedro Haces Barba al
frente, respectivamente, que busca
impulsar el diálogo estratégico so
bre el futuro económico de México.

Estragos en deuda
de Pemex

Hace algunos días la calificadora
Moody 'sbajó de golpe dos escalo
nes a la nota de Petróleos Mexica

nos (Pemex), que dirige Octavio
Romero Oropeza, al pasar de B1 a
B3 con perspectiva negativa, y es
que la agencia evaluadora de riesgo
crediticio advirtió que la situación
de la empresa productiva del Esta
do es preocupante por el pago en el
servicio de su deuda, la cual supera
los 105 mil millones de dólares.
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/PIDE REFUERZOS PARAN O RM ALES PARA GUERRERO

La luna,
junto con este cuarzo,
va a irradiar su buena

vibra sobre Guerrero para
que se termine la

violencia...

.repitan conmigo

Fecha: 16/02/2024

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Fecha: 16/02/2024

Página: 12

Area cm2: 189

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 13,439
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Fecha: 16/02/2024

Página: 12

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 14,364
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Fecha: 16/02/2024

Página: 40

Area cm2: 297

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 66,171
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Fecha: 16/02/2024

Página: 32

Area cm2: 210

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 46,788
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Fecha: 16/02/2024

Página: 55

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 162,566
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Fecha: 16/02/2024

Página: 54

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 164,184
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Fecha: 16/02/2024

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Fecha: 16/02/2024

Página: 2

Area cm2: 98

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,324
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Fecha: 16/02/2024

Página: 2

Area cm2: 133

1 / 1

Cartones

Frik 24

Costo: 13,300
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Fecha: 16/02/2024

Página: 9

Area cm2: 263

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,583
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Fecha: 16/02/2024

Página: 11

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,502
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Fecha: 16/02/2024

Página: 10

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,620

Página 23 de 24 Índice



Fecha: 16/02/2024

Página: 26

Area cm2: 342

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,387
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¿QUIÉN PUEDE MÁS?
LUY

Fecha: 16/02/2024

Página: 2

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

LUY

Costo: 6,899
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